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LA PROBLEMATICA DEL

MATADERO COMARCAL

Dentro dela politica agraria-ganadera del Gobierno Regionalse está
desarrollando la idea deir hacia la construcción de Mataderos Comar-
cales que, a la par que potencien la economíadela zona, permitanla
exportación de carne ce as zonas productorasa las consumidoras.

Enel marcodeesta politica, y en lc que a nosotrosinteresa, se propuso
una comarcasuroccidental que inciuria los concejos deIbias, Degaña.
Tineo. Pola de Allandey Cangas de: Narcea.

A tal efecto el pasado veinte de enero se reunen en el Ayuntamiento
cangueslos alcaldes de los municipios arriba expresadosjunto conel
Consejero de Agricultura y la corporación canguesa.

Degaña. Ibias y Pola expresaron su voluntad de ir a la mancomunidad
de municipios y que el matadero se ubicase en Cangas del Narcea
argumentando razones geográficas y de potencialidad económica. El
alcalde de Tineo. actuando comoportavozdela Corporación tinetense
expresó su voluntad deir a la mancomunidad, pero quela ubicación
debía de ser en Tineo porunaserie de razones que expuso, ofertando
incluso los terrenos.

Tras variasintervencionesdelosalcaldes, consejero y concejales can-
guesesse llegó a un principio de acuerdo porel quelas Corporaciones
tomarán acuerdos plenarios sobre su voluntad de mancomunarse y
nombrar las correspondientes comisiones que inicien los trámites
oportunos decontacto, junto con la Consejería, para ganarel mayor
tiempo posible

Tineo, ante la firme voluntad delos otros cuatro municipios de queel
mataderofuese ubicado en Cangas, se retiró dela futura mancomuni-
dad, aunque no han quedadocerradaslas puertas para el diálogo

El citado matadero, que tendría una capacidad mínimade 1.500 Tm. y
requerirá unainversión, también mínima, de setenta millones, supon-
dría unarevitalización de la economía ganaderade la zona. Los matade-
ros municipales de Cangasy Tinero seguirán funcionando, en régimen
de provisionalidad, hasta la entrada en funcionamiento del Comarcal.
Ahorabien. El Ayuntamiento canguésya tenía aprobadala remodela-
ción del actualpara adaptarle a la nuevalegislación al respecto. Incluso
habíansido adjudicadaslas obras. Y es aquí, cuando se reúne el pleno
paratomarla decisión oficial de ir a la mancomunidad, cuando surge la
polémica. Vamosa tratar de sintetizar las opiniones de los diversos
grupospara Vds

Para el P C. el Consejero vino mintiendo y no se permitió hablar a los
técnicos municipales y al ingeniero redactordel proyecto del municipal
que podíanrebatir las opinionesdel Sr Flecha. Aseguran, que tras las
obrasdetransformaciónprevistas, el matadero municipal puede expor-
tar carnesy queporlo tanto se debe seguir conellas.

UCD se muestra de acuerdo con la argumentación comunista, insis-
tiendo en que se debe seguir conelactual y proponerlo después como
comarcalal resto de los concejos. Es sintomático, afirmó Rodríguez de
Llano, que se pongantrabasurbanísticas al matadero municipaly no se
hayan puesto nunca los particulares. Las opinionesde los técnicos
desmienten al Consejero quelo único quehizo fueron promesassin
ningunaespecificación de tiemponilugar El actual cumplela legisla-
ción del 77y por tanto puedeexportar

Los concejales de UCI, MC y PSOEargumentanen contra de las opinio-
nes de los otros dos grupos haciendo referencia a la ley dura, que
próximamenteentrará envigory queimpedirá exportar y a los benefi-
cios que a toda la zona aportaría la construcción del comarcal. Según el
concejal Cadenas, (UCI) la inversión de 35 millones para abastecer de
carnesólo a Cangasnoes rentable

Trasunalarga y embarullada discusión se acordó darelsí a la manco-
munidad, establecer el matadero comarcal en Cangas, y dar unplazo de
cuatro mesespara que la Consejería dé certeza de quese va a construir

Este plazo de cuatro meses ha sido también aceptado porla empresa
adjudicataria de las obras del municipal que no comenzará lasmismas
hasta quetoda esta problemáticaesté lo suficientementeclara

El nuevosecretario comarcal de UCA en Cangas, Antonio Pérez, mani-
festó a R.N.. «Los campesinosestán por el comarcal, lo que ocurre es
queel Ayuntamiento no nos consulta nadaal respecto, si lo hiciese se
evitarían estas discusiones y cambios de idea deundía para otro que
sólo obedecena posiciones partidistas»

R. Mera
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VILLATEGIL
San Vicente

Se ha celebrado en Villategil la festividad de su patrono San
Vicente, el pasado dia 22 de enero.

En la mañanatuvieron lugarlos oficios religiosos en honordel
santo enla iglesia parroquial, para continuarenlatarde conla
tradicional verbena.

Fue día que enVillategil compartieron con familiares, o vecinos

de los pueblos cercanos que hasta allí se desplazaron. Con
certeza, todosfueronbienrecibidos.

y.L.
 

S. MARTIN DE BESULLO
| Concurso de Postales y Poesías Navideñas

El pasado mes de enero se ha tallado el 1 Concurso de Postajes y Poesías, que con
el tema «La Navidad en tu Pueblo», había sido convocado por la Asociación
Amigosde Besullo, y en el que colaboraron económicamente los Ayuntamientos
de Cangas y Allande
El primerpremio según su categoria correspondió a: Ana M.* Diaz de Fuentes, de
Las Montañas; Angel Garcia, de Besullo y José Agudin, de Zreiceo
El segundofue para José Martínez, de Las Avieras; M.* José Arbas, de Besullo y
Francisco Sol, de Comba.
Los niños M.* Carmen López, de Zreiceo; M.* Dolores González, de Cupuerto y
José Luis Sol. de Comba, fueron galardonados con eltercer premio
El día de Reyes se entregaron los premios, un diploma para cada unoy juguetes.

Pepe
también hubo caramelos para todoslos niños queasistieron al acto.

 

LIMES
El murodelas lamentaciones

En efecto, tal parece el muro de la entrada a las escuelas de Limés.
porquetodoel que lo ve se lamenta, pero nadie da solucionesrealmente
válidas al problema
En el Ayuntamiento hay escritos que datan devarios añosatrás solici-
tando la construcción de un nuevo muro, dado el estado en que se
encuentra
Las pasadas navidades cayó una fana y se inclinó peligrosamente con
una desplazamiento de másde 15 centímetros. Los maestros mandaron
un escrito al Ayuntamiento dandocuenta de lo sucedido. A los pocos
dias el arquitecto Municipal realiza unavisita de inspección y manda un
escrito a los maestrosindicandoel estado ruinoso de los accesos a la
escuela y la prohibición de entradaa los niños, a la vez que ordenael
apuntalamiento provisional del muro mientras que (según el Sr Piris)se
realizan los trámites para la construcción de uno nuevo.
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Ante esto, las escuelas permanecen cerradasdos dias (y no una semana
comosedijo). Hoy han transcurrido más de 15 díasy nos encontramos
con un muro apuntalado mediante unavigade hierro y varias de madera
queobligan a agacharse a todoel que quiera entrar en la escuela a fin de
evitar un golpe. Y no quiero caer en el error de criticar a los empleados
municipales, ya que se han limitado a hacerlo quese les ha ordenado.
pero no meparecela mejor solución. Sin dudaes el primer paso como
medida garantizadora de una seguridadprecaria hasta la construcción
de uno nuevo. Pero aquí es dondepienso queestá el problema, porque
a pesar de muchasvisitas del alcalde (en funciones), del arquitecto. del
aparejador etc., y de muchaspromesas, no hevisto una voluntadreal
de solucionarel problemasino una evasión de responsabilidades que
enalguna ocasión te recordabanuna«telecomedia»
En fin, el problemaes serio y la seguridad de muchosniños está en
juego, porlo que considero quealargarla situación es muy negativo.
Por mi parte nada me gustaría más que tener queretractarme de lo
dicho anteriormente. El tiempolo dirá, pero si es posible que no pase
muchotiempo.

Fil.

 

GEDREZ

Puntosde luz

Porla Comisión Municipal Permanente celebrada el pasado 7 de enero
se acordó por unanimidad, el conceder dos puntos de luz pública
corriendola instalación a cargo de los vecinos el fluido a cargodel
Ayuntamiento.

—

MENDIELLO
El teléfono

Los vecinos de Mendiello presentaron en el Ayuntamiento un escrito
porel cualsolicitan, que aún estandodentro de la cuadricula que ocupa
Tainás, debidoa la difícil comunicación con el mismo, piden la instala-
cióndeotro teléfono en Mendiello; la Comisión Municipal Permanente
acuerda mostrarse a favor de dicho proyecto y enviarlo a la Consejeria
de Administración Territorial para quesea tenido en cuenta y atenderlo
si procediere
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Il Festival de teatro escolar de
Limés:
Tuvo lugarel pasado 19 de diciembre, coincidiendo con la proximidad de las
vacaciones navideñas
Este año se pusieron en escena dosobras. Una para los niños de 2” y 1 titulada
El Doctor Golosin». que fue interpretada por Emilio, Gemmay Pili. Por su parte los

niños de 3* 4* y 5* representaron una obra de ambienterural asturiano titulada
Petición de Mano-. en la que actuaron Patricia, Marta, Javier Jose Luis e Iván

La presentaciónde los actoscorrió a cargo de Piedady Alejandro

Comosiempre. en la confección de los decorados contamoscon la colaboración
de nuestro compañero Florentino (del C. P A. Casona) que no escatimo tiempo ni
esfuerzo en dicho cometido.

Despuesdela interpretación de las obras, todoslos niños, desde los mas peque-
ñosdepárvuloshasta los de 5.* nos demostraronsu arte con canciones. poesias.
humoretc. Al final y como culminacióndelacto, la Masa Coral Infantil nos deleito
Con un bonito villancico

La organización corrió a cargo de los maestros. con la colaboración de algunos
vecinosy de la A.P.A.R. (Asociación de Padres Rural). que aportó dinero para las
golosinasque se repartieron alfinalentre todoslosniños.

A pesarde quela tarde estaba fria. la gente asistió masivamente el «bajo» de
Fernando(al que agradecemosla amabilidad prestada), estaba lleno.

El publico lo pasó muy bien y fue para todos una tarde muyagradable.
FL
 

DE INTERES PARA EL CONCEJO
A petición de la Comisión Municipal de Agricultura, la Permanente del Ayunta-
miento acordó lossiguientes asuntos
1) En relación con el alarmante numero de reses de vacuno mayorsacrificadas en

el Matadero-Municipal, que son objeto de decomiso por padecer tuberculosis
hace queel seguro de decomiso que gestionael Ayuntamiento. resulte muy
deficitano, por otra parte, para evitar la posibilidad de que dicho seguro sea
utilizado con mala fe. y también conel ánimode contribuir a la extensión de la
Campaña de Saneamiento de la Cabaña de nuestro Concejo. entendemos que
el Ayuntamiento debe tomaracuerdode:

Que noestarán acogidas a la indemnización del Seguro de Decomiso del
Ayuntamiento. todas aquellas reses de vacuno «con palas». es decir vacas.
novillas y novillos, que puedan sacrificarse en el Matadero Municipal, a las que
no se les hubiera hechola prueba dela - TUBERCULINA» demostrándose esta
prueba conel oportunoanillado o certificado del veterinario con datos suficien-
tes parala identificación de las reses.

El encargado del Matadero deberá hacerfigurar en los partes diarios, la reseña
quefigure enelanillado, el nombre delpropietario o adjuntar el certificado
veterinario al objeto de llevar un mayor control

a)

b)

 

   
virtudes de dialogar, preguntar, interpretar y sonreir. 

Campaña deApoyo al Comercio

“En latiendade la esquina
hay muchas cosas

que no tienen precio?

Nosotros,el Bancode Bilbao,alpublicar este mensaje, queremos rendir un público homenaje
alas mujeres y hombres de Cangas del Narcea que cada día, en todos los comercios, mantienen las

ampaña promovida por

Por mucho
que cambieel

mundo, en la tienda
de la esquina siempre
encontrará el diálogo, las
¡ganas de interpretar sus
deseos, las ganas de servir
y una sonrisa.

Si, la tienda de la esquina
hace mucho másque

8 vender.
Conserva inalterable el

calor de un mundo íntimo
y humano,que no

tiene precio.

SUCURSAL DE CANGAS DEL NARCEA:
eZ Uria 9 Tellono 610537

BANCO DE BILBAO  
 

Tous pa Tous



Página 4 LA MANIEGA/ Enero Febrero 1983
 

 

EL PUENTE DE LLANO
Comentario
Enel númeroanterior de «LA MANIEGA», en informaciones
sobre el concejo, se daba cuenta de las distintas subvencio-
nes dadaspor el Ayuntamiento,para la construccióny arre-
glo de unaserie de puentes,todosellos diseminados por la
extensa geografía de nuestro concejo.

Al puente de Llano,y solicitada por los vecinos de Santa
Eulalia de Cueiras, le fue concedida una subvención de
408.220ptas., para su arreglo. Ante esto, varios miembros de
la Asociación Cultural, temiéndose de antemanolo peor se
personaronen la oficina técnica municipal, para que se les

explicase en que iba a consistir dicho arreglo. Pocas pala-
bras, muchas dudas, y carencia de un proyecto o presu-
puesto que indicase en que iba a consistir la obra. Aunque

parezca mentira así es como funciona nuestro Ayunta-
miento;a la ligera.

El Sr arquitecto municipal, según su explicación, dijo que la
obra del puente de Llano sería supervisada porellos, y que se
llevaría a cabo con uncriterio costumbrista y tradicional.

Pero a los vecinos de Santa Eulalia, está claro, poco les
importaelcriterio tradicional, y mucho menosal teniente-

alcalde Agustin Fernández, de la candidatura UCI y vecino
del mismo pueblo; y sin duda a equivocarnos, uno de los
principalesartífices de tan mayúscula cacicada, al igual que
a un buen númerode concejales.

Así era el Puente de Llano.

Asesoradosporel concejal señalado, se adjudica la obra a su
compañero de corporación y candidatura, José Luis Marti-
nez, teniente-alcalde de UCI; y guiados porel malgusto, por
el desprecio al pueblo de Cangas, asu Ayuntamiento,y atoda
regla cívica, derriban rápidamente los muroslaterales de

protección, construídosdepiedra,y sobre el piso del puente
echan una capa de hormigón, que sobresale aproximada-
mente 'un metro por cada lado. Política de hechos
consumados.

Una vez acometida esa horripilante obra, al menos, según
mis noticias, los vecinos de Llano denuncian el grave aten-
tado queestá sufriendo su puente,y logran que la Comisión
Municipal Permanente, «no autorice la colocación de baran-
dillas de hierro, y que se pongan de piedra, para así no
desentonar». Algo era algo. Se me olvidaba el señalar que
este acuerdo fue tomadocon los votos en contra de los dos
concejales, Agustin y José Luis.

Despreciando, menospreciando, desestimando las institu-
ciones democráticas,faltos del mínimo sentido ético, con
una gran carga de despotismo,van, y con todo el desparpajo
del mundocolocanlas barandillas de hierro. Vergonzoso. Y
esos son, dicen ser representantes del pueblo, de nuestro
pueblo, de Cangas.

Estos son, muy por encima, los tristes hechos ocurridos
sobre el puente de Llano. Hechos que acabaronconél.  

Quisiera recordar a esas dos lumbreras municipales, que en
el concejo existen varios pueblos con problemas de comuni-

cación,y todo porrespetar puentessimilaresal de Llano. ¿Es
quelos de Santa Eulalia, capitaneados porel concejal Agus-
tín, tienenalgún privilegio especial?
Buenosería que se empezarana pedir responsabilidades. En
primerlugar al Ayuntamiento que subvencionóla obra; sino
se cumplen sus acuerdos,que no se pague.

En segundolugara la oficina técnica, pues algo tienen que
decir Dondeestánesoscriterios costumbristasy tradiciona-
les, ¿Quiénes el responsable de que nosellevaran a efecto?
¿Por qué no se informa a los que lo desean? Mientras que no
se contesten a estas interrogantes, el Sr arquitecto, como
responsable máximodela oficina técnica,se lleva una gran

parte de culpa,y sobre todo si sigue en su actitud de indife-
rencia y pocaatención a los que deseamos una mayortrans-
parencia municipal

Y del Sr Alcalde para que vamosa hablar A quién va a pedir
responsabilidades.

Para terminar para aquellos despistados, y para los que no
conocieronel puente de Llano,les puedo decir se aprecia en

la foto, que porsutipología, comparándolo a otrossimilares
existentes en el concejo, y que están fechados, se puede
situar su construcción alrededor del siglo XVII, con trazado
recto, dosojos, de tipo romano o medieval. Y contestando a
esos nuevos ilustrados, que recorren pueblos y caminos,
diciendo queel puentenoestaba catalogado,avisarlos para
que dejen de hacer demagogia, pues catalogado en el con-
cejo solamenteestánlostres edificios declarados monumen-
tos históricos el pasado año, y por eso no vamosa derribar
todo lo demás.

Pepe Tainás
 

DENUNCIA
Con este título: DENUNCIA, quiero traer a cada número de «La
Maniega» en 1983, uno de los muchos y graves problemas que
afectan a los pueblos del Concejo y más en concreto a la zona de
Sierra
Empiezo con LA LUZ. Todavía hay pueblos en Sierra que carecen de
luz; Luarnes, Soto de los Molinos... pero ¿y los que la tenemos?
No hayderecho,señores deEléctrica del Narcea, no hay derecho. En
los pueblos que dependen de Uds. conharta frecuencia nos queda-
mos,no horas,sino días sin luz: Llueve, se va la luz. Hace viento, nos
quedamosa oscuras. Nieva, a encenderlos candiles. Truena, saltan
las cuchillas y adiós luz hasta otro día, y así siempre. Es inútil
pretenderseguir unaserie de televisión, porque la luz se encarga de
hacernosperderalgún capítulo. Es peligroso fiarse de los frigorifi-
cos y guardarenellos carne o pescado, ya quela falta de luz lo ha
echado todoa perder en másdeunaocasión. El sorteo extraordina-
rio de Navidad,no lo pudimosverni oír en directo, porque ese día,
comotantos,no tuvimosluz.
A ver'si con el tan cacareado CAMBIO, también cambia el mal
servicio que ustedesnosprestan, porque lo único cierto es quelas
tarifas eléctricas no paran de subir con la disculpa de mejorarlos
servicios, pero laslíneas están abandonadasy podridas y el servicio
eléctrico es cada vez peor Antonio Moretón Puig
 

 

TV. ER. GO. GAR
Distribuidor oficial de: PHILIPS - ZANUSSI

ELECTRODOMESTICOS- SERVICIO TECNICO

 
  

Mayor, 27 y 41

Teléfono 810956
Cangasdel Narcea (ASTURIAS)  
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PRINCIPADO DE ASTURIAS
CONSEJERIA DE EDUCACION Y CULTURA

6

IV convocatoria de los
 

“PREMIOS JUAN URIA RIU”

TEMAS:

A) Para trabajos de Derecho Consuetudinario
asturiano o Estudio Jurídico delartículo 16
del Estatuto de AutonomíadeAsturias.

B) Paratrabajo de investigación sobre un pe-
riodo dela Historia de Asturias

 

 

Durante los últimos años por la desapare-

cida Diputación Provincialde Oviedo, se ha
venido convocandolos «Premios Juan Uría
Ríu» Esta Consejería, pretende seguir
manteniendoviva la memoria de aquel gran
asturianista, convocando los premios para
1983, con arreglo a las siguientes

BASES:

PRIMERA.—Los premios que se convocan son
los siguientes:

a) Para trabajo de investigación sobre uno o varios
temasdel Derecho Consuetudinario asturiano
o Estudio Jurídico del artículo 16 del Estatuto
de AutonomíaparaAsturias.

b) Paratrabajos de investigación sobre un periodo
dela Historia de Asturias.

SEGUNDA.—Cadapremio está dotado con 250.000
Ptas. Podrádividirse en partes igualessieltribunal
lo considera oportuno. Asimismo, podrán quedar
desiertossi a juicio de los Jurados la calidad de
los trabajos que se presentenasí lo aconsejase.

TERCERA.—Cadaunodelos premios convocados
tendrá su propio Jurado, cuyos miembros serán
designadosporel litmo. Sr Consejero de Educa-
ción y Cultura entre relevantes personalidades
relacionadas con los temas que se convocan. Ac-
tuará de Secretario un Funcionariotitulado supe-
rior adscrito a la Consejería. El fallo del Jurado
será inapelable y se dará a conocerel día 23 de
Junio.

CUARTA.—Podrán concurrir a estos premios
cualquier persona,sin distinción de nacionalidad,
pudiendo tambiénparticipar grupos o equipos de
trabajo o investigación. No podrán presentarse
aquellas personas que hayanresultado premiadas
en edicionesanteriores.   

QUINTA.—Lostrabajos estarán escritós en Caste-
llano, habrán deserinéditos y tendrán una exten-
sión mínima de 200 folios, mecanografiados a dos
espacios por una sola cara. No estarán firmados ni
presentarán nota o inscripción que puedacontri-
buir a identificar el nombre de su autor Se pre-

sentarán en la Consejería de Educacióny Cultura,
calle del Sol, de Oviedo, en horas de oficina y hasta
el día 16 de mayo de 1983, en dos sobres cerrados
en los quefigure la siguiente inscripción: «Premios
Juan Uría Ríu 1983», haciendo constar ademásel
premio concreto al que se opta,el título del trabajo
y seudónimodel autor Uno contendráel trabajo
portriplicado y en el otro figurarán los datos de
identificación de su autor o autores. También
pueden presentarse través del Servicio de Correos.

Siempre que se solicite se extenderá documento
acreditativo de la recepción de la obra. En este
supuesto habrá de presentarse necesariamente
este documentopararetirar las obras no premiadas.

SEXTA.—La Consejería de Educación y Cultura
se reserva el derecho de procedera la publicación
delostrabajos premiados. También podrá proceder
a la publicación de las obras no premiadas, a
propuesta del Jurado, previo acuerdo conel autor
O autoresde cada unadeellas.

SEPTIMA.—Lostrabajos no premiados serán de-
vueltos previa petición de sus autores, dentro de
los tres mesessiguientesa la fecha en que se dé a
conocerelfallo. Transcurrido el plazo citado sin
que se hayanretirado los trabajos. la Consejería
podrá procedera su destrucción

OCTAVA.—La concurrencia a estos premios su-
ponela aceptación de las presentes bases.

NOVENA.—Las incidencias que puedan plantearse
en ¡os supuestos no previstos en las presentes
bases serán resueltos por el lltmo. Sr Consejero
de Educación y Cultura, contra cuya decisión no
cabrá reclamación alguna.

Oviedo, 24 de Enero de 1983
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OBALLO-UBACHU
Se encuentra Ubachuenla parte suroccidental del concejo, enclavado
en unaladera en los márgenes de Muniellos. Su nombre podría inter-
pretarse (según Mario Gómez) por la palabra ibérica «oba», que signi-
fica fértil, rico, provechoso.
Escabezadela pequeña parroquia de San Juan de Oballo, que com-
prende tambiénal pueblo de La Vegael Tachu. A pesar de queesta
parroquia está dedicada a San Juan Degollado, se puede leer en una
inscripción de la iglesia «Parrogya de Santamaría de Oballo. Año
de 1897»
La fiesta del patrono se celebra el 29 de agosto; siendo este el único
festejo que perdura,ya que antes también se celebraba el Rosario, en
octubre.

Tuvo siempre Ubachu 18 vecinos,pero la emigración redujo en los
últimosaños su población, y actualmenteson 11 las casas habitadas: El
Combo,Butatal, Chiquito, El Conde, Colás, Carbachu,Barrial, Perico
Moirazu, Trazas y Castellana. Se quedaron vacías esperando con me-
lancolía las esporádicas visitas veraniegas las casas de La Fonte, Casa-
nueva, Aumente, El Rey, Benina, Cristos y Caniecho.

 

Cuenta Ubachu con escuela, en la que se escolarizan 8 niños de la
primera etapa; el edificio se encuentra en malas condiciones, care-
ciendo de servicios y haciéndose necesarias varias reparaciones y
acondicionamientos.
La ocupación laboral de la mayorparte de la población actual del
pueblo se encuentra en las minas de la zona de Rengos,reduciéndose
las labores agrícolas al exclusivo consumofamiliar
Está aprobadoelteléfonoy se espera suinstalación para este año. Se
comunica con la carretera Cangas-lbias por una pista de reciente
construcción.
Conanterioridad se contaba ya con otrapista construida porlos pro-
pios vecinos; pero un desprendimiento de terrenola cortó el invierno
pasado,haciendo necesario un nuevo trazado que parte deun kilóme-
tro y medio más arriba de la anterior
La construcción de esta nueva pista corrió a cargo del Ayuntamiento de
Cangas en su totalidad, no teniendo los vecinos más que dejar los
terrenos quese precisaban para su paso. Actualmente no se encuentra
acabadadeltodo, ya que aún falta ensanchar algunostramos y también
echar grava, ya que cuandollueve el barro hace algunos tramos bas-
tante peligrosos.
El díadela fiesta (que comoantes apuntése celebrael 29 de agosto) era
tradicionalcantarel ramu. Laúltima vez que se hizo fue hace unos seis o
siete años.

«Este ramo está enramado,
bien haya quién lo enramó.
Lo enramaron las doncellas,
la Virgen las ayudó»

Lo iban cantandocuatro mozas(doncellas), dos delantey dosdetrás. El
canto era tan largo que durabatoda la procesión,y concluía

«Levántese el mayordomo
a colocar este ramo;
las doncellas son muy nuevas
y no sabencolocarlo.
Mayordomose haceel sordo,
no se quiere levantar
levántense las doncellas,
colóquenlo en el altar»

El vecino másviejo de Ubachues Lulu Barrial, que cuenta con 84 años
La mitología popular adormecearchivada en el baúl de los recuerdosde
los másviejos. Aún me contabana mí queen la Peña l'Alcanta había una
mujer encantada,y que tendía la ropa en un campoqueporallí hay
De dicha peñabrota un manantial, y me enteré quese decía queallí se
escondía untesoro.
También se decía que la campanaque hayen la iglesia la sacaron de
dicha peña,y hoy todavía puedeverse el hueco que quedóalsacarla

Neto

 

 

Los mejores
Jamones

Garantizados

MUÑIZ...
desde siempre

Teléf. 8106 09 CANGAS DEL NARCEA   
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EL TELEFANU DE TABLADIETSU
Cheguemusa Valcabua la tardiquina. Yera urxente avisar a lus
vecinus de Tabladietsu cunu envís de que el xueves, bien ceu,
s'acuncecharan cunus de Tsamas del Mouru na tabierna La
Venta.

Valcabu ya Tabladietsu tan xibraus pur un normevatse atafue-
canau, fonduya fragosu de lus muitus que hai pur estastierras.
Lu emplunu de las muntanasfai que, a la primera gúechada,
paeza que tan cuasi chincandu-se; peru nun ía asina. Detala
miente que, en baxaral ríu dende Valcabu ya xubir pula outra

fastera hasta Tabladietsu, tsevaría tres horas de camín a bon
pasu. Ya claru, una caminataasina, nestus tiempus en que yá nu
se tá avezau, torna a la xente fulgazana dafeitu ya tou se vuelven
sidas. Pur prubar furtuna, intruguemusa un paisanu quesalíu
de ca ElXarreiru, pursi sabía de daquién pul que mandáel recau
pa lus de Tabladietsu. Yera este un home amagúetau, d'unus
sesenta anus, gúechus piquenus, prietu abondu ya un poucu
acambau de tsombu. Calzaba madreñas de carpin acantresadas
ya lus deus rumiendus de lus sous pantalones de pana —a
V'altura las rudietsas— daban bona idegade la miente devivir, en
sin fulganzanin tsuxus en xeneral, de las xentes d'estus tsuga-
res. Las súas aguzadas catsáxinas separtanun-se selequína-
mente, dibuxandu una sucarronasunrisa, a la par que s'aban-
gabasobre la cambeta guichadad'ablanu. De xuru queeste bon
homeescunucíalas priesas de la ciudá. Hasta creu tener l'ase-
guranza de que tse prestou aparara falar cun nósya que nun tse
empurtaría tar atsí un bon ratau de cháchara. —Si de verdá
queredes avisar a lus de Tabladietsu, —dixu cun aire burlón
antias de marchar— ide a ca Pascual que ía ondetáel teléfanu
pafalar cun esa xente.

Amiremus-nus cun xestu d'inurancia ya estrañeza pula escunu-
cencia de talu teléfanu, peru sicasí fixemus casu de las súas
parulas ya aveiremu-nus hasta ca Pascual. En metádel curral
había un homefurníu, culuradón, d'aspeutu noble ya cunfiau.
Chamaba-se Xusé. Tsevaba un cachu na manoya iba camín de
la budega. Zampemus cun él del vinu ya ente tantu fói
esclariandu-nus cuna súa voz apaisanadal'asuntu del teléfanu

—sí homesí, —dixu-nus—, nun vus priocupar que chamu-lus
you a escape purteléfanu. Lu que nun vus podu aseguraría que
me faigan casu —siguíu diciendu— purque el día lus Santus
Nucentes, chameilus pa quevinieran,ya apaicienun tous aiquí

ya claru nun yera pa nada, namásyera pa gastá-tses una nucen-
tada. Asina que agora tan escaldaus ya nunseisi..., peru tran-
quilus, you chamar chamu-lus.

Xubíu-se Xusé enriba una pena que hai al pía la sua casa,
apruvechandu que unu de lus vecinus de Tabladietsu taba
cunasvacasnu picu el tsugar Entós, culucandu las días manus
alredor del fudicu —n'aspeutu tarzanescu— pegoutal berrida,
que miánicassi nun s'escuitou entul partiu Sierra.

Pensemus: —tumarían-lu en seriu? —vendrán? —tumarían-lu a
broma?... Pus pasou que el xueves pula mañena apaicienun
namás que dous vecinus, lus más crédulus, que al ver que
l'asuntu yeradeveras,etsus mesmuss'encarganunde xubir a la
caramietsa la pena de Valcabu, pa chamar pul rústicu teléfanu
vía éter (1) al bandu de lus escunfiaus;a lus dela briespaitrás de
la urecha.

NOTA(1) La cumunicancia pur berridas vía éter, sustituye a la cumunicancia pur
señales de fumuya al «tan-tan»

Xusé M.* Rodríguez F.

 

  

ALBINTESTATE

Un prugramaradiu n'asturianu

Enteremus-nus de quehaiyáun prugramaradiu feitu n'asturianu ya
estu nun deixa ser una cousa empurtante pa la nuesa cultura.

Vou deixar que seya el mesmu Xuliu Elipe —elfautor del mesmu—
el que nusfale d'él espublizandu de seguíu la carta que nus univou
a «La Maniega»

Estimaos collacios:
El motivu d'esta carta ye"l comunicavos que, dende fai dalgún tiempu,vien emi-
tiéndose'n Radio Popular d'Asturies un programa fechu'n Llingua Asturiana, nó-
mase ALBINTESTATEy emitese tolosllunes, miércoles y vienres de tres y cincu a
tres y media aprosimadamente.
Ye un programaquecinca esencialmente la Cultura Asturiana y les sos manifesta-
ciones, trataes dende un puntu vista progresista y asturianista dafechu. Nesti
enfotu de cincá la nuesa cultura, prúyemos que mos echeis un gabitu, asina
prestariamos asgaya que mos unviáreis cualaquier noticia, enformación o at
daes que «LA MANIEGA» tenga camentao facer: asina mesmu comula vuesa
revista, ya que d'esti mou llograriemos que los asturianos tovieren una enform:
ción direuta,seria y veraz de toles xeres asturianistes qu'anguañu se desendol-
quena tolo llargo'! País Astur, y que munches vegaes queden nel escaecimientu.
Enterésamos asgaya tar en contautu con vosotros perque nun queremos que la
fastera ocidental d'Asturies siga escaecida y marxinada;a la escontra naguamos
per da-y puxu y asoleyartoles atividaes asturianistes que nella se fain; amás
creyemosque la Llingua Asturiana non solo ye"! bable central, sinón que l'ociden-
tal tien de xugar un papel cimeru nel alitar y normalización dafechu del nuesu
idioma. La vuesa revista o noticies podeis unviala a la direción qu'apaez embaxu.

    

Finamos empobinándovos un saluduy asperiando noticies vueses.
Xulio Elipe

Radio Popular d' Asturies

LA RAPOSAYA LASPITAS
Vou cunta-vus una pequenafá-
bula na que una raposa muitu
alietsa foi pa Madri una tempura-
dina ya cuandu turnou... nun ha-
bía quien la escuitara de lu que
curtaba el bacalau. Amás, etsa
quesiempres tuviera nus montes
ya falaba la sua tsingua de tula
vida, naguabapurpaicer másfina
ya nese enfoutu... amañou un
acentu especial que chaba pa
atrás.

La raposa aquetsa iba muitu em-
pavunadapurahí danduse-las de
furastera sin pescanciar que tous
se rían d'etsa. Ya unavez que tse
entrou la fame, baxou pal pueblu
a vési tse indilgaba el canil a dal-

gunapita. Etsa siempresfuera la
mechorcazadora purque daba-se
muitu xeitu de ventrílucua ya emi-
taba muitu bien la voz de lus ho-
mes; ya mangaba-se itrás del pi-
teiru ya entamaba chamarlas pi-
tas lu mismitu que la paisanala
casa. «—Pillitas, Piñlitas... pul
pul... pul...»
Peru aqueldía foi ya nun se diu
cuenta de que taba diciendu
«—Galliiiiinas, galliiiiinas... pul.
pul... pul...». Ya claru, las pitas
escaldanun-se tantu que marcha-
nun todas.

Muraleeececexaaaaa..
Neto
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NO DISPAREIS
ROJO

«Sonóelteléfono.Ella lo
descolgó voluptuosamentey dijo:
«—Cuéntamelo todo»

Aída Cienfuegos: «Privilegios»

AL

A Mayte

Poco después del mediodía se reunieron los representantes de

los pueblos para discutir los últimosdetalles de la operación y
fijar la fecha,la hora y el momentodelataquea la Villa. Como era
inviernoy el sol calentaba mucho, cubrían sus cuerposcontiras
estrechas de piel curtida en las que lucían, incrustadas leve-
mente, diminutas frases que infundían valor a los indigenas y
asustaban al enemigo, tales como «mira que te cojo», «del
monte vengo»y otras de parecido contenido intimidatorio. So-

bre la hierba, sentados encima de mantas que previamente
habíanarrebatadoa los caballos, los representantes se miraban
unosa otrosy disimulaban bastante malsu falta de costumbre a
dialogar pacíficamente sobre la guerra. Los animales del bos-
que, que habian detenido su actividad comúna la vista de tan
original acontecimiento y aguardaban expectantes decisiones
dealto calibre, se aburrieron al cabo detres horas de ver que la
reunión persistia en el silencio y que los reunidos, algunos
colorados de verguenza y otros no, optaban por agacharlas
cabezas y rascarse el cogote o trazar con el dedo índice de la
manoderechatímidossurcosenla tierra que luegorellenaban
con aguaa base decerteros escupitajos burbujeantes. Cuando
el sol hundía ya sus pies en un monte comunal cercano,la
situación varió sensiblemente, pero no de manera queafectase
al ritmo de las conversaciones esperadas:elterreno en el que se
desarrollaban los hechos, que suponía un claro llano en el
ángulo norte de un bosquederobles, acosado porla infinidad
deestilizadas presas que los más indecisos habian construido a
lo largo dela silenciosa tarde, comenzó a removerse inquieto y
el agua, quehasta entonces había circulado alegre y ordenada-
mente por los cauces de la vasta infraestructura, acabó por
desbordarse y provocar una inundación ciertamente molestasi
setiene en cuenta que las mantas sobre las que reposaban los
representantes no eran impermeables. Contodo, y a pesar de
que un cuarteto de jabalíes y varios osos jóvenes se revolcaban
derisa en un montículo no demasiadolejano, la asamblea se
prolongóotro parde horasy únicamente la noche, oscura y sin
luna,precipitó la ruptura del evento. Uno delos representantes,
tal vez el más indicado porque aparentaba poseer un cuerpo
atlético, logró tomarla palabra que para entonces andaba ya a
siete kilómetros de distancia, y al reintegrarse a la reunión,
jadeante y un poco malhumorado, solicitó un aplazamiento
hastael día siguiente, cosa que, porotra parte, rondaba la mente
de todos. Fue admitida la propuesta.

Con admirable precisión, los representantes recogieron las
mantas húmedas y se replegaron chapoteandohaciael interior
del bosque dondelos caballos esperaban ser despojados de sus
abultadasalforjas repletas de empanadas y lacones. Un grupo
de paisanosrecorrió los alrededores conla intención de reco-
lectar ramas secas que otro grupo, menos numeroso, se en-

cargó de apilar con denodado entusiasmo. La hoguera abra-
zaba con resplandores crujientes los rostros cansinos, daba
calor a cambio de naday servía también para secarlas mantas.
Mientras duró la cena,la charla no reparó en gastos: se habló de
tácticas y de batallas famosas en el concejo, de cuando los
vecinos deSierra tomaron el Ayuntamiento armados con herra-
mientas, y de cuando los ganaderos invadieron la Villa de chu-
miagospara protestar por la escásez de chocolate en las tien-
das.El sol, radiante, apretaba contra la piel sudorosa de los
hombres, más de cuarenta grados insoportables, pero eso ocu-
rría del otro lado del mundo y no molestaba en absoluto a los
representantes, que a eso de las tres de la madrugada notaron
cansancio y se retiraron a dormir sobre las copas de los robles,
no sin antes envolverel tronco de los árboles con las mantas ya
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secas para que asi, cada roble, agradecido,les abrigase a ellos

con las ramas más cargadas de hojas. Desde cuarenta pruden-
tes metros,los caballos, aglutinados en corro defensivo, mira-
ban conenvidia a los robles. Acompasados relinchos lamenta-
bles horadaron durante todala noche la espesura del bosque.

A la hora prevista en los calendarios zaragozanosel sol decidió
abrirse paso entre las nubes y ejecutar un amanecer sublime,
pero tuvo queforcejear unos minutos con un nubarrón amena-

zantey se retrasó un poco,lo que provocó un descenso cualita-
tivo en la credibilidad de los astrónomosdela época. De todos
modos, minuto más, minuto menos,el bosque recibió el embate
de los primeros rayos con cierto desdén costumbrista y el nuevo
día dio comienzo.Lasardillas correteaban de un lado para otro,
los osos ni se inmutaron y los robles extendieron perezosa-
mente sus brazos para liberarse de los representantes, que
saltaron a tierra sin muchas ganas,retiraron las mantas, desayu-
naron opiparamente se dirigieronal claro con el propósito de

proseguir la reunión.

Peroel claro permanecía aún ensalivado. Una máquina evapori-
zadora deglutía con fruición la asquerosa combinación gástrica
extendida sin sentido comúna lo largo y ancho delterreno. El
maquinista, hombre de porte triste y falto de escrúpulos, se
tomabael asunto con calmay el bocadillo con queso. Comunicó
a los representantes queel trabajo no estaría terminado hasta
bien entradala tarde,así que éstos, para aprovecharel tiempo,
se trasladaron al otro lado del bosque: un lugar-apropiado para
practicar el crock.

Labrisa matutina alzaba contra las carasde los paisanos restos
de mermelada seca depositada en el monte bajo por excursio-
nistas de la Villa. En la cima de una montaña pelada los repre-
sentantes sortearon los puestos. Todospreferían las zonas altas
porque desdeallí el crock resultaba mucho más apasionante.
Por eso los que tuvieron mala suerte y les tocó bajaral rio
renegabany gruñian enfurecidos,lo cual venía muybien para el
juego ya que la función de los levantadores exigía fiereza,
cuanta más, mejor Cuando todos hubieron ocupado sus pues-
tos, comenzóel juego.

Un irreproducible griterío, mezcla de ladridos, agudos timbra-
20s deteléfono,sirenas varadas y cánticos finsarios, ascendía
desde la ribera del río apisonando helechos y otras hierbas
contumaces.Se trataba de asustar a los jabalíes para que al
menosunodeellos trotase monte arriba en la dirección ade-
cuada. En un determinado momento, uno de aspecto conve-
niente saltó de entre unas matas e inició el recorrido previsto.
Los representantes, alborozados, aumentaron el volumen del
escándalo y lo persiguieron con saña.Arriba, apostados en lo
alto de la montaña, esperaban el resto de los paisanos que
tenian por misión cerrarle el paso al animalirritado. Para ello
utilizaban reglamentarias reproducciones gráficas de jamones
colgados en bodegas desoladoras. Cuandoeljabalí se acercó lo
suficiente como para lograr distinguir los dibujos se encontró
con unalarga hilera de ellos y el pelo del lomo se le erizó de
manera ultraterrena. Terriblemente congestionado, el animal
olió con premurael viento en busca de unasalida. Había una.
Giró a la izquierda y se adentró en un cheirónalfinal del cual
nadie le impedía correrlibremente. Ya estaba. Los representan-
tes, emocionados, cesaron los ruidos y se sentaron sobre los
talones para oír y observar con detenimiento la escena.El jabalí
no tardó muchoencruzarel cheirón. No obstante, sonaron una
veintena de crocks mientras pataleaba sobre los pedruscos
grises y redondos. Una gran ovacióncerróel juego. Al galope,
de regreso al claro, los representantes comentabanlas inciden-
cias del espectáculo y reían contentos. Algunos llevaban los
ojos cerradosconelfin de evocar el momentocrucial con más
claridad.

De nuevo enelclaro, los representantes constataron que la
máquina había finalizado su repugnante labor El terreno apare-
cía seco y pulimentado. Pero demasiado para el gusto de los
exquisitos compromisarios. La evaporizadora había absorbido
todoel agua, de acuerdo,pero su devastadora hélice delantera
había sesgadola apacible vida de las hierbas que embellecían el
paisaje. Hubo palabras duras para el maquinista, hubo un mo-
mento en que todo parecíairse al carajo. El sol, rojo de furia e
impotencia, gemía entre los pliegues abatidos de una colina
adolescente. Uno de los representantes ofuscado, apuntó con
su escopeta y disparó. ns

ano
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COLEGIO PUBLICO COMARCAL DE OBANCA
El pasado 26 de noviembre, se celebró en el Colegio Público
Comarcal de Obancael «Día Universal del niño» celebrándose
actividadesculturales y deportivas

He aquí una poesía realizada por Marta M.* Arbás Martínez.
alumna de7*A

LOS DERECHOSDEL NIÑO

¿Por quéno soyigual a los demás?
le decía un niño negro a su mamá.

Calla hijo, eres negro,
muydistinto a los demás.

Meencuentro mal mamá,
¿no mellevas al doctor?

Calla hijo, eres negro,
muydistinto a los demás.
¿Por qué no tengo nombre

ni nacionalidad?
Calla hijo, eres negro,

muydistinto a los demás.
El tío es subnormal,

¿Por qué nova la escuela?

Calla hijo, él, es negro,
es distinto a los demás.
Mamá,los chicos no mehablan,

no me quieren escuchar
Calla hijo, eres negro,

muydistinto a los demás.
En la escuela no meaceptan,

no me quieren enseñar
Calla hijo, eres negro,

muydistinto a los demás.
Ayer mecai enla acera,

y nadie me quiso ayudar
Calla hijo, eres negro,

muydistinto a los demás.
Mamá,los hombresblancos quieren

hacermetrabajar
Calla hijo, eres negro,

muydistinto a los demás.
Mamá,yo a todos les quiero mucho

no les guardo ningún rencor
puesellos son inocentes,
no saben lo que es amor

Esohijo es muycierto,
ten espiritu de solidaridad.

BABLE

Tú que fiades nas sienrasy

roza ya urbayu;

to quelas na boucalaPd

nel chigre ya nel trabachu;

tú sos cumpañÑ ta.
1 tamborya la gal!

a que sos paliandu nel mar

nciu de resacas,

nus días cun tranquilidá,

outrus muitus esgracias..

Sos tsabrandu la tierra,

emburriandula
pao

u atsumandunel
tachu:

ble.

ur quei tendubietsan
S

n tantas mentira!

Aur quei dalgunax
ente

¡cé-
nun quier cunu: >

se cun naide de mietes

Has a ser sobranu

a pesar de las cousas

quete fain fulgazán.

Sos d'anantesya
gúei

d'Asturiasla sua fala.

bate las canas

cue a lus nietus tses

que ya son añuranzas:

que tsou na escuela

lus bonus mayestrus q

nun quieren escuita-las...

anque quieran escunde-te.

 

/a montes

¡eiru en muitas tunadas,

Tú que sos hestoria nel home,

fala de cuentus

Sos, enfin, pasau ya presente,

PÁXARUS YA PÁXARAS

El páxaru pintu, curbatina roxa,
la páxara pinta de picu raxón,
fixenun cun xeitu el sou nialin
na gromad'unteixu verde verdeirón.

Tenían sua casina aquetsa parexa,
cantaban cuntentus cun un guapu son,
fonun a bañá-se nuna funtanina,
muchában-se un poucu, punian-se al sol.

L'auguataba tsimpia,terou-se el pintin,
víu una muruca ya samarguchou,
un gatu muntés espurriu la pata,
garrou-lu, cumíu-lu cun plumasyatou.

La páxara pinta quetoulu víu
la páxara pinta de picu raxón
alburutou'| vatse cun chorus, cun queixas
cuntandulas penas de+sou curazón

«Adiós cumpañeiru curbatina roxa
adiós, adiós mante,adiós miou amor
adiós guviquinus que nun gurarei,
nuesus paxarinus nun nacerán non!»

Probe paxarina!aflixida... triste.
la páxara pinta del picu raxón

ximiendu... ximiendu... díu las bucaradas
al tsau d'aquelteixu verde verdeirón

Train las tsavanderas papolas marietsas,
palombasturcacescural de xardón
tordus,verdeirines curales d'umeiru
tamién viuletastse truxu el gurrión

Plumasculuradastrain las pimenteras,
carbuneras, gayus carqueisasenflor
cacafús, cuchorlas suas pluminasprietas
d'outrus culurinus martín pescador

Ya lus escribanus guapas margaritas

ya las andurinas cun muitu dulor
etsas ya cerricasfixenun curonas
cun plumas,papolas,curales ya tou.

Fixu'l picatueru una furaquina

choran xilgueirinus ya abarcuxador
choran azulexas, churabael curquietsu,
cantandu-tse'! duelu choraelruiseñor

 Eva G hi

Sosfuturu
purque cum

ula

id

hai muitus que te quieren,

ya dalgún día serás

tan grande ya g
uapu

cumu te mereces.

Bable
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Demagógica, partidista, predominando en los ediles
un pronunciado afán de protagonismo, en vez de una
eficaz cooperación,fueron los ejes delas distintas inter-
vencionesdelos asistentes al debate, que organizado
por «LA MANIEGA», se celebró elpasado 24 de enero;
debate que giró en torno la gestión municipalllevada
a cabo en estos últimos cuatro años. Para tal fin se
convocóa los dos corresponsales locales de la prensa
regional, José L. R.-Mera de LVA y RNE,y Angel Alva-
rez de LNE;dos vecinos dela villa, Paco Veiga profesor
de EGB,y RafaelA. Flórez (Falo); porelconcejo asistió
Carmina Rodríguez, ama de casa y vecina de Limés.
Para completar el sexteto se invitó a la recién elegida
presidenta dela Asociación Cultural, Julia Pládano.

 

A instancia de «LA MANIEGA»se comenzóeste animado colo-
quio resumiendo, por cada unodelos asistentes, la gestión
municipal llevada a cabo hasta la fecha porla actual Corpora-
ción Municipal. Mera fue el encargado de abrir fuego —nunca
mejor usada la metáfora—, definiendo a la corporación can-
guesacontres palabras: Amorfa,partidista y demagógica. Ante-
riormente había señalado la curiosidad de que en la mesa-
coloquio estuvieran presentes dos concejales, uno entre los que
interrogany otro entre los que contestan. A continuación paso a

justificar sus anteriores calificativos.

Demagógica porque desde el primer momento se plantearon
todoslos temas en el Ayuntamiento sin un respaldo can infor-
mes económicos, sin un respaldo técnico, sin ningún tipo de

programación. Los primeros meses fueron sonadísimos por la
cantidad de mocionesque se presentaron,todas ellas de gran-
des obrasy de grandesproyectos, que quedaron en el sueño del
olvido. Siempre se intentó proponerla obra más grande,la más
sonada, y siempre con acusaciones para los contrarios.

Fue,y siguesiendo,partidista, a partir de la noche célebre de la
elección de alcalde, que empezó con unacto partidista cuando
CDnoapoyó a UCD,que hubiese sido lo más lógico —derechas
con derechas e izquierdas con izquierdas—, y que provocó un
parto anómalo de alcalde. Aquella noche CD se negóa unirse a
UCD, Pumarino tuvo encaramelado al PCEhasta última hora,
poniéndole poco menosquela alcaldía al alcance de la mano,

después votan ostentosamente a Somoanoy a continuación se

forman dos bloques de lo más originales. Por un lado UCD y
PCE, y por otro una amalgama como UCI, AP, MC y PSOE;
produciéndose a partir de ahí unaserie de enfrentamientos que
hacen completamente ingobernableel Ayuntamiento.

   

   

LA GESTION MUNICIPAL A EXAMEN.
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Y amorfa, en cuanto que se permitió desdeel principio hacer
todo, lo mismo dentro del Ayuntamiento que fuera deél. So-
moanoconsintió que se le insultase, lo mismo en los plenos que
enla calle o en la prensa; cuandosi se insultabaal alcalde,al

quese insultaba era a Cangas, puesto que es a quién represen-
taba habiendo sido elegido por la gran mayoría de concejales. Y
amorfa, también, porque la mayoría de los concejales venían a
esta «santa casa»a calentar el asiento, a dar el cabezazo, y a
levantar la mano cuando le mandaban, y cuando alguno de
éstos intervenía lo hacía casi siempre fuera de tema, fuera de
tiempo y fuera de lugar

Portodasestasrazones,la actuación de la Corporación Munici-
pal en pleno,tiene su responsabilidad. El alcalde más, por ser
alcalde,la calificó de amorfa, demagógicay partidista. Quisiera
hacer una salvedad —dijo—,y es la actuación de Rodríguez de
Llano en su cargo de DiputadoProvincial, pues en Cangassi se
ha hechoalgohasido llevado a efecto por su gestión,a través de
los planes de inversiones de la Diputación (Planes de obras,
Plan de comarca de Acción Especial...), y aquí la labor de R. de
Llano, para mi, ha sido positiva, aunque discrepe de su actua-
ción comoconcejal.

Después de esta primera intervención toma la palabra Angel
señalando que está de acuerdo con Meraenquela elección de
alcalde fue un hecho anómalo, aunqueél ya se temía, antes de
suceder quela ideología fuese lo que menoscontara, prevale-

ciendociertos intereses, que aún en la actualidad predominan.

En cuantoa la marcha municipal —continuó Angel—,yo tengo
que puntualizar que el mayor problema con el que se encontró

la actual corporación, es que el alcalde, concretamente, no
ejecuta los acuerdos. Estoy de acuerdo en que se presentaron
obras irrealizables, y ahí el alcalde notienela culpa, tiene culpa
de admitirlas en parte, ahorabien,existen una serie de acuerdos
que sonejecutables,por ejemplo: traída de aguaa lavilla. Existe
el proyecto de la anterior corporación, ayudas por parte de la

Diputación y Confederación de Aguas, y con una pequeña apor-
tación municipal se podría llevar a cabo; pero nadie se explica,
yo al menos no melo explico, el por qué no se realiza esta tan
necesaria obra. En cuantoa la labor de los concejales, yo no diría
meterlos todos en un mismo saco, pues unostrabajan y funcio-
nan,y otros no lo hacen. Ahora bien,la labor de un concejal es
estudiar los asuntos, debatirlos en los plenos,y aprobarlos o no
aprobarlos, y ahí termina la labor de un concejal. Entonces el
alcalde es quien tiene que ejecutar los acuerdos, indudable-
mente. Si se toma un acuerdo,y éste se puederealizar se debe
realizar o demostrar lo contrario. En Cangas tenemosunaserie
de acuerdosfácilmente realizables, la acera del Reguerón no
creo que sea tan complicada, se cortaron los árboles y no se
hacela acera. ¿Quiéntiene la culpa? ¿un concejal?

Escierto que existen enfrentamientos, y muy duros, entre los
concejales, perorepito la labor negativa llevada porel alcalde al
no ejecutar los acuerdos, muchosde ellos tomadospor unani-
midad, así mismo es de resaltar la labor llevada a cabo por la

Diputación en esta comarca.

Finalizando,estoyde acuerdo en que existe responsabilidad por
parte de los concejales, son responsables en parte de lo que
está pasandoen el Ayuntamiento, pero una parte más pequeña
que la que puedetenerelalcalde, ya que el alcalde es la máxima
autoridad; y bien es verdad que la Corporación no estuvo a la
altura delas circunstancias, pero para mí el mayor frenofue la
actuación negativa delalcalde.

Tous pa Tous
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Paco Veiga comenzó señalando que iba a ser breve, pues me
parece que mis antecesores se refieren mása la actuación de
unos concejales o del alcalde, concretamente delalcalde, se-
gún Angel, que a la gestión municipal. Enfin, yo voy a materlos a
todos en un mismosaco,y no voy a salvar a ninguno porque me

parece que en el Ayuntamientolo que más se hizo fue política, y

la política a nivel de gobierno puede pasar pero a nivel de

concejo,la política se debe de dejar en casa. Concretamente,
hablando con un concejal, le decía yo quesi alguien presentara
una moción, cualquiera que fuera,y aquella moción fuese máso
menospositiva para Cangas o Concejo, ésta se debía de apro-
bar, y él me decía que no, que entonces dondese ibana dejarlas
ideaspolíticas. Creo que cualquiera puede disentir de ese señor

 

pues primero está el pueblo quelas ideas políticas, ideas que

por otro lado todostenemos,yo las tengo

Comolabor de Ayuntamiento muy poca. Tramitar el hospital,
matadero, y poco más, pero yo quisiera hacer aquí una salve-
dad, y es que el Ayuntamiento está haciendo mucho más porel
concejo queporla villa, y esto fácilmente se puede demostrar
puesla gran mayoría de los acuerdos que se tomanúltimamente
son para los pueblosdel concejo,y esto viene sucediendo desde
hace bastante tiempo,y justo sería que el dinero municipal se

repartiera en partes proporcionales.

Por Cangaslo quese hizo y nada es lo mismo,y no entiendo qué
poderes fácticos existen porahí, para que temas tan importan-

tes y problemáticos, como son el urbanismoy la luz, nunca o
casi nunca, se toquen.

Laintervención deFalo en vez de expresarla gestión municipal,

noshizo verlo que sería, según él, una actuación normal de una
corporación, para así poder compararla con la nuestra y poder
comprobarlas distintas diferencias. Lo primero que debemos
plantearnos —dijo—, es qué tipo de Ayuntamiento queremos:

Quegestione los asuntosdiarios y que prevea y solucione los
problemas que se plantean en una comunidad a corto y medio
plazo. Para cumplir estas doscitas anteriores es necesario ra-

cionalizar todo tipo de servicios municipales (administrativos,
técnicos, guardias municipales, etc.); pero no sólo debe de

funcionar la parte burocrática, sino que es muy importante e
imprescindible que funcione la parte política, y discrepo con

Veiga en una cosa,de que todo lo que afecta al gobierno de un
municipio es política, y lo que deben de hacerlosque se dedican
a ello es buenapolítica, y no mala política o demagogia. La parte

política se debe de organizar en comisiones, para estudiar los
asuntos y proponeral pleno o permanente lo que proceda.

Decía lo de los problemas a medio plazo, pues existen una serie

de asuntos que están cambiando constantemente. Un tema que
aquí es básico —Veigalo apuntó—,es el del urbanismo. Yo no
comprendo comouna Corporación se puede pasarcuatro años
sin aprobarel plan de ordenaciónurbanística, cuandoya estaba
planteado porla anterior corporación, siendo agravado con el
terrible problemadela vivienda enla Villa. El hospital creeré en

él cuandolo vea funcionar y de los servicios más vale no hablar
Resumiendo, que no solamente no se hizo nada, sino que en
ciertos temas concretos se han agravado conrespecto a latoma
de posesión delos actuales mandatarios.

En otro orden decosas,y para finalizar su intervención, señaló
queel Ayuntamiento debería de obligar a quien corresponda a
realizar cierto tipo de inversiones, de cara a buscar una progra-
mación de planteamiento de una economíaalternativa a la de la
minería para evitar dentro de unos años, un desmantelamiento

similar al que están sufriendo en la actualidad varias ciudades
asturianas.

Carminavio en el Ayuntamiento cosas positivas y cosas negati-
vas.Positivo fue el que, después de muchosaños, se pudieran
presentary resultar elegidos todoslos partidos. En realidad creo
—siguió Carmina—, que no se actuó comoel pueblo esperaba
de ellos, hubo un pactoirreal entre el PCE y UCD,pacto que
surgió a partir de las segundas votaciones, puesantes de cele-
brarse las eleccionesparciales el Ayuntamiento funcionaba,y
de ahí vino la buena baza de la UCD. Desde mipunto devista, a
Somoanonose le puede cargar contodala culpa, pues existen
unas comisiones informativas y unos presidentes que deben de
llevar una gran responsabilidad, al igual que el resto de los

concejales. Para mí, después de lo sucedido, meresulta nega-
tivo el que UCD se haya presentado a las municipales, pues el
campo tiene una transparencia mucho más clara de la que

demostró en el Ayuntamiento.

No puedoestar de acuerdo con Veiga —salió en defensa del
concejo—, porque los millones que vinieron del Plan de Zona
Deprimida se gastaron en el asfalto de las calles de la villa,
encontrándose los pueblos en peor estado. Otra cosa: el agua
de Cangases imprescindible, de acuerdo, ¿Pero cuántos pue-
blos hay sin agua y sin luz? Las mujeres de esos pueblos no
pueden tener lavadora ni nada, ¿Quién se acuerda de esas
mujeres que despuésde estar todo el día en el campo,tienen
quellevar el agua a sus casas en cubos? ¿Quién?, Nadie.

La presidenta de la Asociación, Juli, estuvo de acuerdo con el
sentir generalizadodelas anteriores intervenciones, señaló que
no se le puede echarla culpa únicamenteal alcalde, haciendo a
todoslos concejales participes del desastre municipal. Por mu-
chos motivos, personalismos,partidismos,etc., etc., se llegaron
a poner zancadillas al contrario para que no sean mejor que

uno.
Encuantoal aspectocultural dela actual corporación se puede
decir que pasan mucho, que pasan totalmente, con unas sub-
venciones ridículas y no potenciando ningún tipo de asociación

ciudadana, cuando todos prometen y prometieron una mayor
potenciación y participación en las diferentes manifestaciones

socio-culturales.

A partir de esta primera intervención por parte de cada uno de
los asistentes, el debate entró en una dinámica distinta con
pequeñas réplicas, concreciones,aclaraciones..., Veiga fue el
primero que señaló que, según su opinión,se le estaba echando
la culpa, por parte de casi todos, a Somoano, y comparó al
Ayuntamiento con un claustro de profesores,quesi el claustro
acuerda una cosa el director no puede hacerlo contrario, ¿Es el
alcalde el dueño de todo, Cangas y Concejo? El tendrá su parte
de culpa, pero los demás también. Lo interrumpió Carmina para

apuntar que Somoano sigue de alcalde, al menos desde hace

dos años, porque los concejales del PCE no quisieron votar al
concejal socialista, pues se negoció, en Cangas y Oviedo,el
cambio de alcalde y por culpa del PCE, por su negativa, no se
pudo cambiar a Somoano. ¿Ahora de que se quejan? Mera
ratificó lo dicho anteriormente.

A continuación hubo unaserie de intervenciones, unos no com-
prendían los pactos que se dieron, otros no vieron a una parte de
la izquierda reclamaral alcalde; Carmina vio a UCD como mayo-
ría minoritaria bloqueando las comisiones informativas, y así
hasta unlargo etcétera.

Tous pa Tous
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Fue Falo el que quiso zanjarel tema dela luz y señaló quela
Eléctrica suministra energía al Ayuntamientoy éste le reclamael
impuesto de palomillas; niguno pagaalotro. Si no se ponen de
acuerdo existen unostribunales dejusticia que serán los que
tengan que dictaminar Es un tema de Administración de
Justicia.

En miprimer declaración —continuó Falo— expuse todo lo que
le falta a nuestro Ayuntamiento «dime de que presumesy te diré
de que careces» creo quela gestión municipal ha sido nefasta,
por todolo dicho aquí anteriormente,y por todo lo quefalta por
decir Según su impresión cree que todas las organizaciones
constituidas,tanto enla villa como en el concejo (asociaciones
de todotipo, Narcea, Peñas...), funcionan en contradela opi-
nión de la Corporación, ya que constantemente les está po-
niendotodotipo de zancadillas.

la preguntadequéle pedirian a la próxima Corporación, Veiga
apuntó el temorde quelos votos se repartan demasiado conel
consiguiente riesgo de que no salga una mayoría fuerte capaz
de haceralgo positivio por el pueblo. Falo estuvo de acuerdo e
hizo votos para que los próximosediles usen el sentido común.

Mera,quea lo largo de todoel coloquio fue másexplicito,dijo
quelo que Cangasnecesita, y de eso deben de ser conscientes
los cangueses al votar es una Corporación fuerte, indepen-
diente en su actuación, con hombres y mujeres que tengan una
personalidad definida, una preparación, una eficacia, y sobre
todo respeto a los demás,a las ideas de los demás,y por encima
detodoa los que los han elegido, cosas delas que ha carecido
por completola actual Corporación.

LA MANIEGA/ Enero - Febrero 1983

Angel por su parte espera que la próxima Corporación mejore,
que se elija un buen alcalde, y que se dejen a un lado los
personalismos,porel bien de Cangas.

Juli estuvo de acuerdo con lo dicho anteriormente,y pidió a los
que se presenten que no prometan cosas que luego no puedan
cumplir

Para finalizar, y queriendojugar a los adivinos, a futurólogos,se
habló de las posibles coaliciones, estando todos de acuerdo que
en Cangas el problemano es departidos ni ideologías, sino de
hombres y nombres,viendo todospositivo una coalición natu-

ral, centro derecha centro izquierda.Si en los partidosrepite la
misma gente queestá ahora en el Ayuntamiento, caeríamos en
los mismos errores, aunque se dudó de la viabilidad de esa
coalición natural.

Se comentaronlos diferentes «pactos» municipales, UCI-UCD,
UCI-PSOE-PCE-MCA, PCE-UCD, AP-UCI, siendo todosinútiles
e incumplidos, empeorando,aún más,la dificil situación muni-
cipal. Según Angel, Pumarino dijo que era inviable votar al
candidato comunista.

Esto fue, más o menos,todolo quedio desí esta mesa redonda.
Alfinal, salvo pequeñasdiferencias naturales, todos coincidían
en lo esencial, como creo que quedareflejado. Veiga, y como
buenanoticia, pidió a todoslos asistentes, y a todos los lectores,
cooperación para una Asociación de Vecinos que ya está en
marcha, espero —dijo—que todoslos que quieran cooperar por

el bien de Cangasse unana ella. Entre todostrataremos de que
sirva para algo.

Eso espero,yo, y todos los CANGUESES,los de verdad.

José María G.-Azcárate

 

 

MOVIMIENTO DEMOGRAFICO Diciembre 82-Enero 83
 

NACIMIENTOS/ Mesde Diciembre

David Menéndez(Cobos); Elena Fuertes (Sta. Marina de Obanca); Jesús
Peláez (Ordiales); José Angel Buján (Limés); Marcelino Menéndez (Ri-
dera); Carlos Martínez (Aguera del Coto); Eloisa Vázquez (Cangas);
Moisés Galán (TrasmontedeArriba); Roberto Fernández (Trascastro);
Vicente Jesús Agudín (Cangas); David Rodríguez (Trones); Jorge Me-
néndez (Las Escolinas); Adrián Rodríguez (Cangas); José Manuel Gon-
zález (Castrosín); M.* Victoria Rodríguez (Sorrodiles de Cibea); Katia
González (Castro de Limés); Pablo Berguño (Cangas); José Boto
(Rato); Benigno García (Cangas); Pablo Aumente (Cangas); M.* del
Carmen Fernández (Villagimada); Rebeca Neto (Cangas).

Mesde Enero

José Luis López (Pedrueño); Maira Valdés (Tablados de Villarmental);
Roberto Fernández (La Braña San Cristóbal); Yudit García (Cangas);
Aurora Arvas (Corias); Patricia García (Irrondo La Folguera); Natividad
Rodríguez (Cangas); M.* Esther Alvarez (Gedrez); Fernando López
(Cangas); Noé Meras (Castro de Sierra); Verónica Meras (Castro de
Sierra); GemmaFlórez (Cangas): Manuel Menéndez (Fondos deVilla):
Raquel González (Vega de Pope); M.* del Carmen Alonso (Regla de
Naviego); Pedro González (Villager); Rubén Alvarez (Cangas); Alfredo
González (Vega de Rengos); GemmaAlfonso (Agúera de Castañedo);
DanielGarcía (Valliciello); Moisés Fernández (Regla de Corias); Manuel
Martínez (Gedrez).

 

MATRIMONIOS/ MesdeDiciembre

Juan Fernández Cedenas y María Soledad Mesa Villagarcía (Sorrodiles
de Cibea); José Luis Rodríguez y Esther Rodríguez González (Cangas
del Narcea); José M.* Allonca Jardón y M.* Pilar González Rodríguez
(Sestorraso); Manuel González Menéndezy Luzdivina López Alfonso
(Monco); José Luis García García y M.*de los Angeles Alvarez Agudín
(Cangasdel Narcea); Constantino Rodríguez Rodríguez y Ana Azcárate
Rodríguez (Limés); Anselmo Lorenzo Rama y M.* José Arce Bueno
(Cangasdel Narcea); José Manuel Riesco Rodríguez y Segunda Fer-
nández Rodríguez (Pandiello); José ManuelAlvarez Fernández y María
Rosaura López Vázquez (Corias); Amancio Rodríguez Lópezy Eloina
Rodríguez Rodríguez (El Pládano).

 

Mesde Enero

José Luis Navia Valdés y M.* de los Angeles Zafra Castiella (Tebongo);
Francisco Román Cordero y Carmen Fernández Azcárate (Cangas del
Narcea); Emilio Rodríguez González y María Olvido Alvarez Rodríguez
(Regla de Naviego): José Suárez Collar y Felisa Sampedro Pereira
(Regla de Naviego): Gonzalo Cernuda Avello y María del Carmen López
Fernández(Las Cruces-Luarca).

DEFUNCIONES/ Mesde Diciembre

José Martinez Diez, 75 años (Porley); Angela Rubio Pérez, 75 años
(Posada de Rengos): Antonio Pérez Rodríguez, 67 años (Fontaniella);
Manuel Alacano Pérez, 67 años (Pueblo de Rengos); José González
Alvarez, 70 años(La Bubia); José Martínez Rodríguez, 69 años (Can-
gas); Josefa Campa García, 80 años (Llamera); Teresa Alvarez Menén-
dez, 86 años (Asilo-Cangas); Joseta Rodríguez Rodríguez, 81 años
(Rebollas); Luzdivina Fernández Rodríguez, 69 años (Cangas); Gerardo
Fernández González, 78 años (Villarmental); Genaro Jesús Flórez
González-Reguerín, 87 años (Cangas);Jesusa Fresno Blanco, 76 años
(Cangas); M.*Sol Martínez Antón, 10 meses (Las Defradas de las Monta-
has); Carmen Menéndez Martínez, 9 años (Cangas); María Pérez Martí-
nez, 83 años (Cangas); Jesusa Fresno Blanco, 76 años (Cangas); Ma-
nuelAlvarez García, 58 años (Villar de Adralés); M.* Rosario García
García, 72 años (Piedrafrita); Sabino Suárez Peláez, 77 años (Rocabo);
Generosa González Alvarez, 77 años (Sestorraso); Adela Agudín Me-
néndez,96 años(Casares); José González Arias, 83 años (Las Defradas
de Ambrés); María Pérez Alvarez, 100 años (Corias); Catalina Fernández
Fernández, 93 años (Cangas)

Mes de Enero

ManuelLagoLago, 82 años (Monasterio del Coto); Engracia Menéndez
González, 58 años (Villalar); Manuel Cosmen Rodríguez, 74 años (Lin-
dota); Luisa Cosmen Bueno,97 años (Asilo-Cangas); Cándido Coque
Rodríguez, 87 años (Amago); Balbina Alvarez Rodríguez,74 años (Be-
sullo); Rogelia Collar Santor, 86 años (Brañas de Abajo); María Menén-
dez Barreiro, 80 años (Bruelles); Alfredo Fernández Cadenas,77 años
(Cangas); Ignacio Martínez Fernández, 74 años (Asilo-Cangas); Carmen
Rodríguez Alvarez, 77 años (Irrondo de Besullo); Sor Encarnación Ro-
dríguez Rodríguez, 71 años (M. Dominicas Cangas); Carlos Fernández
González, 84 años (Asilo-Cangas); Vicenta Pládano García, 87 años
(Cangas); Ramón González Alvarez, 97 años (Araniego)

Tous pa Tous
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Hay veces quealtrastear por desvanesy paneras entre polvo de

años y añejos y roídos documentos

o

revistas, suele encontrarel

curioso alguna queotra «perla» digna de verde nuevo la luz. Asíme

ocurrió a mi en una cerrada y abandonada escuela donde antes

alborotaban los chiquillos y ahora lo hacenlos ratonesentre telas

de arañay olor a moho.

En un pequeñolibro editado en Oviedo en 1930 con elfin de

recaudarfondos para «el sostenimiento de los viajes de estudio

creados y organizados por el Inspector de 1” enseñanza

D. Antonio J. Onieva», según reza en su presentación, hay un

capítulo que hacereferencia a nuestro concejo y que está escrito

por Manuel Rubio Alvarez, maestro que se dirigía a Cangas. A

pesar del ¿error? queel lector encontrará alsituar Leitariegos he

preferido respetar integramenteel original y traer a la mente de

unosla nostalgia de otros tiempos

y

ala de otros la sonrisa o el

hacer de una época. R. Mera

A través del Puerto de
Leitariegos
«Era hacia el mes de marzo de 1908. Para tomar posesión de nuestro
primerdestino, es forzoso doblar la cordillera Pirenaica e internarse en
Asturias. No hay otro camino ni más vías de comunicación que la
carretera que desdeLeón, atraviesa Laceana, Puerto deLeitariegos y
llega a CangasdeTineo.
Debidoa estasintervenciones, noexiste ningún medio de locomocióny
hayquehacerelviaje a pie. En Caboalles de Abajo, último pueblode la
provincia de León, empieza la subida del Puerto de Leitariegos: hay
bastante nieve y nos dicen que es peligroso seguir adelante, y corremos
el riesgo de perdernosantesdellegar al Puerto, a causa deltemporal y
el desconocimiento del terreno. Sin embargo, nuestra edad en plena
juventud hace que nadanos arredre y empezamosa caminar La carre-
tera, con muchasvueltas y revueltas, bordeandolas laderas y lomas que
se desprenden dela Cordillera, en medio de una especie de valle en
forma de garganta o desfiladero, nos señala, con aspectosolitario y
majestuoso,la subida al Puerto. Varios atajos en forma de sendas o
veredasacortan algo la gran distancia, y nos hacen pasarpor junto a
algunas brañas de pastores que, solas y deshabitadas entonces, serían
alegres y bullanguerasen la época veraniega
Llevamosrecorridosvarios kilómetros, pero el día avanza y la subida de
la montañase prolonga y escondeentre las nubes a manerade espe-
jismo eneldesierto. La cantidadde nieve es bastante, tanto que apenas
se notan las huellas del camino que debemosseguir lo que nos pro-
ducecierta inquietud, peroalllegar a una especie de esplanada, unas
fuertes miras de piedra devarios metros dealtura, de trecho en trecho
colocadas, nos señalan la verdadera ruta a seguir y... al fin, en una
pequeñallanura, casi en la cima de la montaña, un pequeño grupo de
casas bastante cubiertasporla nieve, al lado de la carretera, nos hace
comprenderque estamosen Leitariegos.
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El Puerto de Leitariegosestá en-
clavado en plena Cordillera Pire-
naica, a cerca de 1.500 m. de al-
tura sobreel nivel del mar Leita-
riegos es el pueblo de los famosos
arrieros y uno de los másorigina-
les de Asturias: sin más agricul-
tura que sus sabrosos pastos, so-
lamente aprovechables en la
época del verano y alguna gana-
dería, casi puede decirse que el
hombre en lucha, la mayor parte
delaño contodaclase de elemen-
tos, desprecia con orgullo las
amenazasde la Naturaleza.
Al salir del Puerto y avanzar hacia
Asturias, el panoramaquese pre-
sentaa la vista delviajero es ex-
traño y salvaje: picachoselevadí-
simos que hundensuscrestas en
las nubes, corrientes rápidas y
precipitadas, barrancos pedre-
gososy valles profundisimos, forman un conjunto en extremo impo-
nente y majestuoso. La carretera en forma de zigzag. emprende la
bajadapor una pendienteladera sumamente pronunciada, siguiendo la
falda derechaqueforma la cuencadelrio Naviego,la cual nos conduce
a CangasdeTineo.

 

La hermosaVilla del occidente de Asturias, emplazadaen la confluen-
cia delosríos Rengosy Naviego —originarios del Narcea—, rodeados
de montañas,con excelente vegetación, alguna industria, muchísimo
comercioy varios monumentosnotables, ocupaunasituación admira-
ble y es unadelas villas más importantes deAsturias.
Y al vernos en ella y al contemplar por vez primera y comparar la
fertilidad y placidez de sus contornos, como,igualmente,la benignidad
de su clima, con la forma paramosa y desértica, espantable y terrorífica
queofrece el Puerto de Leitariegos en la mayor parte del año, nos hace
comprenderla grandezadeespíritu, la fortaleza de su cuerpo,la abne-
gacióny sufrimiento del hombredela montaña
Y sintiéndomeentoncespoeta, hube de exclamarasí

¡En paisaje tan sublime
Nose que másadmirar,
Sila parte de montañas
O si el copioso nevar!

Tengo verdadero amor
Al hombrede la montaña.
¡Soy hijo de labradores
Del país llamado Omaña!»

 

Pelayo, 14
Teléfono 810377 

HIPER CANGAS

lo que el ama de casa esperaba...

¡¡AHORA MAS BARATO TODAVIA!!

CANGAS DEL NARCEA  
 

Tous pa Tous



Página 14

Carta enviada porel

Director Provincial del

Ministerio de Cultura
Sr Presidente de la Asociación Cultural
«Pintor Luis Alvarez»

Cangasdel Narcea

 

Muy señormío:

Meha sorprendido gratamente la publicación informativa «La
Maniega» que usted dirige, y muy especialmente el contenido
del informerelativo al «Plan de Urbanismo», al que considero
altamente valioso, tanto comotrabajo de catalogación, como de
útil instrumento a tener en cuenta para una mejor defensa del
Patrimonio Histórico-Artístico de ese concejo. No obstante, de-
searía me admitiese una actualización que considero pueda
serle de interés: la Iglesia Parroquial de Monasterio de Hermo
fue declarada MonumentoHistórico-Artístico el 11 de octubre
de 1982 (B. O. E. 13-12-82)

Con mifelicitación por tan cuidada publicación, le saluda

atentamente,
José R. Barraca de Ramos

Regalo de una obra de

"Catalín” al Papa
En el pasado mes de noviembre, la Sociedad de Amigos del
Paisaje de Llanes obsequió al Papa comofelicitación en su
onomástica (festividad de San Carlos Borromeo), un poema
sinfónico que para tal ocasión tenía encargado al compositor

cangués José R. F Casanova.

«La danza de los hórreos» —queasíse titula la composición—,

está concebida a mododesinfonía pastoraly en ella aparecen
intercaladas diversas melodías populares de aquellos países
europeos que conservanel hórreo.

En próximas fechas le será ofrecido al músico cangués un
homenaje por parte de diversas agrupaciones culturales astu-
rianas, por su labor en pro dela música asturiana; homenajeal
que «La Maniega» quiere sumarse y enviar a «Catalin» nuestra

felicitación.

 

 

Valore en su justo precio la profesionalidad
del Agente de Seguros

RECAREDO $
RODRIGUEZ (4
SOTO í
(Agente Colegiado n.* 44.256 y Agencia de Viajes)
Les espera y ofrece gustoso cualquier asunto
relacionado con los seguros.

  

 

 

Conla representación de las mejores
compañías de Europa.

Alcalde Díez Penedela, 6
Teléf. (985) 810012 - Cangasdel Narcea (Asturias)
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Concierto de Navidad de la Coral

El pasado 25de diciembrefueofrecido porla Coral Polifónica «Cangas
del Narcea», como yaviene siendo habitual, el Il Concierto de Navidad

en homenajea los socios y amigos simpatizantes.

En laprimera partese interpretaron temasasturianos,con la inclusión
de la popular habanera «Lareina del placer». En la segunda mitad se
ofrecieron canciones del Renacimiento,religiosas y villancicos, can-
tandoporprimera vez en público el «Noche de Paz»
A tal acto acudió gran cantidad de personas, como también viene
siendo habitual en todas las actuaciones del Coro.

Haciendo unavaloraciónrealista y sincera nos toca decir queel con-
cierto no estuvoa la altura de sus posibilidades. La crisis interna que
pareceestá sufriendo la Coral se deja notar en la calidad artística de sus
últimas actuaciones.

A pesardeello, el concierto gustó, porque a todoslos cangueses nos
gusta escuchar cantar a nuestros paisanos, en este sentido, el pueblo
de Cangasestá demostrando un gran apoyo y cariño hacia la agrupa-
ción musical canguesa.
Nuestro deseo sería que renaciera de nuevoel espíritu de superación y
lograr entre todos no dejar marchitarse poco a pocoalgo que tanto
trabajo y esfuerzo costó hacerflorecer: algo que es importante para
Cangas,y en esto todos los componentesde la Coraltienen esa respon-
sabilidad y su granito de arena que aportar

Animo. Estamossegurosde queal próximo Concierto Aniversario acu-
diremosno sólo porque«cantan la Coral de Cangas» sino porque tenéis
algo queofrecera este público incondicional.

Picatueru
 

 

Volvió la nieve
¡Y de qué forma! Según la opinión más generalizada, hacía al
menos20 años que nonevabaasí. Comenzóa últimashoras del
domingo,día 6 defebrero,y a la hora desalir estas líneas parala
imprenta,día 11, aún caen chubascos intermitentes. Todos los
pueblos de las zonas altas están incomunicados y son muy
difíciles las comunicaciones conlos delas zonas medias. Enla
Villa se han rozado los 40 cm. y en Villacanes o Vegalapiedra se
medía1 m., el día 10.

Todas las comunicaciones y servicios se han visto afectados
registrándose fallos en los suministros de energía, agua y TV En
la mañana del día 10 era necesario el uso de cadenas para
dirigirse a Jarceley, Santa Ana, Tremao del Coto, Bimeda y
Rengos,incluso porlas calles de la Villa eran muchos los vehí-
culos que la usaban. Se agotaron las botas de agua y gran
número de madreñas volvierona la luz. La actividad minera no
se ha visto interrumpida, aunqueeldía 9 estuvieron sin corriente
6 horas.

La actividad académica está suspendida, no funciona el trans-

porte escolar y los niños son como manchas de color sobre un
inmensovelo blanco. Mera

 

Tous pa Tous
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—Vista la solicitud presentada por D. José Menéndez García del pueblo de la
Viliella, para abrir una zanja en el camino real del pueblo, para una traída de agua
para gasto de su casa.
Se acuerda por unanimidad accedera ello, en las condiciones que establezca la
Oficina Técnica Municipal, y en todo caso dejando el camino en las mismas
condiciones anteriores, dejando a salvo el derechode propiedad y sin perjuicio de
tercerosy previo el pagodelas tasas correspondientes.

Vista solicitud de José Campa Menéndez, pidiendo luz pública en Tremadodel
Coto (Alcaldía de Bergame), por ser de mucha necesidad.
Por unanimidad se acuerda acceder a lo solicitado teniendo en cuenta que la obra
hadeserrealizada porlos vecinos del pueblo y que el Ayuntamiento cederá el
fluido.

 

—Visto comunicación de la Directora del Colegio Público Alejandro Casona,
solicitando se tomen medidas necesarias para protegerel edificio, con rejas en la
plantabaja, se acuerda por unanimidad quela Oficina Técnica Municipal de Obras
emita informe sobre presupuesto de la obra y que por la mismase solicite presu-
Puesto al menosa tres empresas.

—Examinadala propuesta remitida porla Oficina Técnica Municipal, de D. Fran-
cisco González García y ante la urgencia de realizar la construcción de muros de
contención de camino enel Barrio de El Cascarín deestavilla, cuyo presupuestoes
de 1.830.000 pesetas.
Interviene el Concejal D. José MartínezGarcía, que manifiesta que está de acuerdo
de quese contrate dicha obra, pero que se le pida al referido Sr la calificación de
documento empresarial
La Comisión Permanente acuerda por unanimidad contratarla indicada obra con
el contratista D. Francisco González García, porla cantidad de UN MILLON OCHO-
CIENTASTREINTA MIL PESETAS, debiendoaportarel documento decalificación
empresarial

—Dada cuenta del escrito de D. SalvadorPérez Alvarez y otros vecinos del pueblo
de Rengos, sobre reparto de aprovechamiento de pastos en el Monte Reguera de
los prados n.? 140 delCatálogo de U. P. de este Ayuntamiento, e interesando su
aprobación por la Comisión Municipal Permanente y su posterior remisión al
Servicio Provincial de ICONA.
Seguidamenteinterviene en primer lugar el Sr Prieto Menéndez que manifiesta
que aquíhay unaactuación negativa paralos vecinos delSr. Alcalde, que parece
ser que compró ahí una parte y según le dijeron esas partes no se pueden comprar
y está haciendo un abuso denunciado en la Prensa para que se enteren los
Concejales ya que este Sr Alcalde quedisfrutamosllegó hasta meter 54 cabezasde
ganadoy entonces si hay un número determinado que asigna el Ayuntamiento a
través de ICONA de60 cabezas de ganadoy este señorllega a tener 54, me parece
un abuso y quiero que conste en Acta quepido que se haga una denuncia criminal
por abuso de poder
El Teniente de Alcalde D. Jesús Rodríguez Fuertes, propone se apruebe elreferido
escrito y ponerse en contacto con el resto de los vecinos porsi existiese algún
problema para realizar el reparto.

La Comisión Municipal Permanente acuerda por unanimidad se recabe informe
del Alcalde de Barrio y Vistor y de los vecinosdel pueblo de Rengos, acerca de
quienes son los dueñosy demáscircunstancias.

—Vista solicitud de licencia de obras de Antonio Tahoces Rodríguez, Presidente
de la Cooperativa CARBONAR, de Cangas del Narcea, porel Alcalde se suspende
momentáneamente la sesión a las 8 horas 40 minutos, para solicitar informe
técnico sobre el tema al Sr Arquitecto Municipal. Reanudándose la sesión a las 9
horas y 5 minutos,se pasa a debate sobre el tema. Porel Alcalde se propone que se
agilice el tema de LA CAMPA y LA COGOLLA con urgencia y preferencia a
cualquier otro tema,y se faculte al Sr. Arquitecto para que gestione con todos los
medios necesarios para arreglarlo en plazo de quince días.
El Sr. Prieto propone que el 33% (treinta y tres porciento) que faltan porfirmar se
les mande comunicado en el sentido de que si no firman,el polígono no se haga
edificable.
El Sr Rodríguez Blanco discrepa de esta propuesta, puesto que comopropietarios
que sontienen libertad para hacerlo o no.
El Sr Rodríguez Blanco y el Sr Martínez García proponen que se conceda la
licencia puesto que han pagadolas tasas correspondientes.

—Leídas las bases para proveer 7 plazas de la Policia Municipal, mediante el
procedimiento de Concurso-Oposición,vacantes en la plantilla de funcionarios de
este Ayuntamiento, se aprueba por unanimidad proceder a la provisión de las
expresadas plazas de Policía Municipal, mediante Concurso-Oposición y previo
examen de aptitud.
En cuantoa la aprobación de las bases, se debate la base 2 letra «9», en cuanto ala
estatura exigida, proponiendo el Concejal del P C., Sr. Prieto, que se rebaje a 1,55
mm. para las mujeres, dejando para los hombres la contenida en la citada base 2-9)
Se somete a votación, votan a favor el grupo del PC. los señores Prieto y Varela
Rufa, absteniéndose el grupo del PS. Ó. E., señor Menéndez Avello,y votando en
contra el resto de los concejales presentes, por lo que quedan aprobadas por
mayoría absoluta las bases a las que ha de ajustarse el Concurso-Oposición
Asimismose propone queunextracto de la convocatoria se publique en los diarios
de mayorcirculación de la Provincia y por medio de Bando de Alcaldía además de
la preceptiva publicación en el Boletín Oficial de la Provincia.
Se aprueba por unanimidad.

—Vistoescrito presentadoporel Arquitecto Municipal, Juan Antonio Domínguez
Piris, y ante el informe sobre ello redactado porla Secretaría de esta Corporación,
se acuerda
Contratar al Sr. Domínguez Piris por la vía del artículo 25 del Decreto 3.046/77
comocontratadoen forma administrativa, porel tiempo que se tarde en cubrir la
plaza por concurso-oposición, facultandoal Sr. Alcalde para la firma del oportuno
contrato.
El Sr. Vicente García González, dice que se espere a la terminación del contrato, y
si no hay ningún candidato más, que se le renueve.

 

EN

 

EL REGUERON
Teléfono 811043
CANGAS DEL NARCEA 

HAGA SU BODA O BANQUETE

ZAYCOR

Traiga a sus invitados a las mejores
instalaciones para toda clase de ambiente social
con un excelente servicio.

Siéntase favorecido por el agradecimiento
quela mayoría le mostrarán.

ZAYCORa su servicio.  
 

Tous pa Tous
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CANGAS de
 

NUEVA IMAGEN DE LA

POLICIA MUNICIPAL
La Policía Municipal canguesa está empeñada en cambiar su imagen y
dignificarla de cara a la opinión pública. Tras el nombramiento del
nuevo cabo en funciones en la persona del agente Julio Arias y la
incorporación de cuatro nuevos agentes, todo apunta a que se va a
intentar que el orden y la compostura vuelvan de nuevoa la calle.
Se han comenzadoa regular los servicios y durante los primerosdías
los agenteshan colocado avisos de cortesía en los coches mal aparca-
dosindicándoles la infracción y apercibiéndolesde la correspondiente
multa. También se ha efectuado ya la compra de diversos equipos
personales quelesfaciliten la tarea, como capas de agua,guantes,
instrumentos de defensa personal, reflectores, etc. De momento los
agentes de servicio nocturno utilizan para su trabajo uno de los Land-
Rovers del Ayuntamiento,y el cuartelillo, que será instalado en uno de
los bajos del Palacio de Toreno,contará con teléfono y los correspon-
dientes equipos deoficina.
Toda la plantilla ha asistido a unoscursillos informativos quedirigidos
porel Arquitecto Municipal, Sr Domínguez Piris, han tenido comofin
un mejor conocimiento de las Normas Municipales y conseguir una
unidaddecriterio y acción dela actitud de los agentes ante diversas
situaciones e infracciones.
Se ha comenzadoa ver a los agentes fuera de la calle Mayory en las
entradas y salidas de los colegios. Sólo resta que dentro de la Casa
Grandesu autoridad sea siempre respaldada y que sus acciones no se
vean criticadas o desviadas hacia actitudes políticas partidistas o
interesadas
Bienvenida sea esta nueva forma de actuación largamente esperada
que pronto veamosplasmadasu eficacia en el diario hacer y convivir
cangués. PM

LAS MULTAS DE TRAFICO
La Comisión Municipal Permanente ha aprobado por unanimidad que las multas
por infracciones detráfico que no se abonenen el Ayuntamiento en el plazo de
veinte días sean enviadasa la Jefatura Provincial de Tráfico.

 

Dadala actualy controvertida Normativa Nacional sobre número de multas y
retirada del permiso de conducir, mucho nos tememos que más de un cangués,
dado que este tema ha sido siempre tomado aquía chirigota, se vea en apuros.
Ojo puesa la hora de aparcar y nada de subirse en las aceras. Esperemos, por el
bien de todos, que los talonarios de multas no tengan que ser excesivamente
utilizados. Y a los que pese a las advertencias sigan considerando las aceras como
propiedad privada,¡palo!

R.Mera

LOTIS
FRISOS - PAVIMENTOS- PINTURAS

PAPELES PINTADOS

 

MOQUETAS
VISILLOS
CORTINAS
 

 

XX

Avda.Barrio Nuevo,18
Teléfono 811735 CANGAS DEL NARCEA   

+
LA PESCA
Será a finales de marzo, cuando un año másseinicie la temporada de
pesca; un año más,cientosdeaficionados con sus cañas y con mayor o
menorhabilidad para atraer a su ceboa la trucha másincauta, poblarán
las orillas de nuestros ríos, que también, un año más tendrán que
soportar la agresión de algunos desaprensivos que desafortunada-
mente van en aumento
Recordemosalguno de estos desmanes, cometidos en la temporada
pasada,tales como el envenenamiento con cal del río Luiña, o el grupo
de furtivos,felizmente localizadosporlas autoridades, que a la altura de
Tebongo, tendían las redes porla noche; o de cierta furgoneta de la
zona de Avilés (no todos iban a ser de aquí) que más de un año ha
operado por los ríos de Besullo, primero con lejía y luego con un
artefacto eléctrico, llevándose cadafin de semana gran cantidad de
pesca presumiblementepara venderenrestaurantes.
Si a todo ello sumamosalgún pescador profesional, que permitaseme
dudar de que solamente con su caña puedasatisfacer a todos sus
encargos de truchas, tendremos el cuadro completo; cuadro al que
podemosañadir la acción de losribereños que han tomadoelrío como
basurero, cementerio de animales, etc., etc.

Esto y algo más, han de soportar nuestrosríos, para dar cada añoal
deportista de la caña la satisfacción de unas capturasqueirremisible-
mentese vuelven más depauperadasy espaciadas

J.L.L

 

Visita del Consejero de

Administración Territorial

Continuando con unaserie de contactos y visitas efectuados a los
diversos Ayuntamientosdel Occidenteasturiano,el consejero de Admi-
nistración Territorial del Principado, Juan Ramón Zapico García man-
tuvo unareunión conelalcalde en funciones de Cangas, Manuel Rodrí-
guez Blanco y conel de Pola de Allande señordela Prida. Noasistió a

dichareuniónjustificando la mismael alcalde de Tineo.

Los temas tratados en dicha reuniónfueron los siguientes:

Estudio delas incidencias que hayan podido producirse en las obras de
los planesdeinversión que se están ejecutando actualmente, la suge-
rencia de obras realizar de carácter intermunicipal y comarcal, con la
mayor aproximación posible en cuanto a sus posibilidadesde realiza-
ción técnica, proyectos, valoración aproximada,fuentes de financia-
ción, etcétera. Porúltimo se estudiaron las necesidades de ir avan-
zando en la mancomunidaddediversos servicios que puedanelevarse a
comarcales o intermunicipales. Entre estos se encuentran las oficinas
de apoyo técnico, parques de maquinaria, vehículos de recogida de
basuras, ambulancias, bomberosy diversas clases de equipamientos.
Posteriormente el consejero visitó diversas obras: la carretera de San

Antolín a La Regla de Perandones,la carretera Villalar a Porley —en
construcción— la zona de Obanca,en queestá prevista la construc-
ción de un puente que dé acceso a esta zona, presupuestado en unos
ochenta millones de pesetas,lo que redundaría en un mejor aprovecha-
miento de esta zona.

AngelAlvarez

Tous pa Tous
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NOTICIAS DE INTERES
Muchoalegra a «La Maniega» traer asus páginas buenas noticias. Sería
estupendo que sus páginas estuviesen llenas de ellas; unas veces
puedesery otras no. Esta vez se ha logrado. Febrero entró con buen pie

y con algo de agua,queya estaba echándose de menos. Envísperas de
La Candelaria y San Blas,fiestas que prácticamente han desaparecido
del Concejo, un pequeñoramillete de buenas noticias para los cangue-
ses de aquiy de allá.

PUENTE DE OBANCA

En la última reunión celebrada en el mes de enero por el Gobierno

Regional se acordó conceder para la construcción del puente de
Obancala cantidad de veinte millones de pesetas. Aunque el presu-
Puesto total de la obra superará los setenta, hay ya consignación presu-
puestaria para tal construcción.

Despuésde largos años de espera la noticia ha sido gratamenteacogida
debidoa la gran importancia que este puente tienepara la población
escolar que se viene viendo obligada a dar tremendos rodeos para
poder accedera los Centros dela zona. En igualcaso se hallaban los
autobuses del transporte escolar que debían desubir por la estrechay
peligrosa carretera de Besullo y dejar a los escolares a muchos metros
de las aulas porla imposibilidad de bajar hasta las mismas.
Tengamosen cuenta que Obancaes la futura zona de expansión can-
guesa conterrenos destinados a nuevoscentros, polideportivo, zona
industrial, viviendas,etc.

POLIDEPORTIVO

El anuncio del concurso-subasta de las obras de construcción del
pabellón polideportivo en la zona del Reguerónha sido ya publicado en
el Boletín Oficial del Estado. Arranca con un presupuesto de contrata de

60.484.416 pesetas, con una garantía provisional de 2% y un plazo de
ejecución de catorce meses.Deesta cantidad el Ayuntamiento apor-
tará cuarenta millones, correspondiendoel resto al Consejo Superior
de Deportes y Consejo Regional.
Por lo que respecta a las características técnicas fueron ya publicadas
en el anterior númerode «La Maniega»

FORMACION PROFESIONAL

Nuevoéxito de los alumnosde Cangasenel11! ConcursoProvincial de
Formación Profesional «San Juan Bosco» celebrado en Mieres. Un
primer premio para José M. Alvarez Malnero, en la rama del metal,
especialidad deajuste, y un segundo,en la modalidad defresa, para
Luis García Valdés. Nuestra enhorabuenaa ellos y al compacto y eficaz
equipo de profesores que en unos cuantos años hansabidollevar la
FormaciónProfesionala altas cotas de calidad, conocimientos y alum-
nadoenesta zona. Esperamos quesu ilusión de traer para cangasla
rama deautomociónsea pronto una fecunda realidad.

R. Mera

 

 

   
MESON DE VEDE

SIDRERIA-BAR VEDE
SALA DE JUEGOS VEDE

TRES INSTALACIONESA SU SERVICIO

Alcalde Penedela,4 - Teléfono 81 1170
CangasdelNarcea(Asturias)  
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LAS PAISANAS DE LA PLAZA
Desdeestas pocaslíneas trato derendir un pequeño homenaje a estas
señoras quedía tras día, delante dela iglesia, se disponen ofrecernos
lo mejorde susbien cuidadas huertas y otros productos defabricación
exclusivamente «casera»
Diariamente,con su presencia, aportan algo quenos resulta pintoresco
y tradicionala la vez. Con su desparpajo y su arte hacen honoraltítulo
quetienen de vendedoras, de tal forma que pocas son las mujeres que
pasandocercade ellas no se detienen a ver lo que les ofrecen. Y es así
comode vez en cuandollega hasta nuestras mesasalgún producto que
podemos comercon toda tranquilidad y sin miedo a una posible intoxi-
cación. Conla particularidad de queel sabores distinto y por supuesto
muchomejora mijuicio, que el de las verduraso la fruta que se nos
mandadeafuera. Y a la vez que nos proporcionanese placer por lo
natural, ellas reciben a cambio unas ganancias que nunca vienen mal
Sin embargo, aunque todo parecebien,lo está hasta que llega el mal
tiempo. En verano pueden aguardar cómodamentela llegada de sus
clientespero, en las frías y lluviosas mañanasinvernales, siguen en sus
puestos mal cubiertas por un paraguasy abrigándose como pueden

 

Ante este hecho sería interesante que el Ayuntamiento estudiase la
posibilidad de conseguir unsitio cubierto donde pudiesen estar prote-
gidasde la lluvia. De este modolas ventajas no sólo serían para ellas
sino para las mujeres de Cangas,que aún gustandellenarsuscestas de
la compra con productosde nuestro suelo.

FL
—

CONCIERTO
El pasadodía 11 de diciembre,tuvo lugar en la Colegiata Parroquial,
Sta. María Magdalena, el concierto programado porla Consejería de
Educación y Cultura, en un afán de divulgar la música porvarios pue-
blosdel Principado.Este concierto fue celebrado por el Coro Universi-
tario de Oviedoy lo dirigió Luis Gutiérrez Arias.
Diré que el Coro mostró su esplendoren cadauna delas partes en que
consistió el concierto. Cautivó al numeroso público quehabía, prueba
de ello fueron los innumerables aplausos recibidos, y los comentarios
hacia el mismo de la maravillosa actuación.
Esperemosqueesta grata manifestación cultural se vuelva a repetir en
sucesivas ocasiones. Euaanbades

 

Sastrería Pañería

AMADOR
A SU MEDIDA

  

Mayor, 57

Teléf. 811123 Cangasdel Narcea(Asturias)   
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LA MANIEGA, pese al carácter panfletario de la carta del PC
queen este número se publica, deja bien clara su independen-
cia y aperturismo a todos por el mero hecho de publicarla.

Noestamos alservicio de Somoano,sino al de nuestros sus-
criptores, amigos y simpatizantes. En definitiva, de Cangas.
Sentimos que los representantes delPC en el concejo —damos
por sentado que su contenido fue discutidopor toda la agrupa-
ción al venir con elsello de la misma—se hayan obnubilado en
peculiar interpretación de nuestras informaciones municipales
cayendo en su carta en la chabacanería, la simpleza y el
insulto infudamentado, basado tan sólo en elucubraciones de
corrillo callejero.

En nuestra columna «Acuerdos municipales» se han ido des-
granando aquellos que son tales y que consideramos de inte-
rés para el concejo, incluidos los que el PC cita en su nota.
Cuando a La Maniegale conste que legalmente se ha comuni-
cadolapérdida de los cuarenta millones de la traída de aguas,
lo dirá. Lo que no va a hacer LA MANIEGAes servir de plata-
forma publicitaria a ningún grupo de cara a las próximas elec-
ciones. Y menos aún de una guerra de apetencias políticas
personales.

La Maniega, como especifica en todos sus números, sólo es
responsable de sus editoriales y de los artículos que como tal
firma,detalle en el que elPCno se fija o no se quiere fijar; de los
artículos y colaboraciones lo son los firmantes (como en este
caso lo es el PC de su carta)los responsables.

En cuanto la última afirmación nos parece todo un alarde
demagógico y oportunista de algún miembro del PC. Y no es
quenosotros queramos,es que es su obligación como ciuda-
danos, como hombres de partido y como concejal uno de
ellos, el dar nombres y apellidos, e incluso denunciar ante el
Juzgado,a ese alguien que, según Vds., se ha apropiado de
bienes públicos.

Si después de lanzar esta nota no lo hiciesen, en bien poco
quedaría su prestigio personaly el de la agrupación la que
representan. Claro que el hacer público esos datos con sus
pruebas, o el denunciarlo, no es perorar y pontificar en la
puerta del Julter

Por otra parte elacusar a alguienporpresumibles actuaciones
de un familiarno deja de ser—aparte de una total falta de ética
y moral—una osadía, por el aquelde la paja en elojo ajeno y la
viga en el propio.

Y cerramos con una nota de Galdós que bien puede aplicarse
al caso: «Cuando el pueblo quiere portarse como quien es,
vienen los futraques,llenos de jabón y pomada, y sacan los
catecismos de la política para decimos cosas lelas y de mil
flores... con lo cual se acaba todo y en buenas palabras resulta
que somosunos zopencos ellos unos Salomones».

LA MANIEGA

Desde Madrid...
Redacción de «LA MANIEGA»
Cangas del Narcea

  
 

 

Madrid, 3 de enero de 1983

¡Hola amigos!
Desde Madrid, con el corazón en Asturias y mi orgullo de llevar sangre canguesa,
meanimo,ahora que comienza un nuevo año, a escribiros.

Es de suponer que cartas como la mía recibiréis a cientos todos los días, cartasde
ánimo, de colaboración, de protestas, aunque estas últimas serán las menos, o
deberían serlo, porque ¡chicos! vuestro mérito es grande.

Nopodéis imaginar la alegría que supone para todos aquellos que por uno u otro
motivo estamos lejos de ese «trocín= que es CANGAS, el recibir cada dos meses
«LA MANIEGA-».

Yo nací en Madrid, y aunque quiero a esta ciudad, no puedo negar que me
considero canguesa al igual que muchos, que como yo, desde pequeños hemos
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vivido largas temporadas en -LA VILLA DE LA GRAN FELICIDAD», como dice el
cantar

Pertenezco a unafamilia de larga tradición en Cangas, aunque yo me pregunto:
¿Quién no se conoce en Cangas? creo que no viene al caso enumerar a milarga y
longeva familia, solamente señalar que gran parte de ella son emigrantes en
Argentina

 

El otro día,al leerel último númerode «LA MANIEGA-», pude constatar el enorme
interés de las gentes que allí residen, a través de la carta de mi buen amigo el
Presidente del Centro Cangas del Narcea en la capitalde la Argentina, que tan
cariñosa y cordialmente os escribió, muestra de su interés y preocupación porla
cultura y el vivir de cada de nuestra gente

 

Espero que no hagáis caso omiso de su petición, porque puedo aseguraros que los
cangueses que residen en la Argentina no olvidan a su «tierrina» y lo expresan a
través de sus fiestas y reuniones en el Centro.

Debemos estar orgullosos de que, en aquel país exista una de las Casas regionales
más importantes de España, comoes el «CENTRO CANGASDEL NARCEA»
Nunca podré olvidarel recibimiento que hicieron a mi bisabuela, ahora hace tres
años, cuando a sus 110 años viajó a Argentina invitada porlos asturianos que allí
residen para que pudiera ver a su hija después de 40 años, ese fue su último deseo y
lo vio cumplido, ella como -ABUELA DE ESPAÑA.»título que nuestro rey le otorgó
como muestra de la fortaleza del pueblo cangués y de todos los asturianos en
general, viajó como EMBAJADORA de lo que era un lazo de unión entre los
cangueses de allá de los mares, y de los que por suerte estamos cerca de nuestra
«tierrina».
Noquiero cerrar mi carta,sin antes expresaros mi agradecimiento a todoslos que
con vuestro esfuerzoestáis consiguiendo que conozcamos un poco más de «lo
nuestro», y que luchais porel enriquecimiento y mantenimiento de nuestra cultura.
desearos en este nuevo año que comienza que vuestra labor crezca y siga siendo
tan gratificante para todos los lectores, es mi mayor deseo.

¡ANIMO! Rosa M.* Rodríguez

El vatse lus teixus y las

vergonzosas actuaciones
Amigosde «La Maniega»

 

Suelo leer todos vuestros números desde la aparición —o reaparición— de ese
periódico cangués, por lo que quiero felicitaros porla labor desplegada y animaros
a seguir ese camino de frescura literaria e informativa que, poco a poco, va
dándose a conocer fuera del Occidente Astur
Pero no es mi intención precisamente la de echar flores a esa publicación sino, por
el contrario, haceros notarel desagradable aspecto que una carta publicada en el
número 11 de los meses de noviembre y diciembre os proporciona. Me refiero a la
epístola firmada por Rúa Arriba. Creo que sería un acto de justicia que insertárais
envuestro próximo númeroestas letras que hoy os envio.
No me seduce la idea de polemizar con Rúa Arriba, sobre todo porque nunca ha
sido de mi gusto pelearme con trasgos o con anónimos; con los primeros porque
forman parte de mí mismo en su componente de seres vivos de la cultura nacional,
con los segundos a causa del desprecio que siento porello. No obstante, no me
sustraigo al deseo de realizar algunas anotaciones.
De los avatares del concurso celebrado en esa villa sólo conozco el libro —de
excelente edición, por cierto— que lleva por título «El vatse lus teixus». No voy a
entrar a discutir la calidad literaria sino que voy a permitirme la investidura del juez
de jueces, jueces —en singular en esta caso— que descalifican el contenido de
unos cuentos mientras que. curiosamente, sólo argumentan en torno a su conti-
ente y a aspectos marginales.
En primerlugar el espontáneo RúaArribase lanza al ruedode lacritica con errores

de bulto tanto lingúísticos como históricos. No existe ninguna lengua —y menos
aún en el caso de dialectos dentro de países pequeños comoel nuestro— que
quede delimitada por unas fronteras claras; siempre nos encontramos con zonas
geográficas en las que es evidente la interrelación. Así pues, el bable ni empieza ni
termina en Payares o Tseitariegos y mucho menos habrá lindes exactos entre los
que llamamos bables central y occidental. por lo que delimitar fronteras rígidas es
tan aberrante como peligroso.

 

Traigo esto a colación porque se queja Rúa Arriba de la marginación de los
hablantes de la variante astur-gallega, galaico-asturiana o como queramos deno-
minarla, mientras que escritores de Tsaciana pudieron participar en el concurso.
En esta región «leonesa» se habla el mismo dialecto —con aportaciones locales,
claro está— que el que en la «provincia de Oviedo» llamamos bable occidentaly
porello, es natural que puedan sus escritores participar en certámenes convoca-
dos en tal habla. A la argumentación, en base a criterios de proximidad —otros no
indica Rúa Arriba— sobre la presunta marginación contra los astur-galaicos,se le
puede añadir que tampoco Uvieu está tan lejos de La Espina, por lo que el bable
central también ha sido marginado de ese concurso para escritores en bable
occidental
El segundoerror de bultoes histórico. Las Asturias —y cuandoesto digo me refiero
alos asturianos conocedores de su pais y conscientes de las responsabilidades
históricas— están pendientes de su reunificación, de la «xuntanza» de la «provin-
cía de Oviedo» con aquellos concejos que la artificiosa división provincial borbó-
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nica y napoleónica dejó bajo otros entes administrativos, como es el caso de
Tsaciana. Yo me alegraría de que la belleza del bable occidental impulsara algún
natural de Albacete (pongo por caso) a escribir en este dialecto, pero en el
concurso que tratamos no ha participado ningún manchego, ni tampoco ningún
leonés. Y tampocoestaría de más recordar lo que el bable occidental y su resurgi-
miento deben algún escritor tsacianiego.

  

Pero aún se puede comentar otro punto acerca de la presunción sobre el criterio
del jurado, aunque, evidentemente, pudo errar y haber tomado una decisión
equivocada. Rúa Arriba parece considerar que un certamen en bable es igual que
otro cualquiera en una lengua normalizada, codificada y con una amplia creación
literaria moderna. Pero esto no es así. Un concurso en bable no sólo descubre
nuevos autores sino quees pieza fundamental del fin último que se persigue: la
construcción de unidiomaágil y culto. Es precisamente la subjetividad de un
comité la quedeterminasi es mejor un cuento muy bueno en un idiomadesastroso
0 uncuento más modestoen un idioma que tiende a perfeccionarse. Esto no indica
quese premie una obra por contener muchas palabras bables porque, de ser así,
'no habría más alternativa que publicar un diccionario con más voces que las de
Novo Mier
Efectivamente,existen en Asturias dos tendencias lingúísticas, la uniformadora
progresista y la descentralizadora conservacionista. Pero, desde luego, un jurado
queotorga el primer premio a un cuento que ya en su título lleva la grafía «ts» no
parece que pertenezca al grupo uniformador, habida cuenta de queeseste sonido
un perseguido al que se le buscan montones de grafías —cada cual más loca— en
el seno de la gran estructura «poseedora» de la verdad: la universitario-académica.
Indicando de antemano que lo siento, la última puntada, la que realmente me
impele a escribiros, es para vosotros, amigos de «La Maniega». Graves problemas
aquejan al bable en general y al occidental en particular, problemas que es
necesario atajar cuanto antes en vez de andar dando vueltas sobre temas que sólo
buscan el desprestigio personal. Que unarevista como la vuestra se preste a
difundir públicamente las descalificaciones y los insultos al trabajo de jóvenes
autores en vuestra propia lengua, diatribas insertas en una vergonzante carta
anónima —pedante carta, además— no sólo es un lamentable error sino una
traición a vuestra propia línea y al país y al concejo a los que tanto decis defender.
Nada más. Salud:

 

David M. Rivas (Xixón)
 

Cangueses en Suiza
Basilea, 22-1-83

Apreciable amigo Sandalio
El motivo dedirigirme a tí es porque sólo a tí es al que conozco de ese famoso
equipo que componéis los que realizáis el hermoso trabajo de hacer que «La
Maniega-» salga a la calle.
A todos os deseo que disfrutéis de buena salud y ganas de seguir adelante con
vuestro trabajo en pro de esa publicación que tanto interés tiene para nuestro
Concejo.
Al igual que el año pasado os mando las direcciones del pequeño grupo de
canguesesque vivimos esa ilusión de leeralgo de nuestra querida tierra canguesa.
Quiero recordarte que, curiosamente, yo os hice llegarel año pasado las direccio-
nes de todosy la revista mía me dejó de llegar en julio. Me dijiste que ya mirarías,
pero es el día de hoy que aún no la recibo,así que, porfavor, mirar de corregir esto,
ya que creo será un extravío de dirección.

 

El importe de todas las revistas para el año 1983, incluido el franqueo para todos,
melo mandáis a mícontra reembolso y aquí ya lo distribuiremos.
Enesta ciudad vivimos varios asturianos que tenemos un pequeño Centro. Si
alguna vez os mandamos algúnartículo sobre nuestras actividades imaginamos
que nos lo podréis publicar en «La Maniega». De existir algún inconveniente nos lo
señaláis.
Sin otro particular un cordial saludo a todos.

Aurelio Ordás

N.de la R. Nosólo os lo publicaremos, sino que osagradeceríamos mucho nos los
enviáseis, así como vuestras impresiones sobre el contenido de la Rebista.

Réplica del P.C.A.local
Acojiéndonosal derecho de réplica, la agrupación del PCA de Cangas
del Narcea, queremos contestar al escrito firmado por un tal PEPE
TAINAS,en que arremete contra la agrupación del PCA y contra un
concejal nuestro.
Se nos acusa de oportunistas y de querer presentarnos antela opinión
pública, comolos artífices de la recuperación del MAZO DE BESULLO.
Queexplique el tal PEPE TAINAS,que razones teníamos los comunistas
para saber que estaban los Amigos de Besullo y la Asociación Cultural
P L.A,, tramitandoel caso, ya que ni en prensa, ni en el Ayuntamiento,
figuraba para nadalo por ellos realizado y que explique también que
puedeestorbar quela máxima representación del concejo, es decir el
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Ayuntamiento, tomeel acuerdo de poner en marchael famoso MAZO;
porel contrario, nosotros creemos debe de ser el abanderado en defen-
der un interés cultural y económico de una zonadel concejo, es más,
veríamos muybien que otra asociación, grupo o entidad de cualquier
tipo quisieran apoyar esta iniciativa, ya que siempre empujan más
cuatro que dos.
Es muysignificativo que después de 11 números «La Maniega», sólo
arremeta (de todos los grupos Municipales) contra el PCA, demos-
trando que en sus informaciones municipales están al servicio de So-
moano,atacandoa un concejal y su agrupación del PCA,porser la más
dura oposicióna la política de este Alcalde, que conel consentimiento
de la mayoría de los grupospolíticos está hundiendoel concejo y si no
es así ¿Por qué razón se callan la multa impuesta al Sr Alcalde a
petición del PCA? ¿Noes esto noticia? ¿No es noticia el perder (por
negarse el Alcalde abrir expediente de pasos) 40 millones de subven-
ción para el agua? Pérdida denunciada en plenos, permanentes y en
nuestro Boletín Informativo, por el PCA. ¿Es más importante denunciar
la suciedad del Campo Tenis, que la pérdida de más de 40 millones de
pesetas en ingresos, por negarse el Sr Somoanoa cobrarlo que marca
la Ley? ¿Quédiría «La Maniega» si fuese un concejal del PCA,el que se
gastase, alegremente, 30.000 pesetas de las arcas Municipales, para
Una empresa privada, como lo hizo(y lo sabe «La Maniega») el n.? 1 de
Alianza Popular?

Y si tenemos que resolver pasadas actuaciones, comolo de la casa de
M.* Angustias (que están las actas a disposición en el Ayuntamiento)
tendremosquerecordara algún componentedel consejo de redacción
de «La Maniega», la apropiación, más que discutible, de un bien público
por famili: bienallegados otras actuaciones, que si quieren esta-
mosdispuestos a dar con nombres y apellidos, ya que nosotros no
tenemos nada que ocultar y porello no firmamos con seudónimos,
comoparece ser,es el caso del tal PEPE TAINAS.

Muyagradecidos de antemanoporla publicación de esta notay felicitar
a «La Maniega», por la labor desarrollada al margen,claro está, de la
POLITICA MUNICIPAL.

  

Francisco J. Alonso Cortina
(Por la Agrupación del PCA en Cangas)

Contestando la réplica
Sin duda, la proximidad de las elecciones municipales pone algo más que
nerviosos ciertos lídereslocales, y creo, que fruto de este nerviosismo es la
anterior carta o réplica, por llamarla de alguna forma, que con máspena que
verdad, intenta aclarar a la opinión pública el rumbo político del PCE, rumbo
perdido hace tiempo. Y como me piden unasexplicaciones, esperandoque sean
suficientes y últimas, éstas son unasseries de razones que alguien del PCE, no
sé por qué motivos, trata de ocultar.
Los comunistas, y sobre todo su secretario político, el Sr. Francisco Prieto, al
menos, tenía tres poderosasrazones para saber que la Asociación Amigos de
Besullo y la Asociación Cultural «Pintor Luis Alvarez» estaban llevando las
gestiones para la recuperación del Mazo:
1*—Porque no es verdad que no se recogieran en la prensa tales gestiones,
aparecieron por primera vez en enero del pasado año, y posteriormente de
nuevo en prensa y en RNE. En el Ayuntamiento es verdad que no figuraba nada,
pero me pregunto yo. ¿Para qué?

2.*—Cuando en el pueblo de Besullo era de conocimiento y comentario general
la posible recuperación del Mazo, ese mismo Sr. Concejal y secretario general
del PCE local, pasaba unos díasde fiesta en dicho pueblo, partiendo de ahí su
idea. A lo mejor ahora nos dice que no se enteró de nada. ¿A lo mejor?
3."—Después de formada en el Ayuntamiento la comisión para el arreglo del
Mazo, presidida por el Sr. Prieto, éste dice conseguir el documento de permiso
por parte de los propietarios para tal obra. Dicho documento fue una copia del
conseguido meses antes por el presidente de Amigos de Besullo. Luego ¿para
qué quería Amigos de Besullodicho documento?,¿o es que ese Sr. no se enteró
de quién consiguió tan «valiosísimo» documento? ¿O se le olvidó?
Y me sigo preguntando,¿A quién se pretende engañar?, ¿no es eso oportu-
nismo electoral, y máxime si setieneen cuenta que nuestra Corporación Munici-
pal es de lo másineficaz? No es eso quererse apuntar un tanto de cara a las
próximas elecciones.¿De qué se queja el PCE?
A lo mejor el Sr. Francisco Prieto y la agrupación del PCE de Cangas desea
convertir «LA MANIEGA»en elboletíndel Partido,informando única yexclusiva-
mente de lo que a ellos les interesa y beneficia, cosa que, conociéndonos como
nos conocemos, no nos extrañaria ni lo más minimo.

En fin, sobre las otras acusaciones indefinidas, interrogantes y de lo más
barriobajero, mejor es no entrar. Sólodecirles a esos Srs. que sitan .. son, ¿por
qué no denuncian esas apropiaciones de bienes públicos? ¿No es esa su
Obligación? ¿De qué claridad nos hablan?
Para terminar quisiera que con este escrito quedara zanjado el asunto, y recor-
darles a los que hanenviado esta carta, que el firmarcon seudónimo no significa
el tener que ocultar nada, y que el seudónimo es algo que existe desde que
existe el periodismo.
Por la gracia.

 

 

PEPE TAINAS
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EN DEFENSA DE LA CAPILLA Y CRISTO DEL HOSPITAL
En recuerdo de D. Jenaro Flórez González del Reguerín, último de los Flórez y buen Hospitalario.

La esperanza de que después de publicarse enel n.* 9 de esta
revista la nota titulada: «La capilla del Hospitalin se está ca-
yendo»se nos explicara a los cangueses la razón de tan dramá-
tica situación, o al menosel futuro que le esperaal edificio,
parece disiparse ante la tardanza de una mera información. La
sensación de que mientras algunos temblamosde horror, otros
no se estremecieron lo más mínimo es unarealidad aplastante.

Deahí esta apología.

No voy repetir aquí lo dicho en esa nota, tampoco voy a
referirme a los posibles valores arquitectónicosdeledificio, ni a
la posible ruptura estética que supondría su derribo en ese
trecho dela calle Mayor,ni tan siquiera voy a caer en los razona-
mientos simplistas del sabe-lo-todo a que suele recurrirse en
estos casos (en Cangas tenemos buenosprecedentes) con los
consabidos comentarios: «me gusta» o «no me gusta» o «vale
algo» O «no vale nada», no. Tan sólo tengo la intención de
exponer unos datos que dejen bien a las claras lo que repre-
sentó y significó para muchas generaciones de canguesesla
Capila del Hospital, hoy cochambrosay maltratada,y el Cristo
queenella se albergaba,y a partir de aquí esperar que alguien
se déporaludido,y que los más miren conotros ojos al maltre-
cho Hospitalin.

Lo quesigue, queparala gran mayoría delos lectores es desco-
mocido, para una escasa minoría, los másviejos, es aún entraña-
ble recuerdo.

El Cristo del Hospital siempre fue de gran devoción en Cangasy
su tradicional fiesta se celebraba a finales del verano. El primer
día de Novenaerallevado en procesióna la parroquia de Santa
María Magdalenay enel primer domingode septiembre (coinci-
día con San Ramónen Llano) regresaba también en procesión,
aunqueésta de másrealce que la primera,a su capilla dela calle
MayorEranlos zapaterosde laVilla los encargadosdellevar al
Cristo y los que másfervorle dedicaban. Así lo deja sentir Mario
Gómez Gómezen su obra ¡Aquel Cangas! (De Bogayu, 1915) en

si

Ni

 

el desesperado monólogo quelanza Caifás, «un zapatero pobre
y viejo», cuando va terminando en la Refierta la verbena del
Cristo del Hospital:

«El Cristo del Hospital fue siempre el patrón
nuestro.En tiemposviejos iban los zapateros
danzandoenla procesión y era tal día como
mañana el de más lujo en Cangas. Toda la
ropa; todos los trajes que mis padres usaron
en su vida, todos fueron estrenadosel día del
Cristo, y lo mismo habían hecholos abuelos,y
lo mismohice yo siempre.
Pa ese día era en mi casa el chosco, y nunca
faltaba una buena empanada de salmón,si no
empezabanlas anguilas».

Para comprenderla importancia de esta devoción es necesario

recordarla fuerza del gremio de zapateros o curtidores en Can-
gas. Jovellanos en 1795 habla en susDiarios de unafábrica de
estos con 54 noques(curtidores), 16 oficiales y un maestro. Un
número estimable de zapateros, aunque no en esa cantidad ni
forma, llegará hasta comienzos de este siglo con una labor
artesanal hoycasi extinguida.

Popularmenteal Cristo del Hospital lo apodaban Cristo Man-
chego,de ahí que en las procesiones era normaloír elirreve-
rente grito del zapatero Calderas: «El Cristo Manchego se caga
en todos los cristos» (con perdón). El nombre propio de la
imagen, aunque hace muchoolvidado,es el de Santísimo Cristo
de la Piedad. Hoy se le conoce por Cristo de la salud y está
presente en unacapilla,dela Iglesia parroquial.

Los hechos que vienen a documentar este tremendo fervor
popularhacia el Cristo del Hospital en la vida religiosa de la Villa
de Cangas son numerosos. Voy a referirme a dos muy significa-
tivos: el primero ocurrió en enero de 1798, para festejar el
nombramiento de Gaspar Melchorde Jovellanos como Ministro
de Gracia y Justicia se realizaron en Cangas diversos y nobles
actos entre los que destacaron «el repique general en la Cole-
giata y Parroquiasde la inmediación», «los prodigiosos fuegos
artificiales que iluminaronla Villa en diferentes días», «las dis-
tintas funciones de Teatro», «la Misa solemnísima con Oración
Panegírica y el día 30 con tan plausible motivo se llevó a cabo
unaprocesión del Cristo del Hospital a la que concurrieron toda
la Villa y Forasteros»y en la que se dispararon «antes y después
mucho númerode fuegos»

El segundo hechose refiere a un quehacer más íntimo, más en
silencio, y era la costumbre que tenían las madres de colocar
aceite en la lámpara que alumbrabatanto de día como de noche
al Cristo, como ofrenda para que éste protegieselos pasosy la
vida deloshijos que se iban a América o a Madrid, algunos para
noretornar jamás. La emigración, como sabemos,no es un acto
excepcional o aislado, como tampocolo erala visita al Cristo,
sino algo normaly endémico en nuestra tierra.
A pesardetodolo dicho,elviejo Tiresias, en las «Bacantes» de
Eurípides, se equivocaba al afirmar que las «tradiciones de
nuestros padres, aquellas que,tan viejas como el Tiempo, han
llegado hasta nosotros, no serán quebrantadas por razona-
miento alguno, ni siquiera por las sabias invenciones de los
espiritus superiores». La realidad presente,sin estar inspirada
por espíritus superiores y ser franca desconocedora de sabias
invenciones, nos podría llevar a especulaciones sobre las cau-
sas sociales que hicieron que el culto al Cristo del Hospital
mermase,tal vez debido a la desaparición delosoficios artesa-
nales en Cangas,u otras causas que no es el momentodetratar
tampoco es el momento de rebuscar en un pasadoreciente el
por qué se cerró la Capilla y se convirtió en local de Acción
Católica, Caritas o juvenil, y más tarde en mero almacén o
bodega. El caso es que se trasladó el Cristo para la Iglesia
grande,quela capilla se desmanteló, que hoy está en ruinas y
quetal vez dentro de no muchotiempo elsitio que ocupara uno
delos lugares mássignificativos y de mayoratracciónreligiosa
de Cangas sea destruído y conéllas creencias y sentimientos
queallí manifestaron muchos cangueses lo largo del tiempo,
comosi lo hecho porellos no tuviera sentido. Todo desapare-
cerá, edificio y significado, forma y simbolo, bajo la dinámica
infernal de desprecio al pasado,a la Historia, en que cayó o
metieron a Cangasen los 10 últimos añosbajolos principios
eternosdela ignoranciay el dinero.

Con una pequeña dosis de imaginación, poco dinero y buenas
intenciones la Capilla que todavía ostenta en su fachada el
escudo de sus fundadores: los Omaña, podría convertirse en un
soberbio local con fines sociales y culturales. En fin, sólo digo,
Sr Cura Párroco de Cangas,clarividencia para solucionar el
lamentable caso dela Capilla del Hospital. Y si a alguien ofendo
quepiense sencillamente quela frase de Caifás: «Ya sóis como
yo, de un mundo muerto»se refería a mi, y avisar que hoy nos
toca a los Hospitalarios, pero mañana también llorarán los
Carmelos.

 

Alvaro Rodici de Pontaras
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Tenemoslos cangueses un importante compromiso democrático el día 8 de mayo. En esta segundacita con las urnas
municipales, va implícita la esperanza de este pueblo en resolver los viejos problemas que lo atenazan y que en gran
medidale impiden caminar con firmeza hacia un progresoy calidad de vida que tiene merecidos.

Tenemos, portanto, no sólo el derecho a votar; también tenemosla obligación de hacerlo consecuentemente con los
intereses comunitarios. No debemosdejar en elolvido la gestión de la actual corporación, que a lo largo de cuatro años ha
«disfrutado» Cangas, en que se ha exhibido en el salón de sesiones toda suerte de intereses de partido, quizá también de
los otros, ambigúedades,e incapacidad manifiesta de llevar a buen término la tarea queles fue encomendada.

Y como somos reacios a pensar que el pueblo se haya equivocado en su elección, nos inclinamos por creer que la
equivocación ha partido delos electos eninterpretarla voluntadde sus votantes, que con toda seguridad no era el convertir
el Ayuntamiento en genuinarepresentación del absurdo.

Nolesvaa resultarprecisamente cómodala situación que los nuevos ediles se encontrarán, una vez tomen posesión de sus
cargos; cuatro años de parálisis municipal han llevado a que cuestiones de vital importancia como el agua, urbanismo,
expropiaciones, o servicios, presenten una imagen cercana al tercermundismo. Justo es decir que se han aprobado
proyectos de indudable valía parala villa y comarca, aunqueello fuese a instancias de organismos superiores, que como
partícipes enla financiación de los mismos,lo demandabansin más ambages.

Ahora, nos esperan días en que los candidatos, con su mayor o menor poder de convicción y brillantez, nos canten las
bondadesde sus programasysus siempre caballerescas intenciones, pueslos votos, una vez más, están enelaire.

Este pueblo sólo pide, no es poco, que aquellos que sean elegidos, no se pierdan en discernir si la cebra es un caballito
blancocon rayasnegras, o negro con rayasblancas. Por nuestro bien, que tengan serenidadpara aceptar lo que no pueden
cambiar, decisión para cambiar lo que deban,ysaberdistinguir entre las dos cosas. Elcomponedorque nos lo componga,
buen componedorserá.
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LIMES
Cursillos de gaita y tambor

Ya desde hacetiempo había algún niño en Limés muyintere-
sado en aprendera tocarla gaita, pero el problema es que no
encontraba profesor Los padres habían hablado con Fariñas
peroal final no llegaron a un acuerdo.

Con motivo dela festividad del Día de América en Asturias,
Maribel, que esla que ensayaal grupode corosy danzas se puso
en contacto con unos chicos de un grupo de Oviedo llamado
«Los Urogallos» que estaban interesados en aprenderbailes de
la zona. Estos chavales vinieron a Limés y fue cuando se co-
mentóel problemadelos que querían darclase de gaita.

Ellos dijeron que no tenían inconveniente ninguno en impartir
clases siempre que hubiese gente bastante, puesto que sino no
les compensabavenir

A raíz de esto se creó un granaliciente, ya que «Los Tsumeri-
nos»notenían gaiteru y tenían que ensayarsin él (lógicamente
los ensayosse los cobraba).

Sehizo unareunión delos padres de los componentesdel grupo
para ver los que estaban interesados, y se acuerda que los
padres aporten cada uno 30.000 ptas. que es lo que cuesta cada
gaita. En total hay 12 niños pero como algunos son hermanos
sólo hacían falta 8 gaitas. Debido a que el desembolso era

 

grande se pidió una subvención a la Consejeria de Cultura que
concedió 200.000 ptas. (esta subvención se pidió a través de la
Asociación de Padres de Alumnos). El resto del dinero que
faltaba lo aportaron los padresa partes iguales.

Actualmenteasisten a las clases aparte de los chavales de Limés
otros dos de Pola de Allande, miembros de un grupo de dicha
localidad y otros dos de Cangas. Las clases se imparten todos
los sábados en casa de Maribel, y los alumnos se reparten de
dos en dos en cada habitación para evitar interferencias. Ade-
mástambién dan clases de tambor paraello cuentan con un
tambordel grupo y otro de unparticular

Hablando conlos niños sobreel cursillo todos están muyilusio-
nadosy coincidieronenafirmar que lo que mástrabajo les había
costado al principio era hinchar el fuelle. La opinión de los
profesores es que los chicos van bien en general, destacando
algunosqueyainterpretan juntosvarias canciones.

El precio delas clases es de 2.500 ptas. al mes paralas de gaita y
el mismoprecio para las de tambor

Nos comentaba Maribel que todo esto puede ser muy positivo
para el grupo, ya que mejorarán los ensayos y tendrán sus
propiasgaitas y tambores. También nosdijo que estabanintere-
sados en que los del Centro Asturiano les enseñaran nuevas
danzas, pero cobran mucho porvenir Por otra parte para poder
grabar danzas y luego estudiarlas y ensayarlas necesitan una
serie de medios como tomavistas, etc. Como los padres ya
tienen que desembolsar bastante dinero han estudiadola posi-
bilidad de acudir a algún organismo queles ayude a sufragar
esos gastos.

«La Maniega» os desea muchasuerte, ánimoy que los proble-
mas se solucionen pronto en bien de Limés y la de Música
AutónomaAsturiana. Felipe E

PARROQUIA DE CIBUYO
Atinalesdel invierno los vecinosde Soto y San Esteban procedieronala
limpieza y ensanchedela pista que une dichos pueblos con Cibuyo, así
comoquitarvarias fanasy echarrelleno en puntosfangosos.
Anteriormente también se hizoel trozo de pista que quedabadesdela
casa Puente hasta el puente nuevo, cuya condición para cederlos
terrenos era haceréste.

Con respecto al puente viejo y después de servir de paso para los
materiales del nuevo, está en un estado lamentable, con los petriles y
murosreventadosy sin protección alguna de.barandillas. Sería conve-
niente que se tomara alguna medidaderestauración si no cerrarlo al
paso de la gente o ganados, cosa que a mijuicio sería la más acertada
por si acaso se haceunarestauración similar a la del puente de Llano.
cuyo caso no deberíaderepetirse porel bien del patrimonio cangués
Después de estas obras el principal problema existente es el de la
salida, que es dificil y peligrosa
También refiriéndonos a la parroquia de Cibuyo hay que señalar la
existencia de unos locales mal aprovechados comosonla planta baja
de la escuela parroquial, que bien podía servir comolugar de reuniones,
juntas, como centro cultural u otros fines populares, que al mismo
tiempoconllevarian un cuidadodellocal que en estos momentosestá
totalmente abandonadoy ruinoso. Esta idea se propuso hace un tiempo
a la Administración local y regional, sin recibir respuestas convincentes.
Otra cosa será cuando haya querepararla escuela, como hace pocos
años, entoncessi no queremosquese caiga,la tenemosquearreglar
los vecinos.

SANTA APOLONIA EN BERGUÑO

Este invierno en medio de la gran nevada quecubrió todoel concejo,los
vecinos de Berguñocelebraron la festividad de su patrona Santa Apolo-
nia, y digo los vecinos de Berguño pues debido a la nieve pocos fueron
los que llegaron de otros pueblos. De todas formas nofaltaron los
cordeiros y el baile, quefue en los bajos de la casa escuela de Berguño.
Deseamosque en próximos años tengan mejortiempo y másgente.

J4.R.M.

 

La basura «decora» el puente

Hace unosdías estuve en el bonito pueblo de Corias y mellevé una
desagradable sorpresa al ver el abandono en que se encuentra el
puente romano.

Ala entrada delpuente, lado izquierdo,hay un montón de basura que ni
el río pudollevar porla cantidad tan enorme quehay, De sus muros,
sobre todo, dondeestá situadoel ojo, cuelgan trapos sucios, porquería,
etc., etc. También observé quela ceniza «decora» las hojas de yedra y
desde luego la visión es deplorable, máxime teniendo cerca un
Monumento-Histórico comoes el Monasterio.
Esperemos que todos los vecinos tomen conciencia deello, limpien
esta basuray quetan degradantevisión no se vuelvaa repetir

Sandalio Gurdiel M.
 

LAS ESCOLINAS
Días atrás, acompañandoa unjoven estudioso delas tradiciones popu-
lares, nos desplazamospor una tarde a esa bella aldea que, cercana a la
villa, parece olvidada (o lo que es peor desconocida) de los cangueses.
Las Escolinas, a media hora de paseo de Cangas, muy cerca de Fariñas,
bajo la sombradela Iglesia de San Cristóbal de Entreviñas,se alza sobre
un promontorio rodeadodefértil cortinal y viñas que dan uno delos
mejores vinos que la comarcaproduce.
Allí, mientras admirábamoslas guapas bodegas,del mismocolordela
tierra que las viñas,edificadas porese genial arquitecto que es el saber
anónimoy popular transmitido de padres a hijos, nos preguntábamos
sobre los grandes secretos que allí se guardan de esa ya casiperdida
artesanía de la elaboración del vino,fuimos invitados a degustarlo en
las hospitalarias casas de Ramóny de Vega, si nuestra memoria no nos
falla
Y entre bromasy veras hablamos dealgunos delos problemasque los
cinco vecinos de Las Escolinas padecen (por ejemplo, una nueva y
necesaria pista) y de su solución si todos ellos se unen y olvidan
pequeñasdiferencias que nollevan a ningunaparte. Queasí sea.

Carballedos

Tous pa Tous
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Aumentan y mejoran las viviendas

El aumentodela población en la
Villa del Narcea continúa lenta y
progresivamente en aumento. Así
mismo, se aprecia una tendencia
natural a mejorar las condiciones
de la vivienda en la mayoría de los
pueblos del concejo, principal-
mente en aquellos más directa-
mente relacionados o afectados
porla cercanía de las explotacio-
nes minerasy por ende, de un su-
perior nivel económico.

La recesión que afecta a gran parte
de Asturias noha llegado aúna la
zona antracitera en la cual, tanto
Cangas como Tineo, vienen cre-
ciendo en población y en renta
desde principios de la década de
los setenta. Tanto en uno comoen
otro concejo la población flotante
es muy amplia debido, principal-
mentea la construcción, en Can-
gas, y a las obras del Grupo III de
Sotode la Barca, en Tineo.

Porlo que respectaal primer muni-
cipio se hallan aprobados nuevos
bloquesde viviendasenEl Corral
La Veguetina y La Cogolla, es-
tando pendientes de aprobación
46 másen La Cortina

Comoapunteindicativo de lo que
ocurre a este respecto en el Con-
cejo les indicaremos que en una

sola sesión de la C. M. P se apro
baronseis licencias paravivienda
unifamiliares en Corias, que, ape

nasa tres kilómetrosde la Villa
está experimentando un rápidc
crecimiento en la zona denom:-
nada El PalomarAligual ocurre en
La Regla de Perandones, Limés,
Llano, Posada de Rengos, Rengos
y Vega de Rengos
Igualmente se concedieron licen-
cias para unifamiliares en La Co-
golla, Bimeda, Posada, Villacanes,
Adralés, Moal, Castrosin y Fondos
de Villa, entre otros.
Deeste empuje son también datos
a considerar las sanciones im-
puestas por estar construyendo
sin licencia en Morzó(4 viviendas),
Villarmental, Peján, Ridera, El
Acebo, etc
Por otra parte el aumentodela po-
blación flotante que conllevan las
obras, al carecerse de mano de
obra especializada en la Villa, ha
beneficiado muy directamente a
fondas, hostales y pensiones, así
como bares y restaurantes
Estos cambios de población se
constatan fácilmente de viernes a
lunesen que las clientelas de bares
restaurantesbajan considerable-
mente
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de teléfonos

El día 19 deenero de 1979, hace más de cuatro años, envié una
carta al entonces Ministro de Transportesy Telecomunicaciones,
D. Salvador Sánchez Terán, exponiendoel grave problematele-
fónico que padeceelpartido de Sierra, aquí en Cangasdel Nar-
cea. Desde Corias a Sotode la Barca, en más de 20 Kms. a la
redonda, no había entoncesniun sólo teléfono a pesarde ir la
línea a lo largo de toda la carretera. El día 28 de marzo del mismo
año, el Sr Ministro, a través del director general del departa-
mento, contestaba a mi cartay entre otras cosas decía que en los
planes bienales de la Diputación con la Telefónica, se había
incluído poner teléfonoen: Besullo, Regla de Perandones, Mo-
nasterio de Coto, Vallado y Sorrodiles. Como observaráellector
la zonadeSierra seguía ignorada de todos. Envié una carta más
al Ministro, con un mapa del Concejo señalando los teléfonos
existentes en el mismoy cómo la zona de Sierra seguía en blanco.
Norecibí respuesta, pero muy poco despuésteníamosteléfono
en Tebongoy Javita. Son los dos primerosde una serie de más de
cuarenta que se instalarán en Sierra. ¿Cuándo? ¡Ahí está la
madre del cordero! El plan del anterior gobierno era tenerlos
para 1983. Ahora con el cambio, a lo mejor cambian de opinión y
no los ponen, Porde pronto en Besullo tenían que tenerlo en
1980 y aún nolo tienen. Pero yo quiero hacer hincapié en otra
cosa: Si el númerodehabitantes y la distancia son la base para
tenerteléfono, así me lo decía en la carta el Ministro, estamos en
unaclarísimadiscriminacióne injusticia. Veámoslo: El Concejo
de Cangastiene 784 kms. cuadradosy másde 20.000 habitantes.
Puesbien, los habitantes de la Villa nollegan a 8.000 y tienen
unos dos mil teléfonos. En los pueblos viven más de 16.000
personasy nollegan a 50 los teléfonos; y de los kms. ¿para qué
hablar? Cangases el Concejo mayorde Asturias y de los mayores
de España

 

Pienso que va siendo hora de que pisemostierra y nos dejemos
de demagogíasy devivir en el aire. ¡Ah!y que no se nos metan en
los pueblos con política, queremos hechos. La política, como
dice el chiste, lo estropea todo: Hasta el nombre de madre, que es
lo más sagrado que existe, se malograsi le añadimospolítica
porque MADRE-POLITICA = SUEGRA

Antonio Moretón Puig
 

 

c/. Pelayo, 14
Teléfono 8103 77 

HIPER CANGAS
lo que el ama de casa esperaba.

VENTA DE TODO TIPO DE ARTICULOS AL POR MENOR

ESPECIALIDADEN:

e Frutas y verduras
e Pescados y mariscos frescos
e Carnesdel concejo

¡¡AHORA MAS BARATO TODAVIA!!

 

CANGAS DEL NARCEA  
 

Tous pa Tous
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INFORME SOBRE LA RECUPERACION
DEL PISON DE NOCEDA

litmo. Sr..

Los abajo firmantes, naturales y vecinos del Concejo de
Cangasdel Narcea, a V..!. exponenlo siguiente en ordena
la plausible reparación del Pisón de Noceda:

Consideraciones generales

La industria artesanal delostejidos caseros, hechos con
hilo hilado en la rueca tejido en telares manuales, pre-
sentan la salida del telar una contextura floja y poco
firme y de fácil deshilado, el paño se llama entonces
sarga, y requiere una operación especial de acabado:
debeser curtida o apisonada, es decir, golpeada fuerte-
mente en mojado y durante bastante tiempo, de modo
que apriete la tramadela tela y forme una amalgama de
fibras, transformándose entonces en una pieza homogé-
nea, espesay fuerte: Esta es precisamentela función de

los pisonesy el trabajo de los pisuneiros.

El pisón artesanal que hoy conocemos es un ingenio
toscoy sencillo, todo él de madera y cuyo principio mecá-

nico es muy simple; consta de una rueda motriz, enca-
jada entre dos durmientesy atravesada por un eje, con
dos palas dispuestas perpendicularmente unaa otra,las

cuales, girando alternativamente coneleje, levantan a la
vez dos grandes mazos suspendidosde un armazón,que,

al caer, baten el tejido que se encuentra en un tronco
abierto enfrente deellos, en el que sevierte agua u otros
líquidos propios para el apisonado.

Tal pisón mecánico, en opinión de Cortés Vázquez,sería
una invención medieval europea, generalizándose su uso

rápidamente y mostrando unaperfecta identidad detéc-
nico portodoel continente.

Consideracionesparticulares

Porlo dicho se desprendefácilmente el carácter esencial
que poseía el batán o pisón enla vida del campesino,al
ser un paso indispensable en la fabricación de paños

derivadosdela lana de oveja.

En la parroquia de San Martín de Besullo (perteneceal  

Tous pa Tous
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Concejo de Cangas del Narcea y un «quarto» al de
Allande)existían 8 pisones que se concentrabana orillas
del río Comba,de los que seis pertenecían al Loutrietso

(Otriello) y a las siguientes casas: Aleandro (hoy el Ra-
biao), Toreno, Rico, Purende y dos más a casa Marqués;

río arriba, en Cupuerto, había otro de casa Marcos y en

Noceda, aprovechandoéste las aguasdelrío Arganza,el
pisón de casa Gabriel. Esta potentísima industria piso-
nera,a la par que esa especialización de los vecinos del
Loutrietso creemos es un fenómeno sin paralelo en la

regiónasturiana (Loutrietso tiene 8 vecinos), trabajaría la
sarga de casi todo el Concejo de Cangasy de zonas de
Allande, Tineoe Ibias, llegando incluso desdeVillablino
(Tsaciana, León) telas para ser apisonadas.

Los pisones trabajan durante todos los meses del año
siendo los períodos invernales los de mayortarea, al ser

el tiempo de menortrabajo agrícola en las caserías y por

ello la época en que las mujeres se ocupabandefilar y
tixer la sarga. El movimiento de gente en Loutrietso era
continuo, bien para llevar allí el tejido a curtir lo que

hacían los vecinos de pueblos cercanoso bien porser los

propios pisuneiros los que la iban a buscar por los con-
tornos. Con estefin bajaban todos los sábadosal mer-
cado de Cangas en dondedevolvían las piezas curtidas a

sus propietarios y a la vez tomaban otros encargos que

entregabana la semanasiguiente. Los domingoslos pi-
suneiros se dirigían a Arganza, a la Pola, a Villavaser
etc.. distribuyéndose porel territorio de forma que no
surgiera la competenciaentreellos.

Acabadoel proceso del pisón, las piezas se lavaban y
secaban, quedandolistas para su uso. Los tejidos de
color blancose utilizaban principalmente para mantas o

cobertores de camay los negros para escarpinesy trajes.
La difusión y abaratamiento de la ropa de confección

industrial la sustitución de los rebaños de ovejas porla

ganadería vacuna,enfin la industrialización y el consi-
guiente éxodo rural que asoló a España en los años 60

serán las causas de abandonodeesta artesanía popular

y por ende,de la desaparición y destruccióndelos piso-

nes o batanes. De los ocho pisones citados másarriba

sólo el de Noceda, naturalmente abandonado, se man-
tuvo en pie hasta comienzos del año 1982 en que fue
desmontado porsu propietario con destinoa las llamas,

no ocurriendotal siniestro gracias a una rápida gestión

dela Asociación de Amigosde Besullo, ante el Sr Alcalde
de Allande.
Obrasa realizar y última consideración

El Pisón de Nocedase encuentra en un estado lamenta-
ble como consecuencia de la humedad y abandono que

sufrió en estos últimos 20 años,lo que unido a su íntegra
construcción en maderade castaño y roble, supone que
para su reconstrucción se necesita hacer un gran nú-

merodepiezas nuevas.

El Pisón se montará enel pueblo de Besullo, en el lugar
de las Veigas, próximo al Mazu d'Abaxu, corriendo su
conservación a cargo de la Asociación Amigos de Besu-
llo y Asociación Cultural «Pintor Luis Alvarez»

Obrasa realizar:

1 —Construcción de una caseta o tendejón en piedra y
madera con tsouxao, parea proteger el Pisón.

2.—Construcción de un canar de madera por dondebaje
el agua confuerza y muevala rueda.

3.—Reparación y renovación de gran número de piezas:

—Larueda motriz, el eje (árbol), las crucesy las palas
(petsas), las meyeres víctimas del agua y la podre-
dumbreenestos años de abandono.

—Parte del armazón superior (los gatos y los pontes)

y dela delicada estructura de los mazos (las cade-
nas,los xugos,los mangosy los maios).

Todas las piezas pequeñas, pero importantisimas

que actúan de cuñas en el pisón (las forras, el
teinón,el rabo las zapatas).

—La eimina o caja donde se colocan los paños para

pisonar

 

Las obras ascenderían a un total de 300.000 pesetas. Las

obras serían efectuadas por José Rozas de casa El Ra-
biao de Loutrietso ayudado porvecinosde la parroquia.
El Sr Rozas que cuenta con 71 años,es el único pisu-
neiro de la parroquia de Besullo capaz de llevar a cabo
esta labor de reconstrucción de un pisón, por lo que su
desaparición cerraría para gran parte del occidente astu-
riano un capítulo dela historia de una actividad industrial
tan sobresaliente comofueron los batanesy supondría la
imposibilidad de ejecutar el proyecto de restauración de
uno delos últimos pisones de este área, proyecto que
exponemosa V |. como representante de la Consejería
de Educacióny Cultura para quese sirva proporcionarla
ayuda económica estimada.

Por la urgencia con que nos vemos obligados a enviar

este informe no se adjuntan dubujosexplicativos,ni foto-
grafías originales. Tan sólo podemosseñalar dos refe-

rencias

—Dosfotografías del pisón de Noceda en la Gran Enci-
clopedia Asturiana, tomo número2, pág. 293.

—Dosfotografías y un esquema de un pisóndela parro-
quia de Besullo, en Contribución al vocabulario del
Bable Occidental de L. Rodríguez-Castellano, IDEA,
Oviedo, 1957, pág. 342 y lámina IV

Atentamentele saludana 1.

Fdo.. Presidente dela
Asociación Cultural
«Pintor Luis Alvarez»
CANGAS DEL NARCEA
Isabel González de Llano

Fdo.: Vicepresidente de la
Asociación Amigos de Besullo

José RamónPiñeiro

Tous pa Tous
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MIELDES
Situado en la parte nororiental del concejo, en el Partido de
Sierra, esta aldea forma con Dagueñola pequeña parroquia de
San Bartolomé de Mieldes. El valle lo baña elrio Mieldes, que
recibelas aguas del Dagúeñoy se uneal castañalpara formarel
Farrina, afluente del Tuña que a su vez lo es del Narcea por su
margenizquierda

Poco se puede aportar sobre la toponimia de su nombre, ya que
nose sabeconcerteza su origen, tal vez tengarelación con miel
comosea, la denominación castellana no difiere de la autóc-
tona, dándosela circunstancia de que éste es el primer artículo
de esta serie cuya cabecera no precisa serbilingue.

Cuentan sus gentes, con respecto al origen del pueblo, que en
un principio aquel lugar era una braña del vecino pueblo de
Sillaso y dos hermanosvecinos de aquella aldea se establecie-
ron allí mástarde.

También hay una curiosa historia en torno a un hecho que dio
lugar a la formaciónde la parroquia. Con anterioridad, Mieldes
perteneció a la parroquia de San Martín de Sierra, y en una
ocasión en que llevaban un cadáver a enterrar no pudieron

pasar del puente de Becerrales a causa de la gran nevada que
había, entonces lo colgaron allí de un árbol. Fue entonces
cuando ocho vecinos de Mieldes y tres de Dagúeño fundan la
parroquia de San Bartolomé, y se construyó la iglesia, que
según se puedeleer en una inscripción data de 1781
Secelebrala fiesta patronalel 24 de agosto,y en otros tiempos
no muylejanos también se celebraba San Roque,la Pascua, el
Carmeny la Virgen de los Dolores.

Se divide el pueblo en dosbarrios, El Cabula Vitsay el Vatse.

Conservaba Mieldeshastafinales del pasadosiglo cuarenta y
dos vecinos, aunqueenla actualidad son veintitrés los que lo

 

forman,y otras cinco son habitadas en algunas epocas del año:
Andresón, Barrera, Carlos, Pátalo, Maiciego, Rey Francón
Riesco, Ribao, Leonardo, Xastre, Fausto, Regueirón, Roque
Sierra, Valdés, Farrucu, Xicu, Pasiego, Santos, Céfaro, El Ca-
brito, Casilda, Madalena, Andrés, Celestu, Cuarto, La Torra y
Ferreiro.

La luz la tienen desde hace nueve años, la pista hace ya seis
quela construyeronlos propios vecinos, contando únicamente
con una subvención de Extensión Agraria de dos mil pesetas
por vecino. Ultimamente se aprobó una subvención de 300.000

pesetas paraarreglar el puente.

Cuenta el pueblo con una escuela primaria que alberga a 22
alumnos, desplazándose a ella niños de Becerrales, Tabla-
dietsu, Castañal y Dagúeñu

En nuestro paseo por el pueblo, acompañadosde nuestro infor-

mante y colaboradorBasilio Garrido, sorprendimosa los veci-
nos en unapartida de bolos autóctonos, que constituye el mejor
entretenimiento para las tardes de ocio en la aldea. La calle

 

principal, que atraviesa el pueblo —de 800 metros— fue asfal-
tada hacetan sólo un mes; esto supuso el empleo de 80 bolsas
de cemento, 100 metros cúbicos de gravay piedra, así comoel
trabajo durante unosveinte días de 19 vecinos, ya queelresto se
negaron a colaborar cosa lamentable tratándose de un bien
comunitario, pero bastante frecuente, por desgracia, en este
tipo de empresas). Extensión Agraria dio 100.000 pesetasy el

resto lo sufragaron los 19 vecinos, tocando a 14.000 pesetas
cadauno.

Queríamos subir hasta Fonte Prieta a ver si con un poco de
suerte veíamos la xana que, según se cuenta, habita en sus
aguas; pero la noche se nos venía encima y la niebla se nos
mostrabaalgo densa, así que cogimosel cochey dejamosatrás
Mieldes,y unavisita pendientea la xana de Fonte Prieta.

Neto
 

 

Valore en sujusto precio la profesionalidad
del Agente de Seguros

RECAREDO
RODRIGUEZ
SOTO
(Agente Colegiado n.” 44.256 y Agencia de Viajes)

Les esperay ofrece gustoso cualquier asunto
relacionado con los seguros.

$
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Conla representación de las mejores
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Alcalde Díez Penedela, 6
Teléf. (985) 810012 - Cangas del Narcea(Asturias)  
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LA MACHADA
«Escapetsandu, escumencipiandula furfugada». Estu fói lu pri-
meiru quetse saliu a la mia buela cuandu tse preguntei cumu

machabanel granu antias.

Lu primeiru faer la era, que yera un cachu prau rettangular

curtaban-tse lus turrones ya barría-se cun un bascachu las
arenas que quedaban. Espueis chaba-se pul picu un muntón de

municade vacaya faían-tse un regatu pa chát-se augua. Enton-

cias batían-lu cunus pias escalzus ya arramaban-lu pur tula era

deixandu-lu secar (asulichar) dous ou tres días. Tamién pudía
habé-las de tsousa, pero éstas yeran mui poucas.

Pulus tsaus de la era punian unus furquetus, que yeran unus

palus cun dúas gachas, tixendu-lus cun baras que atabana lus
furquetuscun bilortas de siñestas. Tsou, tou alredor culucaban
manochuspa que nun escaparael granual gulpiá-lu. Taba tou
zarrau menus un purtietsu que deixaban pa entrare pur unu de
lus tsaus más estreitus. Feitu estu, mitían lus manochus ya

esparcian-lusen filadas que iban al son del tsau mástsargude la
era. Las espigas punian-las amirandupariba yal touzu pa baxu.
Las espigas de la segundafilada quedaban encimala primeira
pula mitá más ou menus, ya asina todas hasta el fondu. Ya estu

yera l'eirau

       MANUECA

a

MENA e

 

 

Agoraya pudíapincipiá-se a machare; peru antias d'outra cousa
hai que falare del menal. Este yera el garrote cunu que se daban
lus estacazusal granu. Taba feitu cun douspalus ya una currea
que lus xunía que yera cumu una muñeca. El palu que se cuchía

yera «la manueca» feita d'ablanu, más tsargu ya delgau que«el
piertigu»queía el que gulpealus espigus. Este últimuta feitu de

xardón pa que aguante mechor lus garrutazus. Xuniendu-lus
taba la «capetsera» que lu más nurmal ía que fuera de cueru de

vaca.

La primeirafilada yera la capetsera de l'eirau, que yera la que
escapetsaban lus guaxes pa que nun tuvieran que perder
tiempu cun etsa lus machadores que iban a escumencipiare la

Chegou a las nuesas manus una
pequenarevista feita n'asturianu,

ya que espubliza el «Conceyu
d Asturies de Madri», asuciación

cultural asturianiega que vién
taiendu muitu pula nuesa cultura
tsariega tsuenxela sua tierra, su-
bre tou na festera dela tsingua.

Neste númberu ceru —que más de
la metá ta en bable ucidental—atu-
pamus un intentu de faer dalgu
que nun seya un muérganu del
grupu (cumu lu foi el saparciu
Restallu-2»), sinón unas fuechas

onde se puedan tsiere culabura- 

   

«furfugada» que yera machare unaestaxa de l'eirau. La furfu-
gada faían-la cuatru homes(ya mucheres). Dous d'un tsau ya
dousde l'outru dandu tous nu mesmusitiu. Si tsevantaban el
menallus de la dreita baxaban-lu lus dela trucada. Cuandulas
espigas quedabantsevantadas óu taban dandu, deixaban-lu ya
machaban más abaxu; asina hasta chegare al fondu. Tsou,
vulvían pa riba dandu dalgún golpeaiquíya atsí. Siempre iban a

la parexa que daba lus golpes que sunaran másfuerte. Una vez
nu picu cuchian outra estaxa ya principiaban outrafurfugada.

Cuandu tinían dúasou tres feitas entraba una mucher que tse
dabavuelta a lu que taba machau. Lus machadoresal terminar
la última furfugada,vulvian a escumencipiar a macharpul outru
custau. Terminau estu taba machau l'eirau

Nastonciasquitaban la pacha; la mástsarga chamaban-tse «pa-

cha baruda»ya sulía utilizá-se pateitare las casas ya cabanas.
La más menudayerael «parbeiru»

El granu nunse tucabahasta l'escurecere. Punían outru eirau ya
faían asina tou lu dichu outra vuelta. Asina tous lus que se

pudiera ya cuantus más mechor

Pula tarde espueisde quitare la pacha de l'últimu eirau, sacaba-
se cun un engazu de dientes ralus el parbeiru. Tsou, cunu

«baleu» —queyera un xamascu de bedul—, pasandu-lu pur riba
quitaban las menudancias cumu ganxas ya pedazus de pacha.
Peruel granu nun quedabatsimpiu ya nastoncianas aventaban-
lu nun tsugar óusuplara l'aire. El granu aventaban-lu delcribu a
una manta que taba nu suelu, onde chegabatsimpiu, tsimpiu,

comu un xaspe pus la poisa que quedaba tsevaba-la l'aire. Ya

pur gúei nun faían más, namás garrar el granu ya meté-lu nas
tuñas que taban nus horrius ou paneras.

Na machada chaban unus cuantus días según las facinas que
tuvieran.

y. Collar

Machada en Tseitariegus, de «La Maniega», 1928.

 

ciones artículus
d'interés.

tsiterarias yaE En defensa la Academia

Hoy. cuandolas Instituciones Ad-
ministrativas de nuestra Región
dan la espalda a Academia de la
Llingua, cuando las subvencio-
nes son mínimas, cuando no les
cedenni un mísero local para de-
sarrollar su actividad, cuando no
se lleva a efectoelart. 4 del Esta-
tuto de Autonomía —quelos mis-
mos políticos aprobaron—, cuando
todosson adversidades todolo
relacionado conel bable y la cul-
tura asturiana; vaya desde aquí
desde este lugar recóndito de As-
turías —pero no porello menos
asturiano—, nuestro mássentido
apoyo a l'Academia y a todolo
querepresenta, y una vez máspe-
dimosque se cumpla el Estatuto
de Autonomía de Asturias.
Queasí sea. Pin Veiga

«El nuesu Picatueru cumu se diz
nel entamu —tará siempre escon-
tra las pubisasya galvana cultural
queen muitas ucasionesfain a lus
nuesus paisanus esqueicé-se de

las suas cousas dandu-tses —cu-
muel mofu ou lu podre— un ser
poucu prestosu. El Picatueru tará
atsí, cunu sou picu, trabachandu
pa deixá la paraza asturianiega
tsimpia d'estus males»

Atoupa-se nas páxinas d'esta re-
vista tema muitu variau «..pur
aquetsus que defenden la cultura
universal. Neste sen vei el nuesu
Picatueru abondudelanteiru».    

Tous pa Tous



 

Más sobre el Puente de Llano

En el númeroanterior de «LA MANIEGA», concretamenteel de enero-
febrero del83, se hacía un comentario sobre el puente de Llano; co-
mentario quefirmabaelficticio autor D. Pepe Tainás. El queel autor se
resguardaba en un seudónimo, ya deporsi dejabaintuir que no teníalas
suficientes pruebasquedieran credibilidad a dicho comentario.

El pueblo deSta. Eulalia, en este número, desmentimoslo queensudía
tan esmeradamenteelaboró D. Pepe Taináse intentaremos exponerlos
verdaderos hechos que acontecieronala reforma del polémico puente:
En primer lugar D. Pepe reprocha al pueblode Sta. Eulalia, el que en su
día se tiraran las barandillas del citado puente (barandillas que estaban
entotal desperfecto) y se procediera a echar el suelo de hormigón
Añade D. Pepín que esta capa de hormigón sobresale 1 m. por cada
lado, lo cual es mentira; la capa sólo sobresale 25 cms. Puntualiza con
gran agresividad D. Pepín, queel pueblo deSta. Eulalia llevó a cabo la
reforma, despreciando, menospreciando, desestimandolasinstitucio-
nes democráticas. Esto demuestra que D. Pepin no es conocedordelos
trámites que el pueblo de Sta. Eulalia, apreciando y estimando las
instituciones democráticas, llevó a cabo para poder modificarel polé-
mico puente (puente quees la principalvía de comunicación del pueblo
deSta. Eulalia)
Ya que no es conocedor D. Pepin de estos trámites, intentaremos
explicárselos con la mayor brevedad posible:
Hacetres años, nos reuníamos los vecinos del pueblo de Sta. Eulalia.
citadosporel entoncesvistor D. Fernando Ordásy noporel respetable
miembrodenuestra localidad D. Agustín Fernández, comointuye en su
comentario D. Pepín Tainás. En esta reunión se decidió por unanimidad
solicitar una subvenciónal lltmo. Ayuntamiento de Cangaspararefor-
marel puente; la subvención no fue aprobadahasta el 26 de noviembre
del 82, pleno en el que se suplicaba la carpeta de subvenciones para
obrasenel concejo. La subvención ascendía a 408.220ptas.
Informadoel pueblo de Sta. Eulalia, procede a buscar un contratista. La
obra es adjudicada a José Luis Martínez; todo transcurre con gran
normalidad, la obra está contratada, empezaday adquiriendo caracte-
rísticas de las que el lltmo. Ayuntamiento era conocedor antes de
aprobarla subvención
Es después de empezadala obra, después de que el pueblo de Sta
Eulalia tomara compromisoconel contratista anteriormentecitado;es
entonces cuandoilustres personajes de nuestro concejo, con ánimos
debuscarcierta popularidad, critican la reforma empezada basándose
en maravillosas estupideces, pocointeligentes, pero prácticas para
adquirir popularidad (tan buscada para unaselecciones municipales
tan cercanas).

Desgraciadamente debieron de influenciar también a D. Pepín, pues
estas estupideces son mencionadas en su comentario.

Dice D. Pepín, que el puente de Llano porsu tipología, se puedesituar
su construcción alrededordel siglo XVII. Nosotros sin ánimodeherir el
orgullo de Pepín, le informamos que aún existe una generación en
nuestra localidad y en la vecina deLlano, que se acuerdan cuandofue
hechoel 2.* agujero y modificadoel 1” También se acuerdan dela
construcción de las barandillas (que en la actualidad estaban en total
desperfecto). Añade también D. Pepín que el mencionado puente es de
tipo Romanoo Medieval, tal vez Pepín nose fijó queutilizaba términos
totalmente contradictorios. Solo a Pepe se le ocurre poner que el
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puente de Llanoes de tipo Romanodelsiglo XVII. Nosotros creemos
queestaría más acertado D. Pepín, si dijera que el puente es de tipo
PRERROMANICO ASTURIANO(s. Vill y IX); le quedarían menossiglos
para llegaral siglo XVII
Queda demostrada la demagogiautilizada porciertos energúmenos
que desgraciadamenteinfluenciarona D. Pepín, del que estamostotal-
mente convencidos por su manera de expresarse, que es una persona
que buscala mayorobjetividad posible en sus comentarios(cualida-
desdifíciles de conseguir)
Dealguna maneraestas babayadasinfluenciaron en su día a «respeta-
bles miembros» de nuestro Ayuntamiento, creando un ambiente de
tirantez en el mismo. Nosotros, indirectamentefuimos conocedores de
esta tirantezy temiendo lo peor paramosla obra ochodías, esperando
un aviso oficial que ordenara lo que de antemanoya hiciéramos. «No
llegó ningúnaviso oficial».
Se desplazaron miembrosde nuestra localidad a pedir personalmente
la orden porescrito para parar la obra. El Sr Arquitecto nola quiso dar

 

Curiosamente,el Sr Arquitecto es el quetiene estancada la subven-
ción, al no dar de paso la construcción la oficina técnica dela quees el
mayor responsable
Pepin pide responsabilidades a este señory el pueblo de Sta. Eulalia
también; pueses lamentable queel Sr. Arquitecto engañe a un pueblo
(ya queestabatotalmente de acuerdoconla construcción)
Porfortunael estado actual del puente permite el acceso al pueblo
servicios queera imposible que pasarananteriormente, comoel servi-
cio de bomberos, etc. Sería muylamentable que por cujpa de personas
(muy sensibles) como D. Pepín, ocurriera en nuestra localidad una
desgracia comorecientemente ocurrió en el pueblo vecino de Llamas,
queperdió la vida una niña por no podersubir los bomberosdebidoa la
mala comunicación. Afortunadamente en Sta. Eulalia no ocurrirá. El
puente está hecho, pero aún sin pagar Los trámites burocráticos a
seguir para cobrar la subvención, sonretrasadosporla oficina técnica
de la queel Sr Arquitecto es el máximoresponsable.
Todaestacrítica florecientea raíz de la reformadelpuentedeLlano,
demuestra una vez más, el recelo con que se mira a cualquier reforma o
ayudadirigida a la zonas rurales. La mayoría deellas aún con dificil
comunicación

Agustín Marcos Rozas
Vistor de Sta. Eulalia
 

Contestación de réplica

de Agustin Fernández
Es lamentablequeexistan personajes como Pepe Tainás que, doblega-
dos por un afán sensacionalista, escriban comentarios de los queél
mismo se escondefirmando con un seudónimo
Enunode esos comentarios hace alusión a mi persona mediante califi-
cativos infundados.

Brevemente le digo a Pepe Tainás que en ningún momentofui principal
arlífice de las decisiones de mi localidad, Santa Eulalia, ni mucho
menosasesor cargo quecorrespondeal Vistor
Simplementesoy vecino,y porlo tanto, una opinión másenlas decisio-
nesde funcionamiento queenesta localidad se toman.
Conbrevedad, y sin utilizar calificativos a la persona de D. Pepe Tainás.
intento demostrarle que se puede expresarla verdadsin agresividad
hacia las personas.

Agustín Fernández
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EL ARCHIVO HISTORICO
DIOCESANO
Comentario.

Hace un par de semanasquela prensa regionalse hizo eco de la
presentación de la primera obra de la colección Ecclesastica
Asturiensia, que publicada por el Consejo Rector del Archivo
Histórico Diocesano, lleva portítulo «Catálogo de los fondos
Archivísticosdel Arciprestado de Aller».

La obra presentada porel director de dicho Consejo, Agustín
Hevia, según suspalabras «este catálogo constituye el adelanto
y la primicia que hemos podido conseguir desde 1981 año en el
que comenzamosa trabajar en esta colección. Alfinal el Archivo
Histórico Diocesano constaráde los fondosarchivísticos de los
61 arciprestazgos, que reúnen a 658 parroquias, más124filiales
queentotal comprendentodala extensa geografía asturiana.

El Archivo, creado con fecha de 1 de noviembre de 1979,está
llamadoa custodiar los libros sacramentales,de fábrica, padro-
nes y demásinstrumentos parroquiales, con actas anteriores a
1880; así comotodo tipo de manuscritos o impresos,toda docu-
mentación parroquial y libroslitúrgicos que se hallen en desuso
elos actos deculto, de todaslas parroquias de la Diócesis de
viedo.

Desdeestastierras, olvidadas de la mano deDiosy dela de los
políticos, de turnoy anteriores,de llevarse a cabo esta ingente
obra, se consumaría lo que podríamoscalificar como el ULTIMO
DE LOS DESPOJOS. Con mayúsculas.

 

Primero, y aún no hace muchosaños, atenuados por unafácil
berborreaal servicio de unairracional industrialización, asisti-
mosatónitos a un abandono masivo de las zonasrurales, para
así convertirse en manodeobra barata y carne de suburbio de
las comarcas en expansión, conel consiguiente desarraigo y no
siempre mejorandolas condicionesde vida. Hoy épocade crisis
genérica, se puede comprobar lo descabelladas de aquellas
medidas, que respondían mása intereses detiempoy de perso-
Nas, que a unosintereses de comunidad.
Ahora, alegando «como normaconstantedela Iglesia la de velar

por sus archivos», ante la mirada pasiva de miles de asturianos
se intentallevar a efecto el último de los despojos. El Despojo
Cultural e Histórico.

Cuandonoslleven de nuestras parroquiasloslibros de fábrica,
los padrones,etc., nosllevarán con ellos gran parte dela historia
de nuestros pueblos, de nuestros antepasados, que se revelan

por gracia de los años en los archivos parroquiales. Archivos
que desde hace 300 ó 400 años,y teniendo comobase la parro-
quia, y como guardián los vecinos, van recogiendo los bienes y
propiedadesde la Iglesia, censos parroquiales, así como noti-
cias y hechoshistóricos.

Si durantesiglos, y gracias a la labor de sacerdotes y vecinos,
que velaron con un celo ejemplar por esos archivos, que hoy
constituyen un testigo de excepción de la historia de las parro-
quias, estuvieron a disposición de los estudiososy curiosos en
su lugar de origen, el intentar llevar este legado de nuestros
antepasadosa la capital del Principado, solamente se puede

interpretar comoel último de los despojos. A partir de ahora
para poderestudiar parte de nuestrahistoria, para sacar a nues-
tros parientes y vecinos habrá que desplazarse a Oviedo;ya se

sabe,en arasdel progreso.

Por otro lado bien es verdad que el estado en que se encuentran
gran parte de los archivos parroquiales del concejo y comarcas
adyacentes no es el más adecuado, pero no deja de ser menos
cierto queelllevarlos a Oviedo no esla mejor solución. Un lugar
idóneo para este tipo de obras, archivos, museos,etc., sería el
Monasterio de Corias, por un sin númerode motivospero funda-
mentalmente por darle utilidad al Monasterio, con lo que se
colaboraría en sudifícil conservación, y por no centralizar todo
en Oviedo, con el grave perjuicio que eso conlleva para estas
zonasalejadas del centro de Asturias.

Por lo tanto, y por muchísimo más, a todas las personas que
tengan queverenel Archivo Diocesano les pediría que no nos
despojen de lo poco que nos queda, y que en Corias se puede
montar un estupendoArchivo Histórico de la Zona Occidental
de la Diócesis de Oviedo.

Pepe Tainás

 

ASTURES EN MADRID
Durante siglos Asturias ocupóel primer lugar en el índice inmigratorio
de las distintas regiones españolashacia la capital de España.
Hoysu aportación humanahasido ya superadaconcreces porla última
avalancha de andaluces, extremeños y manchegosllegados a Madrid al
socaire de la explosión demográfica e industrial de los años cincuenta y
sesenta
Son cuarentay cinco mil, sin contarla primera generación aquí nacida
los que radican en nuestro municipio, a los que hay que sumarlos que
residenen el cinturón urbano.
Desiempre, el asturiano ha sido aficionado a abandonarla patria chica

para echarse a los caminos y mares querodeansu lugaroriginario.
Locierto es que, de una otra forma, los asturianos comenzaron a
llegar a Madrid desde el mismo momentoen que ésta ciudad comenzó a
erigirse comocapital administrativa y económica de España.

COCHEROS, AGUADORES, SERENOS, MOZOS DE ESTACION

Cocheros, aguadores, serenosy mozosde estación, fueron oficios que
hasta el día de hoy los asturianos obstentan, siendo algunos de ellos

monopolio de sus antecesores.

Cuando no hace muchotiempo, desaparecieron delas noches madrile-
ñas los serenos asturianos —canguesesla mayoría— el Centro Regio-
nal Asturiano fue el encargado de gestionar con el Ayuntamiento los
trámites precisos en orden a una jubilación, entoncesinexistente para
ellos. Y aúnhay oficios comoel de carbonero o mozodeestación, que
continúanestandocasitodos en manosdeasturianos.
Mención aparte merecela curiosa coincidencia de quelos grandes
almacenes comerciales de Madrid, extendidos ya portoda España, y
forjadosen los cubanosalmacenesde «EL ENCANTO», Pepín Fernán-
dez (recientemente fallecido) fue fundador de Galerías Preciados y
RamónArecesdeEl Corte Inglés
Hechaesta salvedad inevitable,la conclusión es obvia: los asturianos se
han ocupadosiempre,en Madrid, en oficios bajos o medios, pero con la
característica común de permitir una autonomía dela que tan amantes

son quienes originariamente eran labradores o ganaderos, pero muy
pocasvecesasalariados.
Podemosafirmar quelos asturianos han tomadoparte en la formación
comercial y ecónomica de Madrid, hoy en día la mayoríade los restau-
rantes, bares y pensiones pertenecen a asturianos, gozando de una
calidady hospitalidad que tanto caracteriza a los que en Asturias nacie-
ron y dela cual todos los asturianos debemosestarorgullosos, sin dejar
porello de ser tan madrileños comoel que más, ya queesta ciudad es
abierta y siemprelo tuvo a gala y debemosseguiren el empeño dehacer
un Madrid más ASTUR,para todos los queresidimos lejos dela «tie-
rrina»a la que tanto añoramoslos que descendemosdeella o los que
allí nacieron.

Rosa R.M.

(Resumen delartículo de Julio Llamazares
enel informativo «Villa de Madrid»).
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Contando con la buena voluntad de nuestra imprenta, en
plena campañaelectoral para las elecciones municipales,
este número de «La Maniega» estará en manos de Vas.,
lectores, con el ánimo de darles unavisión más cercana de
los candidatos que se disputanla silla más regia de la casa
consistorial.

Si bien, no los tenemostodos dentro de nuestra particular
maniega, no hasido porfalta de voluntad. Alianza Popular,
caballerosamente, ha declinado el comparecer en esta en-
trevista, disculpando su presencia por razones inaplazables
detrabajo. Queellector se lo premie, o se lo castigue.

Por contra, nos tenemos que acusar de que no hemos sa-
bido localizar al candidato del Centro Democrático y Social,
por lo que también decimos aquello de queel lector nos lo
premie, o nos lo demande.

No pretendemos, por supuesto, influirles ni recomendarles
el que voten en un sentido o en otro; no es nuestra misión;
solamente deseamoscontribuir a que aquelquesesiente en
la silla de alcalde,lo haga sin necesidad de equilibros raros
y siempre pendiente de su capacidad de malabarista para
no caerse. No nos olvidemos queal Ayuntamiento se debeir
a trabajar, y para ello lo primero es sentirse cómodo.

A. P=P"D. P-U3E CD. S., M-C. A., P-C. A; PS:'0; Es;
Unidad Campesina, concurren a las urnas. Que Vd. lo vote
bien.

 

PREGUNTA.—Hay temas primordiales como el urbanismo, sanidad
educación, vivienda, etc., que aún no hansido resueltos en Cangas
¿Cómolos van a encarar?

M. C. A.—Tantoen un tema comoenotro, debe de buscarse una mayor
participación del puebloen la gestión municipal: esa sería la manera de
que en urbanismo, por ejemplo saliesen unas normas decentes.

—En sanidad, queda mucho por hacer aunqueel hospital ya se en-
cuentra adjudicado, no soluciona por si mismo todos los problemas
sanitarios; se debe cumplir con el mapasanitario poniendo en servicio
el ambulatorio de la villa, los consultoriosrurales, y además, se debe de
abordar la sanidadpreventiva, atendiendo a enfermedadescaracterísti-
casdela zona, comoel bocio, etc
—Conel problemadela vivienda, es fundamentalir a una municipaliza-

ción delsuelo, que impida su especulación. No se soluciona esa espe-
culación discutiendo si se da un piso más o menosa los edificios.

CONFIDENCIAS CON LOS
NUMEROS UNO
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Vicente García del M.C. A. Francisco Prieto delP.C.A.

También se debe presionar a la Administración para que construya
viviendassociales

—Acerca dela educación, el M. C. A. está totalmente en contra de las
concentraciones; no por sistema, si no porlas características geográfi
casdela zona. Se deben potenciar las escuelas rurales y facilitar desde
el Ayuntamiento la formación de asociacionesde padres.

P. C. A.—Nosotros, tantoen el tema del urbanismo, como en el de
anidad, comoenel de la vivienda, comoen elde la educación, pensa-

mos seguir manteniendo la mismapolítica que hasta ahora. Añadiría en
tema de educación quenuestra postura esla de luchar porque enla

zonadeSierra, tan olvidada por el Ministerio de Educación, tenga una

oOncentración como mínimo; aunque no somospartidarios de las con-
entraciones, pero de hechosellevan a cabo.

En cuanto a lasviviendas sociales quese iban a construir en el Fuejo
tratamosdetirar del hilo y exigir responsabilidades a quien proceda
Nosotros hicimos una moción en el Ayuntamiento para que la empresa
que llevó a cabo los estudios geotécnicos, nos enviase la documenta-
ón pertinente para esclarecer el asunto. Queremos saber con qué

mediosy asesoramiento contóel director de la obra, pues es evidente
quehayintereses muyclaros en quelas viviendas nosalgan adelante.

P S. O. E.—Trataré de concretar lo más posible y centrándomeen los
puntos másviables para el Ayuntamiento.

En la vivienda, en la parte que corresponde a la gestión municipal, va
¡gada al urbanismo. Creo que se debe cambiar el concepto quehasta
ahora se tenía de la vivienda; la vivienda esalgo másque las habitacio-
nes dondesevive; la vivienda también es el entorno, dondeincide el

urbanismo. Tenemostambién una cuestión sangrante en las viviendas
queiban a construirse en el Fuejo y que no se sabe lo que pasó con ellas
El Ayuntamiento debe de preocuparse de investigarlo e intentar sacar-
las adelante, al igual queel plan de urbanismo queestá en proyecto
porque lo fundamentales que tengamosalgo porlo que regirnos.

—La sanidad en este concejo, se centra en el hospital, al que, parece
ser irá integrado el ambulatorio. Pero debemoshablar también de la
medicinapreventiva enunsentido amplio, pues la prevención empieza
por eliminarfocos infecciosos contaminantestales como suciedad en
el río, calles, saneamientos adecuados, viviendas que cumplan con lo

legislado en la materia, cuadras que están donde no deben, etc., etc.
—En cuanto a la educación deberíamos de tratar el conseguir una
buenaescolarización. Coincidimostodosen potenciar la escuela rural
porquees evitar el desarraigo del niño; pero tampocose puededecir un
norotundoalas concentraciones, en beneficio de una mayor calidad de  

Tous pa Tous
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la enseñanza. En realidad no queda más remedio que recurrir a ellas,
pero no se debenplanificar de la forma que hasta ahora se ha hecho.

UNIDAD CAMPESINA.—Somos conocedores todos de la importancia
delurbanismo en Cangas, debido a los grandesintereses quese bara-
jan. Veo comosolución elir a una mayor municipalización del suelo, así
comoel cobrar los impuestos pertinentes a aquellosterrenos que pu-
diendoser edificados, no lo están. Por otra parte pensamos que es
importantela construccióndeviviendas sociales en cangas, y también
el planificar la vivienda rural, porque se construyen viviendas poco
adecuadasal medio en quesevive: claro está, queesta planificación

  
José Luis Cuervo del P. $.0. E. Antonio Pérez del U.C

alcance a las construcciones anejas a la vivienda propiamente dicha
comocuadras. silos, etc
—En cuantoa la sanidad, vemos comonecesidad de primerorden la
construcción del hospital y ambulatorio, así comola construcción de
los consultorios rurales o el poner en servicio alguna farmaciarural,
pues es importante el solucionar al campesino el problemaasistencial
sin necesidad de desplazarse a la villa para todo

—Coincido con los demás candidatos, en que las escuelas rurales
debendeser potenciadasy que no desaparezcan. Si en un caso dado se
hace necesaria una concentración, debe planificarse conjuntamente
entre el Ministerio de Educación, el Ayuntamiento y los padres delos
alumnos.

PREGUNTA.—Enel sectorservicios, este Ayuntamiento aún tiene pen-
dientes capítulos de gran importancia. Agua, limpieza, alumbrado, ma-
tadero, etc., etc.. aguardan a la nueva corporación. ¿Qué proyectos u
obras piensan queson viables en los próximoscuatro años?
P. C. A.—Lacuestiónprioritaria para nosotros los comunistas, es el
agua. Hemos mantenido unagran lucha hasta ahora y queremos apor-
tar nuevasideas al tema. De todoses sabido losfrenos constantes del
actual alcalde a la solución del problema. Mientras la nueva traida se
hace, proponemosla contratación de un equipo de prospección, que ha
estadotrabajando en Tineo, el cual se compromete a dar un determi-
nado númerodelitros de agua, quese debe de establecer de acuerdo
conla oficina técnica municipal, desde zonas próximas a Cangas. Por
otro lado, se podrían aprovechar otros manantiales en Trigales que
afloran a mayoraltura que el que se toma, con las ventajas que esto
supone.
—Encuanto al matadero, somospartidarios de la mancomunidad con
otros municipios, pero debido a la problemática económica de este
Ayuntamiento, nos tememos que no se consiga la mancomunidad,
porquese necesitan nuevosterrenos; portanto, llevar a cabo las obras
de adecuación del matadero actual ya presupuestadas, es la única
solución posible.

P. S. O. E.—En este apartado, tanto conel agua, como conotras cosas
que venimospadeciendo, es algo que no nos planteamos comopolítica
de parcheo, puesresulta claramente antieconómica y de pobres resul-
tados. Lo primero que debemosde tratar es que la Confederación
Hidrográfica nos cedael agua, porqueteóricamente, el agua les perte-
nece. Este trámite que permita la captación, incomprensiblementeaún
no se ha hecho,aún habiendo proyectadola traída.

—El matadero, y porelbien de los ganaderosdel concejo, entendemos
que debe ser mancomunado. Creo que puedeser financiado, pues el

presupuesto del mismo,recae sobre los municipios que se benefician
del mismo, no solamente sobre el de Cangas. Evidentemente, nos
reportaria grandesbeneficios, no sólo a ganaderos, sino en puestos de
trabajo
—Otro apartadointeresante, es la plaza de abastos; proyecto ya presen-
tadoporlos socialistas, y que no salió adelante porfalta de una concor-
danciaen la corporación, pues prácticamentese autofinancia

—¿El alumbrado? Debemos comenzarpor«destacer el entuertu» entre
la empresa suministradoray el Ayuntamiento. De esasrelacionestiran-
tes entre los dos, nacen muchosproblemaspara todos.
Termino apuntando que en nuestro programa recogemos comoser-

vicios básicos para la zona rural, el agua, la electricidad, y las
comunicaciones

UNIDAD CAMPESINA.—Quiero incidir en estos temas, un poco más en
la zona rural:

—El agua, es un servicio que el campesino aúnno ha logradoen todas
susviviendas, por lo tanto se deben deestudiar procedimientospara
quetodos, sin excepción, puedantenerla
—Otro de los grandes problemasdel concejo, es el alumbradoy electri-
ficación, tanto en la villa comoenel resto del concejo; no olvidemos que
existen pueblossin luz y otros con un servicio pésimo

—Unodelos temas másinteresantes para nosotros, es el del matadero.
Deben iniciarse con rapidez las gestiones para lá construcción del

mancomunado. Si bien no existe acuerdo previo con Tineo, creo que
este municipio entrará despuésdelas elecciones municipales, pues su
negativa actual es consecuencia delas mismas. Es de suma importan-
cia este matadero para los ganaderosdela zona, puessignifica que el
ganadoderecría que actualmentese vende para otras provincias y que
después nos vendenla carne, se podría sacrificar aquí. El matadero, tal
y comoahoraestá planteado, no resuelve en nadala problemática del
ganaderodela zona, solamenteresuelve el problemadelos carniceros
tratantes.
M. C. A.—Pensamosqueel conjunto de problemasquetiene planteado
el municipio, debeser llevadoa lacalle, y que el pueblo, fundamental-
menteel pueblotrabajadorpresione y luche poresos problemas
—Enel problemadel agua, el M. C. A. aboga porque de una vez se
construya la nuevatraída, ejerciendo un control sobre la construcción
para que se cumplaalpie de la letra el proyecto.

—Evidentemente, el matadero debe ser comarcal: el proyecto de ade-
cuación del actual, no soluciona nada: se gastan 30 millones para
beneficiar a unos pocos, cuando lo que debe conseguirse es dar más
salida al sector ganadero.
—Lalimpieza, de la quetan necesitada está nuestra villa, pasa por la
eliminación de basurerospiratas, por el buen uso delos vecinos del
servicio de recogida, porel dragado del río con cargo a las empresas
que hacen maluso de su cauce. porexigir el cumplimientodela ley alos
constructores en cuanto a colectores, etc.

Tenemosqueir también a unatotalelectrificación del concejo y auna

municipalización dela linea del alumbradoenlavilla. Me parece inad-

misible que permanezca en manosprivadas.
PREGUNTA.—Cuandoel cangués de a pie se le habla del Ayunta-
miento, fácilmente se sonríe, parece comosi la institución hubiese
caído en el descrédito. ¿Qué puede hacerse para que vuelva a ser
respetado?
UNION CAMPESINA.—Creo que para quela corporación funcione se
debe ir a ella con una posturaclara, y unificarlas fuerzas en torno a un
programa mínimo que se puede llevar a cabo. También creo queal
pueblole falta a vecessaber lo que pasaen el Ayuntamiento; en ocasio-
nes,la prensa no dice claro lo que ocurre.

M. C. A.—Creemosquehafaltado información al ciudadano delo que
ocurre por dentro. La vida municipal, se vivió en la calle, de lo que
decian unosy otros. Para remediaresto, se deben abrir las puertasal
pueblo y que todosse enteren de lo queenrealidad ocurre de puertas
adentro,así se evitarían informaciones tergiversadas, aunque en oca-
sionesse hacriticado contoda la razón
P. S. O. E.—Debemos empezarporalgo básico en toda institución, que
es el respeto a sí misma. Los espectáculos que se dieron en algunos
plenos son un poco el origen del desaguisado. Se deben dejar a un lado
ideologías, personalismos,y practicar lo queviene llamándose eljuego
limpio. A partir de ahí se pueden conseguir muchas cosas. Además, el
Ayuntamiento debe intervenir decididamente en lo quele concierne y
terminar con la política de hechos consumados. El inhibirse en las
atribuciones, genera la falta de respeto colectivo

Tous pa Tous
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CANGAS
 

 

LA FERIA DE LAS PIELES
Unaño más secelebró latradi-
cional Feria de Ramos, que en
el aspecto ganadero fue un
éxito de afluencia, así como
de exposición deespecies au-
tóctonasy xatus culones. Los
tratos» fueron muchos. aun

queel índice general de pre-
cios se mantuvoalgo bajo

 

Pero es la feria delaspieles la
que más llama la atención en

esta Feria de Ramos. ya que
constituye una curiosa mues-
tra peletera. No acudieron de-
masiados alimañeros este
año. debido sin dudaa la pau-
latina decadencia de este

oficio.

Un alimañero ha de colocar

sus garduñeras en invierno
sufriendolas inclemenciasdel
tiempo y recorrerse muchos
kilómetros de montea la cap-
tura de las presas, que suelen
ser principalmente raposos
gato montés, furón, marta, xi-
neta, tsóndriga (nutria), me-
landru (tejón)y algún que otro
tsobu

El rendimiento deesta ocupa-
ción no reporta al alimañero
muchomásde quinceaveinte
mil pesetas. por lo que van
siendo ya pocos los que que-
dan en nuestro concejo (por
suerteparala fauna)

Los precios este año oscilaron

entre las 5.000y las 2.000 pe-
setas la pieza

  

N.

 

Diariamente y en 1985

MAS DE QUINIENTOS

PASOS DE

CAMIONES

POR EL CORRAL

Si de aquí a 1985 no se toman medidas al respecto, la Villa de Cangasdel
Narcea puede verse totalmente colapsada por el paso de camiones
camino dela Térmicade Soto de la Barca, cuyogrupotres está previsto
entre en funcionamientoa finalesdel citado añoo primer semestre del

Estas declaraciones hansido hechasporel concejal R. de Llano quien
tambiénafirmó que el Gobierno Regional notiene ningunaprevisión al
respecto. pese a que asumirán estas competenciasalo largo del pre
sente año.

 

Hace yatiempo. las empresas antraciteras de la zona confeccionaron
unaserie deestudiosy proyectosenlos que se contemplabala desvia
¡óndela carretera de Rengoscircunvalandoel casco urbano. Proyec

tos que. por el momento. nohansidotenidosen cuenta parael estudio
/e suaplicaciónpráctica

Seprevé que. paraesasfechas. el paso de camionesdegrantonelaje
por el casco urbano sea de uno cada6 6 10 minutos, superándose, tras
unelemental cálculoy con tansólounaflota de200camiones, bastante
más de 500 pasosentreviajesde iday vuelta.

 

 Teniendo encuentael «cuello de botella» queesyael Puente Nuevo.
dentrodela Villa, que origina hoyendía serios problemasinclusopara
el paso de peatones, el aumento citado, si no se buscan soluciones
terminará. comoafirmaR. de Llano, colapsandopor completo el tráfico
rodadoen Cangasdel Narcea

R. Mera

 

QUEMO LA SERRERIA

DE CUERVO
Las campanasde la Iglesia Parroquial tocaron con estrépito la noche
del miércoles 23 de marzo para alarmara los canguesesdel aparatoso
incendio quese declaró en la serrería de Cuervo, en Santa Catalina
El fuego comenzóa eso dela una y media de esa madrugada, se cree
que debido a uncortocircuito enlas instalacioneseléctricas, y facilitada
su rápida e impresionante propagación porla madera y material com-
bustibleallí almacenado. Lasllamas acabaron prácticamente con todo
y los daños puedenelevarsea algunosmillones, aunquela cuantía no
ha sido aún evaluada.
La carencia de bocasde riego hizo queel servicio municipal de bombe-
ros resultase poco menos que ineficaz para un caso imprevisto y ur-
gente. Fue la destacada laborde los vecinos quealli acudierona sofo-
carlo la queevitó queel incendio causara males mayores

N.
 

Mayor, 27 y 41

Teléfono 810956 

TV. ER. GO. GAR
Distribuidoroficial de: PHILIPS - ZANUSSI

ELECTRODOMESTICOS - SERVICIO TECNICO

 
  Cangasdel Narcea (ASTURIAS)    DNyrNEO   

TELEFONOS
Han comenzadoenlavilla las obras de ampliacióndela red urbana de
teléfonos.

Contará Cangascon un servicio de 700 nuevos abonados, para lo cual
en la semanadel 21 al 27 de marzo, personal de la Compañia Telefónica.
en las dependencias municipales, han tramitadolos contratos de los
nuevos abonados.

Cotandoconelbuen ritmo queparece haberse imprimido a las obras.
en un plazo aproximado de dos meses, pueden entrar en servicio los
nuevosteléfonos

LL  
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Desde hace cosa de un mes. nuestravilla cuenta con un reemisor de
Frecuencia Modulada. El mismoha sido colocado en la sierra de Irondo.
Mediante este reemisor podemossintonizar —de momento— las emi-
soras de FM de Radio Nacional de España y FM de Radio Asturias.
Hasta el momentoel repetidor reemisor está funcionandoen precario.
puesto queel cabledela antenareceptora está totalmentealaire libre.
por lo que hace pocos días un vecino de la zonalo cortó totalmente
involuntario con una segadora. Para evitar estos accidentes, el cable
tiene que ser enterradoy hacerle varias mejoras
Este pequeñoaparato, hasido colocado por los conocidosradioaficio-
nadosde nuestravilla, Jesus Montotoy NoéAvello, totalmentede forma
desinteresaday todos los materiales empleadosdesusbolsillos.
Ahorabien, la idea quetiene en mente es la de potenciar estereemisor
de forma que no solamente se puedan sintonizar las emisoras en FM, si
no que también las llamadas «comerciales». como pueden ser Radio
Oviedo. RadioGijón, etcétera. Para ésto se necesita una ayuda econó:
mica y ésta tiene que partir de nuestros bolsillos, bien a través de
nuestro Ayuntamiento o por medio de aportaciones detodoslos can-
gueses. Estos amigos nuestros, no se quieren lucrar de una peseta.
pero lo que no pueden es permitirse el lujo de gastar este dinero
enteramente de sus bolsillos. Creemosque la empresa merecela pena.

ya que en Cangasno se puedeoir prácticamentela radio, un mediocasi
imprescindible en la era quevivimos. Esperamos quenuestra petición
tengaeco. y todasa una aunemoslos esfuerzos necesarios paraque se
consiga un buenreemisor para nuestra villa y concejo

AngelAlvarez

ARBOLES
—¡Oiga! que en El Fuejo han

plantado seis árboles.
locos que los plátanos que
plantaron

v.L.—¡Quesí, que son seis! Pues-
tos en fila. No se de qué gana-
dería, pero les llaman «pláta-
nos locos» Quizá un día pue-
dan dar sombra, ser percha de
pájaros. incluso que algunos
se animena seguir la fila
Imagínese todo Cangasconfi-
las interminables de acacias
sauces, abetos o plátanos lo-
cos. Filas rectas. largas, ser-

penteantes, o con ligera cur-
vatura. Cuando esto suceda.
Cangas ya no será Cangas.
porquetendrásetos, jardines
parque, calles limpiasy la sie-
rra municipalse perderá en al-
gún oscurorincón

En El Fuejo crecen árboles
nuevos. Puede que estén más

Debidoa las fuertes lluvias caidas durante la SemanaSanta, así como
su COMPOsición caliza, en la noche del Sábado Santo se desprendieron
gran cantidad de piedras en el lugarsituado entre Casa el Cucoy la
subida a los bloques del Fuejo, quedando la carretera totalmente
bloqueada

La noticia no tendría más importancia si no fuera porque enla parte
superior a pocos metrosde la fana se encuentra unadelaspilas tras del
puente colgante, y más cerca aún unade las columnas quesujetala
escalera que uneelpuentey el Barrionuevo.
A simple vista, por el estado dela roca, parece probable de que se
sucedan nuevos desprendimientos, desprendimientos cuyas conse-
cuenciasse nos hacen imprevisibles, por lo cual pedimosy esperamos
que rápidamente se tomen las medidas oportunas, y que de una vez por
todas se hagaun estudio geo-técnicopararealizarlas obras necesarias,
obras encaminadasa mejorar la seguridad del puente colgante, de la
escalera y de la carretera o Barrionuevo.

 

Pin Veiga 

Página 13

 

Nuevo Jefe Local de Sanidad

OXIGENO EN LA
CASA DE SOCORRO
Tras la dimisión del Sr Crespo Crespo por razones de salud. el

Sr Manteiga Asorey es el nuevo Jefe Local de Sanidad

Del Dr Manteiga, médico titular de la zona de Tebongo. y durantealgún
tiempo concejal de UCD, se esperan nuevos impulsosenla mecánica
sanitaria canguesa, un tantofalta de acción debidoala enfermedad.
quenoa la voluntad, que el doctor Crespo padece hace ya algunos
años

Dentro deeste mismo tema hemosdeseñalar que a partir deahora se
dispondrá. enla llamada Casa de Socorro. y por decisión municipal. de
botellas de oxigeno y mascarillas. La citada decisión ha sido tomada
debido, principalmente, a la demandadel mismopor el Asilo de Ancia-
nos que seveía precisado a costear desplazamientosa Oviedopara esta
función, cosa queresultaba antieconómica

Asimismo, y tras recibir las oportunas normasdel Consejerode Agricul-
tura y Pesca, se tomarán medidas en ordena la prohibición del sacrifi-
cio de ganados, sean del tipo que sean, en las chacinerías menores
(carnicerías), así como la de disponer de secaderos de embutidos.
Si estas normas encuentran decidido apoyo enla Inspección Veterina-
ria. que no dudamoslo encontrarán, se podrá poner remedio al mer-
cado semi-clandestino decarnes. sobre todo menores. detectado hace
yaalgúntiempoenel Concejo

R. Mera
-

Multiples accidentes entre

Bimeda y La Penetsada

Enel kilómetro 53 dela carretera comarcal 631 queva de La Espina a Ponterrada
(a un kilómetroaproximadamente de Bimedaendirección al Puerto). tuvieron
lugar cinco aparatosos accidentes: tres el día de Jueves Santoy dosel día de
Viernes Santo, curiosamente todos en el mismo lugar
Estos tristes sucesos. en los que afortunadamente no se registraron víctimas
mortales. vienena engrosarla lista de siniestros ocurridos en este mismolugar
Noes casualidad ni capricho de conductores abandonar el asfalto. para bajar
dando tumbospor el pendiente prado de Macho Puntarás en busca del río Tsuina
Los que somos de por aqui. los transeuntes diarios sabemos que. etectivamente
ahiestán las curvas de La Moucada: que una deellas (bien podría llamarse la curva
de las desgracias). tiene el peralte en contra y además carece de todo tipo de
señalización y vallas protectoras (quitamiedos) comoel resto del trayecto hacia
Tseitariegos. Pero nos imaginamos que las carreteras no están sólo hechas para
los nativos y que —dicen— existe un lenguaje universal del conductor(las señales
de tráfico) que se suelen poner porla orilla de las carreteras
Nosgustaria saber nosinquieta, cual será el cupo de muertos que tiene estable-
cido Obras Publicas, para decidirse a atajar la peligrosidad deun determinado
punto de la carretera

Un nativo
 

Comenzóla temporada
de la trucha
El pasado domingo. dia 20 de marzo,
dio comienzo la temporada de la tru-

del kilo oscilo entre las 800 y 900 ptas.

cha. El día amaneció bastante buenoy
la afluencia de pescadorestanto can-
gueses comodeotros puntosde la re-
gión fue masiva
Ya desde primeras horas de la mañana
las márgenesdel Narcea aparecieron
salpicadas de «truiteiros», desde los
más experimentados y veteranos
hasta aquellos otros que este año por
vez primera decidieron probar suerte
Este añola afluencia de jóvenes (sobre
todo en edad escolar) fue un record
demostrando todos una gran afición y
algunos mucha habilidad, sobre todo
en la modalidad de «pluma:
El nivel de capturas en este primer día
fue elevado. a pesar delo cualel precio

Segunla opinión delos expertos. este
va a ser buen año de truchas, debido a
queel pasado año hubopocascrecidas
durante el periodo de freza y desove
(las crecidas arrastran los huevos. los
entierran en la arena o los depositan en
zonas que quedansecasalbajar el ni-
vel del agua)

Al final del díaen las tertulias de bares y
cafeterías. el tema de conversación era
la pesca. y la mayor parte de las discu-
siones. chistes y bromas. hacian rete-
rencia al número de capturas. que en
muchoscasos nose correspondía con
la realidad. Siendo este un elemento
masde la picaresca y del regusto de los
pescadores

Felipe López

Tous pa Tous
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LAS ASTURIAS
DE TINEO:
«EL HERALDO»

 

El pasado mesde diciembre enla vecina y entrañable, aunque a
veces antagónica, villa de Tineo se publicó el “HERALDO DE
TINEO” (Boletín mensual defensor de los intereses morales y
materiales de Tineo y su Concejo querecogela antorcha del
antiguo Heraldo fundado en 1924 por D. Claudio Zardaín y del
primerperiódico tinetense: La Voz de Tineo que fue creado en
1922 bajo la dirección de D. Lorenzo Alvarez Suárez y que
contaba con corresponsales en Madrid, BuenosAires y Cuba.
La reaparición del nuevo Heraldo es fruto personal de Cuqui
Zardain, ariete del tinetensismo, que dirige y escribe en su gran
mayoríala revista. En los dos númeroseditadoshastala fecha se

entremezclanfirmas jóvenes comoTino el Rufo, Rafael Lorenzo
y Juan Pérez (Xuan Per). los dos primerosfinalistas del | Premio
Jose M.* Flórez y los dos últimos colaboradores de LA MA-
NIEGA, lostres escriben en asturiano occidental, y otras firmas

viejas como son elveterinario Carlos Pérez, Hector Valdés “Ro-
sicler” antiguo redactor del Heraldo. J. A. Fernández Lamuño
actual cronista de Tineo, etc

Aunquela labores loable, se echa en falta una mayor informa-
ción de lo que sucede enlos pueblos o parroquias del Concejo.
ya que son sus problemas y sucesos los más desconocidos y
también los más explícitos de la auténtica realidad en que vive
Tineo.

Por otrolado, el infatigable Cuqui Zardaín debería de moderar
sus batallas proTineo cada vez que surge una obra deinterés
común paratodoel SO. de Asturias, por ejemplo el Hospitalo el
Matadero comarcal, que hasta el momento concluyeronreatir-
mándose en su opinión de que Tineo es el concejo más margi-
nado de Asturias y de que Cangasselo lleva todo, así escribe
porquela verdad es que para marginarnosdela manera que los

tinetenses estamos desplazados. desde ya muy atrás. tanto nos
debe importar que esto sea Asturias como Oviedo, al fin va a
resultar que una vez más. el sempiterno concejo de Cangas
acabeporllevar “el gato al agua como siempre

La publicación paralela del HERALDO DE TINEOy de LA MA-
NIEGAdebedeservir para acercar no para enfrentar a cangue-
sesy a tinetenses,a la vez que para defender losintereses y el

bien común del Occidente asturiano, es decir de la Asturias de
Tineo. Nuncaenla historia del Principado la desunión nos fue
favorable, mucho menosahora.

En tin, felicidadesy buen viaje
Juaco L.

RECITAL DE PIANO
DE SANTI
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Durante el pasado mes de marzo, de acuerdo con las normas de su
convocatoria, la Asociación Cultural en reunión de su Junta Directiva
acordóel declarar desierto la segunda convocatoria del Premio Mario
Gómez; asimismo se concedieron dos accesit de cinco mil pesetas cada

uno

a

los trabajos: “Influencia de la Tierra Canguesa en la obra de
Casona. Presencia del autor en su pueblo natal” y “El sector agrope-
cuario en el concejo de CangasdelNarcea” queunavezabiertaslas
plicas resultaron ser sus autores M.* Rodriguez Andrelotti y Maria Jesús
FernándezPérez respectivamente

 

Cuentus de nós

Saliu hai bien poucu a la venta un
nueu tsibru n'asturianu ucidental
Cuentus de nós” ía la xuntanza

de diez autores que escriben na
variante ucidental del bable.
xunius pul tsabor de la recupera-
ción yal reputsecimientu tsitera-
riu de la sua tsingua.
Hai meste tsibru nomes abondu
cunuciusyá, cumu Roberto Gon-
zález-Quevedo, Xosé Alvarez, Eva
González ou Xusé M.* Rodriguez
ya outrusque siguramentevan sé-
lu de seguiu. La tema lus relatus ía
tamién abondu variada; dendelus
cuentus tradiciunales, cun un
nustálxicu sabor a brañasya va-
queiradas, pasandu pulu satíricu,
hestóricu, líricu ya fantásticu

Desta riestra escritores, cuatru
son del cuncechu Cangas: Xusé
M.* Rodríguez “Chema” de Bi-
meda, cunuciu pul sou tsibru
Nueite de Filandón”- Ernestu

García “Neto que fixu tamién lus
debuxus, nacíu na vitsa; Mari Sol
Llano, del Puelu: ya Antón Fuer-

CUENTUS DENOS

 

tes, fautor de | Entamu., ya anque
tsieva muitu tiempu en Madri, ía
de Perandones.
Cuentus de nós” vien a faer me-

drar en xeneral la guei yá empur-
tantebibliugrafía bable, ya en par-
ticular la tuvía pequeñana variedá
ucidental. que ía la falada en
nuesu cuncechu
A

Exposición
Del 2 al 8 de abril se colgó en la
sala de exposicionesde la Asocia-
ción Cultural una muestra de la
obradepintoresnoveles cangue-
ses. Con ella se pretendía dar a
conocera esosartistas anónimos
que alimentan la afición a la pin-
tura, y la ejercen en susratos de
ocio, en un trabajolleno deilusión
y no falto detalento en algunos de
los casos. En esta ocasión se ex-

pusieron cuadros de Falo, Maite
Félix. José Ramóny Claudia Villa-
verde, Para próximas ocasiones,
la Asociación Cultural prevé cele-
brar otras exposiciones de este
tipo, e intentar aglutinar a todos
los buenosaficionados cangue-
ses, y quién sabe futuros
pintoresde prestigio

Coro infantil
El pasado domingode Ramosde-
butó el coro infantil que dirige
MerceOtero. En esta primera apa-
rición al público el coro infantil
cantó la misa y despidió a los asis-
tentes interpretando el espiritual

Lord | want” obra ésta que a
pesarde su dificultad les salió
muybien, lo que prueba eltesón y
la ilusión queesta veintenade ni-

ñas ponenenlos ensayos

Hace un par de números en esta

mismarevista ya hablábamos de
Merce y su intención de formar
este coroinfantil. Ahora tras el

debut sólo nosresta animarles
a que continúen

El pasado miércoles 23 de
marzo a las 7,30 y en el Cine
Trébol como escenario tuvo
lugar un singular recital de
piano de Santi Novoa, eljoven
director de la Coral Polifónica
Cangasdel Narcea

El acto fue organizado porlos
alumnosde 2.” de B. U. P del
Instituto a beneficio del viaje
de estudios, y a élasistió bas-
tante gente, sobre todo joven
aunquenollegabana llenarel
local

Santi, que poseeen la actuali-
dad hasta6.año de piano, in-

terpretódieciséis obras, entre
ellas “Nostalgia” y la cono-
cida “Balada para Adelina
También destacó una compo-
sición original del propio Santi
titulada 'Un solo amor

La nota anecdótica vino
cuando a mitad de concierto
se marchóla luz, mientras se
estaba interpretando el tema
central de la película “Jesu-
cristo Superstar”, a pesar de
quedar el local completa-
mente a oscuras Santi no dejó
de tocar y la gente continuó
sin inmutarse.

Neto

 

Sastrería Pañería

AMADOR
A SU MEDIDA

  

Mayor, 57

Teléf. 811123 Cangasdel Narcea(Asturias)  
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EL MUSEO
DE CIENCIAS

NATURALES DE CORIAS

Todos los cangueses hablamos
con orgullo del bello convento
que tenemosa doskilómetros de
nuestra villa, nos estamos refi
riendo al convento de Corias, lla
madoel escorial asturiano. De to
doses conocidopor lasdificulta:
des que ha tenido queatravesar
este hermoso monumento estos
últimos años. Hace bien poco ha
sido declarado monumentohistó-
rico artístico de carácter nacional
Esto demuestra la categoría ar-
quitectónicay artística de nuestro
monasterio. También es de domi-
nio público que este monasterio
en la actualidad, está infrautili-
zado y esto la verdad es muy
lamentable

Hoy concretamente nos quere-
mosreferir a su museo decien
cias naturales quetiene su ubica-
ción precisamente en este mo
nasterio y desde estas páginas de
la entrañable “Maniega' quere-
mos dedicar un cariñoso re-
cuerdo a su realizador el padre
Castaño hoyenotra localidad de
nuestra provincia dedicado a su
ministerio. Pues bien, es muy la-
mentable que con la categoría
quetiene este museo, no se co-
nozca apenasentre los escolares.
conelservicio que puedeprestar

 

Meconsta quelos dominicos no
tienen inconveniente en que sea
visitado cuantas veces sea nece-
sario y si es para enseñanza de los
escolares mejor que mejor
Este museo tiene una amplia co-
lección de la faunay flora de Astu-
rias y en particular de nuestro
concejo, con especies de anima-
les que posiblemente algunas
personasni los hayanvisto nunca
También tenemos que destacar
que el museo necesita algunos
cuidados muy urgentes puesel
deterioro puedellegar muy lejos y
es necesario restaurar algunas
piezas. Esperamosqueenlases-
cuelasy colegios se haga eco de
todolo que aquí comentamosy se
puedan ver muy pronto los frutos
que de este museo se pueden
sacar

Angel ALVAREZ

PERSONAS

«NON GRATAS»

Notiene suerte Camilo José Cela en Cangas. Pasadoslos tiempos en
quelas jerarquías locales condenabanal ostracismoliterario ala novela
que marcó un nuevo caminoa la pobre narrativa española de posgue-

rra, legándonosenlas actas de la Biblioteca Pública una pequeña joya
representativa de cómoenel año 54 se entendía quedebía juzgarse una
obraartística, “Punto 4. Retirada dealgunos libros: a propuesta de algu-
nos vocalesy por unanimidad detoda(la Junta del Patronato) se acordó
retirar de la circulación los siguienteslibros “Lafamilia de Pascual Duarte
“Sendas equivocas” y “Ciego en Gaza” por considerarlos de moralidad
muybaja” nuevos aprendices de censor ensombrecenlas actas muni-
cipales con sus odios y juicios privados.

Al margendealgunasalida de tonoporla izquierda, la decisión tomada
por los grupos municipales de UCD y UCI declarando “persona non
grata” al escritor Cela y “responsable” al director de los “Cuadernos
del Norte Juan Cueto, dondese publicó la frase Motivo deeste comen-
tario, muestra la estrechez de miras de algunosde nuestros ediles. Más
papistas queel Papa. más covadonguistas que DonPelayo, el Sr So-
moanoy D. Francisco del Llano se sienten agredidos por una pequeña
anécdota narrada dentro de un diario de notas publicado por una
revista cultural de gran prestigio y desgraciadamente minoritaria, e
indican a sus respectivos grupos lo que debenvetar sin temora error o
equivocación.

Despreocupados durante cuatro años de todo lo que oliera a cultura,

cuandola mayorparte delas capillas rurales están en ruinas o a punto
de caerse, mejor harian estos concejales en elaborar un plan para su
salvamentosi es que tanto les preocupa la dignidady el respeto de la
religiosidad popular que condenaralinfierno al autor del “Pascual
Duarte y al purgatorio al último ganador del premio nacional más
importante de columnismoperiodístico Alejo RODRÍGUEZ

 

MOVIMIENTO DEMOGRAFICO

NACIMIENTOS/Mes de Febrero

José Ignacio Samartín (Cangas); José Ratael Menéndez (Anderve): Bea-
triz Martínez (Biescas). Nieves Menéndez(El Otriello); Marco-Antonio
Menéndez (Vallinas); Mayra Llano (Castañedo): Oscar Gómez(Jarce-
ley); Sergio Fernández (Caldevilla de Arbas): Pamela Goncalves (Mo-
nasterio de Hermo): José Manuel Alvarez (Larna); Carlos Menéndez
(Venta-Nueva): Carolina López (La Regla de Perandones): Raquel Ro-
dríguez (Castro de Limés); Manuel Barrero (Otás); Esperanza Flórez
(Cangas)

Mesde Marzo

David García (Genestoso); Monserrat Rodríguez (Caldevilla de Ren-
gos); Rocio Barreiro (Cangas): José Luis Barcia (Cangas): Pablo Her-
nández (Cangas): Janet Escudero (Cangas): Jacobo Fernández (Li-
més): Sonia Fernández (Sevil); Steve Goncalves (Cangas): María Belén
Díaz (Portiella); Daniel Barrera (Dagueño): Javier Méndez (Rengos):
Alberto López (Olgo); Noelia Pérez (Luarnes): Katia Tomo (Moal); Jo-
nathan Oliveitia (Cangas): Sandra Fernández (Biescas): José Fernán-
dez (Agueradel Coto); Maria AmparoAlvarez(Villar de Adralés); Héctor
Javier Suárez (Cangas).

MATRIMONIOS/Mes de Febrero

Argimiro AumenteFeito y M.* Isabel Rodriguez Rozas (Saburcio); Ri-
cardo Alvarez Alvarez y M.* Olga García Gavela (Monasterio de Hermo)
Antonio Martínez Pérez y M.* Alicia Fernández Valles (Bornazal)

Mes de Marzo

Juan Antonio Bello Souto y M.* de la Concepción López Parrando
(Cangas): Manuel Fernández Menéndez y M.* Isabel García Menéndez
(Villalar): José Manuel Rey Pérez y M.* de la Concepción Mallo Francos
(Villar de Naviego): José Antonio Vázquez Menéndez y M.* del Pilar

Martínez Alvarez (Limés): Manuel Rodriguez Méndez y María Isabel
López García (La Regla de Perandones): César Manuel Prieto Martínez

y Josefa RodríguezAlvarez (Bimeda).

DEFUNCIONES/Mes de Febrero

Pilar García Mora,74 años (Cangas); Obdulia González Suárez, 82 años
(Asilo-Cangas); M.* Rosario González Alvarez, 82 años(Sillaso); Con-
cepción Mendez Méndez, 73 años (Asilo-Cangas): M.* Carmen Adol-
fina-Marina Florez-Valdés y González, 98 años (Cangas); M.* Dolores
AlvarezTineo, 70 años (Perandones): Rosa Oviaño Pérez, 84 años (Vega
de Pope): Alicia García Gutiérrez, 69 años (Asilo-Cangas): Rosaura
García Alvarez, 94 años (Irrondo de Besullo); M.* Joaquina Rodríguez
Alvarez, 71 años (Miravalles); María Menéndez Fernández, 84 años
(Vallinas): José Luciano Menéndez Rodríguez, 70 años (Naviego); M.*
Encarnación Fernández Flórez, 80 años (Adrales)

Teresa Agudín Tineo, 92 años (Amago); EncarnaciónÁvila Valdés, 86
años(Tandes); José Azcárate Rodriguez, 68 años (Cangas): José Pérez
García, 86 años (Corias); Ezequiel Sánchez Suárez, 67 años (Asilo-
Cangas); Avelino Lago Fernández, 73 años (Monasterio del Coto); Lus-
cinda García Miranda, 73 años (Carceda); Anselma Vidal García, 82
años (Llano); María Rodríguez Marcos,75 años (Los Llanos del Coto),
Florentina GómezÁlvarez, 88 años (Cangas). En Bilbaofalleció Cons-
tantino Prieto (Tino Chichapán).

Tous pa Tous
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OPINION
EL FINAL DE UN MANDATO
Con unasbreveslíneas. quiero resumir la labor de José Luis
SomoanoSánchez, alfrente dela alcaldia de nuestro municipio
duranteestos cuatro últimos años.

Hagamos un poco de historia y recordemos el nombramiento
anómalo como mandatario dela primera corporación democrá-
tica. Si el nombramientoya fue anómalo mucho más anómalos
fueron sus resultados. Somoano tengo que decirte con toda
claridad, que no sólo has fracasadotú comoalcalde si no que has
hechofracasar a una serie de personas que con todoslos mejo-
res deseos del mundose presentaron a concejalesy meatrevo a
decir que fueron tus acompañantes, que no compañeros. Y di-
chas estas palabras quisiera resumir tu actuaciónal frente de
nuestro concejo y con todo el dolor del mundo catalogarla de
nefasta, has pasado de todosy de todo y eso ha sido muy nega-
tivo para el concejo
Tengo querecordarte que al poco tiempo de tomar posesión
comoalcalde. dirigiendote a tu antecesor le dijiste: “Muchos
follones y chollos me habeis dejado para mi mandato el alcalde
anterior presentete contesto: “Ya veremoslo quedejastúalfinal
del tuyo” Y ya ves Somoano, para miel concejo lo dejas hecho
undesastre en todos los terrenos. Has comentadoalgunavez en
público que note dejabanhacer Lejos de la verdad. por lo menos
por lo queyo he visto y oido y deser cierto lo que afirmas lo mejor
que hubieses hechoeradimitir pero perdonamela frase, no has
tenidola valentia de hacerlo lo quete hubiese reportado quizás
más simpatías que las que has cosechado con tu tozudez en
agotar el mandato para el que fuiste eso sí nombrado
democráticamente
Las arcas municipales por muchasvueltas quele des, quedan en
unasituación másqueprecaria. El próximo alcalde que se haga
cargo dela santa casa. va a tener que sudartinta para poner un
poco enordenlos montones de acuerdos quedejas pendientes
de ejecutar algunos posiblemente de la primera sesión cele-
brada poresta corporación.

Comotemasprioritarios nombramoslossiguientesy éstos están
ahí matadero municipal o comarcal. traida de aguasparala villa.
acera al Reguerón, puente de Obanca. mercado de ganados y
terrenosparapartede las viviendas delFuejo y grupoescolar En
cuantoal concejotengo quedestacar la mayor anarquía que se
recuerda. donde cadavecino. ha hecholo que le da la gana, sin
que sufrael más mínimopesodela ley. Otro “chollo” para el
próximoalcalde
Deldesastre urbanístico que nos toca padecer hassido el mayor
responsable, por no ejecutar los acuerdos tomadosporla corpo-
ración incluso con tu voto favorable. De los quete han apoyado a
capa y espada sin másjustificación no merece la pena gastar
tiempo. con decirte que muchosyate están dandola espalda
ante los cambios quese avecinan ya te puedes dar una ideadela
estima personal que te tenían.
Comofinal y para no cansar a loslectores, decir que para mi
forma personal de pensary ante el balance que tengoa la vista
meatrevoa afirmarquehassido elalcalde más negativo de los
ultimos cincuenta años.

Angel ALVAREZ
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NUEVOS
CENTROS ESCOLARES

El Consejo Provincial de Inspección de E. G. B. ha enviado escrito al
Ministerio de Educación proponiendola ubicación en el Concejo Can-
guésdelossiguientes centros:
Uno de 16 unidades enla Villa; uno de Preescolar de 8 unidades.
tambiénenla Villa y otro de 8 unidades en Las Mestas.

A este respecto, la Corporación acordó, en un principio, ofertar para la
construcción de los dosprimeroslosterrenos municipales de Obanca
y, tras las protestas de los concejales rurales, desestimar el de Las
Mestas, quesería de concentración, cuando lo que procede, dijeron, es
potenciar las escuelas rurales.
Tanto una comootra decisión causó descontentoentre el profesorado
dela zona. La primera porque Obancanoesel lugar más idóneoni el
terreno disponible es suficiente, y la segunda porqueimplica renunciar
sin ningún conocimiento ni estudio previo, a un centro de8 unidades
totalmente necesario. Es sintomático, declararon, que al temadelos
colegios sólo dedicaron diez minutos, doblandoeste tiempopara dis-
cutir las declaraciones de Cela a la revista Cuadernos del Norte y
triplicandole largamente para debatir la ubicación de un teléfono en
Portiella entre dos bares quese hallan frente por frente.
Vistala situación. el Consejo de Dirección del Colegio Público “Alejan-
dro Casona convocaunareunión conlos padres de alumnos. Es tal la
asistencia que se hace necesario sacarla delas aulas y llevarla al patio
del Centro.

 

Tras una breve exposición de la situación por parte dela directora, uno
delos miembrosdel Consejo manifestó a losasistentes la negativa del
mismoa queel Centro de 16 unidadesse construya en Obanca, máxime
teniendo en cuenta que la construcción del puenteva para largo.
La reunión, queresultó un tanto embarullada dadoel númerode asis-
tentes, acepto esta propuesta, pese a quese le advirtió que el Ayunta-
miento notiene dinero para nuevos solares, ni es probable que dis-
pongade ellos para 1983.
Se leyó un escrito del Consejo en el que se pide al Ayuntamiento queel
Centro sea ubicado en La Campa-La Cogolla o enEl Fuejo, y se redactó
otro en el mismosentido quefuefirmado por numerososasistentes.
Nose hizo ningunareferenciaal futuro Centrode Preescolar ni al de Las
Mestas

En fechas posteriores se trasladan a ésta el Director Provincial de
Educación, Sr Alvarez Areces,y los inspectores jefe y de zona que
mantienen una reunión con los directores, concejales y consejo de
dirección. Se llega a estos acuerdos
De momento, y dadaslas dificultades económicasdel Ayuntamiento, se
va a intentar encontrar una fórmula que permita el pase de los terrenos
queel Ministerio de la Vivienda tienen en el Fuejo al de Educación. De
estas gestiones se encargará el Ayuntamiento que deberá, además,
adquirir algunos metros más en dicha zona. Aquí se ubicarian, en
principio, seis unidades de preescolar porel sistema RAM, ampliables
en un futuro con otras dos más. Quedan descartadoslos terrenos
municipales de Obancaporlas dificultades de desplazamientoy acce-
sose insuficiencia, sobre todoaltratarse de párvulos.
A máslargo plazo. y cuando la economía municipal lo permita, se
adquirirán nuevosterrenosparael Centro deE. G. B. de 20 unidades
previsto para la zona de La Campa-La Cogolla. Lo que no podemos
afirmar son los plazos de ejecución, aunqueel Delegadoafirmó quesi
se soluciona el problema delos terrenos del Fuejo las seis unidades
podrían estar en funcionamiento para el próximo curso
Y aunqueesto se parece un pocoal cuentode «la lechera», lo que si se
puedeyadar prácticamente por perdido es el Centro concedido para
Las Mestas y que también reivindica para sí Sierra, Dadala actual
situación y la apatía municipales bastante más que problable que no
vaya a ningunodelos dossitios. Con esto,el proyecto de concentracio-
nesparciales y por zonas queintenta poner en marchaelinspector Sr
Lantero,sufrirá un nuevoretraso.

R. MERA
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A propuesta del Sr Alcalde la CM. Permanente acuerda deurgencia el asunto
de la consistencia del edificio municipal. y la misma acuerda encargar a la Oficina
T estudio sobre la consistencia de la Casa Consistorial, puesto que parece que se
está cayendo. y que se averigue en quefecha. qué Corporación. y con que informe
se quito medianín existente que parece puede producirel estado actual

La CM. Permanente acuerda considerar de urgencia informe presentado por la
Oficina Y de Obrasen relación a Ordenación del Tráfico así como colocación de
señales de tráfico. bancos sujetosal suelo cerrando zonas de recreo, concrección
de sitios dedicados los vendedoreslosdías de mercadoen la Pza. Mayor: todo
ello se encontraba en la carpeta de la Comisión de Policía Rural para su informe.
acordando la CM. Permanentedarporrealizado el informe como favorable y que
se ejecute inmediatamente.

A propuesta del Sr Prieto se entra a considerar de urgencia escrito de D.
Antonio Recupero Catálfamo porel que solicita colocación en la temporada
Primavera-Verano. de 10 mesas con susrespectivassillas en la Pza. Mario Gómez
de esta villa, previo el pago de las tasas municipales. En este asunto el Secretario
comunica quetal solicitud no está paralizadasino en tramitación junto con otra de
las mismaclase y para la misma zona encontrándose en este momentoen la
Oficina T para su informe en cuanto al lugar máximo que puede ocupar cada uno
de los solicitantes, teniendo en cuentaqueexisten bancosal público, y que por
tanto habría de esperarse a la definitiva terminación del expediente. La CM
Permanente no considera de urgencia el asunto, ordenando que siga la tramita-
ción ordinaria. El Sr Prieto silo considera de urgencia por su parte solicitando sea
concedida previo informede la Oficina T Por tanto no se toma decisión sobre el
asunto antela falta de declaración de urgencia

Presentada certificación de final deobras en la c./ existente en el pueblo de
Corias de este Municipio, y habiendo sido ejecutadala misma conformea pro-
yecto. finalizando la obra el día 25 de marzo de1983. esta CM. Permanente acuerda
declarar como finalizadala obra en basea certificación presentada y mandar el
presente acuerdo junto conla certificación del Arquitecto Municipal a la Conseje-
ría de Admón. Territorial a los efectos oportunos de financiación de la citada obra
por el valor de dos millonesde pesetas (2.000.000.-) que corresponden aportar al
Consejo de Gobierno del Principado de Asturias conformeal Plan Provincial de
Obras y Servicios de 1980

Visto escrito presentado por D. Manuel Uria Fernández. con domicilio en San
Pedrode las Montañassolicitando ayuda económica para hacerfrente al perjuicio
producido al quemarse su casa. y visto que la Comisión de Hacienda no emitio
ninguninforme al carecer de antecedentes tal fin, la CMPacuerda no conceder
subvención alguna al noexistir consignación presupuestaria a este efecto, no
pudiendopor tanto realizarla aunquequisiera. La CMPsin embargo acuerda que
para el caso de queen la realización de la obra de su nueva casa hubiese pagado
Tasas municipales, éstas le sean devueltas previo presentación de justificante de
haberlas pagado.

 

Sr Rguez. de Llano dice que se le pregunto al Consejero de Transportes del
Principado deAsturias en la Junta General del mismo ¿qué medidas había previsto
en la Carretera de Cangas y Tineo que deben soportar gran tránsito de camiones
cargados de carbón para la térmica de Soto de la Barca? El Sr Consejero
reconoció no haber previsto nada, y claro, en el año 1985va ahaber un tráfico
tremendo de camiones en dirección a la citada térmica. El Sr Rguez. de Llano

manifiesta que parece que los deCangas y Tineo no somos de Asturias ya que
Asturias debe acabar en Salas o como mucho en Cornellana porlo de la pesca del
salmón. proponiendo que por esta Permanente se debe tomar el acuerdo de
recriminar al Sr Consejero su falta de previsiones, acuerdo que toma la Perma
nente por unanimidad.
INFORME SOBREEL AVANCE DE LAS NORMAS SUBSIDIARIAS DE PLANEA-

MIENTO Y APROBACIÓN INICIAL.- Examinado el expediente incoado en este
Ayuntamiento sobre NormasSubsidiarias de Planeamiento del Municipio de Can-
gas del Narcea, leidos los informes reglamentarios y después de un largo debate
por parte de los señores Concejales asistentes, por unanimidad se acuerda la
aprobación inicial de las NormasSubsidiarias de Planeamiento del Concejo de
Cangasdel Narcea confeccionadas por el Grupo 2 E.S.A

De Sres. Directores del Colegio “Alejandro Casona” de esta villa,solicitando
instalación de semáforo: 1 COMO Construcción de una acera desde la plaza de
Asturias a c/. Alejandro Casona en el Reguerón.- Leido escrito que antecede así
como informe del Arquitecto Municipal D. Juan Ant.* DominguezPiris. Jefe del
Servicio de Obras, en el que plantea dos soluciones para paliar en lo posible la
seguridad de la población escolar en la zona del Reguerón. esta Comisión por
unanimidad acuerda aceptar la solución “8” delcitado informe técnico, el cual
ice

  

Ejecución de bordillo de acera prefabricado en la márgen izquierdade la carre
tera comarcal a Oviedo, en el sentido de salida hacia el Reguerón, con colocación
de tramosde barandilla metálica y un simple afirmado de grava como acera. La
valoración de esta solución B se estima en la cantidad de 850.000.- pesetas” asi
como la instalación de un semáforo de luminosidad intermitente a la altura de
Talleres Fin, aprobándose estas obras y cuyo presupuesto se tenga en cuenta
cuandose confeccione el Presupuesto Municipal parael ejercicio de 1963.

 

Informe sobre inspección del puente colgante de Cangas del Narcea Leido
informe que dice: Que inspeccionado el Puente Colgante de Cangas del Narcea
se advierte la rotura de los hilos de la sección trenzada del primer cable de
contrapeso quediscurre longitudinalmente bajo el tablero en el punto situadoen
el contacto con las garruchas
Siendoevidente su deterioro y aunque minimamente reducido su coeficiente de
seguridad, procede a V |. requerir a la Empresa e Ingeniero constructores del
Puente. la sustitución o reparación del cable lesionado. en el conocimiento de que
el daño será siempreprogresivo.
Debo informarle ingualmente a V 1. que
1 *El cable lesionadoes un amortiguador del movimiento lateral o balanceo. por lo
queen ninguncaso, si llegara a romper quedaria descolgadoeltablero. pues éste
pende del funicular superior compuestoporlos tensores estribados.
2. Procede la limpieza de los cables con cepillo de alambre, imprimación con
Pintura de minio y dos manosdepintura alcídica
3.* En los puntos de contacto de cables y garruchas procede el depósito de
lubricante graso que recubra la articulación, pues la pintura salta con el roce y la
presión, quedandolos hilos a merced de los agentes externos
Y no habiendo másasuntosquetratar se levanta la sesión a las veintidóscuarenta y
cinco horas, de la que comoSecretario CERTIFICO

 

CampañadeApoyo alComercio

“En la tiendade la esquina
hay muchas cosas

que no tienen precio?
    

Por mucho
que cambie el

mundo, en la tienda
de la esquina siempre
encontrará el diálogo, las
ganasde interpretar sus
deseos, las ganas de servir
y una sonrisa.

Si, la tienda de la esquina
hace mucho más que
vender
Conserva inalterable el

calor de un mundo íntimo
y humano, que no

tiene precio.
Nosotros, el Bancode Bilbao, al publicar este mensaje, queremos rendir un público homenaje
alas mujeres y hombres de Cangas dei Narcea que cada día, en todos los comercios, mantienen las

virtudes de dialogar preguntar, interpretar y sonreir

 

wSUCURSAL DE CANGAS DEL MARCA
Campaña promete por e Uria Tettono 010837

(BB) BANCO DE BILBAO
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IV Concurso infantil de cuentos
«Lorenzo Rodriguez-Castellano»

Hasido dadoa conoceryaelfallo
del Concurso Infantil de Cuentos
que partir de esta cuarta edición
tomó el nombre de “Lorenzo
Rodriguez-Castellano en home-
naje al insigne linguísta cangués.
En esta ocasión se registró una
gran participación, debido sin
duda al hecho de que también a
partir de esta cuarta edición la
participación se hizo extensible a
los concejos de Tineo, Allande.
Ibias y Degaña

El Jurado. que en esta ocasión lo
formaban Julia Pládano (Presi-

denta de la Asociación Cultural)
Albina Menéndez (Profesora de
E. G. B.) y Ernesto García (Miem-
bro de esta Redacción) decretó
los siguientes ganadores:

Ciclo inicial: “Los números discu-

ten” de M” Isabel Menéndez
Llano (2.* Jarceley). Ciclo Medio:
El ratoncito Chimi” de Rodolfo

Valdes González(4.” Cangas). Ci-
clo Superior decretado doble
premio para “Achicharrándose vi-
vos” de Marta GarcíaValdés (6.*
Jarceley) en castellano: y “Bulitu
el xigante yal raposu Xuscu” de
Juan José Calvo Rodríguez (7?
Limés)en bable.

Publicamoshoyen nuestras pági-
nastres de estos cuentos, y apla-
zamosparael próximo númerola
publicación de “Achicharrándose
vivos” debido a su extensión por
razonesde espacio

e

Y
»EDO91000

Los números discuten
En aquelpueblo siempre había riñas puesel nueve el diez discutian
día y noche. Esto era por su gran valor: el diez presumía, pues pensaba
queera el mejor El nuevedecía que eso noera así, queélera muchí-
simo mejor. La genteal oír ese escándalo se poníaagitada, alguna hasta
se marchabadel pueblo. Un día llegó uncien y dijo: ¡callaos, estúpidos!
El mejor soy yo. Tengo másvalor que vosotros dos.
Undía comosiempre cuando los tres discutían, una niña cogió alcien
¿A que melo llevo? ¿Para quése lo llevaba preguntaréis? Pues muy
fácil; era para ponerlo en una suma. El nuevey el diez cada vez iban de
peor en peor Ahora no discutían sino que se peleaban con palos,
cuchillos, y con otros utensilios
Ungrandía de agosto, cuandoseguían peleándose, les interrumpió un
mil diciendo: los más importantesson el: 0, 1 2,3, 4,5,6,7 8,9 y
vosotros también, pero no debéis presumir debéis saber diez que tú
estás formadoporel 1 y el 0. Yo no presumo comovosotrosdosdijo el
mil. El diez estaba muytriste pero el mil le dijo quenose pusiera triste
quesi quería lo invitaba a ir a su casa a ponerse en una resta;así fue; se
fueron a casadelmil y se puso en una resta y ¡Oh! ¿Qué ha pasado? No
era undiez sino un cero. El nueve se había quedado en el campo sin
compañeros; no compañeros,sino enemigos; bueno sólo enemigoel
diez quesiempre se peleaban. El mil también se pusoy se convirtió en
ununo. Y el diez que no estaba muy conformeporqueera un cero muy
bien cerrado. El nueve cuandovio al mil y al diez convertidos enceroy
unose pusoa reír por su poco valor Pero el uno queantes eramil le
dijo: no importael valorsinolo que importa esvivir Llegó la noche y
cada uno de nuestros amigos se fue a su casa. El nueve tuvo una
pesadilla queera así: El cero y el uno yasabéis quienes sonle intenta-
ban matar Cuandollegó la mañanael nueve se levantó sobresaltado y
agitado y contó su pesadilla al ceroy al uno. Entonces el uno queera el
mil dijo ponte en una resta comolo hicieron ellos. Se puso y ahora es un
seis y ya no se pelea. Todo¡ba bien hasta que un quinientos metió la pata.
Volvió a convertir al unoy al cero en diez y ¡Oh!, al seis en nueve; eso fue
elterror y volvieron a pelearse todos, menos el mil que los veía con
tristeza. ¡Qué pena! exclamóun niño que se había enterado de todo y se
desmayó.

La noticia corrió portodoel mundo un 9 ha sido muerto porun diez. Fue
enterradoaldía siguiente. Si, ya sé que debohablaros del diez. Creo que
ya lo sabéis. Está en la cárcelentrerejas. El mil fue al entierro del nueve
y lloró mucho, muchísimo. Tambiénfuea visitaral diez que seguía en la
cárcely cuando lovio llorar le dijo: los números importantesno lloran
Guardemoselsecreto. Estuvo unrato con el diez charlando y cuando se
dio cuenta que era de noche se despidió del diez y se marchóa todo
correr y ¡Oh! que mecaigo 0000000000000y se cayó. ¿Te has hecho
daño? le dijo un niño —Noy salió despavorido. ¡Quépesadilla dijo el
nueve! Hesoñado que había muerto perono habías muerto dijo
el mil ysalió corriendodiciendo: quédía, quédía, porfin he llegado a
casa ¿Está la comida María? — No, se ha quemado. Iba a decir algo
pero se desmayó.

Al día siguiente y algo más animado decidióir a visitar al diez y se lo
contó todo. Se marchóy el diez quedaba gritando: Sáquenmedeaquí
sáquenme deaquí. Losgritos se oían desde todala ciudad. El nueve
comoun fantasma fantasmoso recorría la ciudad. ¡El nueve ha resuci-
tado, gritaba todo el mundo. Aquella ciudad pareció un pañuelo. Qué
ciudadtan bonita decían unos excursionistas pero cuando oyeron que
el nueve habíaresucitado huyerona toda prisa a su ciudad. El diez en
estos momentosestaba pensandoen el nueve, cuando, se le apareció el
nueve, que era un fantasma. ¡Qué sueño mamá! te lo voy a contar en un
país había un nueve y bla bla bla.

M.* Isabel MENÉNDEZ LLANO
Jarceley

 

El ratoncito «Chimi»

Lahistoria que voy a contar, comienza en unashuertas, cuyo nombre es
El Palenque” dondehabitaban unafamilia de ratones, donde acababa

de venir al mundo un nuevo miembro y le pusieron de nombre “Chimi
Chimi comoesel bebéde la casa, es mimadoy consentido, incluso por
sus hermanos mayores, pueses el juguete detodos.
Va pasandoeltiempoy el ratoncito se hace mayor entonces se da
uenta la de cosas que pasana su alrededor y todo son preguntas a sus

padres para que le expliquen comoesla vida en el exterior de su
madriguera.
Undía quecalentabael sol su mamá Dñ..* Tequila lo sacó de paseo, nada
más asomarse fuera de la madriguera, siente un ruido enorme, se
agarra fuertemente a su madrey ésta le dice: no temas, eso que oyes se
llama automóvil, pues cerca de aquí los hombres han construido una
auto-escuela pero nosotros no debemosacercarnos pues nos harian
daño, así que continuaremos nuestro paseo, al ratoncito todole lla-
mabalaatención,las flores, los árboles tan enormes, aquella brisa tan
agradable, etc
Chimi esa noche durmiófeliz, pensandoy recordandotodaslas cosas
hermosasquehabíavisto. A la mañana siguiente al despertar vio que su
mamá había salido a coger frutos para la comida, Chimisalió en su
busca, el ruido del automóvilya nole asustó, sin embargovio quepor el
caminoalguiense acercaba,se escondió entre unaspiedras y pudo ver
unosniños quellevaban unascarteras enormesy que hablabanen voz
alta de la “escuela” cuando encontró Chimia su madre le preguntó qué
era la escuela” de la quehablabanlos niños, ella le dijo, que cerca de
su madriguera existía un colegio donde los niños aprendían a leer
escribir dibujar y aprendían a convivir con los demásniños.
Llegó el verano y sus hermanosestaban preparando una excursiónal
río. Chimiquelo quería ver y conocertodo dijo si les podía acompañary
así se dispusierona ir hacia el río donde él nunca había estado
Elrío le pareció un mar de grande y largo que era, cuando se asomóa un
charcodeaguay se vio reflejado se asustó mucho, pero másgrandefue
su susto cuandovio porprimera vez unatrucha que se movía de arriba
abajo dandosaltos y coletazos alegremente,tambiénvio unarana a lo
lejos y se oía el alegre canto de los pájaros, qué feliz se sentía Chimi
descubriendo aquellas cosas nuevasy paraél tan maravillosas.
Así pasó Chimi su infancia y juventud viendo y descubriendo cosaspara
así después podercontárselas a sus hijos y nietos.

Rodolfo VALDÉS GONZÁLEZ
Cangas
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Bulitu, el xigante

yal Raposu Xuscu
Yera un tres de diciembre. La
nueite daba tserza. Caían unus fa
loupusralus ya al mesmu tiempu
aquetsusretsampagus punian en
vilu a la xente que pulus sendeirus
andaba

Naquetsa casa tabanlus cadotsus
de piornu ya rebotsu ardiendu na
tsariega; la cucina taba encesa
La madreal píael fou faía fichue-
las ya na ventanala sala taba en-
friandu una bonafunticada papas
d'arroz pa festexarel cumplanus
del piquenu. La bulita texía a tuda
priesa el xarsecin que tse queria
faer de regalu

 

El nenuyera piquenu ya aquel mesmu día cumplía siete anus. Chamá-
base Xandru. Tinía la cara redondaya embaxud'unaspestañas tsargas
asuteitaban unus gúechusgrandesdeculorprietu, muitu alietsus, que
vertían cariñu ya chenusde blandura. Al mesmutiempureflexaban tar
intrugando onde faer el prósimu argáu
La bulita taba viendu la tilivisión, peruel nenu nunfaía casu delu que
aquel caxón dicía. Lus sous guechustaban apousaus nun gatu que
muraba xuntu al fornu un ratu. Nestu cuchíu un cocheya atóulu con un
filu al rabu el gatuya al apretar el filu el gatu saliu curriendu pul zagual
ya cumutsevaba el cochedetrás armóuun gran estrapatsiu.
Nastonciasel bulitu empecipióu a reñer cunu piquenu. El nenu púnxuse
mungu peru pasóu-tse deseguida. D'atsí un cachu dixu el nenu al
bulitu: A bulitu, tu cuandu yeras piquenu a qué xugabas? El bulitu
quixu fese el desentendiu peru aquetsa cara rebechida punxuse mur-
nía. Lus sous guechus punxénunse tsientusya espuéis dixu: ven pi-
quenuven; ven que te cuntaréi una cousa que a mí me pasóu
Una vezfaltaba el pullin ya mandánun-me yir a buscalu ya cuandu
cheguéia Penalba sentí cumu si ganera un perru. Un poucu escunfiáu
foi aveirándomeau sintiera aquel ruxiu tan estrañu

Quéyera bulitu?
Verás piquenu verás; yera un raposu quetaba atrapáu nuna garduñera
Pescáralu pur una pata yal pechu. You quedéi pasmáu amirándulu, peru
yeran talas las ganidas que daba que desarmeila trampa ya saquéilu

atsí
Ya qué pasóuespuéis?
El rapusucu nun pudía andar ya you tinia que alcuntrar el pullin

deixéilu atsi ya foi en buscael burru quetaba al pia La Regueirona.
Cuandu vulví paséi pul mesmusitiu ya atsí taba el rapusin; nun se
muvieradelsitiu.

Quéfixiste cunél bulitu?
Cuchilu nu brazu ya baxéilu pa casa. Lus miouspais chánunme la

gran broncaya dixenun que nun querían ver aquel bichu na casa. Asina

Página 19

que cuchi una cesta cun yerba ya metilu embaxu la panera. Curéilu
cumu pude ya di-tse tulus días de cumer A lus poucusdías yá se
sustenia dreitu subre las patas.

Cúmutse chamabas?
Xuscu, chamába-tse Xuscu purque m'alcurdaba d'un perru quetu-

viéramusquetse pasara dalgupaiciu
Ya qué tse dabasde xantar?
Páxarus que mataba cunu gumeru ya dalgún gúevu que pañaba

ulus nieirus. Peru deseguida sanóuya una mañaninabien ceu Cuandu
foi a velu saparciera

Nun lu vulviste a ver?
Sí munín, sí. Si nun fora pur él nuntaría you aquí gúei
Tsou, qué pasóu?
Pasanun unus añus, you yera yá un mozu yal pullin cuantu más

viechu más cundeníu. Escapábase másveces ya más tsuenxe cada vez
Tulus días cuandu yiba a buscalu pasabaalpía d'una cueva que había
nu cutarietsu ya siempre m intrugabasi habría daquién dientru. Asina
queese día asuméime a la puerta a amirar

Quéhabía bulitu?
Namásyou asumálas narices saliu un homicón muitu grande queal

vemedixu' Ahhhh, voí a cumeteeee!
Tu, quéfixiste?
Nada, que al mumentu al ver aquel humicón tan grande quedéi

pasmáu: tsou nun pude más que churar peru nestu una idega apaiciu na
mia tiesta. Dixe-tse: pur favor nun me comasquete doi el pullin. Peru
cuntestóume que non. Entós you dixe-tse quelu deixaría que me cu-
miera siyera a ganame en tres Cousas: esfaer un murrietsu n'arena, trar
una piedra más tsuexe que you ya ganame nuna carrera. Ta bien
tratu feitu! dixu el xigante

Val. dixe-tse you, peru tienes que deixamebaxara casa a despedime
delus mious, asina que comeme mañena. Buenu... esu situ ganas.
El xigante dixu: buenu, peru mañenaal riscáel día aiquí eh!
Cuandu baxaba pur Penalbavi d'ente las siñestas salir un raposu. Yera
Xuscu que sintiera la cumersación míaya del xigante. Dixume lu que
tinía quefaer pa ganá la apuesta purque Xuscu sabía que el xigantetaba
cuasiciegu.

Quétinías quefaer bulitu?
Xubir un pedazu queisu, cucher un páxaru ya currer nun sitiu onde

hubiera un bon cadotsu. ÁI día siguiente nun madruguéi ya cuandu
xubía, nus Tsamuergus, taba asperándomeel xigante ya dixu:  penséi
que nun xubías peru baxabayou a porti a casa! Buenupusyá que tas
aiquí vamusver quién gana| apuesta. Amira, neste prau hai bonsitiu pa
currer Vei el xigántegarra un murrietsu ente lus didus ya fíxulu arenas.
sacu youel queisu, apriétulu ya quedóu en papas. Nesta ganeste dixu
el xigante —. Entósvei garra unapiedra ya mandóulaal picu El Pradón;
pery you faigu que tirú una piedra ya Suoltu el páxaru hasta que lú
perdiémusdevista. El xigante tou refistuláu dixu: agora sí que nun
me ganas, a ver quiénía el primeiru que chega aquel cadotsudel fondu
el prau. Díxe-tse you: paque veas que nun quieru ganate déixute salir
delantre. Chouel xigante a currer entilóu frente al cadtsu ya cumutaba
mediu pixaratu cuandu quixu dase cuenta pegóu n'él cuna tiesta ya
deixóuatsilus sesus.

Bulito, tuviste suerte eh?
Buenuel que mevaliu foi el raposu que d'esta miente devulviumeel

bien queyoutse fixera.
Ya Xuscu marchóuyal miou cuentu acabóu

Juan José CALVO RODRIGUEZ
Ardaliz (Limés)
 

 
EL REGUERON
Teléfono 811043
CANGAS DEL NARCEA 

HAGA SU BODA O BANQUETE

ZAYCOR

Traiga a sus invitados a las mejores
instalaciones para toda clase de ambiente social
con un excelente servicio.

Siéntase favorecido por el agradecimiento
que la mayoría le mostrarán.

ZAYCORa suservicio.    

Tous pa Tous
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EPITAFIO DE
UN ESPERANDO

 

Sobrevive en medio del mar,
sólo y tan locamenteherido,
tan solamente persistiendo,
heridamente abandonado.

(Pablo Neruda)

Plañideras nubesrojas
vierten lágrimas azules
sobre un barco que naufraga
en un lagode vacío
¡tan repleto de ansiedades!
Unaserpiente me engulle
y melleva a los recuerdos,
quellenan este vacío,
y en su dulce digestión
golpea sobre mis ojos
un diluvio de momentos,
dulces, prensados momentos.
Regresan a mi memoria
cornadasy verdestardes,
que aparecen incesantes
turbandoel desasosiego
Y vuelvenlas blancas noches
de loca concupiscencia,
dondenadaera prohibido,
dondetodoera contienda,
una batalla de labios,
Una guerra de deseos...
Comoel ausente poeta

 

 

  

  

lloró porel alto Espino humedecidos ahora
donde mi vida reposa porlos futuros perdidos
desnuda de compromiso La ausencia sigo ordeñando,
bajo tres palmosdetierra. desbrozola terca espera.
Y entre las manos cruzadas Y otra vez en esa noche,
versos de un tiempo pasado encerrado en mi Desván,
que quizá la primavera sumergidoenel alcohol,
regresedela otra orilla... navegando en ceniceros,
Dentro de mi suenan sueños soñé trescientos perdones
chirriantes comocarretas, y lloré por cuatro amores
como imposibles milagros quesepierdenenla niebla...
de una nueva primavera. Y de nuevoen el comienzo...
Sentimientos gualdiverdes o ¿acaso será un continuando?
clavan dos aguamarinas Siempreseráel principio
comodosgotas deañil y un día cualquiera el fin.
en estos dos pozos de miel, Pero la espera aúnes verde. Sancedoel Velloso

Enero, en Vetusta

— ¿xI[I——ó

Ahora tienen. .COPLAS A LA IGLESIA DE VILLALAEZ Anortenensuee
“ante ún muro derruido

Entre vales y montañas vez

on

pistombr
a
que color de la sangrecone Pr asergrado

ese ovaran loSantos. Srompr

con

epasado! paraqueseadeescarniotal vez estos campesinos a esos señorestan cultosElretablo, la custodia, estos mineros honrados queno han tenido reparo» los archivos,el sagrario. hubieran hecho un esfuerzo. en destruirles sucompartían una iglesia un tesoro de los siglos, y hubieranlo restaurado. o
al igual que el Campo Santo. Que all: tenian guardado. 0. min qn la vida.

¿Quién se ha llevado lo suyo”, oo CECRRIcAAS
Los vecinos de los pueblos ¿donde esta depositado?. e iS

TIRAR en pos de los soberanos.
por allidiseminado,
y dos campanasde bronceEon un letrero grabado.  

JOSEFA E.

Tous pa Tous
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Caza de rapiegas

Hacía algún tiempo que los
gallineros de Morzó se re-
sentían de las andanzas de
la rapiega o zorra; y así,
tanto en casa Sildo, Bau-
tista, Louteiro, como en
casa el Sastre, Nacia o
Juanfernández, sufrieron
los efectos de tan escurri-
diza visitadora.

Más deveinte gallinas lle-
vaba en su haber, cuando
Angely Alfonso de Marrón,
Marcelino de Sildo, Ma-
nuel de Nacia y Luis de
Bautista, decidieron poner
remedioy coto a las andan-
zas de la contumaz depre-
dadora, saliendo con sus
escopetas, acompañadosy
dirigidos por «Canuto»
perro experto en raposas
dondelos haya.

Localizada la cueva quele
servía de madriguera, de
varios disparos, dieron
caza a una rapiega de re-
gular tamaño; en tanto,
«Canuto», hábil él, fue sa-
cando de la guarida hasta
cuatro crías, esquivas y
bien lucidas.

De vuelta al pueblo, siem-
pre precedidos por «Ca-
nuto», fueron paseadoslos
trofeos de casa en casa,
para que los vecinos, como
es precep'ivo, hiciesen un
pequeño regalo a quienes
les habían librado del sa-
gaz animal. Fueron más de
mil quinientas pesetas,
ocho docenas y media de
huevosy cuatro doblos de
longaniza lo recaudado,
con lo que los esforzados
cazadores, en cordial me-
rienda pusieron término al
evento.

Es notorio que, en este
país, corren malos tiempos
para los vulpes. sE

 

Enel númeroanterior de «La Ma-
niega», presentaba mis dudasso-
bre quesellevara a caboel plan
previsto sobre los casi cincuenta
teléfonos que se iban a repartir
porla zonadeSierra. Apenas en-
viado el artículo, supe de fuente
cierta que sólo se ponen, por
ahora, dosteléfonosenSierra: en
Ambres y Las Defrades, pueblos
distantes uno de otro aproxima-

damente 1 km. ¿Por qué eso?.
perohay mástodavia, lei la lista de
los vecinos que se oponen a que
la línea pase por sus fincas, como
si la telefónica tuviese interés en
poner los teléfonos. ¡Hasta qué
punto, amigos, llega el egoismo,
la ignorancia y la envidia! Esto sí
que merece DENUNCIA. ¿Porqué
eso...?

A.M.P.

Hace pocas fechas que termi-

naronlas obras de pavimenta-
ción y saneamiento del ca-
mino que une Corias con
Regla.
Las obras cuyo importe as-
cendió a tres millones cuatro-
cientas mil pesetas, ha sido
subvencionado por la Junta
General del Principado (dos
millones), y el resto por el
Ayuntamiento de Cangas,
contandoconeltrabajo de los
vecinos.

Más sobre el puente

En el número 13 de «La Ma-
niega», comunicabael mal es-
tado en que se encontraba el
puente de Corias, pues bien,
puestos al habla con varios
componentes de la Peña «El
Racimo», nosdijeron que iban
a tener una reunión de todos
sus socios con el fin de lim-
piarlo, pues comprenden que
es denigranteel estado en que

se encuentra. Máxime que la
yedra se está metiendo en las
juntas de las piedras y éstas
terminarán descoyuntándose.

Esperamos que la peña «El
Racimo»lleve a cabo esta la-
bor y que las demáspeñassi-
ganel ejemplodeésta,en bien

de todoel pueblo.

Sandalio Gurdiel
 

PELAYO,14 TELEFONO 811559

veranoen...

HIPER CANGAS

¡AHORA MAS BARATO TODAVIA!
ESPECIALIDAD:

e Frutas y verduras
e Pescadosy mariscos frescos
e Carnesdel concejo

CANGAS DEL NARCEA   

Tous pa Tous
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Hace unosdias, preguntabaa los niñosde la Parroquia de San
Pedro de Coliema: ¿De qué queréis que hable en el próximo
número de «La Maniega»? La respuesta fue unánime: De la
Escuela. ¿Qué queréis que diga? les pregunté. Que pongan un
servicio y lavabo, aúnno lo hay,dijo uno. Que arreglen las venta-
nas, pues en invierno nos morimosdefrío, añadió otro. Que
cuidenla vivienda de los maestros; que no nos los cambien todos
los años; que se preocupenmásdelas escuelas de los pueblos y
nolas cierren, no queremosconcentraciones.

Los niños dicen la verdad sin rodeos. Enjulio de 1980 el Sr.
Aparejador del Ayuntamiento de Cangashizo unestudioy presu-
puesto de 98.000 pesetas, para arreglarvivienda y escuela, po-
niendoun servicio en la misma. Ya en el número 7 de «La Ma-
niega» denunciabayo el hecho. Un añoy tres meses después
todosigue igual. Esto, señores, es de verguenza. ¿Dóndeestán
los derechosdelos niños? Nos quejamosde los tiempos pasa-
dos, pues ahí va unalección de nuestrosviejos: En abril de 1929,
la Parroquia de San Pedro de Coliematenía 77 vecinos, 436
habitantes, deellos 276 eran analfabetos. Hoydía, 54 años des-
pués, no hay más analfabetos que los que viven de aquellos 276
Poresos añosse crearon enel Concejola mayoría de las Escue-
las rurales hasta llegar casi al centenar Leed «La Maniega» de
aqueltiempo y observad con quésatisfacción comentaba vues-
tro tan recordado Mario Gómezla creación y apertura de cada
nueva escuela. Hoy lloraría de pena al ver cómose cierran y
abandonanlas escuelas rurales construidas con tanto sacrificio y
cariño. Y estas escuelasse cierran faltando al compromiso ad-
quirido por el Ayuntamiento cuandose crearon, y cito textual-
mente el artículo publicado en «La Maniega» por Carlos Graña en
abril de 1929, página: «.. pertenecen al Ayuntamiento,quien las
recibe de los pueblos con la obligación de no cambiarles el
destino y de velar por su conservación, revisandoy reparando
confrecuencialos desgastesoriginados porel uso»
¿Quése ha hechoconla escuela de Tandes? ¿Porquése cierran
tantas escuelas? ¿Por quénose cuidan las quese tienen? ¿Por
qué se tienen que cambiar los maestros todos los años? La
eficacia de la enseñanza cuando no se cambiantanto los maes-
tros, está probada. Lo afirmabayo en el número 10 de esta revista
y los hechoslo confirman: los dos primeros premios del con-
cursoinfantil de cuentos Lorenzo Rodríguez-Castellano,los han
llevado dosniñasde la Escuela rural de Jarceley, donde la maes-
tra lleva por lo menossiete años.
En 1926 se propusoel Ayuntamiento de Cangasquela escuela
ruralllegase a todoslos pueblosy ayudó materialmente a cuan-
tos pueblosse esforzaron porcrearlas. No comentamos,niper-
mítimos que se cometa la necedad decerrarlas ahora, lo lamen-
taremos muypronto. Lo repito comoenanteriores artículos: No
podemos comparar al concejo de Cangas conlasllanuras de
Castilla. Aquí las concentraciones monstruosas son un
disparate.

Antonio Moretón Puig
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LA PRODUCCION DE LECHE
EN ASTURIAS
La producción total de leche obtenida en la región en 1981
ascendió a 736 millones de litros que, a modo dereferencia,
diremosse sitúa a mitad de caminodelas registradas en los dos
añosanteriores, lo que, no obstante, apenas supone una reduc-
ción del 0,99% con respecto a 1980.

Aedo especies, estos son los datos expresados en miles de
litros:

 

Vacuno 735.683
Ovino 145
Caprino 352

La producción de leche de ovino y caprino, independiente-
mente de su poca cuantía, ha registrado ligeros aumentos, por
lo quelossiete millones delitros en que,en términos absolutos,
se cuantifica la disminución de la producciónláctea se deben
exclusivamente a la procedente del ganado vacuno. Como por
otro lado, el rendimiento medio ha continuado en ascenso, se
deduce que la disminución de la producción láctea ha sido
debida a la reducción del número de hembrasde ordeño, que de
204.475 cabezasen 1980 pasó a 201 787 en 1981

Porrazas,el rendimiento medio más elevado-correspondea la
Frisona, seguida de la Parda-Alpina.

El 74,99% de la producción de leche de vaca ha tenido por
destino las centrales lecheras, en donde el 31,87%fue higieni-
zada,esto es, vendida propiamente comoleche,y el otro 43,12%
sometida a procesos de transformación. Otra quinta parte,
aproximadamente, se consumió o transformó directamente en
las explotaciones, quedando una pequeña cantidad (no llega
al 4%) que pasó directamente de los ganaderosa los consumi-
dores. R. Mera (Datos de SADE!)

 

 

HOSTAL - RESTAURANTE

«EL QUIMICO»
HABITACIONES CON BAÑO

30 añosa su servicio
es nuestra mejor garantía

BARRIO NUEVO,20
TELFS. 810862 - 810018 CANGAS DEL NARCEA  

Valore ensujusto precio la profesionalidad
del Agente de Seguros

RECAREDO
RODRIGUEZ (2
SOTO A
(Agente Colegiado n.* 44.256 y Agencia de Viajes)
Les esperay ofrece gustoso cualquier asunto
relacionado con los seguros.

 

 

 

Conla representación de las mejores
compañías de Europa.

Alcalde Díez Penedela, 6
Teléf. (985) 810012 - Cangas del Narcea (Asturias)  
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FONDOSDEVILLA
FONDUS DE VITSA

 

Esta aldea se enclava en
una ladera, debajo mismo
de Piñera, en la confluen-
cia de los ríos Tsuiña y Ci-
bea. Forma junto con Pi-
ñera la pequeña parroquia
de ese mismo nombre.

Sobre su denominación no
es necesario investigar
mucho para comprender
su etimología; respecto a
él encontramos una pe-
queña referencia en los
«Indices» del Libro de Re-
gistro de Corias, de Anto-
nio C. Floriano: «Fondos
de Villa es una determina-
ción topográfica, como sa-
bemos,pero algunas veces
es un topónimoespecífico,
como la Fondos de Villa
nombrada comounadelas
heredades de Villacibrán
Fondos de Villa se deno-
mina hoy un lugarde la pa-
rroquia de Piñera, en Can-
gas del Narcea»

Once casas componen su
población actual Capitán,
Xirón, El Rey Ventura, El
Rixidor, Pelayo, Murias,Ri-
gueiru, Serondo, Cutsar y
Xastre. Hay dos mássin ha-
bitar, y todasellas conser-
van una economía funda-
mentalmente agropecua-
ria o ganadera,siendo es-
casa la ocupación laboral
en las minasde la zona (un
par de personas, creo
recordar).

Se guarda advocación a
San Miguel, y tiene su
fiesta el veintinueve de
septiembre, haciéndose
las celebraciones al do-
mingoquelo precede.

No tiene Fondos de Villa
escuela, y los cuatro niños
de edad escolar han de ira
la de Piñera; hay asimismo
otros dos enla Escuela Ho-
gar de Cangas.

El teléfono más cercano
está en Las Mestas, a dos
kilómetros. Todas las
obras y servicios tuvieron
queir realizándose a costa

 
Para el arreglo del camino se haría nece-
sario canalizar el arroyo. Los vecinos ne-
cesitan alguna ayuda oficial para la real:
zación de esta mejora.  

de los propios vecinos por
su cuentay riesgo, sin con-
tar con escasas ayudasofi-
ciales. La capilla se arregló
hace cosa de tres años,
costeada la obra por el
pueblo y algo que dio el
cura de los fondos parro-
quiales. Hace un año que
también arreglaron la
pista, costeada igualmente
por los vecinos. También
se arregló el caminoprinci-
pal queatraviesa el pueblo,
contando conalgo que dio
Extensión Agraria.

Enla actualidadsetiene en
proyecto arreglar el ca-
mino que va desde «El
Arroyo»hasta su cruce con
el principal, poco másallá
de la capilla. Se solicitó
subvención al  Ayunta-
miento pero hasta el mo-
mentonofue atendida. Por
dicho camino discurre un
regueiru, el cual sería ne-
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Al correr de los tiempos, conviven cons
trucciones con sabor a antaño, y casas
nuevas a las necesidades de hogaño
Todas guardanla simbiosis del conjunto

cesario canalizar con una
tubería y “cubrir ya que
viene a ocuparla mitad de
la vía, inundándolo porel
invierno.

Los abuelos del pueblo son
Cándida Ventura, con 82
años y Fernando Gómez,
de casa el Xastre, con 79;
con ambos estuvimos
charlando aunque —eso
sí— nos fue imposible son-
sacar algún canto o copla
popular que hiciese refe-
rencia a la zona, ni tan si-
quiera algún cuento. «Nun
séi... —Ccomentaba Fer-
nando apoyado en su bas-
tón, con gesto sereno y
cansado— yo nunca me
ocupédeesascosas..., na-
más quepenséentrabajar
toda mi vida...»

Neto

 

 

AMADOR
A SU MEDIDA

Mayor, 57

Teléf. 81 1123 

Sastrería Pañería

Cangasdel Narcea(Asturias)
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LUS TRESREIS,tsiteratura pa nenus na nuesa tsingua

El futuru la nuesa cultura, ya de la nuesa tsingua en particular
cumuún de lus sous elementus cabezaleirus,vei tar nas xenera-
ciones que vienen arreandu dietrás. Nus rapazus esculinus, que
vein sere las presonas del mañena. Pur esu tien que ser empur-
tante que etsus cunozan la cultura tsariega de la tierra onde

 

fonun a nacere. La cultura de lus sous raigañus, de lus sous
antepasaus, d'esa cultura autótona que pasou de bisabuelus a
bulitus, ya de bulitus a pais (malamiente), ya más malamiente
tuvia de lus nuesus pais a nós. Cada xeneración ¡a un peldañu
más abaxu. Las nuevas xeneraciones d'asturianus miedran en
sin cunucere lu de sou, «estandarizaus» pur una cultura más
integradoraya «uficializada», emburriada ya «impuesta» pulus
mudernus medius de cumunicación.

Faifalta faer daquei pa que el guaxe tome cuntautu cunacultura
pupular ya dientru d'etsa, la tsingua ha ser un puntal
empurtante.

Pur esu «Lustresreis» ía un tsibru empurtante; purque ta es-
Ccritu pa lus nenus, n'una forma en que lus nenus pescancian
muitu bien lu que tses quier dicir Ya subretou, si lu que tses diz
ía que han queréya respetarlus animales.

Xosé Alvarez Fernándezfala de lus tres reis de la fauna astu-
riana: l'asturcón, el gatsu muntesin (urugallu),ya l'osu; ya fai-lu
d'una manera direuta, cencietsa ya muitu fácile d'entendere.
Xosé Alvarez, además, pide que hai que queré a lus nuesus
animales, al mesmutiempu que cunucé-lus.

Xosé Alvarez Fernández ¡a un autor abundu cunuciuyá na tsite-
ratura bable attual, ía miembru currespondiente de Academia
la Tsingua Asturianayatién outrus doustsibrus espublizaus,
bable de Xuanín» (1980) ya «Fios de naide» (1981)
«Lustresreis» fixu-se n'una impresión impecable, muitu guapa
ya cun un forru en cartunéa culor Pur dientru van unus cuantus
dibuxus feitus pur Neto que fain mui amenu el deseñu. Este
tsibru ía un exemplar raru na bibliugrafía del bable, purque
namás que s'emprentanun cien exemplares; una tirada mui
curtia ya una calidá muitu bona.

 

A mi prestaria-me muitu que hubiera d'estas cousas cuendu you
yera pequenu

N.
 

«Les normes ortográfiques»
de l'Academia
L Academiadela Llingua Asturiana na xunta del 18 de marzu,
dempuésde ver cómules normesortográfiquesper ella asoleyaes
respuenden a les necesidaes d'escritura de la llingua viendo
tamién la necesidá d'iguar dellos aspeutos según aconseya la espe-
riencia y el bon xacer llingúísticu, apautóse no que sigue darréu
quedando fecha asina la redación de les normes:
1 Plana5,nota1.

Lah ye muda (8 1.3.11). L'aspiración cuanduquiera manites-
tase na escritura escríbese siempre con h, en xamás con/,
De la mesma manera escríbese h:

a) Nos orientalismos que pasena la llingua lliteraria: hou,
hue,etc

 

b) Na toponimia dela fastera oriental d'Asturies, Hontoria,
Villahormes, Huentes, Collauhermosu,etc.

2. Plana5,nota 2:

La llamadach vaqueira cuandu quiera manifestase na escri-
tura escríbese /l lo mesmo nes palabres propies del vocabu-
lariu (llobu, lluna, callar, cogollu, etc.) que nos nomesde llugar
ondealita (Llarón, Lluarca,Villar de Vildas, Campiellu, etc.). Al
faer asina Academia llogra coles mesmes lletres escribir toa
unariestra variedaes fonétiques llegandoa una xuntura im-
portante. Llingúísticamente sofitase xuntar la escritura na
distribución cuasi matemática de los resultaos dao que
siempre que n'ocidente apaeza(5, 1s, 1s, t, d...) nel restu
V'asturianu hai una (1). De la mesma manera al proponera los
escritores que quixerenescribir dalguna variedá ocidental
l'emplegude ll nunse piensa namásque'n favorecer la bona
comprensióndelos testos per parte tolos asturianos. L Aca-
demia encamienta a tolos enseñantes que-yos deprendan
los rapazos cómula grafía l interprétase (3, ts, d y N (1) según
zones

3. Plana 47' elimínase l'apartáu 4.2.2..

Fecho n'Uviéu a 18 de marzu de 1983  

CERTAMEN «JOSE M.” FLOREZ»
11 CUNVUCATORIA

L Asociación Cultural «Pintor Luis Alvarez» de Cangas del
Narcea, cunvoca elIl Certamentsiterariu «José María Flórez» en
bable ucidental, pa cuentu ya puesía, d'alcuerdo cunas
siguientes

BASES

1.—Lustrabachustaránfaitus en bable ucidental.
2.—Latema¡a tsibre.

3.—El tsargorserá a lu muitu de nueve fuechas tipu «foliu», pur
una cara ya dous espacius, pa lus cuentus; ya d' uchenta
versuspala puesía.

4.—Lustrabachusirán purtriplicau (urixinal ya duas copias).
5.—El premiu será de 10.000 Ptas. ya diploma pal ganador en

cuentu, ya 5.000 Ptas ya diploma pal ganadoren puesía. Lus
segundusyaterceirus tamién arrecibirán el sou diploma.

6.—El plazu d'almisión acabael 30 de septiembre de 1983.
7.—Lus trabachus tarán firmaus cun nome figurau (seudó-

nimu), ya dientru un sobre pequenuzarrauirá el nome ya las
señasde l'autor cunu seudónimu puestu purfuera. Las tres
copias del trabachu yal sobre cuna identidá meteran-se
dientru d'outru sobre más grandónya remitirá-se a

ASOCIACION CULTURAL«PINTOR LUIS ALVAREZ»
Certamen «José María Flórez»
Apartáu 32
CANGAS DEL NARCEA (ASTURIAS)

8.—Un mesmu autor puede cuncursar en cuentu ya puesía al
mesmu tiempu, ya cun más d'ún trabachu; anque namás
que pudráser premiau pur unu na mesma mudalidá.

9.—La cumpusición del Xurau yal sou fallu dará-se a cunucer
nel mes d'outubre, yal premiu pudrá ser declarau ermu.

10.—L Asociación Cultural guardapasiel dreitu d'espublizá lus
cuentusya puesies presentaus.

Cangasdel Narcea, Xuniu de 1983 
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UN HOMBRE,UN ESCRITOR, NUESTRO PAISANO
Influencia dela tierra canguesa en la obra de Casona

Como asturiana y canguesa que soy, he querido buscarlasrelacio-
nes existentes entre Alejandro Casona como persona, su obra
literaria y su lugar de origen.

Para ello, habiéndome detenido sobre todo en algunas de sus
obrasteatrales, comprobé la existencia de abundantesreferencias
a elementos pertenecientes al concejo de Cangas del Narcea y a
veces másconcretamente a su pueblo natal: Besullo.

Porotra parte,leí y me informé sobre la vida de Alejandro Casona
llegandoa la conclusión de que también existe relación o influencia
entre la vida de nuestro autor (inquietudes,vivencias, profesión,
familia...) y el pueblo en el que nació.

Después pude darme cuenta de que elsignificado de su vida para
el Besullo de su tiempo y para el actual fue fundamental.

Esto eslo que intentaré reflejar en mitrabajo. Sin embargo hay que
tener en cuenta que Alejandro Casonavivió en distintos pueblos de
Españae incluso allende los mares, y esta razón es suficiente para

imaginar que en su obra haydistintos aspectos relacionados, no
sólo con sutierra natal sino con todos los lugares en los que él dejó
parte desu vida.

EL PAISAJE ASTURIANO. CANGUES EN SU OBRA. BESULLO:

«A mitierra de Asturias
asu paisaje
asus hombres
asu espiritu»

Con estas palabras dedica Alejandro Casonaa su tierra una de sus
obras fundamentales, tanto por su valorliterario como por su valor
asturianístico: «La Damadel Alba» que comienzaasí.

«En unlugar de la Asturias de España. Sin tiempo,
planta baja de unacasa de labranza...»

En muchas obras hace referencia a elementos de la Naturaleza como
los peñascosde la montaña (abundantes en casi todo el concejo), a los
pradosy a la hierba,a la vida natural del monte:

«Pasaba un rebaño de delfines y el mar espeso de algas,
parecía un campo verde reción llovido».

 

(Siete gritos en elmar)
«A la otra casa sí, en el monte con árboles y silencio.

(La Sirena Varada)
«¿Qué es esto? dijo un niño, mostrándome la hierba.

¿Y qué podía responder yo?
Porque tampoco yo sé decir lo que es la hierba.
Tal vez es la bandera del amor
tejida con un verde de esperanza;...».

 

Tambiénhacecontinua referencia a la niebla,
«La niebla quebaja rodandopor el monte hasta el campo»

Otra referencia importantees la que hace a los árboles:
«¿Quéárbol, quéárboles,
quenoes pino ni manzano,
niavellano, ni ciprés?».

(La Casa de los siete balcones)

«Después, como ya no podía tener otros, planté en mi
huerto siete árboles, altos y hermosos como siete varones.
Porel verano, cuando me siento a coser a la sombra, me
parece queno estoy tan sola»

(La Dama delAlba)

Aludeenesteúltimo texto al árbol como símbolode la durezade la vida.
Esta concepcióntambién apareceen eltítulo de otra obra: «Los árboles
muerende pie».

La persistencia del concepto árbola lo largo de su obra nos lleva a
comentarla presencia de un árbol en el pueblo de Besullo caracteris-  

tico por estar hueco su tronco a causa de un rayo caido. Es un castaño

muy grande denominado unasveces la «Castañalona» y otras «Casta-
ñarona», a la sombradel cual Alejandro Casona solía sentarse a leer a
escribir y a soñar: y alrededor del mismo, cuandoera niño compartía
sus juegos con su hermana:

«Hasta me he vestido como cuandoera niña y buscaba en
el monte emociones de cuento»

(Otra vez el Diablo)
También se alude a dos producciones típicas del concejo: la vid y el maíz.
Finalmente, Casona hace unadescripciónverídica delpaisaje asturiano
y más concretamentedel paisaje de la zona occidental, comparándolo
conel de América del Sur(Argentina)

«Pero en vez de cientos de aldeas pequeñas como aquí, allí
no tienen más que un pueblo grande, grande (...)
Y en lugar de cien ríos estrechos,unosólo, tan ancho que
en algunos sitios no tiene más que una orilla, como el mar»

(La Casa de los siete balcones)
Hablando más concretamente de Besullo habría que haceralusión a
unode lostítulos más conocidos de su producción teatral: «La Casa de
los siete balcones» que es en realidad una casa de Besullo: «La Ca-
sona», propiedad de unafamilia originaria de Cangas y que había sido
alquilada como escuela nacional por los padres de Casona, ambos
maestros.
De esta «Casona» recoge Alejandro Rodríguez Alvarez el «apellido»
que después le acompañaría en su larga andadura por Españay Amé-
rica. Actualmente, la «Casona», queasi continúa llamándose está dedi-
cada a viviendas particulares.
Es importante una posible referencia a ciertos monasterios de monjes
Benedictinos existentes hace mucho tiempo en Besullo y originario del
Siglo X. Tal monasterio o convento se encontraría, según estudios
realizados por arqueólogosy geólogos, junto a la Capilla de las Veigas,
en la zonabaja del pueblo por donde pasa uno de los ríos de Besullo.
Enla actualidad sólo estos estudios nos demuestran su existencia
anterior:

   

«El mobiliario, de tono oscuro y patinado, sugiere la idea
de un antiguo convento...».

(Otra vez el Diablo)
En la misma jornada de la obra, haciéndose referencia al mismo lugar se
puede leer

—-«¡Demonio!¡Otra vez! ¿Quién toca esas campanas?
)

—Son las nuestras; ya sonaron antes».

 

(Otra vez el Diablo)

Este párrafo nos llamala atención ya que no es normal que la posada
que aparece en la obra tenga campanas, a no ser que se haga referen-

cia, comoantes dije, al convento.
Enalgunas obras se puede observar la aparición de untipo de familia
característica de los pueblos del occidente asturiano y de todos los
pueblos en general que tengan unas condiciones geográficas pareci-
das: Una familia grande que agrupa a varias generacionescon distintos
parentescos bajo un mismo techo.
Por último se alude a unoficio comúnen Besullo hace bastantes años:
Eltrabajo del hierro. Uno de los bisabuelos de Casonaera herrero
(torjador).

  

«¿No conoces al nieto del herrero?»
(La Casa de los siete balcones)

«La parra de la fragua llega hasta el corredor».
(La Dama delAlba)

Hay quetener en cuenta que Besullo fue durantealgún tiempo una de
las sedes de la tradicional artesanía del hierro. El lugar donde se traba-
jabael hierro, denominado comúnmentefragua, adquiere en Besullo la
denominación de «mazos». Se encontraban y se encuentran aproxima-
damentea unkilómetro del pueblo, porel camino del río. Consisten en
unos martillos gigantes (mazos) que funcionaban mediante fuerza hi-
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dráulica (aprovechandola fuerza del agua delrío que pasa por alli).
Además,cadaherrerosolía tener en su casa unafragua
Enlosdías de mercadoo feria se transportaba elhierro (carros) a otros
lugaresde Asturias, como Luarca

Hoy en día los mazos se encuentran en un estado de abandono, pero
tanto a nivelregional comolocal se va a intentarrestaurarlos, no como
útil de trabajo sino como tradición quese quiere conservar

SU PROFESION, SUS INQUIETUDES.SIGNIFICADO DE ESTOS
VALORES PARA SU OBRA Y PARA SU PUEBLO:

Como todos sabemos, Alejandro Casona fue hijo de maestros y él
mismoejerció comotal. Este hechoinfluyó muchoen su vida: Cuando
era niñoya tenía a su alcance libros de lectura y mástarde, ya maestro,
dedicó gran parte de su tiempoa la pedagogía y a la transmisión dela
cultura en general.

Es portanto fundamentalla presencia del concepto «enseñanza» en su
obra: Algunos de sus personajes son maestros: El erudito, pedante e
irónico profesorde «Siete gritos en el mar», los profesores fracasados
de «La Tercera Palabra»y la joven profesora quegracias al encanto de
la simple naturalidad y del convencimiento y necesidad dela cultura
permite queel niño «salvaje» de veinticuatro añostriunfe y se haga
mayor Se plasma asíla idea de queel camino para hacerse persona es
la suma de la condición natural del hombre y de lo aprendido. Así a
Pablo (personaje de La Tercera Palabra) no se le considera mayor hasta
que suvida, casi salvaje, añadela lectura, la reflexión, etc..

«Tiene que perdonarle. El pobre está sin educar comple-
tamente»

(La Tercera Palabra)
—«« ¿Cuándo somosmayores, abuelo?
—Pronto, cuandosepáis leery escribir
—Perosi no nos mandana la escuela no aprenderemos
nunc:

 

(La Damadel Alba)

De su condición de maestronace el amora los niños y la preocupación
por la pedagogía.

«La muerte noes para los niños»
(La Damadel Alba) 
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Asimismolos recuerdosdesu niñez en Besullo son continuos.

Alejandro Casona tambiénescribió teatro infantil y su conciencia del
aislamiento de los pueblos del occidente asturiano se reflejó en su
deseodellevar elteatro a los pueblos de gran parte de España, ya que
estuvoal frente del «Teatro Ambulante»y del «Teatro del Pueblo»
CuandoCasonaya noresidía habitualmente en Besullo continuóvisi-
tándolo y llevó a su escuela películas de cine. Es una muestra de la
importancia queél daba ya entonces a la pedagogía visual y también
una prueba másde su amora la tierra que lo vio nacer

En tiemposde Casonahabía en Besullo un grupo de personas que en
veranorealizaban representaciones de algunas obrasteatrales, cos-
tumbre queinterrumpida durante algúntiempo, cobra hoy nuevo im-
pulso conun grupodeteatro formadopor niños del pueblo que llevan a
cabo representacionesa vecesdel propio autor
También existía un centro cultural muy importante en unade las casas

del pueblo. En ella no sólo se podían leer libros, sino que también había

un megáfonopara escuchar música
Conla GuerraCivil este centro se llegóa disolver ya quelas gentes que
lo formaban se marcharondel pueblo.
Todasestas muestras culturales de Besullo nos dicen mucho másal
considerar que hoy todavía siguen dandofruto. Hace unoscinco años
se fundó unabiblioteca, labor hecha gracias a Don Lorenzo Rodríguez
Castellano, natural de Besullo y en aqueltiempoDirector del Centro
Provincial Coordinador deBibliotecas y de la Biblioteca Pública de
Oviedo

HoydichaBiblioteca funcionagracias a la Asociación Cultural de Besu-
llo que tambiéndirige las actividades teatrales.

COSTUMBRES Y CREENCIAS POPULARESEN:
«OTRA VEZ EL DIABLO»Y «LA DAMA DEL ALBA»

Casona siempre mostró interés por un tema de creencia popular que
surge en los pequeños pueblosy que hoytodavía se mantienevigente
enalgunodeellos. Merefiero al temadel Diablo. Sobre él escribió un
largo ensayoenel que trata el tema desde un puntode vista histórico,
literario y popular

La creenciaenelDiablo aparece en las supersticiones asturianas mez-
cladaconla creencia en las brujas. Así en el concejo de Cangas se dice
quelas brujas iban:

«A la veiga'l Palo,
ala ofrenda" diablo,
por encima de cádavas
y por debajo de artos»

(Supersticiones y Creencias de Asturias)

Según algunos datos recogidosen el siglo XVIII, ocurrió en el concejo
de CangasdeTineo un caso curioso: Tres mujeresfueron poseídas por
el demonio y tuvieron que utilizarse métodosexorcistas para sacarles el
demoniodel cuerpo. Un caso que adquirió talla nacionalal interveniren
él el Rey de España.
Posesionesdeeste tipo sucedieron también en otrossitios de Asturias,
y Alejandro Casonaplasmaen «Otravez el Diablo» un caso parecido,
ocurrido en un pueblo dealta montaña.
El autor nos muestra undiablo personificado que es temido portodo el
mundo. Es el mismodiablo el que trata de explicar que no es comolo
imagina la gente, sino un ente abstracto al que se combatedesde dentro
delalmay no con otrafuerza que la propia

El «Estudiante», uno de los protagonistas, será poseído porel diablo e
intentará vencerlo mediante una lucha desenfrenada que consistirá en

la negación convencidadel mismo:
«No preguntes nada. Atamelas manos;bien fuerte. Más
¡Así! (...) (Forcejeando comosi luchara con algoinvisible)
¡No! ¡Déjame! ¡Reniégote, Satanás! ¡Reniégote!
¡Reniégote!»

(Otra vezel Diablo)

La desposesióndeldiablo tiene lugar en un antiguo convento,en el que
suenan sin cesar las campanas

Finalmente hay que decir que la exposición que hace en «La Dama del
Alba» de la «Noche de San Juan», además de su reconocido valor
literario, tiene el valor de reflejar una tradición asturiana que hoy toda-

vía se conserva: En la víspera de San Juan, a media noche se enciende a
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la orilla del rio una gran hoguera quees saltada por los mozos del
pueblo

«Yo voy a saltar la hoguera comolos grandes»
«A media noche, cuando enciendanlas hogueras»
Las hogueras se encienden allado del agua ¿verdad?»

(La Dama del Alba)
Al mismotiempo comienzan a sonarlas campanas que seguirán ha-
ciéndolo hasta el amanecer momento en el que las mozas intentan
coger «la flor del agua» que noes otra cosa quebeberla primera de una
fuenteen la quese dejará una rama comoseñal

  

«Algunas veces, la noche de San Juan se han oido las
campanas...»

(La Damadel Alba)

En la actualidad, en Besullo se conservael repique de campanas du-
rante la nochedeese día.

Sin embargo el hecho de cogerla flor del agua ya no se practica
También se ha perdidola tradición de colgar el ramo en los balcones de

las mozas:

—«Alabrir la ventana de micuarto la encontré toda cuajada
de flor blanca
—Deespino cerezo. Los que vean el ramo sabrán quién lo
ha puestoahí.

(La DamadelAlba)

El objetivo de colgar ramasde saúco otras plantas fuerade casa tiene
un sentido meteorológico en algunas zonas del concejo de Cangas
(Jarceley) dondecolocan un ramoeneltejado, previamente mojado en
la fuente porqueasí no caerían rayosen tal casa.
Es importante el hechode mojar el ramoen la fuente ya que se supone
queduranteesa nocheel aguaestá bendita:

«No importa. Esta nochetodoslosríos del mundollevan
una gota del Jordán. Por eso es milagrosa el agua»

(La DamadelAlba)
Durante todala nocheduraelbaile alrededorde la hoguera al son de la
gaita y del tamborLaexistencia de «gaiteros»en la Noche de San Juan
continuó hasta hace quince o veinte años en Besullo. Hoy tal costumbre
está perdida.

«Se oye al fondo la música saltera degaita y tamboril, que
terminacon la estridencia viril del grito»

(La Damadel Alba)

Lo que nose perdió es el continuo baile alrededor de la hoguera
durantetoda la noche:

«Parece que se van a comerel mundo; pero cuando repica
el panderoni les da de si el aliento ni saben sacudir cadera
y mandil al «Sonde Arriba» ¡Ay de mis tiempos!»

(La Damadel Alba)

Segúnel historiador cangués Don Mario Gómez autor de «Los Siglos de
CangasdeTineo», el «Son de Arriba» es una danza popularoriginaria
del Concejo de Cangas que se caracteriza por ser un baile brusco,
cortado, seco; porel fragor delos panderosy elgritar estridente dela
pareja quelleva el canto.
Hoy todavía existe comotal danza sobre todo en la zona deLeitariegos;

habiendo dado el nombre a un Grupo Folklórico existente enlavilla de

Cangas
Finalmentehay unaalusión a la Virgen del Acebo eneldiálogo estable-
cido entre unpersonaje femenino: «Telva»y una «Sanjuanera»

—-Y tú, mosquita muerta, ¿qué demonio contesastepara
tenerquesubir descalza a la Virgen del Acebo?
—Nofuepenitencia; fue una promesa. Estuve enferma de
un malaire»

(La Damadel Alba)
En la Sierra del Acebo, a unossiete kilómetrosdela villa, monte arriba
se encuentra la Ermita de la Virgendel Acebocuya festividad se celebra
el ocho de septiembre, Es una costumbrebesarel manto de la Virgen asi
como hacer promesas que en algunos casos son verdaderastorturas
fisicas: Subir descalzo o incluso de rodillas al Acebo. Todavía me
acuerdo deverlo hacer a mujeresde cierta edad no hace muchosaños.
Se suelen encomendara la Virgen los casosdificiles, sobre todoenter
medades, cumpliendola promesa sise obtiene la curación.

No quiero demostrar con mi trabajo que Casonahayatenidoel propó-
sito literario de dejar constancia de su tierra, sino que de su obra se
desprenden esos ecos cangueses de sus hombres, su trabajo, su pai-
saje, su espíritu; esa tierra que le vio nacer y queél llevó por Españay
América en su nombrey en su recuerdo

BIBLIOGRAFIA

—Alejandro Casona. Obras Completas.
Prólogo de Federico Carlos Sainz de Robles.
Editorial Aguilar

—Supersticiones y creencias de Asturias
Luciano Castañón
Colección PopularAsturiana

—LosSiglos de Cangasde Tineo.
Mario Gómez

María Isabel Rodríguez Andreolotti
(Trabajo premiadoenel Il Premio «Mario Gómez»)
 

ampaña promonida  
Nosotros,el Banco de Bilbao,al publicar este mensaje, queremos rendir un público homenaje
alas mujeres y hombres de Cangasdei Narcea que cada día, en todos los comercios, mantienen las

virtudes de dialogar, preguntar, interpretar y sonreir.

Por mucho
que cambie el

mundo,en la tienda

ganas de interpretar sus
deseos, las ganas de servir
y una sonrisa.
Si, la tienda de la esquina

hace mucho más que >
vender.
Conserva inalterable el

calor de un mundo íntimo
y humano, que no

tiene precio.   e
SUCURSAL DE CANGAS DEL NARCEA:a y   
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EN EL EXILIO
Testimonio de los protagonistas
Esta es una odisea, ocurrida en Arabia Saudita, a 15 trabajadores, dos
delos cuales son vecinos de Corias, Cangas del Narcea, los cuales se
vieron inmersos en un grave y fraudulento problema económico y
humano,enel cual no tenían nada quever ni nada podían hacer para
solucionarlo.
Sus nombres sonFrancisco de Asis Pérez González y Gerardo Rodri-
guez Fernández, trabajadores ambos de la Empresa NonayGil Herma-
nos, S. L., con sede en Mores(Zaragoza) y naturales y vecinos de Corias
deeste concejo de CangasdelNarcea.
Esta odisea, comenzó el día 13 de enerode este año,este día recibimos
unallamada de nuestro Director Genera! D. José Ignacio NonayGil, el
cual se había marchado un día antes, en la cual ordenabala salida
inmediata de todo el personal español —15 en total— del Reino de
Arabia Saudita. El problema no era otro que unos cheques sin fondos
entre los cuales había uno de 1.200.000 Saudi Riyals (unos 40 millones
de pesetas) que él había firmadoy después entregado a su respectivo
acreedor Saudí, aparte de otros problemas similares y todos de orden
económico, que mástarde nosenteraríamos, y que ascienden a más de
800 millones de pesetas de deuda
Nuestra extrañezafue grandeya que habíamosllegadoa Riyadh,Arabia
Saudi, el día 8 del mismo mesde enero, después depasarlas Fiestas de
Navidad en casa con nuestrasfamilias.
Ese mismodía13 porla noche, después dehaberrecibidola llamada.
que mástardeel señor Nonay negaría haberla realizado,nosdirigimos
al aeropuerto de Riyadh, una vez pasadostodos los trámites de aduana
y una vez en espera Internacional se presentaron, el Secretario de
S.A.R. el Príncipe Abdalha ben Mohamed bem Saoudal-Keebir llamado
Mohamed ben Hosman, acompañadospor miembrosdela Saudia Air
Laines y miembrosde la policía, los cuales ante nuestro asombro nos
requisaron pasaportes y billetes de avión, ordenándonosregresar al
domicilio de la empresa.
Despuésde días de grantensión, decidimosde acuerdo con nuestro
Director General, según Telex, cursado el día 21 del mismo mes, mar-
charnos a Yeddah, y ponernos al amparo de nuestra Embajada en
Yeddah, aún sabiendo quesi en el aeropuerto nos cogían nos podían
meter enla cárcel ya queno teníamoslos pasaportes; paraello decidi-
mossalir de cinco en cinco para no causar sospechasdenadie.
Después de muchasgestiones porparte de la Embajada, y después de
una convivencia, que entre nosotros mismosfue muydifícil, ya que
cadaunotenía un criterio completamentediferente, se logró queel día
17 de febrero,salieran 13, de los 15 que en aquel momentoéramos. En
este grupo salía Gerardo Rodríguez, uno de los dos Caurienses del
grupo, quedandoFrancisco de Asís Pérez González y otro compañero
suyo, Antonio Gasa Pereto, natural de Pobla de Segur de la provincia
deLérida, hasta queviniese el Sr Nonay o se solucionasen los proble-
masexistentes, alegando que nosotros éramoslos dos más conocedo-
res de los trabajosde dicha empresa
El Sr Nonay había prometido tanto al Ministerio de Asuntos Exteriores
en Madrid, comoal Embajadory propios acreedores Saudís y a nuestras
familias, su regreso en infinidad de veces, que nunca llegó a cumplir y
quelo único quehacía era retrasar más y más nuestra salida, ya que
entorpecía las gestiones quela Embajada realizaba.
El 12 de marzo,vino a Arabia Saudita D. José Nonay Villalba, Presidente
de la Compañía, nosotros pensábamos que este era elfin de nuestro
problema,pero nuestra sorpresa fue cuandoeste señor no quiso entre-
vistarse con nosotros,ni siquiera quiso que supiésemos dondeestaba
alojado en Riyadh, regresando a España a lostres días, diciendo los
Sauditas que nosotros debíamos esperar la venida de su hijo José
Ignacio, que sería máximetres días después de su marcha, que por
supuesto tampoco cumpliría.

La Embajadatrataba portodos los medios dellegar a un acuerdo para
nuestra salida, a tal punto queel Sr Cónsul se traslada conjuntamente
conFranciscodeAsís, para pedirle oficialmente los pasaportes al Prín-
cipe, el cual éste no acepta sino era con la venida de Nonay,o que de
una u otra formase llegase a una solución viable para resolver los
problemasquenuestra empresa habíacontraído con la firma de contra-
tos, para la ejecución de proyectos a gran escala, todos agrícolas.
Nosotros desdeelprincipio sólo pedimos regresar a Españaal lado de
nuestras familias y solucionar el problema que todo esto nos estaba
ocasionando,ya quela empresa no nosingresó nuestrossalarios desde
el pasado mesdediciembrey nuestras familias, sabíamos que debían
estar atravesando un momento,sobre todo sicológico malo, de pensar
que nos pudiese pasar algo más dramático de lo que lo estábamos
pasandoya,y que podía serel quela policía nos cogiese sin pasaporte y
nos metiese enla cárcel  

También nos hacíamos muchas preguntas, ya que teníamos tiempo
para ello, y durante estos 5 meses que hemosestadoretenidos nos
hacíamos la misma pregunta: ¿Cómo el Sr Nonayy el Principe Al-
Keebir que era quien nosretenía los pasaportes, nos seguían rete-
niendoencontra de nuestra voluntad despuésdeya casi 5 meses que ya
durabaeste lamentable incidente,el cual nos estaba destrozando moral
y sicológicamente a nosotrosy a nuestras familias, ya que habíamos
salido de nuestras casas y de nuestro País para ganar un sueldo y con
todoeste problema nos encontrábamossin éste y con la incertidumbre
deno saber cuándose acabaría este problema?
Mientrastanto nosotros todos los días íbamosa la Embajada, escribia-
moscartas, entre las cuales una iba dirigida a S. M. el Rey Juan Carlos,
otra al Presidente del GobiernoFelipe González, y muchas másdirigi-
das a otros miembrosdel Gobierno, después de todoesto y después de
que nuestras familias hiciesen todo lo que podían, el día 25 de mayo,

cuandoya los nerviosestabanirresistibles por tantos días de tensión,el
Sr Ministro de Industria y Energía, Carlos Solchaga, querealizaba una
visita oficial al reino de Arabia y conocedorde nuestro problema por
varias interpelaciones hechas por miembrosdeotros partidos políticos
mayoritarios en el Congreso de los Diputados, se entrevistó con el
Principe Al-Keebir el cual accede a entregarnos los pasaportes y a
nuestra salida del Reino, alegando paraello el Sr Ministro que no
entrarían en más tipo de negociacionessin antes devolvernos nuestros
pasaportes. Poco más tarde y conjuntamente conel Ministro, salíamos
en un avión de las Fuerzas Aéreas Españolas con destino El Cairo-
Madrid, a donde llegamosel día siguiente a las 12 horasde la noche,
dondeasí dábamospor finalizada esta lamentable odisea en la cual
estábamos inmersos, y donde el problema humano estaba muy por
abajo del problema puramente económico.
Así acababa nuestro problema, ahora desde la tranquilidad de nuestras
casas, es el momento idóneo para y a través de esta revista local,
agradecera todas cuantas personas han colaborado en nuestra repa-
triación y de un modoespecial a nuestra Embajada Española en Yeddah
y a todo su personal, y también al Sr Ministro de Industria y Energía,
Carlos Solchaga. Esperamosquede ahora en adelante nuestras empre-
sas que quieranabrirse camino enel exterior y sobre todo en Arabia
Saudita, sepan, que en este País, se puede trabajar y ganar mucho
dinero, pero hay que marcarse unaslíneas rectas de constancia en el
desempeñode lostrabajos que se contraigan, para dejar en buensitio a
esta España, que tanto lo necesita y tanto se hecha de menos cuandose
está fuera deella

Francisco de Asís Pérez
Gerardo Rodríguez Fernández
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EL ARBOLON
Todos los canguesesnos sentimosorgullosos al hablar de nues-
tras ancestrales tradiciones y costumbres. Muchas se han per-
dido, otras malviven, pero una que conserva toda su pureza y
que mayor renombrey fuerzatiene enla actualidad es la coloca-
ción del famoso «ARBOLON».

Data esta tradición de hace muchos años, quizá siglos. Los
datos más conocidos son segúnla historia popular que estando
bailando la madre de María L Aire la noche en que se estaba
colocandoel arbolón, ésta se sintió repentinamente enferma y

falleció. Su hija tomó como recuerdo imborrable este día y hasta
el final de sus días hizo lo indecible porque este recordado día
tuviese un esplendordistinto.

LOS ULTIMOS VEINTICINCO AÑOS

A partir del fallecimiento de María L Aire, tomaron las riendas

loz mozosdela calle de Abajo, con la colaboración del resto de
la villa y siguieron plantandoel árbol todoslos años. Hace unos
años, tomóla alternativa Antón el Bonito con un grupo de
amigos y desde entonces el auge es más que notable. Tenemos
que destacar que a base de trabajo y no pocos sudores han
logrado confeccionar estos últimos años un espléndido pro-
gramafestivo; con actos deportivos, verbenas la colocación
del arbolón comoacto supremo.

LA TRADICION

Dicela tradición, queel árbol debe de ser recto, con buena copa
y que sobrepase la altura de la Capilla de Ambasaguas. La copa
debe de quedarintacta cuandoesté plantado y como condición
sine quanon, tiene que ser robadoy transportado a hombros de
los mozos.

Previamente y quince días antes,de su tala, el grupo de expertos
ojeadores, se dan unavuelta por el concejo para verlos ejempla-
res más idóneos. Se ojean muchosy se seleccionan cuatro o
cinco para después de entre éstos cortar el mejor que casi
siempre resulta ser un álamo.

   
EL DIA GRANDE

La noche de SanPedro,sobrelas diez de la noche,los mozos se
reúnen delante de Casa Sotero y entre cacho y cacho de Can-
gas,terminanla estrategia a llevar a cabo y parten en busca del
arbolón. Desde este momento hasta que ven culminadasu ta-
rea, pasan normalmente cuatro o cinco horas como mínimo

Unaveztaladovieneel transporte; antiguamente se acercaba a
la villa en un carro del país y después a hombros. Hoy se suele
traer transportado en un vehículo por aquello del progreso o si

se tala cerca se trae a hombros todoeltrayecto, en algunos
casos de hastasiete kilómetros. Hay que destacar su emberga-
dura que ronda normalmente los 2.500 kilos de peso con una
longitud de hasta 25 ó 30 metros.

ANECDOTAS

Cientos de anécdotas se podrian contara lo largo delos tiem-
pos, algunas pueden ser éstas: Algunos propietarios de arbo-
lado, presintiendo queles iba a tocar la china, invitaban en sus
bodegasa los mozos a consumir todoel vino de Cangas que en
aquel momentoel cuerpo permitiese, que todo hay que decirlo
no era poco,porsi se les ablandaba el corazón y tiraban para
otro lado. Nada de eso, una vez saciada la sed cortabanel árbol
seleccionado a tan generoso vecino. En otras ocasiones eran
mal recibidos hasta el punto de ser apedreados, pero ni por

esas, los mozoserre que erre. Hace pocos años un propietario
enfurecido denunció ante las autoridadesa los cabecillas, soli-
citando dañosy perjuicios. La citación para declarar tuvo tanto
éxito que másde doscientos vecinos se declararon culpables de
tal «fechoría».

También ha sucedido en alguna ocasión, que una vez transpor-

tadoel árbol hastala capilla, se haya roto la copa teniendo que
volver ha cortar otro nuevo.

«Viva el Arbolón», «Viva María L Aire» y «Viva San Pedro», son
las voces que se oyen en el discurrir de tan tumultuosa comitiva
porlas calles canguesas. Una vez llegado al Mercado y bajado
porarrastráculos hasta el puente, que para mí es el trayecto más
bonito y pintoresco que aún nos queda,no sin antes recordar a
María L'Aire delante de su casa.Llega la comitiva a la Capilla de
Ambasaguas, donde se venera la Virgen del Carmen, donde
con especial maestría y destreza será izado el Arbolón, donde
quedará plantado hasta las primeras novenas, y donde será
visitado por cientos de cangueses y numerososvisitantes de
nuestra villa por estas fechas. Comoactofinal, varios mozos
intentarán colocarla corona que previamente y como hace años
y añoslas abuelas delavilla, Josefa la de Tomasin el Municipal y
Marinala de Garabata confeccionan con cariño como ofrenda a
la Virgen del Carmen. Los gateadores en dura pugnaintentarán
unay otra vez subir más y másalto, hasta quela altura alcanzada
no puedaser superada. Ha terminadola colocación delarbolón,
un año más se ha cumplido la tradición. Emoción, respiros
profundos, música delpaís, verbena portodolo alto y juerga a la
canguesa, que en eso sí que somoslos más unidos del mundo.

VIVA EL ARBOLONy hasta el año que viene.

AngelAlvarez
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Un instrumento equívoco
en Cangasdel Narcea

Sutestimoniopictórico
podría dar lugar a errores
en la investigación
de instrumentos
músicos populares

En elfolleto titulado «Fiestas de
Nuestra Señora del Carmen la
Magdalena. Cangas del Narcea
Julio, 1979» aparece, en su por-
tada, la reproducción de un cua-
dro querepresenta un hombre an
ciano tañendo un instrumento no
registradoen el área quese trata
Al ponerlo enla portada dedicho
folleto y al haber sido plasmado
en un cuadro cabría suponer que
dicho instrumento hubiera sido
usado en aquella zona comopro
pio de algún lugar: o bien introdu-
cido y usado durante algún
tiempo,ya solo, ya en bailes. Por
todolo cual no era cosa de desde-
far una averiguación,pues apare-
cía como testimonio de, hasta en-
tonces, instrumentono conocido
El documento pictórico de Can-
gasdelNarcea podría llegar a po-
ner en duda la «regla» admitida de
que gaitas (de odre) y dulzainas
(oboes populares) se excluyen
entre sí, esto es, no contempori-
zan. De ahí la necesidad de una
información sobre este asunto.
Hechaspormí las adecuadas ges-
tiones, debo a la amabilidad de

don José Manuel Rodríguez Gon-
zález las noticias precisas para
enjuiciar este «supuesto instru-
mento popular», como llegó a
creerse por algunos

 

LA «XIPLA» DE PACHU

UNA CURIOSA HISTORIA
DE ESTE INSTRUMENTO

La obrapictórica reproducida en
el mencionadofolleto se debe al

pintor Victor San Juan,que repre-
senta al que fue popularisimo en
Cangas «Pachu Ríus»
Este Francisco Rius, natural de
Villar de Andralés, se encontraba
impedido. Pachu frecuentaba la
carpintería que en Cangas del
Narcea tenía José Martínez Gon-
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zález, conocido por «Maquilo»
como notabilísimo gaitero y aún
más como constructor de gaitas,
a las que consiguió dotar de rara
perfección. Pachu Ríus se pasaba
las horas embelesado viendo al

buenísimo de Maquilo tallar las

piezas de alguna gaita en aquel
torno deballesta de medieval es-
tampa. Cierto día, Pachu solicitó
de su admirado y bondadoso
amigo que le hiciera una gaita
Entonces, José Martínez, por su
natural paciente, se lo prometió.

Resultadodela palabra dada fue
la construcción de un especial
«punteru» de gaita a la que acopló
una boquilla, como a novel que
era su inesperadoy seguidor dis-
cípulo, aún a sabiendas de que,
por el impedimento que Pachu
sufría, jamás llegaría a tocar la
gaita. Entregadoelregalo, tomó
Pachu Ríus con el mayor de los
alborozos aquel punteru de
aprendiz de gaitero, comenzó a
soplar aplicó los dedosy salieron
sonidos, que con el tiempo

perfeccionó.
Con todo esto, Pachu se hizo aún
má popular en Cangas.Y al instru-
mento aquelllamaronlos cangue-
ses «xipla».

MORFOLOGIADELA XIPLA
DE PACHU RIUS

El instrumento construido con
madera de boj por José Martínez
para Pachu Ríus,y cuya talla se ve
en el cuadro de San Juan, tiene
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treinta centímetros delongitud y
su diámetro exterior es de tres

centímetros, con un horadado de
dos centímetros que se acopla al
másculo del tubo cantory al que
en Cangasle dieron el nombre de
«xipla»

Sólo dos instrumentosde esta ín-

dole para tañer independientes
fueron construidos porel famoso
José Martínez «Maquilo». Uno es
el del popular Pachu, quehoy po-
see un familiar residente en Gijón.
Y otro el que para su nieto, hijo
de Antonio, construyó el señor
Martínez

FALLO Y CONSECUENCIAS

Quedaclaro, y así debe constar
que el instrumento representado
en el cuadro de Victor San Juan
no es tradicional, en el sentido de
que no se usó jamáspara bailes, o
cosa semejante, pues es simple
contingencia, y pasadoel tiempo,
perdida la memoria de su origen,
podría tomarse por «oboe popu-
lar de general aplicación» en una
zonadada,lo que conduciría a un
error grave.

3 El nombrede «xipla» fue aplicado
al instrumento de Pachu Ríus y,
por extensión, desde entonces,a
los punteros para aprendices. La
palabra xipla existía antes enel
vocabulario cangués aplicada a
otrosinstrumentosdeviento.
Seconfirma, una vez más, que no
contemporizan «oboes popula-
res»de aliento con los de reserva
deaire (dulzaina y gaita de odre,
respectivamente) en un mismolu-
gar Hastala fecha no se conoce
excepción a esta afirmación.
Debe aclararse un posible equí-
voco entre «oboe» popular (con
lengúeta doble) y «clarinete» po-
pular (con lengúeta simple ba-
tiente). No se considera excep-
ción la pugnade estos instrumen-
tos antagonistas en los límites

más o menosanchosde sus res-
pectivas áreas de predominio, o
intentos de concertarlos, cuya
victoria de uno deellos depende
dela aceptación o rechazo de la
opinión pública de los respectivos
lugares, debido a la apreciación
devalores sociales y psicológicos
que dan lugara la ampliación o
disminución de las áreas enlas
quelos instrumentos dichos son
usados.
En suma, la «xipla» de Pachu
Ríus, que aparece en el cuadro de
San Juan, fue instrumento de uso
privativo y personal, sin más con-
secuencias folklóricas que las
que podrían derivarse de los
«punteros» que poseen los apren-
dices a gaiteros.

LUIS ARGUELLES
Director del Museo

«Pueblode Asturias»
(El Comercio, 15-5-1983)
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GUERRILLEROS DEL CASCARIN
Es15 dejulio y el sol aprieta de
lo lindo. Son las cinco de la
tarde. Apenasa tres horas de
haber llegado de Madrid en
busca del ambiente festero,
subo por la cuesta del Casca-
rín renegandodeltabacoy ha-
ciendo promesa de dejarlo,
una vez más, en cuanto fuese
la ocasión propicia.

Sentado a la puerta de su
casa, José, más cariñosa-
mente conocido como Popó
le dabaal porro tabaqueril res-
guardado a la sombra del
alero.

—Anda, reimpuxa, que tou
num ies llano. Ya eso que ya
está tou afaltao, sino dibas a
enterarte.

—Demontresconla cuesta —digo mientras me siento a recupe-
rarel resuello—.

Trabaja algo que indispués bien quevasa fartucarte. ¿Qué?
¿Sabessi hay fartura arriba?

—Supongoque comotodoslos años.

—Mangantes ye lo que hay, mucho mangante.

—¿Oye Popó? ¿Es verdad que algunas noches subes esta
cuesta con unapiedra a la espalda para equilibrar el rezume del
mondongo?

Tou mentiras, mentiras ya calumnias. Eso son cuentiquinos

de NoéyaPertierra que notienen mejor cosa que hacer ¡Bá, bá,
bá! Lasluces,las lucesde lacalle de la Fuente ¡es lo que hay que
arreglar y no tantatontería y pendejada. Además yo no me meto
con nadie y subo y abaixo como meparece.

—Bueno hombre, no te pongas así. Voy a terminar de subir
hasta donde están montando las máquinas.

Unavezarriba, y después de aguantar los primeros vocinazos de
Tahoces, me siento junto a Caniecho que enarbola haciael cielo
una tremendabotaa la que abraza confruicción mientras el rojo
elemento produceun estraño gorgoteo sobre su garganta. Alzo
al tiento conél mientras a mialrededorse acrecientaeltrajín de
voces, tacos y algo más que tacos. Pacuti parece un general
(pequeño,eso sí) con mandoenplaza.

—¡Peña! ¡Que no te enteras! Esos voladores son para la má-
quina del camino.

—Serán para la Madalena, ¡bodoque!, ¿tas ya fartu u qué?

—¿Dóndeestá el pelgar de Quevedo?

—Arreó con Nel y saparecieron. Tarán dándole al trinqui en
penitencia por sus muchos pecados.

  

Avello coloca los barrenos en
inverosímil y quijotesca pos-
tura sobre la pendiente. Es el
único que llega sin escalera.
Abajo, el Narcea discurre can-
tarín entre los sucios Nogales
buscando al  semipartido
puente y al Luiña. De cuando
en cuando, de aquíy de allá,
surge un imperial en zum-
bante subida. El valle trans-
forma en cientos su estam-
pido.

Depronto, el campanín de En-
trambasaguasse lanza en so-
norosrepiques sobre tejados
y pradosllamando a Novena
—¡Daile, daile fuego! ¡Este
condenau campanín ponme
los pelos ya los nervius de
punta!

Y de aquíy deallá surgen runfando voladores a poner bronco
contrapunto a los agudos sones del revolvín de la ermita. Algo
pasa dentro de unodifícil de explicar ¿Qué tendrá el campanín
de Entrambasaguas?

Aparece Pin Rengos y marchamosen busca de Nel y Quevedo.
Va atirofijo y sin dudas Allí, cerca de nosotros, Segura(la vieja)
cose la bandera de la Peña bastante deteriorada de aguas y
soles.
Un pelín másallá entramos en una casa pequeña, una casa
comotodaslas del Cascarín, limpia, blanca, cuidada.

—¡Hastala cocina! grita una bronca voz.

Entramosenella. Está pintada de un fuerte azul y una larga
mesaatiborrada de vasos, copas,tazas de café, dulces y demás
etcéteras propiosdela fecha, da fe de la rumba,presidiéndola.

Allí se encuentran los «fugados» deltrabajo de las máquinas.
Nel, Quevedo,Faloy Francis. Pin y yo nos unimosal grupo. Se
nos ofrece café y aceptamos. Los peñistas se sienten como en
su casa. Entre café y café le arrean tremendoslingotazos a una
botella de ginebra y pullas sin cuento al Seguro y la Segura,
anfitriones de la bullangera partida. Sherpa, 30” reza en la
etiqueta ginebril. Me apunto al coñac. Nel, Quevedo y Falo
parecentres guerrilleros surgidosdela caliente hispanoamé-
rica.

Las camisas azules coneldistintivo de la peña se hallan sucias y
sudorosasporeltrajín, el sudor y el tintorro de la bota. Barbas a
medio rapar y pelos crespos. Al cuello, para completar la ima-
gen, unas gruesas mechas usadas les dan aspectode furibun-

dos dinamiteros.

—¡Segura! Danosotra ginebra que hay una sede del demonio.

Fuera siguen estamplandosconalternancia los voladores mien-
tras elsol inicia su retirada. La «sede» de estos muchachos debe
de ser de siglos. ¡Me río yo de los camellos! Son capaces de
licuar cualquier sólido y hacerle «bebestible»

Llaman desde las máquinas. Se echa encima la noche y se
necesita ayuda.Estallan las palabras emulando voladores, so-
noras, rotundas.Porallí pasan los mejores y más sonoros tacos
del decir español. Se permite todo. La Peña,la amistad, Cangas,
estos conceptos están por encima detodoslos dichosy dicha-
rachospropiosdela jaranay la bullanga.

Con gran dolor de su corazón, y más de sus estómagos, se
dirigen a colocar voladores. Se aproximala horacero... y enton-
ces, todos serán dinamiteros. Los de Barriga Hubiera y los del
Arbolín, los de La Amistad y los de La Alpargata Blanca.

Dinamiterosdela paz la alegría de un Cangasenfiestas.

José Luis R. Mera

Tous pa Tous
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LOA AL MADRILANO

 

«Partir es morir un poco:
¡Quétrágica verdad encierra ese proverbio galo: cuanta amarguradel
queve perderse entrelas brumasmarinas las costas de la amada patria
sin saber cuándo podervolvera ella!
Pérez Lujín puso en boca de un pobre gallego, al que Carmiña Castro
Reténentregó en París su exiguo caudal de colegial, una frase quehizo
vibrar en mi mente dormidas cuerdas anímicas: «MEUA CASIÑA, MEU
LLAR»¡cuánto dolor en brevespalabras!
Máximo anhelo de emigrante es poderretornar el que tal cosa logra
alcanza por fin la felicidad del regreso, que nuncaestardesi la dicha
llega: perotal vez no encontrará a su llegada aquello quevivía en el
recuerdo;la casiña puede ser ahora moderno engendroarquitectónico
y enelllar noexistir ni rescoldo: El tiempo conlleva en su inexorable
andar crueles mudanzas.
En la actualidad casi no existen emigraciones ultramarinas: Cuba es
hostil y los éxitos que puedan lograrse en pueblos antaños ligadosa la
queaún llaman la «MADRE PATRÍA»con acento cada vez más apagado,
son demasiadoinciertos.
Los emigrantes siguen preferentementeotros cauces: Alemania, Fran-
cia, Suiza... pueblos que con Españaformanparte del viejo continente
europeo, dondenoexisten oponentes océanos,quesi cierto los mares
sonvías de unión, también son obstáculos que separan. De esos cauces
ahorael másfrecuentado por nuestros paisanostiene la meta en Madrid
y a esa ruta quiero yo referirme: LA RUTA DEL MADRILANO.

 

La cultura en la calle

Hace algo másde cuatro años,conla llegada de los ayuntamien-
tos democráticos, una delas transtormaciones más importantes
que llevaron a cabo, sin duda alguna,fue la cultural. En un
espacio corto de tiempo, aquel falso concepto de cultura ba-
sado principalmente, en los coros y danzas,en las desnaturali-
zadas obras de Educación y Descanso,y en otras formas de ver
la cultura de arriba-abajo; se pasó a un renacimiento de las
formas populares del conocimiento.

Losdatos son más quesignificativos. Todoslos días, sobre todo
en la temporadaestivalllenadefestejosy de diferentes manifes-
taciones populares, podemos comprobara través de los diver-
sos medios de comunicación, que en aquellos municipios en los

quese realiza una política cultural para el pueblo, de acuerdo
conlas necesidades,los actosrealizados cuentan con una parti-
cipación y asistencia a los mismos —desafiando a veces unas
condiciones climatológicas adversas—, como nunca conocidos.

En tornoal Carmen,se han desarrollado una serie de manifesta-
ciones populares, generadas por gentes ajenas al ayuntamiento,
que van desdela tradicional y centenaria Sociedad de Artesanos
y La Descarga, alteatro en la calle de la Asociación Cultural
pasandoporlos fuegosartificiales de las Peñas, los actos de la
Federación de Peñas dela Pólvora, así comootros intentos por
parte de la Asociación Cultural de llevar la cultura a la calle: cine
al aire libre, concursosdedibujo, venta delibros en la plazoleta
del centro, etc. El Ayuntamiento, hasta la fecha, organiza las
verbenasy poco más.

Pero no es suficiente. Hace falta una Comisión Municipal de
Cultura y Festejos dinámica, que sea capaz de coordinar y po-
tenciar las diferentes organizaciones que existen en el munici-
pio cangués,que rescate del olvido ese potencial humano tan
importante que aún queda en nuestro concejo. Tradiciones,
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Los campesinos de este áspero y montañoso concejo cangués, con
socarronay no hiriente ironía asturiana, dieron a los que con audacia
aventurerapartierona la conquista de la capital española,y el apelativo
de madrilano, más en su fuero interno los que aferrados al terruño
quedaron, admiran tan valiente decisión y tal vez sientan el deseo de
saber qué habrátras esas montañas, conocer mundo,inquietud a la que
propendeel carácter de nuestros paisanos,y algún día ellos puedanser
también madrilanos.
Madrid aún añora aquelejemplar cuerpo desereno(casi todosde este
concejo) y su proverbial provided,seriedad y hombría de bien, creó para
los canguesesinmejorable CARTEL, y así no es extraño suséxitos en el
complicado ruedo del comercio madrileño, que si en la jungla de
asfalto de la capital española son hartointrincados y escasoslos sen-
deros,los cangueses «abren caminoal andar» conlaboriosidad y tesón
Lasactividades de los cangueses en Madrid, abarcan múltiples facetas:
restaurans,cafeterías, agencias de transportes, taxistas, hasta en ban-
cosy en bolsa están presentes nuestros paisanos; de esto puedoyo dar
fe pues encierta ocasión habiendo ido yo con mifamilia a pasarla tarde
en Somontes(cercadeEl Pardo), vi con sorpresa que de 56 cafeterías
queendichorecinto existian, 3 eran propiedad de cangueses. Por todo
esto el apodo de madrilano debemos considerarlo timbre y blasón de
una raza de modernos conquistadores.
Los grandes núcleos urbanostienen algo de presidio, dondela disci-
plina se impone en múltiples formas; para cruzar una calle hay que
esperar permiso de luz verde,la grúa arremete contrael despistado
automovilista que tuvoel deslid de aparcar mal su coche. El individuo es
número anónimodela gran colmena ciudadana,no existe la iniciativa
personal, todo está planificado por los municipes, así se explica el
éxodo dominguero de las masas,en busca de libertades campesinas.
Poreso el madrilano es quizá el cangués que con mayor hondura amaal
concejo y más ansía verse de nuevo ensu aldeaal encuentro del bien
perdido
Aligual quelas golondrinas, el madrilano es anuncio de buentiempo:
En verano anímanse las aldeas con su presencia y los aportes de su
equipaje, donde no podíafaltar el transitor, hoy algo remitido y sus
modismoslingúísticos «Jo macho, no veas cheli» son brisas ciudada-
nas que rompen la monotoníadelvivir pueblerino; más pese a esas
pueriles lindezas del lenguaje y a su aparente olvido del garabato y
demásaperos de labranza, el madrilano es querido y admirado por sus
paisanos.

Cangases deudorade merecido homenaje al madrilano, a ese embaja-
dor cangués queenla,aún,capital de España, sabe manteneren alto
pedestalel prestigio racial de nuestro concejo asturiano.

G.S.C.
— —

folklore, deportes y demás manifestaciones populares autócto-
nas se verían favorecidas, ante la invasión cultural propiciada
porla televisión y otros medios.

Todo es unacuestión de dinero, mejor dicho de administración
de dinero y de claridad ideológica en quienes están elegidos
para esta importantísima misión.

José M.*G. Azcárate
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e Ayuntamiento nuevo, Cangasnuevo. Esperemosque poresta
vezsea verdad. Y noestaría nada malque unade las primeras
medidas que tomela nueva corporación sea la de limpieza y
saneamiento de la Casa Consistorial. Luego vendrían otras
limpiezas y saneamientos.

e El hospital ya se encuentra en marcha. Cualquiera que se
acerque a Sienra podrá comprobarel buen ritmo quellevan las
obras de desmonte. Para dos años está prevista la obra

e
e Y otras obras que ya han comenzadosonlas del polideportivo

quese construirá en El Reguerón. La obra que asciende a más
de sesenta millones, cuenta con una subvención de veinte
millonesporparte del Consejo Superior de Deportes, el resto
lo debe de ponerel Ayuntamiento,

  

e Peorsuerte parece que corre el mercado de ganados, que con
un coste de másde quinientos millones, eso es, quinientos, va
para largo. Habría que empezara realizar un proyecto de
acuerdoconlas posibilidades económicas del municipio.

e Nunca dejaremos de ser «originales». Cangas es el único
municipio de toda Asturias que el pacto-acuerdo PSOE-PCE
nose llevó a efecto. Y es que cuando cuentan más los persona-
lismos quelas ideologías suceden cosas de estas, que luego
pagaremos la comunidad entera. Para un buen funciona-
mientode los ayuntamientos hacenfalta mayorías,y servir al
pueblo, no servirse del puesto.

e Más quesintomático resulta la «apropiación» por parte del
PCEdelos bancos,situados a la derechade la presidencia.
que enla anteriorlegislatura ocuparon los de UCD, Existe un
pequeño pugilato entre PC-AP enla colocación del grupo
municipal.

e Unodelos primeros bandos municipales, creo que el primero,
solicita por parte de los propietarios, que sean desalojados de
la vía o terreno público todo tipo de enseres,chatarra, etc.
etc., pues en un plazo de diez días serán desalojados por
empleados municipales con el consiguiente cobro del trabajo.

e Lasfiestas ya están en marcha. Cuando LA MANIEGA esté en la
calle ya estará todo organizado, pero de momento, a bote
pronto,un reducido número de cangueses conlas Peñas,la
Asociación Cultural, la Comisión Municipal de Festejos,y al-
guien más que se me puedeolvidar en estos momentos, están
tratando de hacer unas fiestas que estén acordes con el pue-
blo de Cangas. Quees lo importante

e Y hablandode fiestas, ahí queda el buen hacer del barrio de
Santa Catalina, con tres días defiesta; y de la Organización de
las fiestas del Arbolón y San Pedro, con otrostres días de
fiesta

e Para terminar una buenanoticia de teléfonos. Por convenio
suscrito entre el Consejo de Gobierno delPrincipado de Astu-
rias y la CompañíaTelefónica, se han iniciado lostrabajos para
la instalación de los teléfonos en los siguientes pueblos del
concejo: Ambres, Xenestoso,Vitsacibrán, Tseitariegos, Vat-
sau,Riegla de Naviegu, L'Outeiru, Riumulin, Ounón.

Tainás 
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Poca actividad municipal desde nuestro último número. La campaña y

las elecciones redujeronla actividad municipal al mínimo. Después,
salvo las reuniones administrativas de funcionamiento y nombramiento

de comisiones, hay que dar tiempo a quela nueva corporación inicie su

andadura
—Se liquida el presupuesto ordinario de 1982, con un superávit de
22.714.086 pesetas
Aprobadoel padróndesolares, que consta de 566 nombres.

—Confeccionado y aprobado el padrón municipal de vehículos, que
consta de 5.040 nombres. Se abre el cobro del impuesto municipal de
circulación

—Adjudicados los 664 nichos a construir en el cementerio municipal
de Arayón. Igualmentese adjudican 20 panteones, quedandosin adju-
dicar 12

—Concedidosvarios puntos deluz, para Villarmental

—Concedidas30.000 pesetas a Robledode Tainás, para tubos de agua
—Concedido el rodillo municipal, para reparar la pista Sillaso-entronque
conla de Porley,

—Obligados dosindustriales de la Villa, a retirar los escombrosarroja-
dos enla fana del Reguerón A

—Adjudicadala reparación del puente de La Regla de Perandones, a
D. José Galán, en 360.000 pesetas.

—Se cedeenprecarioal pueblo de Gedrez, el antiguo edificio escuela
para su disfrute.
 

IV CONGRESO COMARCAL
DE CC. 00. DE LA MINERIA

 

El pasado 5 de junio, tuvo lugar en el complejo Zaycor el IV
Congreso Comarcalde la Minería de CC. OO., que cuenta en
esta comarca con untotal de 992 afiliados-cotizantes mineros,
lo que le da la hegemoníasindical.

Congreso abierto y bien llevado,
dada la ya larga experiencia sindi-
cal de muchos de sus miembros.

Boto, aceptó las matizaciones y
críticas, justificando su actuación
y se suprimió del informe elúltimo

Asistió, comoinvitado,el Secreta- párrafo, en el que se llamabaa la
rio Provincial de Acción Sindical, unidad a los compañeros de la
Vigil UGTenla movilización, con res-
Tras la presentación al Congreso Pecto al Estatuto Minero
del Informe General por el Secre-
tario saliente, Boto, en el que en-
tre otras cosas se proponía supri-
mirla ejecutiva y hacer asimismo,
ejecutivo el Consejo, se produje-
ron una serie de intervenciones
que presentaban matizacionesal

Una vez aceptadaslas modífica-
ciones, el informe fue aceptado
por53 votos a favor y dos absten-
ciones  informe y en las que únicamente

Goyo, de Carbonar presentó una
opinión crítica, acusándole de
personalista enla gestión y actua-
ción dependentista con respecto
a Oviedo, soslayando los conse-
jos de Cangas.

Tras producirse dos ausencias
por motivos urgentes, Boto fue
reelegido de nuevo Secretario
Comarcalpara unperíodo de tres
años, por 48 avotos a favor 4 abs-
tencionesy unvoto en contra
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El pasado domingo 8 de mayo,se celebraronelecciones municipales
para la renovación de concejales. Seis candidaturas se presentaron a la
elección: PSOE, PCE, la coalición AP-PDP-UL(queen nuestro concejo
se quedósólo en AP), MCA,CDS,y unacandidatura independiente UC,
auspiciada por la Unión de Campesinoslocal. El mismo número que en
la anterior confrontación electoral, con el cambio de la fenecida UCD
porel CDS.
La campañaelectoral resultó fría, incidiendo más los partidos en el
bocaa boca;y comoviene siendohabitual últimamente, no se respeta-
ron los lugares señalados por el Ayuntamiento para la colocación de
propaganda,inundandolas fachadasde carteles. La jornada electoral
sellevó a cabo sin ningúntipo deincidentes,siendo los más destaca-
bles, el fuerte ascenso de los partidos de izquierda: PSOE y PCE;y la
granabstención, que superó concreces el 60%
Losresultados definitivos sonlos siguientes:

PSOE 1749 votos 7 concejales
PCE 1722votos 6 concejales
AP 1.275votos 5 concejales
uc 550 votos 2 concejales
MCA 320 votos 1 concejal
CDS 145 votos concejales

Elección de Alcalde

Según ordenala Legislación vigente, transcurridos no más de quince
días,se celebró pleno municipal con unsólo puntoen el orden del día:
Elección de Alcalde.
Al nollegarse a un acuerdo entre ninguno de los partidos presentes en
nuestro Ayuntamiento,el resultadode la votación fue el siguiente:

José Manuel Cuervo (PSOE) 9 votos
FranciscoPrieto 6 votos
Manuel R. Blanco 5 votos
Abstenciones 1 voto

El candidato socialista sumó los votos de la candidatura independiente,
y la abstención correspondióal concejal del MCA.
Al no obtenerningún candidato la mayoría absoluta necesaria para ser
elegido alcalde, fue investido Presidente de la Corporación Municipal
D. José Manuel Cuervo,al ser el cabeza de la lista más votadaen las
elecciones municipales.

Unavez tomadoposesión, dirigió unas palabras a los asistentes, que en
sintesis, fueron las siguientes:
El pueblo de Cangashaquerido quefuera el Partido Socialista el que
ganara las elecciones Municipales, y por lo tanto,el que recibiera la
alcaldía de este Municipio.
Yo quierodar las gracias, a las personas que nos dieron su confianza en
las urnas, y a las que hoy me votaron aquí, y felicitar sinceramente a
todos los grupospolíticos aquí presentes, por ser depositarios de la
confianza de los ciudadanos.

Aceptamos,todos los componentes de la candidatura Socialista, la
responsabilidad que contraemos, de una maneraseria, pero no exenta
decierta preocupaciónporelreto que supone.

Pordecirlo de alguna manera, ésta es la hora de la verdad, de empezar a
trabajar en serio. Los ciudadanos de Cangas tienen derecho la espe-
ranza y a exigir que sus ediles estén a la altura del pueblo que
representan
Desde aquí y en este momento, quiero hacer unainvitación pública a
todoslos miembrosde la Corporación, a trabajar equipo por Cangas.
Olvidando protagonismos, partidismos y cualquier fórmula persona-
lista o sectaria, de llevar la política Municipal.
La experiencia demuestra, que esa fórmula abre las puertas delfracaso,
pero que nadie se equivoque: el fracaso del Ayuntamientodificilmente
lo es en exclusiva de una persona,del alcalde o de un concejal, es de
toda la corporación y las consecuencias las paga el Municipio. No
solamente hay que tener buena intención, sino que hay que
demostrarla.

En la campañaelectoral, hemosafirmado que nuestro programa Muni-
cipal era, entre otras cosas,participativo. Hoy esta palabra tiene un
sentido mucho más concreto, dada composición de la corporación.
Nosotros afirmamos antes y ahora, que elfin principal de nuestra
candidatura, era sacar al Municipio de Cangas,de la situación en que
está. El trabajo para conseguirlo es duro, porquelas dificultades son
muchas y no hay queolvidar que en democracia, las decisiones pasan
por acuerdos mayoritarios. Nosotroslo vamosa intentar y los ciudada-
nosjuzgarán.Esta participación es extensiva a todos los ciudadanos
del Municipio de Cangas.
En unas declaraciones la Prensa, dije que el candidato del partido
socialista, sería el alcalde de todos. Hoy quiero reafirmar aquella decla-
ración y proclamarque la alcaldía estará abierta a todas las personas
que realmente lo deseeny necesiten.
En contrapartida, también quiero pedir humildemente que comprendan
nuestros errores,que sin dudalos va a haber
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Como cualquier ciudadano de Cangas, sabemosperfectamente, por-
que tambiénlo sufrimos, cuales son los grandes problemas del Munici-
pio, en conjuntoy de la Villa en particular A esa labor de saneamiento,
cuyos objetivos están perfectamente recogidos y claros en nuestro
programa Municipal, nos vamos a dedicar con el esfuerzo que sea
necesario,el alcalde, los concejales del partido socialista y espero que
todoslos demás miembrosde esta corporación,pero por favor no nos
pidan milagros, ni esperan que lo resolvamossólos

 

De izquierda a derecha: Lastra (PSOE), Cuervo (Alcaide). Ardura (PCE) y el Sr. Secretario.
Las soluciones de Cangas, pasan por los ciudadanos de Cangas y éstos
son más que los 21 miembros de la corporación. Todos estarán infor-
mados de lo que se hace o se va a hacer y cualquier persona podrá
solicitar del Ayuntamiento, cualquier información que desee y se le
dará,si es competencia del mismo, porque ése essu derecho.A lo que
nadie tiene derecho,es la crítica fácil y destructiva, con verdades a
medias o mentiras claras. Comoinstitución de organización social que
es, funciona en doble sentido: tiene quedar y tiene que recibir tiene
que respetary ser respetado.
Alguien, por una experiencia muy personaly sin tener en cuenta de que
también las instituciones tienen defectos, puede afirmar incluso pre-
tender demostrar que hasta ahora nofue asi.
Comoalcalde de Cangas delNarcea, voy a poner todos los medios, para
que a partir de ahoralo sea, pero es evidente que nolo conseguiré sólo.
Estas palabras pretenden ser un esbozo amplio, de lo que será mi
actuación al frente del Ayuntamiento. Habrá muchas oportunidades
para ampliar este esbozo, porque la actuación de los concejales del
partido Socialista y la mía, como uno másdeéllos, será clara y diáfana.
Agradezcola presenciadetodas las personas queasisten esteacto. A
los representantes de la Prensa, que para nosotros nuncaes canallesca,
a menos que haga méritos para merecerese calificativo. A su sentido
ético y objetivo recurrimos,para que suscrónicas, reflejen lo que es la
realidad municipal y nos ayuden, con información seria, en la labor que
tenemospordelante.
Atodos, muchas gracias.

Comisiones, Delegaciones y Tenientes-alcaldes

El primero de junio, se celebró el primer pleno extraordinario, para la
elección de comisiones informativas, delegaciones del Sr Alcalde y
númerode sustitución por parte de los tenientes de alcalde, en caso de
ausencia del mismo, quedando de la siguiente forma:

Comisión de Obras Públicas, Urbanismo,Vivienda y Medio Ambiente,
presidida por Carlos Alvarez Rodríguez.
Educacióny Cultura, presidida por Fernando Lastra.

Hacienday Patrimonio, presidida por Manuel Rodríguez Blanco.
Agricultura, Ganadería y Montes,presidida por Antonio Pérez.

Sanidad, Beneficencia, Asuntos Sociales y Defensa del Consumidor
delegael alcalde en el concejal Vicente García, para presidirla.
Juventud,Festejos y Deportes, no fue aceptada porel PC su presiden-
cia, nombrando el alcalde al concejal del PSOE,Alvaro Alvarez Cambior

Policía Rural, presidida por Francisco Prieto.

Se dio cuentadela resoluciónde la Alcaldía, para casos de ausencia o
enfermedad,enbase a lo estipulado en la Ley:

1 * Tte. de Alcalde, Fernando Lastra (PSOE).
2.* Tte. de Alcalde, Antonio Pérez (UC).
3.* Tte. de Alcalde, Francisco Prieto (PC).

* Tte. de Alcalde, ManuelR.Blanco (AP).
5.* Tte. de Alcalde,J. Alvaro A. Camblor (PSOE).
6.* Tte. de Alcalde,Aurelio Valdés (PC).
7 * Tte. de Alcalde, M.* Estela Avello (AP).
8.* Tte. de Alcalde, Manuel B. Queipo (PSOE).

Delegadodel Alcalde para las relaciones de la Corporación Municipal,
conel personalal servicio de la misma, Fernando Lastra.

En este mismo pleno, se acordó el régimen de sesiones, siendo el
siguiente:

Comisión Municipal Permanente:el martes de cada semana,si coincide
confiesta el día anterior siendo en ambos casos,a las 8 de la tarde.

Pleno ordinario:el último jueves de mes,a las 8 de la tarde,si coincide
con fiesta,el día anterior JoMPGAcido
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Del Centro Asturiano de Madrid

COSMEN ADELAIDA,
Manzana de oro

El domingodía 13 del pasado mes de marzo, tuvo lugar en Madrid, la
imposición del famoso galardón que el Centro Asturiano de Madrid,
viene concediendo anualmente a las personas o instituciones destaca-
das,en su laboren pro de Asturias.
En esta ocasión, y en el Salón delos Espejos de los locales de dicha
institución, se llevó a cabo el acto de imposición, presidido por el
entoncestodavía Presidente de la Junta Generaldel Principado,Rafael
Fernández.

El cangués José CosmenAdelaida, fue uno de los cuatro galardonados
en estedía. Enel acto, Rafael Fernández pronunció un emotivo dis-
curso,en el que exaltó la asturianía; y a continuación tomó la palabra en
nombredelos galardonados, Teodoro López-Cuesta, quien —refirién-
dose a Cosmen— dijo: «... conocí a Cosmen, cuando empezabaaquí su
andadura. Y está aquía través de esa magnífica organización que es
ALSA. Hace años «Pacoel Tranquilo» pasaba la Cabruñana con aque-
llos viejos vehículos en punto muerto, Y las gentes respirabantranqui-
las al llegar a Luarca. De aquellos coches, de aquella época, se ha
recogidoel mensaje de un Cosmen emprendedory empresario, porque
creó riqueza conel transporte, porquellevóy lleva en su empresa hasta
el último rincón donde existe un emigrante español, la noticia y la
persona,el abrazoy la familia... 

Los otros tres galardonados en este acto, fueron el Catedrático de
Estructura Económica, Juan Velarde;la Caja de Ahorros de Asturias y la
Universidad de Oviedo.

Recordemos que Cosmen,es el segundo cangués que consigue la
«Manzanade Oro», con anterioridad le había sido impuesta al musicó-
logo, José R. Casanova. N,

 

El pasado día 7 de mayo,se celebró en el RealSitio de Covadonga,el
E Día Coral Infantil de Asturias. Participaron coros de toda la región,
algunos,de merecidorenombre.
Tenemos que destacarla participación del Coro Infantil de la Coral
Polifónica «Cangas del Narcea» en elcitado día, pues llevando sola-
mente un parde mesesde ensayo,hizo un destacado papel, digno de
admiración, según manifestaciones de los profesores y directores de
coro queallí se encontraban
Desdeestaspáginas,«La Maniega», quiere felicitar a todas sus compo-
nentes, y muy especialmente a Merce Otero, su directora, porla labor

desarrollada en favor de la música.
> e Sandalio Gurdiel
 

Los mejores
Jamones

Garantizados

MUÑIZ...
desde siempre

Teléf. 810609 CANGAS DEL NARCEA   
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UN COCHE POR CADA
CUATRO HABITANTES
El tráfico y los aparcamientos, así
comola forma de concesión de
vados, son problemas que preo-
cupan muy muchoa la opinión
pública y a los responsables de la
Policía Municipal. El rápido incre-
mento del parque de vehículos ha

desbordadolas pocasprevisiones
y la alegría en la concesión de va-
dos ha motivadola falta material

de espacio para aparcamientos
en determinadas zonas. Se está

sólo pagan dos mil al año de
impuestos.
En cuantoal aumentode vehícu-
los, quedabien claro en el padrón
decirculación de vehículos, con-
feccionado para 1983: Figuran en
el mismo 5.040 contribuyentes, lo
que suponeunvehículo por cada
3,96 habitantes. Media alta para
un concejo eminentemente rural y
descompensadoenvarias de sus
zonas.

dandoel caso curioso de numero-

sas multas de cuatro mil pesetas

por aparcar delante de vados con-

cedios para un sólo vehículo y que

En el empuje antracitero está la
clave del aumento.

R. Mera

 

DIA DEL MEDIO AMBIENTE

«PROTEGER LA NATURALEZA ES DEFENDER EL FUTURO», es
un aleccionador lema para un comportamiento ordenado, eco-
lógicoy feliz.

Eneste sentido lo hemosinterpretadoy vivido alumnosy profe-
sores del Colegio «Alejandro Casona» de Cangas del Narcea
que, puntualmente y en lección ocasional «DIA MUNDIAL DEL
MEDIO AMBIENTE», se ha tratado, adecuado los Niveles, en
todaslas aulas.

Brevemente,y en lo que al Colegio de Niñasse refiere, dejaré
constancia del entusiasmo de profesoras y alumnosante esta
conmemoración que a nivel escolar se realizó anticipaday pri-
meramenteel día tres de junio. Todos participaron, los peque-
ños conaudición de canciones alusivas que luego plasmaron en
deliciosos dibujos.

Los Cursos superiores con ejercicios de redacción, dejando
constancia dela buenainterpretación del tema, así como de su
sensibilidad ante los graves problemas del medio ambientey de
la urgencia de aunaresfuerzospararesolverlos.

Y estefueel clima apropiado para queal día siguiente, cuatro de
junio, la concentración escolar en Fuentes del Narcea resultara
unalección magistral en plena Naturaleza.

Participaron 85 alumnos de Octavo de E. G. B., de los dos
Colegios «Alejandro Casona» deesta Villa, así como profesores,
que nostrasladamos al lugar previamente señalado por los
coordinadores de la Consejería del Medio Ambiente, en dos
autocares de «Automóviles Luarca».

Nos fue muy grato y significativo encontrarnos con el primer
Teniente de Alcalde, Sr Lastra Valdés, que en representación
del Alcalde del Concejo, dio la bienvenida y permaneció con
nosotros todala jornada, quedando también muy reconocidos a
los miembros de la Guardia Civil y Cruz Roja, que ponian de
manifiesto una excelente planificación y organización. También
colaboraron vecinos de la Villa, provistos de equipo de megafonía.

La jornadadetrabajo corrió a cargo de un equipo de geólogosy
biólogos, con misión específica de coordinary orientarlosdife-
rentes equipos de Geología, Botánica y Zoología. Los niños
recogieron muestras defósiles, plantas e insectos caracteristi-
cos de la zona, para trabajos posteriores en el aula, y desde
luego, actuación altamente positiva y entrañable del equipo

monitor

Fue verdaderamenteun día fascinantey cálido, inmersos en una
Naturaleza tan imponente, que es preciso contemplarla, para
sentirla en toda subelleza.

M.* Elena Ordóñez Rodríguez
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EL AYUNTAMIENTO CONDENADO

A PAGARDIECISIETE MILLONES

Al perro flaco todo son pulgas,
dice el refrán. Y así viene a
ocurrir a nuestro Ayunta-

miento que, a pocos días de

terminar su mandato, se en-
cuentra con muchos proble-
mas, que sonla rúbrica de una

desastrosa gestión y que ava-
lan el calificativo de Ayunta-
miento más conflictivo, con-

construcción
escolares.

de edificios

Deestos 34 millones, 17 ha-
bían sido ya abonados,corres-
pondiendo los 17 restantes,
motivo de la sentencia, a una
segundaretasación.

Esta se efectuó por reclama-
ción delos propietarios, al no

cedido al cangués, por diver- haber abonado a tiempo el
sos medios provinciales. Ayuntamiento,la cifra inicial

en que se tasaron los 30 mil

metros cuadrados expropia-

dos. La nueva Corporación,
tendrá que hacerfrente al he-

redado problema.

Ahora, por sentencia del Tri-
bunal Supremo,se le condena
a pagar34 millones de pesetas

a los propietarios delos terre-

nos de Obancaque,en sudía,
fueron expropiados para la R. Mera

 

ACERA DEL REGUERON
Porfin parece ser quela tan traída y llevada acera que desde la
Plaza de Asturias (El Corral), asegureeltránsito hasta la Avenida
de Alejandro Casona, en El Reguerón, vaa serrealidad.
Recordaránlos lectores de «La Maniega», quela citada acera
había sido aprobada hace ya muchotiempo,incluso se llegaron
a talar los árboles que bordeabanla carretera para su ejecución.
El caso es que las obras no se llevaron a cabo,incluso ni se
habían presupuestado.

Ahora,tras los escritos remitidos porlos Directores del Colegio
«Alejandro Casona», en los que se resalta la peligrosidad del
tramo, por su muchotráfico y los cientos de niños quediaria-
mentelo recorren,cuatro veces aldía, la Comisión Permanente,
tras estudiar el informe emitido por el Arquitecto Municipal, Sr
DomínguezPiris, acordó la ejecución de un bordillo de acera
prefabricado, en la margen izquierdadela carretera comarcal a
Oviedo,en el sentido de salida hacia El Reguerón, con coloca-
ción de tramosde barandilla metálica y un simple afirmado de
grava como acera. La valoración de esta obra se estima en
850.000 pesetas, así como la instalación de un semáforo lumi-
noso e intermitente,a la altura detalleres Fin, que indique la
peligrosidad del tramo.

El presupuestode estas obras habrá de tenerse en cuenta para
cuandose confeccionesel municipal de 1983. R. Mora

 

Modas

BUS
LIQUIDACION POR CAMBIO DE GIRO

40 % DESCUENTO EN TODO

Avda.del Acebo,1 - 2.” D (frente Cine Trébol)
Teléfono 81 18 34 CANGAS DELNARCEA  
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EL ARBOLONY S. PEDRO
Durantelos días 1

2

y3 dejulio, se celebraron enla calle de Abajo,las
tradicionalesfiestas de San Pedroy el Arbolón.

Lasverbenasestuvieron amenizadas por los grupos «Zambra»y «Pín-
daros», y el local «Los Dorados»; así como el «Son d'Arriba» y «La
Pelgaradadel Tío Antón»
El día dos, por las calles dela villa, se celebró el V Gran Premio Ciclista, y
al atardecer Pelea de Gallos.
Al día siguiente,el 11! Premio Moto-Cross,con la subida al Cascarín, y
porla tarde, partido de fútbolentre La Pelgarada y el Mesón Payva

El día uno,tuvolugarla colocacióndel Arbolón.

 

PUENTE DE OBANCA
El puente sobre el Narcea, que debería unir la zona del Regue-
rón con Obancay que permitiría fácilmente el acceso a los
Centros de EGBy FP vuelve a estar en peligro.

El presupuesto de construcción sobrepasa los 79 millones de
pesetas. De éstos, 13 los aporta el Gobierno Regional, 21 proce-
den del canonde energíay restan pues 45, que debe aportarel
Ayuntamiento. Al requerirse por la Consejería de Administra-
ción Territorial fórmula financiera para cubrir estos 45 millones,
el Ayuntamiento se ha encontrado con que no dispone de nin-
guna, como tampoco puede acceder a nuevoscréditos.

El concejal R. de Llano, ha apuntado como única solución,
trasvasar si es posible, los 40 millones que Cangas tiene conce-
didos para la nueva traída de aguas al puente,ya que, si no,
pueden darse prácticamente por perdidos, al no haberse re-
suelto aún el problema de los pasos. La duda está enla viabili-
dad de este cambio. Tras más de cuatro años de espera, la
construcción del puente está más enel aire que nuncay conella
seguirán los problemas detránsito y transporte, para cientos de
escolares.

 

R. Mera

MOQUETAS

e TÓTISCORTINAS

 

FRISOS - PAVIMENTOS- PINTURAS
PAPELES PINTADOS

**k
Avda.Barrio huevo, 18

Teléfono 811735 CANGAS DEL NARCEA 
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PROYECTO DE ESCOLARIZACION
DE PARVULOS
Unodelos grandes retos del nuevo gobierno en materia educa-
tiva es el de la escolarización de niños de 4 y 5 años, que hasta
ahora en muchoscasos,ha estado desatendida.

Investigacionespsicológicas y pedagógicas, han venido a poner
de manifiesto la gran importancia de los primeros años de la

vida del niño en su desarrollo posterior Como consecuencia de
esto, se haido tomando conciencia deque no es suficiente tener
los niños almacenadosen guarderías jardines deinfancia(allí
donde los hay) y casi siempre por necesidades sociológicas;
sino que es necesario acentuar el carácter pedagógico de la
etapa preescolar
Nuestro concejo en este aspecto, muestra un claro desfase
respectoa otras zonasasturianas,la tasa de escolarización de
párvulos es de 31 12%, mientras que la media regional es de
69% y la media nacional de 80,4%.

Contamos con un númerode 416 niños de 4 y 5 años, que aún
estánsin escolarizar y eso sin tener en cuenta a los que asisten a

las escuelas unitarias, donde muchas veces el maestro no
puedeprestarles la atención debida, por tener que atender a un
grupo de alumnos, con una gama de edades y cursos, muy
amplia.

Conelpropósito de poner remedioa estasituación, el inspector
de la zona de Cangas, D. Silvino Lantero, ha elaborado un
proyecto,en el que se contemplanlas siguientes medidas:

—Creación de un centro de preescolarenla Villa.

—Habilitar escuelas rurales, para atendera esos niños.

—Creación de unidadesde párvulos, en escuelas graduadas.

—Sistema de preescolar en casa.

Esta última experiencia es novedady vendría a ser un comple-
mentode los puntosanteriores, en aquellas zonas de másdificil
acceso y comunicación.

Consiste en que uno varios maestros vayan trabajando varios
días por cada pueblo con los niños en sus casas, para rotar

despuésa otro pueblo. Este método se viene aplicando desde
hacetiempo en una zona de Lugo parecida a la nuestra y parece
quelosresultadosson positivos.

En nuestro concejo, con este sistema, se atenderían entre 60 y
100 niños, repartidos en cinco zonas (ver mapa). Pero para
llevarlo a cabo, han de darse una serie de condiciones que
puedennoresultarfáciles:

1*—Maestrosespecialistas en preescolar que estén dispuestos
a afrontarla duratarea de ir por los pueblosalejados y de acceso
problemático, atendiendoa los niños en sus casas y adaptán-
dose al horario de sus padres. Aunqueestose trataría de reme-
diar dándoles una serie de ventajas (más puntuación,vivienda,

etc.).

2.*—Unacolaboración eficaz por parte del Ayuntamiento, en
aspectos tan necesarios comola aportación de un Land Rover
todo terreno, quefacilite los desplazamientos.

3.*—Unafirme y decidida colaboración porparte de los padres,
que en muchos casos consideran a la escuela como algo
«aparte». En este sentido,ellos tienen una gran responsabili-
dad, pues son los encargadosde ayudaral niño en susactivida-
des, hasta la próximavisita del maestro,lo que supone que han
de estar presentes cuandoéste trabaje con el crío y comprenda
los objetivos que persigueny las actividades para lograrlo. En
resumen, han de comprometerse en el proceso educativo de sus

hijos.

4.”—Será necesario disponer de un material abundante y de un
lugar detrabajo, donde se reúnan para prepararlo. Esto tendría
quefacilitarlo el Ministerio, que tendrá que modificar su política
de restricciones.

Estos puntosplantearán problemas,pero esla única forma (por
lo menoshasta ahora), para que niños de zonasalejadas, pue-
dan comenzarla E. G. B. con más garantías.

Pornuestra parte sólo desear que este proyecto pronto sea una

realidad. Felipe

 

Se marcan con uncirculo las zonas donde funcionaria este nuevo sistema de Preescolar en casa
 

 

EL REGUERON
Teléfono 8110 43
CANGAS DEL NARCEA 

HAGA SU BODA O BANQUETE

ZAYCOR

Traiga a sus invitados a las mejores
instalaciones para toda clase de ambiente social
con un excelente servicio.

Siéntase favorecido por el agradecimiento
que la mayoría le mostrarán.

ZAYCORa suservicio.  
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FUTBOL BASEEN LA
SOCIEDAD DEPORTIVA NARCEA
El Fútbol-Baseenla S. D. Narcea, comprende3 categorías que
son las siguientes: Fútbol Alevín, Infantil y Juvenil. Las edades
de los miembrosdelas plantillas son de 11 a 18 años, ambas

inclusive.
Los jugadores son en su mayoría estudiantes de los distintos
niveles de enseñanza, que se impartenenlavilla.
Los jugadores son en su mayoría delavilla, aunque también hay
un número importante de los mismos, que pertenecen a impor-
tantes núcleos de población del concejo.
La S. D. Narcea está compuesta por 4 equipos,que la vez se
dividen en 2 secciones económicas, una primera sección
agrupaal equipo Regional y Juvenil, mientras que la segunda
sección está compuesta porlos equiposInfantil y Alevín.
Enel aspecto económico,los equiposInfantil y Alevín sufragan
todos sus gastos, vendiendorifas sus miembros, recaudación
de entradas en el campo y una pequeña subvención, por parte
de la Federación.
El presupuestode estos equiposalcanzóenla última tempora el
medio millón de pesetas; al finalizar la temporada se puede
alcanzar un superávit de 70.000 pesetas.
En el aspecto deportivo, el equipo Alevín se clasificó para jugar
la fase final del campeonato de Asturias, quedandoclasificado
al final, entre los 4 mejores de la categoría, compitiendo con
equipos de gran potencial económicoy deportivo, comoel Real
Sporting de Gijón y el Real Oviedo, sin olvidarnos de otros
equipos comoel Ensidesa, Sporting Atlético, Veriña, Real Avi-
lés, U. P Langreo, Caudal, Inmaculada,etc.
Enel aspecto deportivo, el equipo Infantil se clasificó en tercer
lugar, en un grupode 15 equipos, demostrando muchosde sus
jugadores calidad suficiente para el equipo Juvenil, con el que
formaron en muchospartidos.
Enel aspecto deportivo, el equipo Juvenil se clasificó en sexto
lugar en un grupo de 18 equipos,enfrentándose a equipos de la
categoría de la P H. Castro de Gijón, Estudiantes y La Braña de
Gijón, Candás, Siderúrgico, Marino,etc.
Enel aspecto deportivo, son el vivero de todos los equipos de
categoría Regionaly Nacional.
Enel aspecto económico, está integrado en la misma sección
queel Regional, del que dependecasien sutotalidad, ya que la
recaudaciónentaquilla es deficitaria, por carecer incomprensi-
blementedelossociosy aficionados en general que lo apoyen.

S. D. Narcea

VII GRAN GYMKANAE. G. B.
CLASIFICACIONES

Niños:
1? Carlos Fernández Sanmartino (7 * A)
2.2 Pablo Prieto Díaz (8.* A)
3. Luis Enrique García Cotarelo(8.* B)

(vencedorde la edición anterior)
Niñas:
1* Ana Dolores Suárez Díaz (6. C)
2.* Ana González Rodríguez (8. A)
3.* Oliva Pérez Suárez(8.* A)

 

 

El pasadodía 20 de mayo,al igual que enlosúltimossiete años
dela historia del Reguerón,se celebró la VIl GYMKANAE.G. B.

Ese día en la escuela no se hablaba de otra cosa quedebi
favoritos, tiempos, regalos. No había sitio para libros, tizas,
exámenes;y todos los niños estaban afanosamente ocupados
enllevar a buenfin las misiones que les habían sido asignadas:
colocar obstáculos, atenderel bar ayudar en la megafonía. En
definitiva, una gran fiesta para los alumnos del Reguerón,.que
porla tarde se hizo extensiva a parte de los niños dela escuela
del Mercado.
Alas 12 h. del mediodía y con todo ya preparado,arranca la gran
caravana multicolor en la que más de doscientos niños con sus
bicicletas, dieron muestras desu espíritu festivo contagiando a
los habitantes de la villa que se agolpaban en las aceras y
plazuelas de la calle Mayór llegando, incluso, a aplaudirlos
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como a los grandes ases delciclismo. Al llegar al Mercado,
despuésde dar unavuelta al pueblo, y emulandola fiesta de la
inauguración de los Juegos Olímpicos, más de ¡1.000! globos
son puestosenlibertad para los niños cangueses, que no duda-
ron en unirse a la fiesta, que si bien estaba perfectamente
organizada, gozaba de toda la espontaneidad que pueden apor-
tar los niños.
Porla tarde,a las 3 horas y pocos minutos,la explosión de los
voladores que Pablo lanza a modo de «Chupinazo», anuncian el
comienzodela prueba.De los 132 inscritos inicialmente, sólo 59
llegarona esta finalísima, previas jornadas clasificatorias. En la
línea desalida hay nervios,ilusión, tremendosdeseosdellegar a
la admirada copa de QUIN! y a la bicicleta. Todos están seguros
de quevan a ganar, pero también saben todos que uno,y sólo
uno, será el ganador aunque nadie va a quedarse sin premio,
finalistas, ganadores y descalificados,se llevarían tres premios
amén del «bocata» y la linterna. Y todoello gracias a la colabo-
ración de la mayor parte de los establecimientos cangueses
que, gustosos, fueron donandoregalosy trofeos hasta un nú-
merotal, que para bajarlos al Reguerón hizo falta un furgón y
para colocarlos, más de una hora y con la colaboración de
maestros, maestras y alumnos.
Durante la prueba, el numeroso público asistente permanece
espectante, es comosi viviese la tensión, nervios y audacia de
los participantes, aplaudiendoa los favoritos y animando a los
más desafortunados. Agradecemossu presencia a ese maravi-
lloso público, que a pesardela lluvia, no nos abandonóun sólo
momentoy llegóalfinal.

Reiteramos nuestro agradecimiento a las casas comerciales,
que con su buen hacer conviertenesta ilusión de los niños en
una realidad, y esperamos que en los próximos años, sigan
sumándose la Gran Fiesta, que con el tiempo podría llegar a
institucionalizarse en Cangas y convertirse en el DIADEL ESCO-
LAR... Eso es tarea de todos. Don Pedal

 

 

LITO
ALMACEN DE CONSTRUCCION

Distribuidor exclusivo de azulejos y gres
de PORCELANOSA yTODAGRES
Sanitarios Roca, Tenaxy Bellavista

Grifería y accesorios
Tuberíasdeplástico y cobre
Espejos y armarios de baño

Cocinas
Forjado cerámico armado tipo FERT

EXPOSICION YALMACENES:

AnselmodelValle, 11 / Teléfono 81 1778
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FRANCISCOY LA DANZA
Las DanzasdePalos que se bailaban en los concejos de Cangas,
Ibias y Degaña, han desaparecido. La ofrenda más majestuosa
querecibía el Sto. Patróneldía de su fiesta, la danza más severa
y ritual de todala zona, la música más conmovedora, producto
de una precisa conjunción entre xipla y tambor en fin, una
esencia, ha desaparecido (junto a toda su cultura rural). Pero
aún no se ha perdido, es decir la Danza está oculta pero no

muerta. Y ese último escondrijo es Francisco Rodríguez Gar-
Francisco el de La Vilietsa (La Viliella) de casa Felipón.

Francisco es el último tamborilero de la Danza que se bailaba

desde Tormaleo a Tsarón (Larón) y desde Rengosa Peranzanes,
allá en Fornela (León). Tiene 68 añosy lleva tras de sí una vida
demasiado agitada. Le enseñó a tocar la xipla y el tambor
cuandoera un neno,un gran tamborilero de Tormaleo y desde
entoncessólo ha parado de tocar cuando la gente ha dejado de

bailar Hace cuatro años fue la última vez que tocó en Tsarón y
LaVilietsa y todavía hoyse lo disputan los pueblos de Chanoy
Peranzanes (León). La gran ilusión de Francisco sería que un
rapaz con buen oído aprendiera la música de la Danza y se
convirtiera en portadorde ésta en tiemposfuturosy dificiles.

Los intentos de recuperar la Danza han sido diversos, hace tres
años, la extinguida agrupación local de las Juventudes Comu-
nistas, con el apoyo de la Sociedad de Festejos y la ayuda de
Francisco, logró reunir a 12 mozas que bailaron la Danza du-
rante algún tiempo,pero a pesar de todoel esfuerzo el intento
feneció. En los días que corren, el grupo de folklore los Tsumeri-
nos de Tsumes,está intentando aprender la Danza y de nuevo
Francisco, incansable, enseñándolos. Asimismo, Francisco
tocó el pasado 9 de abril en Xixón para el grupo de coros y
danzas de L Abadía, que han incorporado a su repertorio de
bailes, unos fragmentosdela Danza.

 

 

Juaco L.
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V Jornadas Culturales
Organizadas porla Asociación Cultural «Pintor Luis Alvarez», con el patro-
cinio de la Consejería de Cultura de la Junta General del Principado y del
Ayuntamiento, durante el mes de julio se celebrarán unasjornadascultura-
les, que constaránde lossiguientes actos:
DIA 9.—En la Plazoleta del Centro, y durante todoel día, exposición y
venta delibros, con el 10% de descuento
DIA 10.—Después de la misa de la mañana, Concierto de Coros Infantiles,
con el Coro de la Villa y el de Grado.
Este mismo día se colaborará con la organización del | Cross Popular
«Cangasdel Narcea»

 

DIA 11.—Al oscurecer en el patio del Ayuntamiento, proyección de una
película, autorizada para todoslos públicos.
DIA 12.—En la Plaza de la Iglesia, festival de música Rock, a cargo de los
grupos Epsilón y Musical Expres.
DIA 13.—Jornadade teatro en la Plaza dela Iglesia, actuaráel grupo de
teatro gijonés TEG, con una obra sobrela mitología asturiana
DIA 14.—Jornada de teatro, con el estreno de la obra del grupo de teatro
MARGEN.

DIA 17.—Día de la Asturiania. Porla tarde, en diferentes barrios de la Villa,
actuación de grupos folklóricos, celebrándose a las ocho de la
tarde un festival conjunto. Los grupos son los siguientes: Los Tsumerinos
de Limés, Riscar de Uvieu, Grupo San Miguel de Laciana, Grupo de
Allande, y el recién creado Grupo de Santa Catalina
DIAS 10 AL 15.—Exposición de Artesanía.
Todosestos actos son gratuitos

FESTIVALES INFANTILES
En colaboración con un grupo de maestrosy la Sociedad de Festejos, para
los días 19 y 20, están programados los siguientes actos infantiles
DIA 19.—A las 11,30 de la mañana, desfile de gigantes y cabezudos.

A las 12,30 Cross infantil, para las edades comprendidas en la
etapa escolar
Alas 4 de la tarde, Pintura de los Murales situadosen la Vega y en
la calle Correos, así comopintura con tiza para infantiles, en la
Plazoleta del Centro.
Alas 8 dela tarde, en el patio del Ayuntamiento, Teatro Infantil

DIA 20.—A las11 de la mañana, desfile de gigantes y cabezudos.
Alas12,30, Concurso de Patines, en el patiodel Instituto.
A las 4 de la tarde, Ill Concurso de Dibujo, que este año se
celebrará en el barrio del Fuejo.
A las 5 de la tarde, en el patio del Ayuntamiento, y sólo para
menores de 5 años, tendrá lugar una suelta de globos, con premio
para todos.
A las 8 de la tarde, y también en el patio del Ayuntamiento, se
invitará a todos los niños a una sabrosa CHOCOLATADA.
 

 

 
Deteriorado el repetidor

de F. M. de Iirrondo

En el númeroanterior de «La Maniega», les habíamos
comunicado que dos radioaficionados habían instalado
en precario, un reemisor de FM enla Sierra deIrrondo,al
lado del repetidor de Televisión. Hasta el momento dicho
reemisor estaba funcionando con bastante normalidad,
pero repentinamente quedó mudo.
Desplazados al mismo sus instaladores, se encuentran
con la desagradablesituación siguiente: La puerta de la
caseta donde está el reemisor forzada y roto el cable de
antena, una manguera de másde cien metros, fue sus-
traída y un amplificadorde antenaroto

Noéy Jesús,que son los dosradioaficionados, han tenido
la gentileza de instalar nuevamenteel reemisor quizá en
más precario y claro está, sufragando los gastos de sus
bolsillos.

Es unalástima que estos hechos estén sucediendoen la
actualidad y más, cuando es un servicio gratuito para
todoslosvecinos.

La solución pasa porenterrar el cable de antenasy refor-
zar un poco la puerta de acceso, que pidiendo ayudaal
Ayuntamiento, no dudamosen quese les prestará.

AngelAlvarez  
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Basilea, Suiza. 15-5-83

Queridos amigos:

Medirijo a vosotros con elruego de que publiquéis esta carta en
«La Maniega», si ello es posible.

El pasado23 deabril de 1982,fallecía en la Residencia Sanitaria
de Oviedo, mi hermano Ricardo Ordás; por este motivo de
fecha, no apareció su nombre en la sección de fallecidos de
«La Maniega»

Un año ya transcurrido desde entonces, quisiera recordar la
personalidad sencilla, afable y con ideas de superación, que el
pobre tenía para con todos.

Como hermano, y enel restodela vida familiar era un hombre
extraordinario. Soportaba muy bien sus preocupaciones y no
las dejaba traslucir Su carácter era siempre alegre, fueran cua-
les fueranlas circunstancias. El buen humorsu diaria costumbre.

La vida pública de mi hermano,aunque sencilla, fue muyactiva.
Fue durante más de 28 añosalcalde de Barrio de Villar y de
Adralés. De los nombrados a dedo,sí; pero ejerciendo con
sentido democrático dentrodelas posibilidades queel sistema
ofregía. En 1948 consigue una hermosa fuente cubierta, con
lavadero, para Adralés. También un bebedero parael ganado.

En 1964 latraída del agua a todas las casas,algo tanvital y que
sin embargotantole costó para convencera todos los vecinos.
En 1979 se empieza la tan necesaria carretera, por la que mi
hermano luchó denodadamente muchos años y que hoy da
servicio a muchos pueblos de la comarca. Posteriormente se
repara la capilla y se construye un nuevo cementerio.

La última vez que hablé con él, su deseo erael teléfono. Des-
pués, desesperado por su accidente, deja de ser alcalde sin
poder conseguir este objetivo. A grandes rasgos ésta fue la
humilde gestión de un modestoalcalde de barrio cangués.

Aurelio Ordás
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Sr Pepe Tainás:
Por mediación de la presente, quiero decirle que no estoy de acuerdo con los
vecinos deSta. Eulalia, en lo referente al puente de Llano.
Parasu reforma, en ningún momentose contó con los vecinos de la parroquia, y
creo queel puente es parroquial, y no del pueblo de Sta. Eulalia. Lo único que

 

consiguieron con su desastrosa reforma,fue destruirlo.
El puente de Llano,el de La Regla, y el de Ambasaguas, son de una mismaépoca,

 

 

 

 

de cuandose entraba la villa porla calle de Abajo, y no existían las carreteras

actuales.
Creo que todofue una cacicada, que fue muy bien alcagúetada porla Corporación
MUNcIpa Ramón Alvarez (Llano)

e Duranteel pasado marzo, se
inició una campaña de reco-
gida de firmas,para la vuelta
de la Policía Nacional.
Cuandose fueron, nadie mo-
vió un dedo.

e Para una vez que podíamos
habertenidoalcaldesa, se re-
tira de la candidaduraporig-
orar su nominación. Alo me-
jora la próxima.

e Porfin ¿cuántasvacas caben
en el monte Reguera,de los
Prados de Rengos? Si algún
lector lo sabe,le agradecería-
mosla respuesta. (Políticos,
abstenerse).

e De los 126 candidatos a las
municipales canguesas, sólo
siete eran mujeres. Alianza
Popularllevaba dos;el CDS,
tres;el PSOE, dosy el PC y la
Unidad Campesina, ninguna.

e ¿Qué habrá ocurrido enel Va-
lle del Naviego y del Luiña?
En poco menosdetres meses
todos coloraos y sin repre-

sentación. Dicen quela solu-
ción la tienen los de Tebongo
y Araniego.¡Ahhh...!
¿Y del puente de Obanca
qué? Ya tenemosel río.
«El Ayuntamiento de Cangas
no tiene un duro, pero si me
votáis a mí os haréla pista, un
repetidorde televisión y todas
las mejoras sociales necesa-
rias». (¡Y se lo creyeron,tú!
(Datoreal delasúltimas elec-
ciones en una pequeñaaldea
canguesa)
Es queno tenemosarreglotú.
No sabemosorganizar nues-
tra casa, pero estamos dis-
puestos a «sacrificarnos»
para arreglar las de los
demás.
El «coriquín» cangués va
comounaseda. Loschavales
furrulan que es un gusto y
Merce Otero sabe darles «el
tono». ¡Qué pena que nues-
tros ediles no aprendan a
cantar a coro!

R. Mera  
 

 

 

MOVIMIENTO DEMOGRAFICO Abril - Mayo 1983
 

NACIMIENTOS/ Mes de ABRIL

Noelia Rodríguez (San Félix de las Montañas): Adrián Allonca (Sextorrado); Silvia
Martínez (Carballo); Javier Alonso (Puenticiella); Patricia Fernández (Tebongo);
Benjamín Collar (Cangas): Diana Rodríguez (Cibuyo); Víctor Manuel Rodríguez
(Villar de Roguero); Amalia Fuertes (Perandones); Manuel Fernández (Las Tiendas
de Carballo); Ana Isabel Fernández (Curriellos); José Antonio Alvarez (Cangas):
Paula Fernández (Cangas): Martín Vidal (Cangas); Mariano Emnesto Freitas (Li
més); Ana Carmen Rodríguez (Cangas); Marcos Martínez (Cangas); José Luis
Menéndez(Cangas): José Rodríguez (Valmayor); José Luis Alonso (Limés); Elena
Alvarez (Corias); Angela Chacón (Cangas): Daniel Alvarez (Villaoril de Sierra).

Mes de MAYO

M+ del Carmen Menéndez (Gillón); Verónica Corros (Lindota); Alonso Caballero
(Vegameoro): Joaquín Cachón (Corias); Marta Díaz (Rañeces de Porley); Abraham
Fernández (Cangas): M.* del Carmen Antomil(Cangas); Martín Rodríguez (Limés);
M.* Maiber Rubio (Posada de Rengos); Melani Martínez (Vega de Rengos): Ismael
López(Regla de Perandones); Rubén Rodríguez (Mieldes); Marta Menéndez (Re-
gla de Naviego): Ana Fernández (Cangas): José Uria (Cangas); José Antonio Uria
(Ventanueva): GeraldineIglesias (Posada de Rengos): Laura Pérez (Sta, Marina de
banca): Antonio Fernández (Cangas): Eva Lago (Cangas): David Collar (Moal).

  

MATRIMONIOS/ Mes de ABRIL

José M.* Fernández Fernández M.* Engracia Garcia Redruello (Llamera); Alberto
Gundín Badallo y M.* Rosario Menéndez Fernández (Cangas); José Abel Rodri-
guez Rodríguez y Alicia Fernández Fernández (El Pládano); Manuel López Fernán-
dez y M.* Teresa Martínez Marcos (Agúera del Coto); José Rozas González y Rosa
María Alvarez Rubio (Irrondo de Besullo); José Pérez López y M.* del Carmen
García Linde (Biescas); José Manuel Rodríguez Fernández y M.* del Carmen
Rodríguez Fernández (Biescas): José M.* García González y M.* Pláceres González
Menéndez (Gera): Alfredo Collar Fernández y M.* del Carmen Monteserín Conde
(Gillón).

Mes de MAYO

José Manuel González Menéndez y Adela González Caballero (Trascastro): José
ManuelRiesco Collar y M.* Clara Machado Galán (Noceda de Rengos); Manuel
García Menéndez y M.* Isabel García González.

DEFUNCIONES / Mesde ABRIL

Teresa Fontaniella Antón, 79 años (Cangas); José Peláez Fernández, 70 años
(Ordiales); Concepción García López, 80 años (Cangas); Cesáreo Villabrille Mon-
jardín, 49 años (Cangas); Soledad Rodríguez Llano, 84 años (Sillaso); José Menén-
dez Rodríguez, 84 años (Corias); Pedro Eusebio Martínez Pérez, 81 años(Villaci-
brán); Teresa Rodríguez Lago,77 años (Posada de Rengos); Rafael García Rodrí-
quez, 85 años (Cangas); Josefa Tato Pernas, 71 años (Cangas); Cecilio Aspirilla
Jerez, 85 años (Asilo Cangas); María Valles Iglesias, 88 años (Ciérades); Antonio
Boto Fernández, 80 años (Gillón); Faustino Lázaro Menéndez Fernández, 79 años
(El Pládano); M.* Rosa Tablado Cosmen, 83 años (Palacio de Naviego).

  

Mes de MAYO

RamonaAlvarez Sal de Rellán, 87 años (Larón); Elvira Romero Montoya, 66 años
(Sienra); Carlos Bermúdez Corteguera, 68 años (Asilo Cangas): Rosario Fernández
Cortina, 56 años (San Pedro de Coliema); Amalia Fernández Garcia, 74 años (Asilo
Cangas); Elvira Linde Rubiero, 86 años (Carballo): Ricardo Rodríguez Magadán, 70
años (Cangas); Ramón Menéndez Machado,95 años (Villar de Posada); Manuel
Rodríguez Menéndez, 56 años (La Viña); Manuel Muñiz Díaz, 66 años (Cangas);
Salvador López Rodríguez, 82 años (Valcabo); José López Collar, 79 años (Agúera
de Castañedo); M.* del Carmen Fernández Fernández, 93 años (Cangas); Antonio
Martínez García, 69 años (Peján); Luisa Canga Fernández, 84 años (Asilo Cangas);
M.*del Carmen Elena García García, 71 años (Asilo Cangas); María Somiedo Mallo,
87 años (Porciles); José González Berguño, 63 años (Murias de Puntarás); Cándido
Carrera Rodríguez, 74 años (Pueblo de Rengos).
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IV Concurso infantil de cuentos «Lorenzo Rodriguez Castellano»

El Sol nuncahasido tan amarillo como ahora. Antes, al mirar hacia
arriba, podíamosveren él una serie de puntitos de color azul. Estos
puntitos eran los habitantes del Sol. Sí, porque en el Sol hay vida. Las
personas que lo habitan sonun tantoraras,tienen una cabeza enorme,
un cuerpo pequeño para terminar en unos enormes pies. Fijáos si
tendrán los pies grandes, que los niños al poco tiempo de nacer ya
calzan el veinticinco. Antes; todas las personas del Sol eran de color
azul. Ahora ya no. Pero en el Sol también hay problemas, claro; como
haceuncalor abrasador, cadatreinta y cinco minutos la gente tiene que
meterse en una especie de nevera (de éstas hay muchas por alli)
Cuandolosniños estaban en clase tienen que salir de repente para no
ser achicharradospor el Sol
—¿Cuáles con las estaciones del año, aquí en el Sol
—Preguntóla profesora, esperando que la chiquilla se vie
situación complicada
—Lacosa estabafácil
—Verano,verano, verano y verano. —Contestó segura la muchacha—

Marisol?
una

 

 

—¿Enquéestación estamosahora, Luis?
—En... en..

—¡Eh! —gritó de pronto otro chico—,el tiempo ha pasado, ¡vamos,
vamos...! ¡a la nevera!

Y todos huían corriendo.

—¡Ul!, menos mal que me he salvado —comentaba Luis mientras co-
ría", no sabía la pregunta
Las mujeres en sus casas tt In que estar pendientes del reloj, en
cuanto pasara el tiempo ¡zas! a la nevera. Ellas más bien querían ir para
charlar conla vecina.

—¡Eh, Angela! ¡Vamos! Ha pasadoel tiempo. ¡Y a la nevera! Iremos
juntas; tengo que contarte que.

Los hombres llevaron muchos golpes a causa de que tenían que salir
corriendo en busca de una nevera:

Maximino estaba debajo del coche, arreglándolo. De pronto miró el
reloj

—¡Oh! Queme atraso,debo ir corriendo a la nevera —gritaba—
Selevantaba y... ¡oh! qué golpe mehe llevado en la cabeza; bueno, todo
sea por una nevera. ¡Ay qué vida!¡Qué vida! Bueno,pero hasta entonces
todo¡ba demasiado bien, los problemas no eran muy abundantes y más
O menosse erafeliz. Hasta que una complicada familia tuvo que meterla
pata. Aunque por una parte, habían hecho algo bueno: ya no más
neveras,ya no más golpes, pero claro,los niños ya no podían salvarse
de aquellas difíciles lecciones, las mujeres no tendrían tanto tiempo
para charlar... pero bueno,vayamosal grano, y voy a contaros lo que
pasó.

—Angel —habló Luisa— tómatela leche, hijo.
—Está muycaliente, mamá —contestóél—.
—Quéva a estar caliente, ¡vamos, vamos! mira Ana como se la ha
tomadotoda.
Anarió satisfechadirigiéndo la mirada a un rincón de la habitación
dondeaparecía su leche.
—Oye ¿porqué no vamos un día de estos a visitar a mi hermana? —dijo
Manolo,el padre— están cerca de aquí, sólo que, hay que cruzar el
desierto.

   

—¡Oh! no importa, hay una nevera pública donde estaremos algún
tiempo —apuntó mamá—.
Sí, sí —gritaron los niños— seguro que los primostienen un «tirachi-
nas» nuevo.

—Mañanapartiremos.

Y así fue: al día siguiente se montaron en su coche y se pusieron en
camino. Se iban parando de vez en cuando para meterse en las neveras.
Cuando iban por el medio de la ciudad, oyeron grandes voces que
procedían de unos altavoces anunciando: —¡Que nadie intente cruzar
el desierto!

—¡Alguien ha destruido la nevera!

—¡Gracias a nuestras investigaciones lo hemos descubierto!

—¿Porfavor!¡Hagancaso!¡Qué nadie intente cruzarel desierto! ¡Nadie!
—Las voces iban disminuyendo. —¿Está claro?— ¡Qué nadie lo cruce!
—¿Está claro”...
—Más claro el agua —refunfuñó Manolo enfadado, mientras frenaba:
—¡Vaya latazo!, tenemos que ir a casa de mi hermana —digo yo—...
tengo ganas de verla.

  

—¡No podemoshacerlo! —dijo Luisa—
Nos moriríamos.
—¡Yo quiero ir! —gimió Ana.
—¡Eh! —dijo Manolode pronto. Tal vez todo eso que digan sea mentira
alo mejor no nos pasa nada por no meternosen la nevera.
—¿Quédices? —se enojó Luisa.
—¡Probemos! —apuntó Angel— ¡venga, sí,sí!
Despuésdeinsistir mucho Luisa cedió. ¡Quévalentía! ¡Podrían morirse!
Siguieron conelviaje, al llegar al desierto se detuvieron. Ahora ya no se
atrevían a cruzarlo. Retrocedieron unos pasos y entraron en una nevera
quehabía,allí, fuera del desierto. Porfin cogieron el coche y se adentra-
ron en eldesierto. Pero pasaron lostreinta y cinco minutos; no se
atrevieron a seguir y retrocedieron, se metieron en una nevera.
Discutieron unos instantes; intentaron cruzar el desierto muy rápido,
pero no,nada, no lo conseguían. Volvieron a retroceder y entraron de
nuevo en la nevera.

 
—¿Qué hacemos? —preguntó Manolo—
—Irnos a cada —dijo Luisa—, no podemoshacernada aquí
—Yo quiero ir —gimieron los dos niños a la vez
—Yo también —dijo Manolo—. Voy a pasaryo,si me muero,vosotros
salváos y si no, pues pasad. ¿De acuerdo?
—De ninguna manera —dijo Luisa—. No te lo permitiré.
—¡Sí, sil pasa, venga —dijo Ana—. ¿Qué importa lo que te ocurra?
—Contalde ver a los primos —apuntó Angel.

—¡Nopases! —gritó Luisa de nuevo.
Pero él ya había entrado, esperó a que pasaran los treinta y cinco
minutos,siguió allí
—Dios mío! ¡No se murió! únicamente empezó a ponerse progresiva-
mente amarillo; totalmente amarillo y salió del desierto feliz.

Al verle su mujer y sus hijos que acababan de salir de una nevera que
había allí afuera, se quedaron «helados».
—¡Dios mio!un extraterrestre amarillo —gritó Luisa
—¡Unser amarillento! ¡Socorro!
—¿Pero qué dices, mujer? —dijo él. Si soy yo, tu marido. Pero ella no
quería creérselo.
¿0s imagináis el susto que llevaría? Sus ojos se clavaron enel rostro
amarillento de su marido, las piernas se le doblaron, y mientras se
desplomabaiba diciendo despacio: —Un... un ser amarillento. Un... u.
un ser amarillo. ¡Socoorroo0o!
Los chiquillos por su parte no se asustaron nada. Miraban a su padre
con unasonrisa en los labios. Ana entre risas mascullaba: —Imagínate,
Angel, que sea unode esos indios, que según he leído dicen:

—Yocortar cabellera, yo cortar cabellera, a mis enemigos.

—¿Qué es la cabellera? —preguntó Angel—. El noeratan listo como su
hermana, aunque era mayor Ella enfadaday apuntándole a la cabeza,
le gritó:
—¡Esta que tienes llena de serrín!
—¿Quées el serrin?
—¡Lo que tienes en tu cabeza!
—¿Quétengoen mi cabeza?
—¡Serrin!
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—¿Asi queelserrin está está en mi cabeza? Pues anda,yo no lo sabía,
siempre se aprendealgo.
La chiquilla se alejó de él y contempló al hombre amarillo.
—¿Quién eres? —preguntó.

—Soy tu padre, me he puesto amarillo por no haber entrado en la
nevera. Telo diré de otra manera. Me he achicharrado vivo. No hacen
falta las neveras,lo único que ocurre es que nos ponemos así.

—¿Ahsi? ¡Qué divertido! —dijo Angel
—Si —dijo Ana—. Además el amarillo es más bonito queel azul
—¡Eh! —gritó Manolo—. Mira mamá,y se acercóa ella para levantaria.
Mientras pasaba todoesto, el tiempo transcurría. Pasaron los treinta y
cinco minutostan conocidospor nuestros personajes. Manolo levantó
a su mujerque yaera completamente amarilla, igual que los chicos, que
estaban contentos con su nuevo color Luisa al recobrar el conoci-
miento les miró a todose intentó gritar peroal ver una de sus propias
manos,también amarilla, ya no le quedaron ganas de hacerlo. Contem-
pló por unosinstantes a todo lo que había a su alrededor Después
murmuró
—¡Mehan contagiado!, soy amarilla.
Porsu parte los chiquillos corrían porel desierto gritando:
—¡Somosamarillos!viva.
Después de convencera Luisa de todo lo que había pasado,haberla
calmado,y haberla metido en el coche, continuaronfelices su camino.
(Todosfelices menos Luisa, que a pesar de todo, no estaba muy con-
vencida).
La casa de los tíos y primosde los niños, era muy grande,tenía muchas
plantasy era bonita. Afuera en el jardín, tomandoel «sol», bueno el sol
lo tomabantodoeldía, pero es un decir
Ana, la hermana de Manolo, leía una revista. Pepe (su marido), tomaba
una naranjada y leía el periódico. María y Raúl jugaban a los indios por
el jardín
Ana levantó la mirada y vió allí a cuatro seres amarillos.
Al principio nose fijó en ellos, volvió a bajar la cabeza, y después de
hacerlo, se acordóde habervistoa lo lejos unas cosas amarillas. Volvió
a levantar la cabezay tirandola revista al suelo gritó:

—¡Vaaaaaaaaaaaaaaaaaacaaaaaaaaaaaaaaaaaaa'

Este grito duró alrededor de quince minutos, su marido absorto en la
lectura,ni siquiera lo oyó.
—¡Un ser amarillo! ¡Un terrícola! —gritó ella—. ¡Lo he leido en los
periódicos, los de la Tierra son amarillos!, —intentó levantarse, pero los
nerviosse lo impidieron. Pepe, seguía leyendo,la oyó: —¿Qué dices,
mujer? —preguntó. ¿De qué hablas?
Ellos se acercaron más. Entonces Luisa habló: —Somos nosotros,
vuestros amigos,yo soy tu cuñada, Ana,este es tu hermano Manolo, o
sea mi marido y estos son nuestros hijos. Nos hemos puesto amarillos
porque no entramosenla nevera y...
—No es cierto —gritó Ana—. No sois de nuestra calaña, sois amarillos y
nosotros azules.
—EsperaAna,voya buscar la escopeta —dijo Pepe—.
Los niños mientras tanto, habían escapado con sus primos. Luisa y
Manolose acercaron, Ana muerta de miedo no podía escapar
Enel jardín había un pequeñobotoncito,al que cuando lo apretaban
salían grandes chorros de agua. Manololo pisó sin querer y un gran
chorro de aguase introdujo en cada uno de los ojos de la desdichada
Ana.El agua se convirtió en hielo. La pobre mujer angustiada gritó:
—¡Estoyciega! ¡Ciega! Luega dio un largo grito:

—¡Vaaaaaaaaaaaaaaaaaaaaaaaaaaaaaaaaaaaaa'

Porfin se calló. Entonces salía su marido y antes de decir nada, Anale
interrumpió.

Tú, maldita marciana, que intentabas hacerme creer que eras mi
cuñada —gritó de nuevo, dirigiéndose a una planta—. Pues no me
convencerás, —dijo—. Ahora verás —y pegó doce patadas a un tiesto.
—Vamos mujer —dijo su marido— no estás muy bien hoy, pareces un
pocoloca. No sé... pero me parece que te estás volviendovieja.
—¿Quée? —gritó ella—. Ahora verás —rugió—. Ahora verás mi guerra,
bh continuación golpeó a una estatua—. Ya he destruido un terrícola
¿eh? ¿Qué medices ahora? ¿Valgo o no valgo? —preguntó,dirigién-
dose a una pared. Manolole explicó entonces a Pepe, el por qué de las
acciones de Ana. También le dijo que todo había sido sin querer A
continuación le habló de lo que les había pasado en el desierto y por fin
lo convencieron. Ana no se había enterado de nada destruyendo plan-
tas, pegando a lostiestos y hablando con las paredes, parecía una loca.
Porfin habló, dirigiéndose a su marido: —¿Has traído la escopeta?  

—Querida,estoy decidido a creer que esta gente es nuestra familia —y a
continuación le dijo lo que les había pasado a «aquellas cosas amarillas»
Su mujer mirando ahora a un árbol, gruñó:
—¿Tambiéntú estás en contra mía? Pues iré yo a buscarla escopeta.

—¿Pero no «ves» quela tengoyo aqui? —dijo Pepe—.
—Nadade ironías —gritóella, creyendo queél decía lo de «ves» como
una burla. Luego palpandoel aire, llegó hasta una pared dela casa y
buscóla puerta.
—Noestá la puerta en esa pared —dijo su marido—. Si no en ésta. ¿Es
quéno la ves?
Te repito que nadade ironías. Sé muy bien quela puerta está en esta

pared —buscó luego portodas las paredes de la casa y porúltimollegó
a la queestaba la puerta, la abrió y «mirando» a unasilla gruñó: —¡Eh!
¿Quéte decía yo? ¿Estaba o no estaba en esa pared? Su marido nodijo
nada. Ella buscóy buscó la escopeta pero sus búsquedasfueron vanas.
Con todoesto,el tiempo pasaba y conlodist los que estaban todos,
nadie se acordóde la nevera. Todos empezabana ponerse amarillos,el
hielo de los ojos empezaba a derretirse y la mujeral ver que había
recobradola vista gritó: —¡Ya veo, ya veo! Luego,al mirar sus manosy
contemplar su color se asustó y de nuevo gritó: —¿Qué ha pasado? ¡No
soy yo! —Después de muchas charlas, porfin convencieron a Ana y con
su nuevo color se pusieron a buscar a los chiquillos que contentos
pregonaban: —¡Somos amarillos! ¡Somos amarillos!
Al encontrarlos, se fueron todos a su jardín y tomaroncafé juntos. Al
llegar la hora de marcharse, Manolo,Luisa y sus hijos volvieron a su
ciudad. Al principio no les recibieron bien, pero ellos con mucha calma
les explicaron todo.La noticia fue llevada por todo el So!y las neveras
fueron destruidas. Nadie las quería para nada. Desde entonces todos
alli fueron amarillos y ya no se ven en el Sol esos puntitos azules. Por
eso ahora es amarillo.

  

Marta García Valdés (Jarceley)
(Dibujos de la autora)
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La procesión de la mañana ha-
bía ya iniciado su andadura y
se acercabaal baldaquino del
puente. Lucía un sol esplén-

dido. Era el 16 de Julio de
1981

Bajo las almenas, sobre uno
de los muros de contención
que dan sobre los patios del
Alejandro Casona, un hombre
y un barreno, en perfecta simbiosis, se yerguen solitarios e
inmóviles. Hay ambiente y colorido. Suena el campanín y se
mezclan cánticos y estampidos. Se disparan máquinasfotográ-
ficas y se rueda envídeoy super-8. El día se ha vestido defiesta.

 

 

LA DESCARGA

lo el bochorno de la tarde gris

os sol funde fuego en las crestasSS

y la alegre campana, cabalgando La »

repiquefesteros pone
enlas esferas;

camina despacio porel Puente Viejo

la Virgen canguesa.

Ya todo está a punto.

Repica el tambor La gaita se apresta.

Quedaelaire latente un momento...

Las peñas dispuestas.

¡La Vir
Así cal

DIA
DEL
CARMEN

¡Vivala Virgen del Carmen!ne del Carmenviva!. an en Can:Un día de romería. 2
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Ajenoa todo,el hombre permanece inmóvil. Hay un momento
de calma...

Y entonces, sin un sólo temblor sin una duda, el hombre ade-
lanta un tanto su pierna izquierda, avanza el brazo correspon-

diente conel barreno, con la derechaaplica un cigarrillo y... 850
gramosde pólvora inician una impresionante subida que ter-

mina en un potente estampido que multiplica la angostura del
valle

El hombreno desperdicia ni uno sólo de sus movimientos,todos
son exactos y medidos. Su seriedad, completa. Otro hombre,
otro cangués,se acerca y le apurre un nuevo barreno. De nuevo
los mismos movimientos. La vara, más alta que el hombre,

cuelga firme hacia el patio. La cabeza apunta en inverosímil
diagonal hacia unas pequeñas nubecillas que pasan sobre Am-
basaguas.El barreno runfa haciael cielo y estampla.

Y así unay otra vez,hasta doce.

No quitábamosojodeél. La acción impresionaba, másél, pare-
cía ajeno a todo encerrado, quizás, sobre sí mismo, quizás con
una promesa,quizás con el vacío o con su propio yo.

Cuandoestalló el número doce, Manolo Miranda salió hacia la
escalera y se confundió entre la gente. Más de diez kilos de
pólvora habían pasado por sus manos ofrendadosa la Virgen.

 

NADA
ESTA
ALEGRE

ido. Un momento. Es quela Vie neaendscomeni de mecha. at aaEa¡Fsss...! oecanguesinos Losdiablos blancos
Da peo se llena de ecos profundos Ola suspiran, llenan a carcajadas elcielo,

e Fefle “an ondas enlas verdeshierbas. el día doo Porel puente Ondeandoentreelfuego.
Hero es Solo un momento. Fugaz advertencia. Enay oye sonarlos cohetes

deluz.
atarde terrena galerna.

Estallan potenteslas tracas.

El cielo de humo se llena.

Estallan barrenosjunto a la ribera. AS

—Cuchillosdelaire buscan las estrellas:

Atronael espacio. Retumbalatierra.

Ingentes zumbidos de abejas

bajo elcielo. Porsobrela vega.

Olor de pólvora porlas praderías. S

Sobrelostejados, mil luces defiesta.

Se acelera un momentola sangre.

Losojosde luz se te llenan.

Muy poa
lo en gri E

uienpudiera pintartu descarga! 7

¡Quien supiera expresarla con letras!

Porel Puente Viejo camina la Virgen

¡La Virgen canguesa!

José-Luis R. Mera

festejarel

Que mozosy vieyo:
Ella sonríe y bendiceaatodala algarabía,
Quedetrás de su siluetase encogen, Corren, apiñan,Para tocarlaen el manto”Confe y con gallardía.

Esquelos mozos
aunque Poco vana
el día grandedel CarmenDeusn Que«algo les aviva».OS quiera que esta ilusiónNi se rompa, ni se acabe,Pueses de gran tradición

“Día del Carmen».
Clotilde Fernández Sánchez  

Unossubena las nubes,
otros se quedan y
otros se vanpara el lado
quenocorreelviento.

La gentellora,
los bomberosllegan,
mientras los embrujados dan vueltas.

Todoestá triste,
lleno debrujería.

Lafuria delviento,
el mugidodelas vacas,
el ladrido delos perros,
todo vaa ser arrasadoporelfuego.

Sirenas para aquí,
sirenas, para allá.

Parecela guerra,
nadaestá alegre.

José Manuel Alvarez Arbás
C.P C. de Obanca (5.E.G.B.)
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Tienen que perdonarlos lectores si en mis temas me ciño
mása la zona o Partido de Sierra, pero llevo seis años
conviviendoa diario con sus vecinos y conozcoy vivo a
fondosus problemas.Por otro lado La Maniega, desde su
n.? 1 deesta 2.* etapa, me pidió hacer de corresponsal de
esta zona,y conel únicointerés del bien de todoSierra,lo
vengo cumpliendo, recordando además, que es la zona
más abandonadadel Concejo.

Un problema grave y que agravan a veces los mismos
vecinos, es el de las comunicaciones y la luz. ¿Por qué el
Ayuntamientonointerviene, incluso con expropiación, sé
que lo puede hacer en caso de manifiesto abuso o cabe-
zonadade algún vecino? Pongo tres casos como botones
de muestra: En Santa Cecilia de Tebongo,Santa Icía para
todos, están sin luz. Con gran sacrificio se comprometen a
ponerla los pocos vecinos del pueblo. Piden permisos,
ponen los postes y cuando todo se hace legalmente, un
paisano de Tebongo queautorizó de palabra, les manda
quitar dos postes ya colocados y que pasan por una viña
suya, a no ser que le den ochenta mil pesetas... ¡Inhumano
egoismo!, cambiar el proyectosalió a cada vecino por más
de cien mil pesetas sobre lo previsto.

Soto de los Molinos: Un pueblo de tres vecinos que ha
vivido semejante problemaal de SantaIcía en lo de la luz, y
otro más: Su salida natural es por San Pedro de Coliema,
Parroquia a la que pertenecey distante deella tan sólo tres
o cuatro minutos, por una pista intransitable para todos
los automóviles. Los vecinos se deciden a ensancharla,
llevan una excavadoray... tiene que parar porque un ve-

cino de San Pedro no deja un metro al borde de un erial
suyo que en otro tiempo fue viña. No cede tras largo
diálogo ni cambiándoselo porotro terreno,y así porla
maldita cabezonada de un hombre, dos pueblos no se
comunican comodeben.

Robledo deBiforco: Está a unos dos Kms. de Tebongo, su
Parroquia, por un camino no apto para todos los coches.
Pues bien, los mineros del pueblo quebajana diario a la
mina dePilotuerto tienen que dar un rodeo de unos se-
senta kilómetros entre ¡da y vuelta... Yo pregunto: ¿En el
Ayuntamiento han conocido alguna vez o conocen estos
problemas o los muchos queafectana los dos tercios del
Concejo? ¿Se toman medidas para solucionarlos o se
tiene algún plan para lo sucesivo? En otra ocasión lo dije y
lo repito: En la provincia de Salamanca,la Diputación se
propuso hace unos años solucionar este problemay lo
consiguió. Cada dos años una zona y hoy, a todos los
pueblos dela Provincia se llega porcarreteras asfaltadas y
todos tienen teléfono público y hay también pueblos de
diez o doce vecinos y distantes 18 ó 20 Kms. Aquí en
Cangas tenemos por caso la pista de Antrago a Porley.
Son 14 Kms., la utilizan más de cien vecinos con una
circulación diaria de unos 150 vehículos... está de pena;
los vecinostiran el dinero cada vez quellevan la pala para
arreglarla, pues la primera tormentaestropealo hecho.

Se dice que el mundo ha progresadoen estosúltimos 50
años más que en muchossiglos... Subiendo a los pueblos
deSierra no creo que se pueda asegurar lo mismo. Pues
bien, los pueblos de Cangas ocupan los tres cuartos del
Concejo, y pagan impuestos,y han votado,y tienen dere-
cho igual que todo hijo de vecino y va siendo hora de que
se acuerden de ellos las autoridades que sólo se preocu-
paron de pedirles los votos. Ahora no valen promesas
demagógicas,valen sólo las realidades, los hechos.

Antonio Moretón Puig 

   
DOS VACAS MUERTAS
POR TRES OSOS

Dosvacas fueron atacadas por tres osos en los montes situadosentre
Riomolín y Villar de Roguero. Las vacas, propiedad de ManuelRiesco
Fernández, vecino de San Juliano de Arbás, se hallaban pastandolibres
en el monte cuando fueron atacadas por una hembra de oso con dos
crías de un año que,tras hacerlas despeñarse, las mutilaron con sus
garras. >

Los dos animales vacunosestabanvalorados en unas cuatrocientas mil
pesetasy el hecho fue puesto en conocimientodel 1.C.O.N.A., del cual
se espera subvencionealpropietario afectado,ya que comose sabe,el
oso es un animal que está bajo protección oficial; estando rigurosa-
menteprohibida y penalizada su caza

El número de daños causadosporla caza aumentanenesta épocadel
año, en especial los producidos por el oso, bien sea en cosechas,
colmenaso sobre las cabezas de ganado quepastan en libertad.
Aunqueel número de animales muertos porel oso no es muy grande
debidoal tipo de alimentación de este animal, fundamentalmente bayas
raíces o peces,siendo muydifícil que incluyan en su dieta la carne.
Sólo en unas condiciones muy adversas es capaz deatacar al ganado.
Sin embargo,de unosdiez a quince animales son atacadosal año en
nuestro concejo, estos ataques son más frecuentes en zonas de alta

montaña próximas a manchasforestales más o menos amplias, como
Xenestoso, Fontes de Corbeiro, Tsamera, Rañadoiro, Riomolín
El oso es una especie en peligro de desaparición, y bien merece la
proteccióna que está acogido, ya quesólo existen parejas en libertad
en el Parque Nacional de Doñana y en los montes de Asturias. Sin
embargo,es reprochablea los organismosoficiales la gran demora que
sufren las subvenciones a los campesinos afectados por pérdidas oca-
sionadas por osos porque,al parecer en Riomolín están ya esperando
desde hace casi un año otros dos vecinos más; y hay que evitar el
extremo de que un campesino decida coger la escopeta por su cuenta y
defendersu ya bastante quebrantada economía. Neto

—

BESULLO: «Las Veigas»

  
A

La semanadel 8 al 16 de Agosto, coi
cidiendo con la fiesta de Las Veigas
tuvo lugar la IV Semana Cultural, orga-
nizada porla Asociación Amigos de Be-
sullo, con los actos siguientes:
—Cine con las películas: «La Vaca y el
Prisionero». «Jaime y las Judías V
des»y «Victimas del Terrorismo»
—Conterencia sobre «Higiene y Pre-
vención de Enfermedades», cargo de
la Dra. María José Ruiz y otra con el
tema de: «Sanidad Animal», a cargo del
Veterinario D. Tomás Villacorta. No pu-
diendo realizarse ésta última porfalta
de fluido eléctrico.
—Teatro (Grupo Casona) con las
obras: «Las Cousas Claras», «La Ul-
tima Rosa» y «Amor a Oscuras».
—l Cross Popular, en el que ganó,
como otros años, Manunca.
Actuación del maravilloso grupo fol-
kiórico «San Chuis» de Pola de Allande.
—Concurso de Dibujo y Pintura con
tema «La Magdalena».
—El tradicional partido de fútbol entre
solteros y casados este año dio como

   

 

vencedores a los casados...y eso que
tenían portero internacional.

Fuera de la Semana Culturalel día 20 se
disputó el Primer Campeonato de
Rana,resultando vencedores por pare-
jas 1. Cipre-Joaquín de Cabecilla; 2.*
Chema-Miguel y 3." Pepe Cabril-Antón
Bartuelo y por individuales 1.*Cipre, 2.*
Pepe Cabril y 3.* Miguel Márquez.
Asimismo,el día 21 hubo una gran me-
rienda en Las Veigas,organizada porla
Asociación, a la que asistieron 200
personas
Aprovechamos desde estas páginas a
saludar y agradecer a todas aquellas
Po y entidades públicas que nos

in ofrecido su ayuda para que todo
esto fuese posible.
Asimismo,dar un gran abrazo a todos
los besullenses repartidos por el
mundo que pordiversas circunstancias
no pudieron acompañarnos en estas
fiestas y en especial al Centro Astu-
riano de Buenos Aires.

José Ramón de Piñeiro
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BRUELLES
santarbás
Con gran solemnidad se cele-
bró este añola tradicional ro-
mería de Santarbás.

A las docede la mañana, misa
y procesión en honor de San
Gervasio, con  acompaña-
miento del grupo «Los Tsume-
rinos», que mástarde hicieron

las delicias del público con ac-
tuacionesfolklóricas de nues-
tra región.

También hubo concurso de
ganado vacuno con premios
en metálicoy trofeos a los ga-
nadores. Resultaron premia-

dos en la modalidad de vacas
lecheras y terneros el Moreno
de Ciérades, el popular Suso
del Jardín y Oliveros de Onón

Esteaño,la elección de Reina
y Damas de Honorde Santar-
bás fue muy acertada, ya que
las señoritas elegidas son me-
recedoras de todo elogio por
su belleza y relevante perso-
nalidad.

La afluencia de romeros ha
sido muy concurrida, ya que
en Santarbás se dieron cita
muchas familias de la co-
marca para compartir la me-
rienda campestre la alegría,

 

en el marco de este magnífico
campo. Elsol ha lucido todoel
día, aunque acompañado de
un débil viento seco y desapa-
cible, que ocasionó más de
una molestia a los asistentes a
la romería.

En resumen,tenemos que de-
cir quela fiesta tuvo resulta-
dosaltamente positivos, por lo
que los organizadores bien
merecen un aplauso.

Basilio Garrido

 

IBIAS
Cerca de nosotros, en la Es-
cuela Hogar Aurelio Menén-
dez, de S. Antolín deIbias, tuvo
lugar el C.V.E. centro de va-
caciones) al que asistieron ni-

ñosde2.* etapa de E.G.B.

Estaba comojefe de turno Ar-
turo Verano García, director
de dicha Escuela Hogar y
como educadoras del turno
Margarita Granda Cabrales,
Ana Granda Cabrales y Julia
Verano García.

Todo se desarrolló bien y en
contacto pleno con la natura-
leza y en un conocimiento de
los pueblosy delas gentesdel
concejo. J.v.

Fiestas

Los pasadosdías 14, 15 y 16
hantenido lugar en Corias las
fiestas en honor de Nuestra
Señora y San Roque. A pesar
de quees un día de confluen-
cia de fiestas de otros pueblos
del concejo, debemosdesta-
car la gran cantidad de gente,
que un año más, con su pre-
sencia afirmaronla famay be-
lleza de nuestras verbenas; la
joven comisión que con un
poco deprisa se formó, salió
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satisfecha, pues se recaudólo
necesario con el puesto y la
tan necesaria ayuda de los so-
cios, gran parte de Cangas. Es
de agradecer la labor de la
peña «El Racimo», que vela-
damentedirigió y ayudó a la
comisión

Esperemos que el próximo
añose repita el buen hacer de
este año e intentar si cabe,
fomentar algún acto cultural
en que tan buenos ejemplos
mos han dado pueblos cerca-
nos, animandoa la peña «La
Espicha» que contribuye con
sus estruendosos barrenos,
sin olvidar la sabrosa empa-
nada y vino del país con que
nosofrecealterminarla misa
solemne del día 15, a partici-
par de manera activa en los
distintos actos que se pro-
gramen.

Elisa Fernández

 

AMADOR
A SU MEDIDA

Mayor, 57

Teléf. 811123 

Sastrería Pañería

Cangasdel Narcea(Asturias)

 

      

 

 

HIPER CANGAS
LIDERES EN ALIMENTACION Y PRODUCTOS FRESCOS
 

PIME
PARAEL S.
CON TODA

 

DISPONEMOS DE
TRIPA

y:

A PRECIOS HIPER

¡VISITENOS!

NTON
AMARTINO
GARANTIA
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MENSAJE PARA LOS GANADEROS:

COMPRAMOS
XATOS

ntes de vender su ganado

¡CONSULTENOS!  
 

PELAYO,14
TELEFONO81 1556 ¡¡AHORA MAS BARATO TODAVIA!!

CANGAS DEL NARCEA
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Este pueblo pertenece,junto a Araniego,Ar-
gancinas y Faeu, a la Parroquia de Paraxas,
con advocación a San Juan. Situado en la
parte noroccidental del concejo, se comu-
nica con el Alto de Santarbás por medio de
Unapista.

Celebra la Magdalena, festejándose el primer
domingo de Agosto con misa matinal en la
capilla y después baile con acordeonista
Los orígenes de Olgo puedenestar en unas
cabanas —de vaqueiros probablemente—
quehabía enlos lugares de Cutariel y Pueba,
de las cuales se sabe su existencia porque en
unas tierras de aquel sitio aparecieron unas
gamaerasy restos de tsousa, como de una
tsariega. Olgo bien podría ser un asenta-
miento posterior a aquellas cabanas que en
unprincipio estarían habitadas sólo en época
estival, y que originaron una aldea sedentaria
agrícola, en la falda de la montañ:
La terminología del nombre de esta aldea no
está muy bien definida. Este topónimo puede
tener origen en la palabra asturiana
«gúelga», «camino que se abre en la nieve,
hierba o maleza» o también «sitio muy hú-

medo». Esta palabra viene delcéltico «olca»,
«huelga, vega, terreno húmedo».

  

  
A la derecha está la capilla, que guarda la imagen de la
Magdalena.

El pueblo lo forman doce casas: Cachón, Ta-
resona, La Santa, Pericón, Perfeitu, Marqu
sín, Marqués, Manteigueiru, Chope, Rodri-
guez, Diego y Escarramán, que agrupan a
Unossetenta habitantes. Hay ocho niños en
edad escolar de los cuales cuatro vana la
escuela de Araniego,uno a la de Trones y tres
bajan al Colegio Público Comarcal de
Obanca. Nunca hubo escuela en Olgo, pero
en otros tiemposse traían al pueblo maestros
de pago tsazaniegos. La población funda-
mentalmente es agrícola y ganadera. El más
viejo del pueblo es José de Marqués, de 78
años.
Hay luz eléctrica en Olgo desde hace vein:
trés años, el agua desde hace unos diecio-
cho,y la pista hace diez que se construyó por
parte de los vecinos, contando unicamente
con una subvención de Extensión Agraria de
25.000 pesetas. La problemática del agua
está candente en estos días, ya que hace die-
ciocho años, cuando se hicieron las obras
para construir un depósito para todoslos ve-
cinos, hubo uno que no entró porque de
aquella no quiso entrar en andecha. Este ve-
cino realizó por su cuenta prospecciones
hace dos años, y realizó asimismo la obra
para llevar el agua a casa, dándose la circuns-
tancia de que conello dejaba prácticamente
sin agua a los restantes vecinos, ya que el
manantial donde realizó la prospecciónes el
mismo que surtía el depósito comunitario,
ocasionando ahora problemas de abasteci-
miento todas las casas.

Este asunto ocasionó un pleito en Cangas
que obligaba a este vecino a tapar la fura
Posteriormente apeló a Oviedo y la sentencia
aún se está esperando en el momentode re-
dactarestas líneas.
Problemas de este tipo, del «todos menos
uno»en las obras que afectan a toda la comu-
nidad nos los venimos encontrando en repe-
tidas ocasiones por casi todos los pueblos
que visitamos, y parece ser ya algo triste-
mente habitual que viene a deteriorar de al
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gún modo la convivencia de las pequeñas
comunidades rurales. Y esto es una conse-
cuencia de la desatención que sufren las al-
deas por parte de los organismosoficiales,
puesto que cualquier obra de primera necesi:
dad que intente conseguir unas condiciones
dehabitabilidad mínimas, comoson la luz, el
agua o las comunicaciones, son obras que
tienen que realizar los propios vecinos a
costa de su esfuerzo y —como no— de su
dinero.

 

Ahora, la próxima obraqueharía falta en Olgo
es la del arreglo de los caminos. Estando no-
sotros allí elaborandoeste reportaje cayó una
tormenta que convirtió los caminos en ria-
chuelos.
Refugiados en casa Cachón,sentadosen el
escanuy entre raja y raja de cecina —dicho
sea de paso, la másrica que comía desde
hacía mucho tiempo— y entre papadín y pa-
padín de vino de casa, nos contaron algunas
leyendas y casos de la mitología popular Por
ejemplo,se cuenta que en Fontalmada se en-
contró una otsa de oro,al lado de una fuente
También se dice que en el castro de Trones,
que quedaallí cerca, hay dos arcas enterra-
das:Unade rexalgar y otra de oro.
Estasleyendasvienena concordar con todas
las que recogemosporla geografía de nues-
tro concejo. Los tesoros que se esconden en
las fuentes o en sus inmediaciones es algo
que está muy relacionado con elmito delas
xanas, con muchoarraigo en todaAsturias.
También es muy comúnatribuir la localiza-
ción detesoros enterradosen las ruinas de
los castros prerromanos. Por aquelsitio exis-
ten unasextrañaspiedras llenas de agujeros
y de muy poco peso, puesto que una piedra
muy grande puedeser levantadafácilmente y
sin esfuerzo. Decían los moros conrespecto a
éstas que cuandounpastortiraba unapiedra
para tornar una vaca... valía más la piedra
quela vaca

 

En Olgo, pudimos escuchar muy viva la lengua tradicional
asturiana.

Altiempo de esto también pude tomar nota de

algunos aspectos lingúísticos, ya que nues-
trosinterlocutores conservaban muy pura la
lenguatradicional, y se expresaban en ella
con soltura; cosa que me agradó y me hizo
comprobar una vez más que el bable, ese
elemento tan fundamentalde nuestra cultura
autóctona,aún pervive en las casas campesi-
nas con más fuerza de la que se cree, de
cuando en cuando se puede uno recrear con
su audición.

Y como «nunca chuvíu que nu estenara», se-

gún acabó la tormenta dejamos atrás Olgo
envuelto en una sugerente neblina que le
dabaunaire de recogimiento y misterio a la
vez, dondelo tradicional y lo de antaño lu-
chana brazo partido conel presente.

Neto
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ORBAYU:outra asuciación

cultural asturiana en Madrid

 

Asturias siente-se, Asturias
tsieva-se  dientru, Asturias
ama-se. Ya ese amor ese en-
raigunamientu que lus astu-
rianus tienen cuna suatierra
ya las suas cousas retsuz
muitu más cuandu pulas razo-
nes que seyan se ta tsuenxe.
Sí, tsuenxe dela tua xente, de
las muntanas, de la mar de
''horriu..., tsuenxe tamién de
Vurbayu, gutinas d'augua
fresca que fundidas cun fun-
deirus sentimientus asturia-
nus podenchegara sél'aniciu
de guapas xeras. Gutinas
d'augua fresca que dan nome
a outra asuciacióncultural en

 

Naz esta nueva asuciación na
primavera del 82 ya tien un
oxetivu claru: recucher ya fu-
mentála cultura asturiana.

Cuenta na attualidá cun una
agrupación fulclórica de
tsarga esperiencia. Más de
cincuenta presonas cumpo-
nen lus difrentes grupus de
danza, canciu ya istrumenta-
ción

Lus grupus de danza dirixius
pur Margarita Rodríguez Alva-
rez beitsan una bonariestra de
danzas tantu prucedentes de
la ourietsa la mar (xiraldilla,
danza lus pescadores, xirin-
gúelu...) cumu de l'interior (va-
queirada, jota de Cangas,fi-
landón, jota Payares...).

El canciu ta representau pur
detsas voces, muitas d'etsas
premiadas en dalgunuscertá-
menesasturianus. Dous can-
gueses, José López Fernán-
dez de Xenestosu ya Carmen
Lozano Rodríguez de Fontes
de Curbeiru, cantan cumu
naide asturianadas ya vaquei-

338

Cuenta tamién ORBAYU cun
bonus músicus(de gaita, tam-
bor, pandeiru, castañuelas,
etc.) ya tamiéntienen alcurdiu-
nistas. Unu d'etsus, Xusé Nel
González Rubio, de Rubleu de
Tainás toca cun una ténica
perfeuta este guapu istru-
mentu tan enraigunau nestas
tierras canguesas.
ORBAYUtien cumu cimeirus
finesla criación d'una escuela
d'aniciu a la danza asturiana,

 

Ya pafinar deixu-vus cun es-
tus versus de José María Gon-
zález tamién miembru d'esta
asuciación:

Olas que beisais la furmosa tierra,
Recurdada tantas veces pul sou encantu,
Buscai na nuesa danza ya cantu,
Aquel misteriu que la marencierra
Yásuenala gaita, yá nun hai guerra,
Unamuslas nuesas almas ente tantu

X.M.R.

 

Madrid ORBAYU radasrespeutivamente.

 

bandade gaitas, coro,etc.

Además d'este intrés pul ful-
clor la Asuciación ORBAYU
tien tamién l'envis de tsevar a
cabu outra serie d'attividades
que reflexen outrus aspeutus
dela cultura astur cumu cun-
ferencias, cumpeticiones de-

purtivas, etc.

Perfeutamiente curdinada pur
Justo Cosmen Menéndez
(Tito) del Puertu Tseitariegus
ía esta asuciación un bon
exemplu de |'amor quelus as-
turianustienen pul son pueblu
ya más cuandu se ta tsuenxe
d'él.

 

 

TSIENDA L'ANCANTADA
Cuntaba-memia buela dela tsienda de cúmu sacanuna l'Ancantada del
pozud'Itsanuya fúi asina:
Resulta que esta Ancantada faía-tses muitas argayadas ya fonun a
cunsultar de cúmu pudían sacá-la del pozu. Dixenun-tses que tinían
que sacá-la cun una gradede fierru enganchadaa dous xatus ximiel-
gus... Ya resulta que nacienun dousxatus na casa Cueiras ya alcurdou-
se na parroquia que foran aquetsus dous lus que la sacaran, peru
resulta que estus xatus tinían que mamartoultseite que diera la vaca, ya
pur esu nun pudía ser mucida
Un día chegou a la casa Cueiras una probe cun un nenu piquinín
pidiendu un poucutseite paél. Ya resulta que namás que tinía a la vaca
de lus ximielgus. La mucher díxu-tse que nun pudía ser, peru tantu
churara el nenu que díu-tse pena, cuchíu la canada ya foi a mucir un
poucutseite.
N'estu que chegouXuan,quitou-tse la canada de la manu ya chou-se-la
a lus xatus pul tsombudiciendu: «el que nun mamestis, pul tsombulu
tsevestis». Naquel mumentu saparciu la probe que nun yera outra que
VAncantada
Pasanundousanusya fonuna sacá-la del pozu. Ganchanun a l'Ancan-
tada cuna grade xuncida a lus agora magúetus ya fonun a sacá-la,
aunquetses faltaba un poucu fuercia pul tseite que nun mamaran.

Enguizaba-lus Xuan ya poucu a poucu fonun sacandu-la hasta la
urietsa, ya nastoncias l'Ancantada cuchiu un pelu de la cabeza ya
tirou-lu a l'auguadiciendu: «Pur esti pelín, que cada anu morra un
pelegrín».
Ya pur esu dicen que tulus anus neste ríu morre daquién.

(Cuentu recuchlu n'Olgu)

 

NUTINA D'ACLARACION
Nel pasau númaru de «La Maniega». n'esta mesma páxina,
Facuerdu l'Academia de la Llingua Asturiana que afettaba
funema($) (che vaqueira)
Debiu a un error d'emprenta, a l'escribí la grafía acettada, punxu-se «ll»,
esqueiciendu-se de puné lus dous puntus umbaxu las duas eles: «Il»,
simbulu gráficu cunu que se indica que hai que tsiere «che vaqueira».
Tamién se tse esqueicíu a la emprenta puné una piquena entradietsa na
que nós deciamus que eslublizábamusla nuticia tal la cumula garramus
delbuletín l'Academia «Lletres Asturianes» pula empurtancia que tien al
sere daqueirelaciunau cuna nuesa tsingua. Peru que a nós nun nus pres-
taba la norma apruebada, ya que, cun respeutu a la (8), creyemus que lu
'mechorpa etsa ía la grafía «ts», que -cumueltsettor yá se daría cuenta de
sobra-ía la que usamus, tamus usandu ya usaremus. Neto

Jublizou-se
la grafía del    

  

   
Pet
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e Si unose da unavuelta por el fondo de La Vega, podrá com-
probarel nuevosistema de vaciado de solares, patente («made
in») Cangas.

 

Si un constructornecesita derribar una casa, con el correspon-
diente vaciado,va y mete la pala escombrandotodo parael río. Lo
menosimportantees quetape unaparte de su cauce, ya que con
las posibles crecidasy el paso de los años,volverá a su cauce
original.
Y unose pregunta: ¿será esto legal? Si no lo es, cómo se pueden
permitir tales atropellos.

e Y aprovechando que hablamosdelrío, no estaria de más el
recordar a los empresarios mineros, que el río no es de su propie-
dad.Ya va siendohora dedejar de soltar las balsasde islam, que
contaminany matan todo serviviente. ¿De quésirve repoblar?
En lo queva deveranovarias han sido las veces queel río ha
bajado totalmente negro, y en su gran mayoría el agua que se
bebeenlavilla procede del mismo. ¿A quése espera? ¿A una
epidemia?

e Resulta curioso que unode los únicos colegios de E.G.B., no
mixto,sea el Alejandro Casonadela villa. Ante tal discriminación
parece quela Delegación de Educación está tomandocartas en
el asunto, proponiendodeformaprogresiva la unificación de los
sexos.

Pero hete aquí, quelos retretes no son adecuadosy hacefalta
queel Ayuntamiento los reforme o construya. Notendría nada de
particular hasta aquí, pero una vez queel proyecto pasó por la
oficina técnica municipal, su costo rayó con lo astronómico,
aspectoeste al que pordesgracia nos tienen tan acostumbrados
Se me olvidaba decir que los susodichosretretes ascienden a
tres millones depesetas. Imagino que el alicatado, hasta el techo,
de estas salas irá con incrustaciones, en oro, de la Cruz de la
Victoria, símbolo tan asturiano.

e Y cambiandoeltercio para el fútbol, decir que la S.D. Narcea,
eligió una nueva Junta Directiva recayendo la presidencia en
Queipo.
Pero no corren buenostiempos. Si el año pasado se descendió
decategoría, el principio de este es bastante desolador Varios
jugadores se declararon en rebeldía,al parecer no aceptaban a
Gonzalo comoentrenador: otros querían quese les diera la baja
parafichar porel Tineo.
Esperamosy deseamos que estos problemas sean solucionados
porla nueva JuntaDirectiva y queel próximo año se recuperela
categoría perdida.

e Las centenarias Romerías del Acebo este año se vieron algo
ensombrecidasporel tiempo,y por la actitud de los paisanos de
los puebloslimitrofes, que ante el temordeverse desposeídos de
lo que dicen essuyo,«tsabraron» todo el contornodelsantuario,
con el consiguiente perjuicio para los romeros.

Tainas
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ANALISIS DEL
CACIQUE

La triste y repugnantefigura del cacique es el fantasma, que haciendo
las veces de la espada de Damocles, pende desafiante su afilado corte
sobrela cabeza de nuestra abnegada y sufrida población rural. Ya en
tiemposdel pasadosiglo,los caciques del partido de Sierra propiciaron
unarevuelta de campesinos, cuyo balance se saldó con la muerte de un
honorable miembrode la Benemérita.
Refrescando un poco mi escasa memoria, yo recuerdo quea mis once
años de edad quedé —al igual que algunos compañerosde mi clase—
condenado portodala vida a no pisar nunca jamás el aula de mi
escuela, dejándonosa todos en un estadode semialfabetismo, porque
los manejosde nuestro caciquehicieron posible queésta se clausurara
porun periododetres años
En tiemposde la guerracivil, nuestros caciques,fueron los causantes
de que innumerables honrados campesinos, sufrieran privación de
libertad, acusadosde unosdelitos que jamás habían cometido,y que en
su infinita ignorancia nuncallegaron a comprender el motivo de su
detención

 

Todavía en nuestro tiempo, y en fecha muyreciente, yo conocí a un
cacique que habiendo «cegado»de envidia, solicitó que se apagarael
alumbradoa todoel vecindario.
Son innumerables las «hazañas» que estos indeseables vienen come-
tiendo desdesiempre; y si usted, amigo lector quiere conocer alguno,
váyase montadoen unbuen coche por estas benditastierras de Cangas
diciendo que es Diputado a Cortes, y verá que pronto aparece este
personaje. Lo más chocante, es que estos individuos son todos—o casi
todos— cortados porel mismopatrón. Se visten con «chaqueta»dela
última moda,sus modales son serviles y amanerados, y si quiere saber
dóndeviven, no se lo pregunte, porque en la mayoría de los casos viven
en la «acera de enfrente»
Tienen la presunción de sabérselo todo. Lo mismo le aconsejan en
asuntosrelacionados conlasleyes, quele recetan una medicina para
curarel reúma.Si usted tiene algún asunto queresolver en organismos
oficiales, póngalo en manosdel cacique más próximo, y verá comole
hace saber que a cambio de alguna prebenda,élse lo arreglará todo,
porque según dice, tiene gran amistad con algunos señores de la
Administración, sin importarles un bledo poner en tela de juicio la
buenareputación delos mismos.
Cuando venganlas municipales, si tenemos alguna duda altiempo de
acercarnosa las urnas, no tenemosmotivo para preocuparnos, porque
nuestro cacique nos «aconsejará» por quién vamos a votar con
«acierto».
Tienen unarara habilidad para montarse los primeros en el carro de la
Victoria, y si por desgracia nuestra historia fuera repetida, pues nada,
porqueellos siempre fueron «de los nuestros»
En mi opinión, nuestro Código Penal debiera de castigar con sanciones
y privaciónde libertad a éstos indeseables, como delincuentes incursos
en delito de peligrosidad social.
Porley natural, nuestros caciques también se nos mueren por vejez,
pero nohay que asustarse que a cacique muerto,cacique puesto. Y es
queenel medio rural no hay forma de arreglarse sin ellos, porque a fin
de cuentas, sobre sus hombros descansa todo el peso del mando y de la
responsabilidad, mientras quelos ignorantes no tenemos que preocu-
parnos de nada.Lo maloes que de vez en cuando nos preparan algún
desembolso para arreglar sus propios asuntos, y eso es verdad que no
le sienta nadabien a nuestra débil economía.

Basilio Garrido Alvarez
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De nuestra consideración:

Alrecibir el primer número de «La Maniega», volvió a renacer en

nosotros, aquel cálido recuerdo que alguna vez, al tenerla en
nuestras manos,nos brindó esta misma publicación, allá lejos y
hacetiempo.

No sabemos sinceramente si os dáis cuenta de la tremenda
importancia de vuestra labor sobre todo para los nostálgicos
inmigrantes, ávidos de noticias de su queridatierrina, que espe-
ran vuestra publicación con verdadera impaciencia.

Esto nos ha quedado ampliamente demostrado el día de la
celebración de nuestro 58 Aniversario, en el que dimos a cono-
cera la concurrencia la nueva edición de «La Maniega»y que,al
ser tan nuestra, nos hemoserigido un poco comorepresentan-
tes directos vuestros, ofreciendo manejar la suscripción entre
nuestros asociados y amigos, teniendo en principio, una acep-
tación mucho másfavorable de lo esperado,ya que logramos en
esa tarde suscribir a 44 asociados. Sabemos queenel futuro
serán muchos más,a medida quese difundala noticia, y es por
ello que os pedimos que no desmayéis en vuestro esfuerzo,y
que os dediquéis cada vez con mayor ahinco a perfeccionar
vuestrotrabajo, que sabemos redundará en beneficio de todos.

Asimismoy a raíz de ello, se ha nombrado una Subcomisión de
Prensa y Propagandaintegrada porlos Socios Juan M. Gonzá-
lez, Manuel Meléndez Cardo y Donato A. Aumente Morán,con el
fin de recopilar toda noticia de importancia relacionada con el
quehacer de nuestra Institución, para que seáis vosotros los
portadores,a nuestros paisanos,a través de esa publicación, de
la labor querealizan en esta benditatierra argentina un grupo de
gente quetrata de mantenerlatente la unión y las costumbres de
nuestratierra, que a través dela distancia se nosarraiga con
mayorfuerzay se sienten másasturianos que nunca.
A continuación os aportamosalgún material que nos gustaría
publicaráis, a medida de vuestras posibilidades.

Centro Cangas del Narcea

figins 7

Desde RobledodeViforco

Es un publatín desiete vecinosribereños quele llamanla gente de por
Sierra: Rubleu Forcu; está situadoen las laderas de Tebongo y Biescas.
Un pueblo algo pendiente, de buena producción de cereales,frutas,
perasy manzanas, se elabora la auténtica y rica sidray el buen vinín; se
paseanporentre la ceba, las buenasvacas deleche, dondelos hombres
notienen sueño, regando sus prados de día y noche, soltando sus
pozos con muchosacrificio, con la pradería actual más verde del con-
cejo. Este pueblo posee unapista quehizo Piscu, independiente desde
el alto del Vivero, desastrosa;se puso con los temporales en muy malas
condicionesdecircular con los cochesporella. El lechero queviene a
recogerla leche, dice que tendrá que parar de recojerla por imposible.
El Estadonose preocupay menosel Ayuntamiento, de ayudarnos.
Antesdelas elecciones, nos ofreció el Ayuntamiento de Cangas 97.000
pesetas, y algunos centristas dela villa, que venía de la Diputación, no
sé cuanto.

Tan pronto comoentró el GobiernoSocialista: «Ese cuento se acabó».
¿Quién comió ese dinero? «Somostodos de Dios», nadade política.
Los gobernantessi no se preocupanalgo másdelagricultor el campo
se acaba;sólo quedan los viejos en las casas. Losjóvenes se marchan,
porquedicen quenoviven con los impuestos;y las pérdidas son gran-
des. ¡No lo duden!! Que el cambio en el Ayuntamiento se conozca para
este pueblo.

BenignoFlórez

TV. ER. GO. GAR
Distribuidoroficial de: PHILIPS - ZANUSSI
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MOVIMIENTO DEMOGRAFICO Junio - Julio 1983
 

NACIMIENTOS/ Mes de JUNIO
María Díaz Menéndez(San Pedro Coliema); Guillermo Menéndez Rodríguez (Las
Mestas); Ana Melina Valdés Menéndez (Cangas del Narcea): Daniel Fernández
Rodríguez (Cangasdel Narcea): Adoración García Luz (Monasterio Hermo): Yu-
rian Buelta Jardón (Cangas del Narcea); Begoña Lago Méndez (Monasterio del
Coto); Felipe Flórez Flórez (Adralés); David Suárez de la Vega Zamora (Antrago)
M.* Esther Rodriguez Rodriguez (Cangas del Narcea); Diana Rodríguez Rodríguez
(El Pládano); Katia Menéndez Pérez (Villarmental); Noelia Verónica Freitas Fer-
nández (Cibuyo); Daniel Lago Acevedo (Tremado de Carballo); Vanesa Rodríguez
Rodríguez (Sierra Castañedo); Ezequiel Arenas Valle (Cangas del Narcea)

Mes de JULIO

Adrián Cachón Cadenas (Cangas del Narcea); M.* del Carmen García Fernández
(Cangasdel Narcea): Daniel Martínez Marqués (El Calleal); Rocío Burgue Pérez
(Limes); Manuel Antonio Fernández Linde (Limes); David Fernández Martínez
(Cangas del Narcea); Alejandra Machado Riesgo (Cangas del Narcea); Adrián
GómezAgudín (Fondos de Villa); Sonia Martínez Fernández (Bornazal); Sandra
FernándezAlvarez (Villadestre); Noelia Calvin Rodríguez (Cibuyo); Carmen Cha-
cón García (Cangas del Narcea); Borja Menéndez Rodríguez (Trasmonte de
Abajo); Fernando Martínez Martínez (Cangas del Narcea): Adriana González Ga-
llego (Cangasdel Narcea); Patricia García Rodríguez (Cangas del Narcea):Jairo
Rodriguez González (Berguño); Elisa Boto Rodríguez (Rubial); Aladino Rodríguez
Acevedo(Vallinas); Javier Monteiro Fernández (Cangas del Narcea); Marta Fer-
'nández Menéndez (Gelán).

MATRIMONIOS/ Mesde JUNIO

Hilario Martínez Fernández y Felicita Fernández Alvarez (Cangas del Narcea);
EnriqueAlvarez Alvarez y M.* Teresa García Lago (Linares); José Rubio González y
Enedina Morán Rozas (Parada la Vieja); Eloy Luis Menéndez Menéndez e Irene
Barrero Blanco (Ventanueva); Manuel Fernández Fernández y M.* Isabel Vega
Lago (Combo); Oscar Lago Fernández y Avelina Valdés (Rengos); José
Ramón Valle Rodríguez y Emilia Mayo Díaz (Cangas del Narcea): José Zalón
Rodriguez y Elvira Alvarez Gómez (Monasterio de Hermo); Jorge Pelayo Rey
Martínez y M.* Victoria Lucía Cuervo Alvarez (Oviedo).

 

Mes de JULIO

Balbino García Arango y M.* Luz García Arias (Las Ardaliegas): Julio Menéndez
Antón y Enedina Perfecta Menéndez Fernández (El Cascarin); Ricardo Díaz Fer-
nández y Jesusa González Menéndez (Sienra); Feliciano López Fernández y
M.* AmparoFerreira Fernández (Santa Catalina); Ginés José Salvador Crespo
GómezyAurora Uría Robles (Barcelona); José Luis Antón. García y RosarioAlvarez
Loreda(Moral); Antonio Rodriguez Rodríguez y M.* Isabel Valiñas Villaverde (Co-
rias); Luis González Alonso y Ana María Vuelta Feito (Cangas del Narcea); Ovidio
Martínez Rodríguez y Agripina Lafuente Martínez (Cangas del Narcea); Antonio
García Alvarez y Elena Fernández Fernández (Regla de Naviego); José Antonio
Fernández Cadiernoy Argentina Alvarez Rodríguez (Riovena).

DEFUNCIONES/ Mesde JUNIO
Baldomero Rodríguez Alvarez, 75 años (Moal); Carmen M.* Amago Fuertes, 89
años (El Pládano); José Marqués Alvarez, 77 años (Villacibrán); Aurora Méndez
Rodríguez, 75 años (Moncó); Jesús Manuel Fernández Huerta, 35 años (Grupo
MinaPerfectas, Riotorno); M.* de las Mercedes Fernández García, 72 años (Can-
gas del Narcea); Victorina González Menéndez,75 años (Gedrez); Elena Rodríguez
Árias, 61 años (Villar de Posada de Rengos); Laura Rodríguez Rodríguez, 75 años
(Corias); Manuel Menéndez Fernández, 74 años (Valcabo): María Alvarez Fernán-
dez, 80 años (Santianes de Porley); José Rubio Morán, 42 años (Cangas del
Narcea); Amalia Menéndez Rodríguez, 84 años (Becerrales): Antonio López Rubio,
49 años (Las Tiendas de Carballo)

Mes de JULIO

Adonina Fernández González, 78 años (Asilo Hospital); Emilia Fernández Rodri-
quez,72 años (Vilarmental); Rosendo Fernández Menéndez, 79 años (Cangas del
/arcea); Guillermo Rodríguez Arias, 66 años (Asilo Hospital); Marta Pereira Lo-

redo, 3 años (Cangas del Narcea); Nicanor López Coque, 55 años (La Regla); José
González García, 77 años (Fonseca); Florentina Pérez Suárez, 89 años (Castil del
Moure); Manuel Alvarez Real, 73 años (Besullo); José Martínez Viñales, 80 años
(Borracán); José Arias Rozas, 86 años (Mieldes); José Marcos Peláez, 76 años
(Cangas del Narcea); Amalia Alvarez Rodríguez, 94 años (San Martín de Bimeda):
Esperanza González Fernández, 71 años (Carballo).
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IGNACIO ALVAREZ CASTELAO
Arquitecto cangués

Hede hacer un pequeño bosquejo sobrealguien que para mí es muy
queridoy respetado,su trayectoria personal es el ejemplo y la meta que
me pongoahora que empiezoen esta profesión. Creo que nunca podré
ser imparcial al hablar de él, a su lado he conocido lo que es la Arqui-
tectura.
Es un personaje muy complejo, con unagran formación humanística,
base firme de la que surge un gran profesional
Ignacio Alvarez Castelao debe ser un orgullo para los cangueses, el
Arquitecto más brillante que la modernidad ha visto en Asturias. Su
categoría profesional desborda loslímites regionales y nacionales. Su
obra,su Arquitectura, ha sido difundida porprestigiosas revistas espe-
cializadas, nacionales y extranjeras, y, frecuentemente,fue invitado a
exponersustrabajos en CongresosInternacionales.
Nació en 1910 vivió en Cangas hasta 1926,finalizó el Bachillerato y se
trasladó a Madrid conla intenciónderealizar los estudios de Ingeniero
de Caminos. Afortunadamente pronto descubre su vocación porla
Arquitectura,y decide ingresar en la Escuela de Madrid,finalizando los
estudios en 1936. En 1939,tras su militarización durante la Guerra Civil,
se establece en Oviedo, ejerciendola profesión desde entonces hasta
su reciente jubilación. En 1941 obtiene por oposición eltítulo de Arqui-
tecto de Hacienda, desempeñando este cargo hasta ser nombrado
Inspector Regional en 1962. Castelao hace compatible su labor técnica
dentro de la Administración conelejercicio libre de la profesión. Su
obra,singular incluso en los más pequeños motivos, se extiende por
toda España, aunquees en Asturias dondese centra la mayor parte de
susvaliosas actuacionesarquitectónicasy urbanísticas.
Suformación coincide con las primeras manifestaciones en Españadel
Movimiento Moderno, a cuyos postulados va ser fiel desde el co-
mienzo de su andaduraprofesional, en esta época en España se hacía
una Arquitectura más monumental, que pretendía reflejar la filosofía del
nuevorégimen.Castelao nopierde devista la evolución de la Arquitec-
tura en elresto de Europa,realiza frecuentes viajes de estudio, asiste a
CongresosProfesionales, etc., al mismo tiempo se preocupaporrecibir
las revistas especializadas, tarea difícil en unos añosdeaislamiento
nacional. Todo ello hace que su evolución personal se desarrolle en la
línea de las tendencias europeas, aportando conello unoscriterios
arquitectónicos propios.
Comodice Nanclares en la Gran Enciclopedia Asturiana «Su actitud
crítica frente a la tendencia oficial, le privará de participar en los gran-
des encargostípicos de esa época, y contribuirá a la formación de su
personalidad de profesional aislado, en relación íntima con sus propias
convicciones», y sigue diciendo «Castelao emprende con gran seguri-
dad una obra arquitectónica que hechasiempre desde el aislamiento
típico delartesano amante de su oficio, alcanza unas cotas de calidad
inusuales, precisamente en los años del desarrollo español en que la
Arquitectura se integró en los procesos consumistas».
Lafigura de Castelao como Arquitecto es muy compleja, y los temas que
trata son muyvariados: colaboraciones en grandes proyectosde inge-
niería (Centrales Hidroeléctricas, Central Nuclear de Sta. María de Ga-
roña,etc.), proyectos de urbanismo,edificios singulares (docentes,
administrativos,religiosos, hospitalarios, de enseñanza, etc.), edificios
paraoficinas, para viviendas,agrupaciones residenciales de baja densi-
dad (poblados), etc
La labor de este Arquitecto es muy extensa. Ha obtenido numerosos
premios en los diferentes concursos a los que se ha presentado. En
Oviedo, sus numerososedificios de viviendas configuran hoy muchas
calles, y entre sus trabajos más importantes se pueden citar: Edificio
Arango (ALSA),Iglesia de la Argañosa, colegio de Dominicos, Domini-
cas, Jesuitas, etc., ampliación y policlínicas del Hospital General, resi-
dencia de Nuestra Sra. del Rosario,fábrica de «La Casera», Facultades
deBiológicas, Medicina, y la de Ingenieros Industriales de Gijón, pro-
yectos de rehabilitación en los antiguos Conventos de Santa Clara y San
Vicente, hoy sedes de la Delegación de Hacienda y Facultad de Filosofía
y Letras; sobre éstos Nanclares comenta, «La Delegación de Hacienda
de Oviedo, en el antiguo Convento de Santa Clara (1960), obra muy

comprometida y polémica, que elArquitecto resolvió con gran econo-
mía de medios, y sin concesiones historicistas. Esta obra, junto con la

reforma delantiguo Convento de San Vicente, para sede dela Facultad

 

de Filosofía y Letras (1965) demuestra la confianza que el autor deposita
en el lenguaje arquitectónico moderno, comocapaz deintegrarse en un
marcohistórico, equiparandosu dignidad a la del lenguaje clásico». Y
de susúltimostrabajos, algunos citados anteriormente, escribe: «Estas
últimasedificaciones,de gran envergadura,danpie a queel Arquitecto
demuestre su maestría en el manejodelos programas complejos y la
brillante puesta en práctica de tecnologías sofisticadas (grandes es-
tructurasde hormigón armado,prefabricados,etc.)».
Como muestra de la preocupaciónde Castelao por los problemas cons-
tructivos y su constante evolución a la cabeza con las nuevas posibilida-
des que pueden ofrecer los materiales, merecen citarse: Diseño de
torjado cerámico, patentado «MIT» (1942). Estructura espacial de
acero,para la gasolinera de la Tenderina (muy ligera y con gran econo-
mía de materiales, permite salvar grandes luces), da lugar a la patente
«Nudo Castelao» (1958). Las estructuras prefabricadas empleadas en el
conjuntode viviendas experimentales de Madrid (1957) (permiten cons-
truir la estructura de unavivienda en el tiempo record de dos horas).
Estructura espacial de hormigón armadoenla Facultad de Biológicas
de León (1973), y la estructura postensada en el sótano deledificio
Valtra-Citroen en la carretera de Santander

 

Cadaunode susproyectoses el resultado de un estudio profundodel
temaquevaa ser desarrollado hasta los más mínimosdetalles, llegando
incluso al diseño del mobiliario. En cada una de sus obras se descubre
ese saber hacer que caracteriza a los Arquitectos singulares, preocupa-
dos por la Arquitectura y atentos a las vanguardias, estando en la
brecha en muchas de suscorrientes que se reflejan en sus actuaciones,
pero siempre conunacorrección que hace que su obra esté por encima
de las modas de cada época. Cada edificio es consecuencia de una gran
vocación, profesionalidad y experiencia. Ante todose destacasu clari-
dad de criterios, que lleva a la práctica sin hacer ningún tipo de conce-
sionesgratuitas.

Recientementeel Colegio Oficial de Arquitectos de Asturias le ofreció
un homenaje como reconocimiento a la calidad del conjunto de su
obra, siendo uno de los actos la exposición de dibujos y maquetas
celebrado en el Museo Provincial de Bellas Artes durante el mes de
Abril, y posteriormente tuvimos la oportunidad deverla en el Ayunta-
miento de Cangas con motivo de la Semana Cultural que organizó la
Asociación Cultural «Pintor Luis Alvarez»
Otrafacetade este singular cangués,y no quiero que pase esta ocasión
para mencionarla, es la de Castelao dibujante. En Oviedo, paralela-
mente a la exposición antes mencionada,se realizó otra de sus Dibujos
y Acuarelas. Era una pequeña muestra de sus trabajos, que no se ciñe
exclusivamente a temas arquitectónicos, abarca otros motivos: bode-
gones, retratos, composiciones abstractas,etc.
Sólo me queda agradecera la revista «La Maniega»,el haberme permi-
tido hacer este pequeño artículo

Ana Legazpi Alvarez
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LUIS ALFONSO DE CARVALLO NUNCA
FUE CANONIGO DE OVIEDO

Lafigura de esteilustre asturiano ha permanecido enla misteriosa
brumadurantelos siglos. Todos los que se han ocupadode él han
reconocidolaescasez de datos sobre su vida. Lo notable es que los
pocos datos que se manejaban eran, a menudo, también erróneos.

Trataré de resumir las noticias verdaderas y las conjeturables en un
esquema sobre su vida. De pasada arremeteré contra los mitos que
son contrarios la realidad histórica y procuraré disiparlos de una vez
para siempre. Me baso para ello, sobre todo, en una amplia documen-
tación que he descubierto recientemente en la Curia generalicia de los
Jesuitas en Roma. Presento esta información con detalle ydocumenta-
ción en un trabajo que verá proximamente la luz en el homenaje al
profesor A. Galmés de Fuentes de la Universidad de Oviedo. Volveré,
además,en el futuro a ocuparme de la vida y obra de Carvallo, que
vengo estudiando desde hace algunos años. Miinterés por Carvallo
surgió a raíz de la edición que en 1958 publiqué de «El cisne de
Apolo» por generosa iniciativa de mi profesor, que había sido antes
profesor de la Universidad de Oviedo, don Rafael de Balbín Lucas.
Aquí, simplemente, presento una síntesis divulgativa y añado comen-
tarios y matices no reflejados en mi aludido trabajo en prensa, de
Aa

rvallo.

Carvallo nace en Cangas de Tineo (hoy de Narcea) en 1571 No se
conserva en Cangassu partida de bautismo,ni datos sobresu familia.
Pero ya contamos,por lo menos, con unos hechos concretos en su
ficha biográfica: fecha y lugar de nacimiento era muy conocido por
testimonio,en susobras, del propio Carvallo.
Viviría, pues, en Cangasy estudiara su carrera eclesiástica, posible-
mente,en el monasterio benedictino de Corias. Esta etapa de su niñez y
juventud permanece(porfalta de documentación) todavía descono-
cida. En su obraElcisne de Apolo, publicada en 1602, en Medina del
Campo,pero cuya aprobaciónrezaen ellibro que es de 1600,se lee en
el prólogo, del propio Carvallo, que concibió su libro «leyendolatinidad
en la villa de Cangas, mi patria ingrata...». Por tanto concibió, y escribió,
su obra en Cangas, donde enseñaba humanidades en uncolegio local,
como se desprendedeesta cita. Mito sería, como intentó alguien en el
siglo pasado, explicar ingrata por la geografía abrupta de Cangas. Lo
más probable es que Carvallo (la documentación romanalo presenta
como susceptible) tuviese algún disgusto personal que le movería a
abandonar su lugar de nacimiento. Sin embargo, Carvallo conserva
siempre un gran afecto por Cangasy en sus obras abundanlas referen-
cias afectivas a su patria chica, especialmente su paisaje es descrito
congran sensibilidad en el libro Historia de las antigúedades y cosas
memorables delPrincipado de Asturias(cito porel título del manus-
crito autógrafo de Carvallo que se conserva en la Academia de la
Historia y que es muy distinto al libro publicado en 1695).

EN TIERRAS DE LEON Y RETORNO DE ASTURIAS

He aquí otro dato importante, que inexplicablemente ha pasado inad-
vertido, que emerge de «El cisne de Apolo». Alli en la licencia real
fechada en 1601 se lee: «Por cuanto por parte de Luis Alfonso de
Carvallo, clérigo rector de Villarrodrigo...». Es decir a partir de 1601 por
lo menos(y quizá antes) Carvallo es clérigo de Villarrodrigo,que perte-
necíaal arciprestazgo de Ordás,provincia de León.Y esta demarcación
dependía entonces del Obispado de Oviedo. Este dato es importante
porque también vincula a Carvallo con tierras de León. Estoy, en el
presente, tratandodedilucidar esta interesante pista de Villarrodrigo,
porsi apareciese documentación sobre Carvallo. Ojalá algún otro in-
vestigador se anime a proseguir tambiénesta pista leonesa. Carvallo
era un gran amante de León. Trabajó despuésenlos archivos de las
catedrales de León y Astorga, como se afirmaen la citada obra «Historia
de antigúedades...». Además acabo de descubrir en Roma una
carta del padre general de los Jesuitas, Vitteleschi, dirigida a Carvallo
en 1623 condirección León, en la que acusa recibo de la intención de
Carvallo de revisar su obra «Historia de las antiguedades...» para su
posible edición.
A principios del siglo XVII, Carvalló debió trasladarse a Oviedo. En la

(fechada en 1613) del citado manuscrito autógrafo de «Historia
ntigúedades...» se lee: «Luis Alfonso de Carvallo, rector del

 

  
colegio de San Gregorio y profesor de Humanidades de la Universidad
de Oviedo». Obviamente, gozaría ya durante algunos años de estos
cargos quedecidió reflejar en la portada

Por Alberto Porqueras Mayo
(Catedrático de la Universidad de lllinois)

NUNCA FUE CANONIGO DE OVIEDO

El hecho indudable, atestiguado, es que en 1613 Carvallo está en
Oviedo. Y no es canónigo de la Catedral”no lo fue nunca. El que originó
este error fue Gil González Dávila que en 1635(fecha, casualmente, de
la muerte de Carvallo) publicó Teatro eclesiástico de la Santa Iglesia
de Oviedo. Allí (cito porla edición de Madrid, José Porrúa, 1959, página
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36) es donde se menciona a Carvallo como canónigo, según informa-
ción que el autor dice haber recogido oralmente de otro canónigo. En el
rico archivo catedralicio de Oviedo, donde recientemente trabajé
guiado porla sabia mano de don RaúlArias, a quien me había recomen-
dadoel ilustre canónigoe investigador don José Luis González Navalín,
nofigura Carvallo como canónigo. De haber sido canónigo su nombre
emergería en todas (o por lo menosalguna)de estas tres zonas:1) Los
antecedentes genealógicos de cualquiera que aspirase al canonicato.
2) Los documentos de toma de posesión de la canonjía. 3) Las actas
capituales. Y en los legajos de esta épocanofigura nunca el nombre de
Carvallo. Es más,en unlibro de contabilidad que anota durante estos
años minuciosamente los gastos del cabildo (incluso los sueldos de
escobadores, compañeros,etcétera) tampoco se halla el nombre de
Carvallo,lo cualratifica que no sólo no fue canónigo,sino que tampoco
tuvo ningún cargo o servicio remunerado. Su obvia asidua presencia,
comodiligente investigador en el archivo catedralicio daría origen,
acaso,a la atribución de «canónigo archivero». Lo curioso es que lo de
canónigoestá ya muyarraigadoen la biografía de Carvallo. Después lo
repite también Canella Secades y de aquí saltaria ya a todos los
repertorios.
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EN LA COMPAÑIADE JESUS
En 1616 Carvallo ingresa en la Compañía de Jesús, en Monforte de
Lemos(Lugo). Y esta etapa jesuítica, que también había permanecido
en el másabsoluto misterio, es la que se ha desvelado, con todadiafani-
dad, en la documentación romana aludida. Basta ahora anticipar que
Carvallo dedica ya toda su vida a la enseñanza de humanidades en
diversos colegios jesuíticos. Pronto, de Monforte pasó a Monterrey
(Orense), Logroño, León, Segovia y Villagarcía de Campos(Valladolid)
Muere en Villagarcia de Campos,el 2 de Febrero de 1635. Allí, por
desgracia, en la fosa común jesuítica, reposan sus restos. De nuevo,
pues, hay querefutarotra mitología quevienerepitiéndose, vagamente,
y sin pruebas, porque es errónea. No ingresó en el colegio de San
Matías de Oviedo ni estuvojamás destinadoen tan famoso colegio. Los
eximios investigadores asturianos Patac y Elviro Martínez, en su libro
de1976sobre el colegio de San Matías, encontraron comopresente en
San Matías, en 1625, a un padre Alfonso Carvallo, de 33 años (que,
indudablemente, no puede ser nuestro autor que ala sazón ya contaba
54 años y estaba destinadoal colegio de Segovia), que debía ser sobrino
deLuis Alfonso de Carvallo, y así lo interpretaron loscitadosautores.
Pero ya antes se había, mitológicamente, establecido la conexión con
San Matías, que de existir, sería precisamente antes del ingreso de
nuestro autor en la Compañía. Pero, de momento, no existe ninguna
documentación sobreeste asunto, de sus posibles relaciones con el
colegio de San Matías,antes deingresaren la Compañía

Tambiénpertenecea la mitología oral, originada ya en investigadores
delsiglo XIX, la noticia de la muerte de Carvallo en Oviedo hacia 1630.
Unapartida de defunción quereproduzcoenelcitado trabajo en prensa
dalos datos ciertos: 2 de Febrero de 1635,en Villagarcía de Campos,
dondeestaba porlo menos desde 1630. Lo curioso, de nuevo, es que
algunosdatos,(no muchos,pero entre ellos el de su muerte) del periplo
jesuítico de Carvallo fueron dados a conocer por J. E. Uriarte y M.
Lecinaen Biblioteca de escritores de la Compañía de Jesús, Madrid,
1929-1930, parte !, Vol. Il, página 125,obra que prácticamenteha pa-
sado inadvetida, acaso por su escasezen las bibliotecas. Muchosinves-
tigadoresse limitaron a citar otro libro anterior de Uriarte que no recoge
datosbiográficos apenas.

  

TEORICO DE LA POESIA

Carvallo es un teórico importante de laliteratura a causa de sus ingenio-
sas ideas sobre la poesía vertidas en El cisne de Apolo, cuya edición
crítica estoy preparando,unavez agotada la quehabía publicado ante-
riormente, quesólo reproducía el texto,sin ningún aparato, ya que no
permitía la colección que lo acogía entonces. Carvallo es también un
importantehistoriador, especialmente de Asturias, en su Historia de las
antiguedades... Carvallo, aunquealejado de Asturias desde 1616,si-
guió investigandosobrela historia de su región e intentó revisar remo-
zar y publicar su original inédito de Historia de antigúedades..., que
el padreVitteleschi llegó a prohibir la vista delinformede los censores
internos de la Compañía. Pero éste es un asunto complejo del que me
ocuparé en otra ocasión. Porsuerte, como sabemos,ellibro vio la luz
póstumamente a Carvallo y a Vitteleschi, en 1695.
Carvallo es tan importantepara la literatura e historia españolas que hay
quepresentarlo tal comoera,sin el adornode la mitología inexacta. Su
gran cultura, su sensibilidad de gran escritor (aún cuando escribe
historia), su gran asturianismo, no necesitan, realmente,el realce de un
título de canónigoqueno tuvo.

  

Hay otros mitos que yo propondría que se conservensiempre que sean
verosímiles,y que los hechoshistóricos que vayan descubriéndose no
los contradigan. Unabella mitología que puede y merece ser verdadera
es la afirmación de algunos investigadores de que Carvallo cantóla
primera misa en 1595 en el santuario de Nuestra Señora del Acebo. Me
parece muylógico que un amante de Cangasy de Acebo (cuyo paisaje
describe minuciosamenteen «Historia delas antigúedades...») hubiese
decidido cantarallí su primera misa. Es más, con los eruditos sacerdo-
tes don Herminio Rodríguez(párroco de Linares de Acebo)y don Jesús
Bayón(párroco de Cangas del Narcea) nos hemosconstituido ya, noso-
tros tres, en un núcleo de un futuro comité para celebrar en 1995el
cuarto centenario dela primera misa de Carvallo, que coincidirá ade-
másconel tercer centenario de la publicación en 1695 de «Historia de
las antiguedades...» Y acaso sea ya el momento,en esta horade interés
universal por Carvallo, de ir pensando en algún simposio sobre este
asturiano que atrae ya a tantos investigadores de amboslados del
Atlántico. Ojalá este bosquejo de hoy en homenaje a Carvallo, contri-
buyaa revitalizar el interés porla gloria de este hijo de CangasdeTineo.

(Publicado en «La Nueva España», 7-VIII-83)
 

Campaña promovida por 

Campañade Apoyo alComercio

“En la tiendade la esquina
hay muchas cosas

que no tienen precio”

 

Nosotros, el Bancode Bilbao,al publicar este mensaje, queremos rendir un público homenaje
a las mujeres y hombres de Cangas del Narcea que cada día, en todos los comercios, mantienen las

virtudes de dialogar, preguntar, interpretar y sonreir.

EENEE

Por mucno
que cami

mundo, enla tienda
de la esquina siempre
encontrará eldiálogo, las
ganas de interpretar sus
deseos, las ganas de servir
y unasonrisa.

Si,la tienda de la esquina
hace mucho más que
vender.

Conservainalterable el
calor de un mundo íntimo

y humano,que no
tiene precio.

SUCURSAL DE CANGAS DEL NARCEA:
eZ Uria 9 Telélono 810537  
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$) CANGAS
 +
CENTRO «CANGAS DEL NARCEA»
DE BUENOSAIRES
Banquete 58? Aniversario

Celebrado el día 15 de Mayo de
1983, contando con la presencia
del Excmo. Sr Cónsul General de
España, D. Mariano Vidal Tornés,
representantes del Centro Astu-
riano de Bellas Artes; Centro As-
turiano de Lanus, Hogar Astu-
riano;Siero y Noreña, Federación
de Sociedades Españolas, Hospi-
tal Español, Club Español, Valle
Miñor Asociación Argentina de
Bolos, Banco Exterior S. A., la
Reina de la Institución, señorita

Norma Alvarez la presencia de
450 comensalesquele dieron bri-
llo a esta reunión, dondesesirvió
un delicioso pote cangués y su
respectivo  Compango; pollo
asado, postre y todo regado con
buen vino y muchaalegría, con-
cluyendo la fiesta con un gran
baile. En este día se debía dispu-
tar unos hermososTrofeos dona-
dos por el Banco Exterior S. A,
en nuestro equipodeboloscelta y
sus similares de las demásInstitu-
ciones adheridas a la Asociación
Argentina de Bolos; pero el mal
tiempodijo no y quedasu disputa
para el día de la celebración de la
Fiesta de nuestra Virgen Patrona,
la Virgen del Carmen, que cele-
braremosel domingo 17 de Julio
de 1983.
Las actividades que desarrolla-
mos en nuestra Institución, ade-
másdela práctica del viril deporte

delos bolos, tiene una academia
debaile española cargo delpres-
tigioso Profesor asturiano Ma-
nolo del Campo; sedictan clases
de gimnasia modeladorapara da-
mas; deportes infantiles, biblio-
teca, reuniones sociales, posee

un FondoSocialde ayudaa astu-
rianos necesitados y varios pro-
yectosencierne. La vida de nues-
tra Institución en sus primeros
cuarenta, años están desarrolla-
dosenla revista que adjuntamos;
y ademásenhojaaparte osenvia-
mos la nómina de suscriptores
con sus direccionesparticulares;
que es dondedebéis enviarles «La
Maniega»y tambiénle indicamos
a que pueblo pertenecen cada
unodeellos.
También enviamos la Nómina de
la Comisión Directiva; lo mismo
hacemosconel equipo debolos,
CampeónArgentino consecutivo
durante 12 años y en próxima
nota, os enviaremos resultados
del CampeonatoArgentino de Bo-
los 1983, que lógicamente se en-
cuentra en plenadisputa.
El importe correspondientea las
suscripcionesindicadas, han sido
giradas desde Madrid a través de
un empleado de Iberia de la Ar-
gentina, queles haráel giro res-
pectivo (que deberáestar en vues-
tro poderelrecibodeésta).

La Junta Directiva

 

Nóminade la Junta Directiva

Presidente D. BENIGNO GONZALEZ(Cobos)

PAULINO RODRIGUEZ(Vallado)

D. LUIS GONZALEZ(Rebollar)

D. DONATO FERNANDEZ(Las Tiendas)

D. BENJAMIN GOMEZ(Puenticiella)

D. BENJAMIN GONZALEZ (Labayos)

D. FAUSTINO MARQUEZ(Gedrez)

o
D.

D.
D.

Vic

 

residente D.

Secretario

Pro-Secretario

Tesorero

Pro-Tesorero

 

Vocales Titul
ANGEL FERNANDEZ(Llamasdel Mouro)
DONATO GONZALEZ (Las Tiendas)
MANUEL GOMEZ (Gedrez)

CARLOS CADENAS(Monasterio)
MANUEL MENENDEZ (Carballo)

D. SECUNDINO BOTO(Sucarral)

Vocales Suplentes

Organo de Fiscalización D. RAUL PEREZ CARRARO(Arg. F Vallado)

D. ALFREDO FERNANDEZ (Arg. F Las Tiendas)
D. DIONISIO SIERRA(Palacio Naviego)
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NACEEL «CUELMU
ECOLOGISTA PÉSICO»
Nos acercamos por primera vez a estas entrañables páginas con la
noticia de nuestra fundaciónel 19 de Junio, con una serie de propósi-
tos, ya de todos conocidos, medioambientales.
Desde nuestra fundación hemos crecido en número más de lo que
esperábamos y hemos encontradoabiertas puertas que suponíamos
cerradasy cerradas algunasdelas que esperábamos encontrar de par
en par Aquí quede nuestra pública protesta porel tachón sufrido en
nuestra pintada del muro de La Vega,que sólo decia «DEJALOSVIVIR»
refiriéndose a los pájaros y «MENOS FUMO, MASAIRE», frases ambas
irrebatibles al parecer con otros medios quela censuran. Quede pues
aquí, y para una próxima vez, señor censor había todavía muro sin
pintar exprese ahí lo quele venga en ganasinherir a nadie
Aprovechamos de paso para señalar, en nuestra búsqueda de una
mayor calidad de vida, que lo que sale por nuestrosgrifos no es otra
cosa que un combinadodeagua,lejía, bacterias muertasporla lejía y
unafina película de derivados del petróleo vertidos por una serie de
talleres de cuyo nombre no quiero acordarme por mor de posibles

 

censuras, que visto el escándalo de una inocentepintada podríanllegar
en el caso de esta publicación al absoluto secuestro. A esta extraña
composición del agua hay que añadir el carbónen polvo los días que se
sueltan balsas, acto nada fortuito y si muy ilegal, así como los asquero-
sos productos quelos listos de turno vierten al río para pescar por
envenenamiento del cauce, venenosy toxinas que hasta nosotroslle-
gan por obra y gracia de la corriente. A esto se suman los ingentes
montones de basuras arrojados directamente al cauce en todos los
pueblos ribereños del concejo, en un acto similar al de la avestruz,
puesto quelo único que se consigue es cambiar la basura de sitio, es
decir, que baja unos metros y se queda porlas orillas de nuestros ríos. A
versi se entera alguien de una vez dequeelrío no es un basurero.
Nada más que añadir que en este concejo hay un gran número de
pescadoresy a ellos en especial les concierne el mantenerlosríos con
vida (con peces,porsi alguien no se entera), porqueel piscardo está
prácticamente extinto en nuestrosríos así comoesturiones,lochas,
platijas, y los que más nos atañen, anguilas y salmones;éstos últimos se
mantienen gracias a las importaciones de huevas del Canadá,país
mucho más adelantado que el nuestro en conservación y aumento del
medio ambientenatural. C.E.P.
 

ALMACEN DE
L | T CONSTRUCCION

. Distribuidor exclusivo de azulejos y gres
de PORCELANOSA yTODAGRES
Sanitarios Roca, Tenaxy Bellavista

Grifería y accesorios

Tuberías de plástico y cobre

Espejos y armarios de baño

Cocinas
Forjado cerámico armadotipo FERT

EXPOSICION Y ALMACENES:
AnselmodelValle, 11 / Teléfono 81 17 78   
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—Solicitud de acometida de aguas en Avda. del Acebo, 24 2” de
D. Luis Gómez Menéndez,de fecha 22-2-83 y n.? 610. Vista solicitud
presentada porD. Luis Gómez Menéndez, y visto informe negativode la
Oficina Técnica Municipal, el concejal Rodríguez Blanco pregunta que
si esto no está en las mismas condiciones quelas demásobras, y que a
las demásselesdio licencia.

Por el Sr Secretario se contesta que algunasnotienenlicencia y están
sobre la mesa.

El Sr Rodríguez Blanco contesta quesi a los demásse les dio, a éste
también debería dársele en las mismascondiciones.

El Alcaldeporsu parte manifiesta que este es un problema heredado de
la anterior Corporación, porqueeltemade las licencias condicionadas
es muydifícil de entender para las personas que están construyendo y
creen disponer de licencia. No obstante el tema está en vías de solución
conla creación dela Junta de Compensación,y nosotros no vamos a
concederlicencias condicionadasa partir de ahora.
El concejal Sr Prieto manifiesta quelas licencias condicionadas no
quieren decir queestén dadas,sino que dependen del cumplimiento de
la condición, y en cuanto a que la Corporación anterior es culpable,
hace notar que elvotar estas licencias condicionadas fue según in-
formedel Sr Arquitecto, con lo que nosotros tenemossalvada nuestra
responsabilidad, otra cosa, es queel Alcalde al que defendísteis parase
la obra si no se cumplía la condición, que ademáspodéis pararla ahora.
El Sr Alcalde contesta

1 * Que aunqueél no es jurista, cree quelas licencias condicionadas no
existen, y además nuestro grupo no formabaparte de la Permanente
donde vosotros teníais mayoría. El Sr Prieto solicita aclaración al Al-
calde sobre la expresión de queteníamos mayoría a lo que el Sr Alcalde
contesta que normalmentevetaban los asuntos con UCD.
El Sr Prieto contesta diciendo que tambiénvosotros vetásteis conel
Alcalde (anterior), cuando el PC quería defenestrarlo.
El Sr Alcalde pide al Sr Prieto que no dé voces porquenoes necesario y
no emplee palabras malsonantes, a lo que el Sr Prieto contesta queél
habla en el tonoque le da la gana,y el Alcalde no es nadie para regularle
el tonode voz,sino que pongalosaltavoces;alo que el Alcalde contesta
que por supuesto que el Sr Prieto no puedehablar enel tono quele dé
la gana.
Puesta a votación la licencia de acometida, la Comisión Municipal
Permanente acuerda denegarla mismaconla abstención de AP

 

—Dela Asociación Sindical del Taxi de Cangasdel Narcea, solicitando
una nueva parada en el Hospital. Vista solicitud presentada porla

Asociación Sindical de Trabajadores Autónomosdel Taxi de Cangasdel
Narcea, solicitando creación de una parada de 8 taxis, una vez que
hayan concluido las obras del Hospital, la Comisión Municipal Perma-
nente acuerda no accedera la solicitada creación de parada en base a
que es demasiadoprontoporcuanto las obras apenasestán iniciadas y
quetal solicitud debeser presentadaunavez finalizadas las mismas.

—Vista solicitud presentada por D. José ManuelIglesias Alonso en
representación de la Cooperativa de Viviendas «Carmencita», quien
solicita se le concedan condiciones deedificación sobre la finca pro-
piedad dela Cooperativa, basadas en la nueva ordenación urbanística,
conelfin derealizar ampliación de proyecto, pudiendo construir todoel
edificio en forma lineal, evitandola construcción en ángulos que ahora
disponeel proyecto motivadoportal detalle, visto el informerealizado
porla Oficina Técnica,el PC proponequelasolicitud maselinforme de
la Oficina Técnica pasen a la Consejería de Urbanismo y al Grupo
redactor de las Normas Subsidiarias 2-E, por el PSOE, se propone
denegarlo solicitado en base al informede la Oficina Técnica. Puestas a
votación quedade lasiguiente forma: a favor de la primera propuesta
porel PC: 1 voto (PC), a favor de la segunda: 5 votos (3 PSOEy 2AP), por
tanto se acuerda denegar las condiciones de edificación variandoel
proyecto actual presentadoen el Ayuntamiento.

—Vista solicitud de D. José García Fernández, quien desearealizar
obras de ornato consistentes en pintura de fachadas y cambio de
portería en los balcones, en casa de su propiedad, sita en la Carretera de
Cangasa Ventanueva,la Comisión Municipal Permanente acuerda pre-
vio informedela Oficina Técnica, concederla licencia solicitada, de-
biendoelsolicitante pasar porla Secretaria de este Ayuntamiento para
recogerel documentojustificativo de la licencia, previo el pago de las
tasas,sin el cual no podrá comenzarla obra.

—Escrito sobretasas de Hórreos y Paneras. Visto escrito de la Sección
de Promoción Cultural, negociado de Conservacióndel Patrimonio de
la Dirección Provincial del Ministerio de Cultura, enel que sesolicitaba
la conveniencia de quelos Ayuntamientos eximieran a lossolicitantes
de obrasderestauración de los hórreos y panerasexistentes en Astu-
rias, del pago de tasas correspondientesporla obra, visto informe dela
Comisión de Hacienda quien se mostró favorable a tal exención y
asimismoinformedel Técnico de Administración General, en funciones
de Secretario, el Pleno acuerda introducir tal modificación en la Orde-
nanzaFiscal núm. 11 realizándose a mediodel procedimientorecogido
enelartículo 3, apartado 2,párrafo 4.* de la Ley 40/81 no entrando en
vigortal modificación hasta elejercicio de 1984, según se especifica en
el artículo 18 dela Ley mencionada

 

EN

 

EL REGUERON
Teléfono 8110 43
CANGAS DEL NARCEA 

HAGA SU BODA O BANQUETE

ZAYCOR

Traiga a sus invitados a las mejores
instalaciones para toda clase de ambiente social
con un excelente servicio.

Siéntase favorecido por el agradecimiento
que la mayoría le mostrarán.

ZAYCORa suservicio.  
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CANGAS Y LA MUSICA

Hace unosdías iba yo paseando por la calle Mayor de Cangas
cuando, un caso poco comúnatrajo mi atención; en una tienda

de objetos de regalo, y en el mejor sitio de su escaparate, se
exibía un libro.

Yo sé que desde hacealgún tiempo en Cangashanflorecido un
jugoso númerodelibrerías y que en sus calles se ven puestos de
libros, como sé qué periódicos con másde cinco añosdecircu-
lación en nuestro país, que aquí no llegaban, hoy sacian la sed
de informaciónde sus habitantes; no obstante no dejaba de ser
curiosover unlibro entretazas,figuras de porcelana,ceniceros,
etc. porello entré en el establecimiento, y después de com-
prarlo, entablé conversación con el dueño dela tienda sobrela
cultura del libro en Asturias y de ello pasamosa la cultura
musical, terreno éste en el que modestamente creo conocer a

nivel nacional bastante,y el de esta localidad, algo, por conver-
saciones que he mantenido con ardorosos amantes de la
música.

El mundo de la música en España, hace pocos años empezó a
despertar y con ello comenzarona proliferar los conservatorios
superiores, secundarios, escuelas de música, orquestas, ban-
das, agrupaciones,etc. De alguna manera Cangastambiénreci-
bió el impacto y creó una agrupacióncoral, que si no estoy mal
informado, nació pero no creció, y ¡debe crecer!, como debe
crearse y hacer crecer un ambiente de música entre todos los
entes culturales de Cangas,llamando a todas las puertas que
sean necesarias a nivel provincial, y si necesario fuera, a nivel
nacional, para que la música suene en el Concejo y nunca mejor
dicho.

Creo queestatarea debía ser empezada poreste Ayuntamiento
con mayoría Socialista, y para ello les remito a aquella frase que
en su día enunciara un alto miembro de la ejecutiva de su
partido, que decía algo así como: «La música está metida en un
guetto y hay que sacarla de él» si esta es la filosofía en materia
musical del Partido Socialista, sus ayuntamientos (y éste por

supuesto), tienen una grantareaa realizar tratandode sensibili-
zar a su Concejo en favor del hecho musical, hoy por hoy casi
inexistente, por lo que me han contado. Para ello me atrevo a
apuntarles que quizá un buen primer paso podría ser el de
aprovechar al máximo lo que hay y lo que hay, si no lo tiene
Cangas,lo tiene Asturias, y si lo que hay en Asturias es de los
Asturianos, porque todos contribuyen, no todos en materia mu-
sical obtienen los mismosbeneficios; si me lo permiten, me voy
a remitir a un sólo caso quequierosirva de ejemplo: La Orquesta
Sinfónica de Asturias viaja por el Principado, pero a Cangas no
llega

Esta agrupación,en el pasadociclo 82-83,y a partir del 25 de
octubre del pasado año que actúa en Mieres, dá conciertos en
las siguientes localidades: 25, 26 y 29 de noviembre, en Pola de
Siero, Cabralesy El Entrego;3 y 20 de diciembre, en Navia y Pola
de Laviana; en enero del 83, los días 27 y 31 en Bimeda y La
Felguera; en febrero,los días 17 y 18, en Cangas de Onis; en
marzo, los días 11 14 y 18, en Llanes, Sama de Langreo y Pola de
Allande; en abril, los días 11 18 y 25, en Nava, Mieres y Ribera de
Arriba; en junio del83(final delciclo), los días 13, 24, 27 y 29, en
Boal, Grandas de Salime, Casoy Arriondas.¡Bonito recorrido!
y... en Cangas ¿qué?

Traer esta orquesta puede ser un buenprincipio para a renglón
seguido llegar a conseguir la formación de una escuela de
música con todas sus implicaciones, que si es una árduatarea a
realizar en Asturias hay ejemplos de que en estosúltimos cua-
tro años se han creado,y que otras quedan pendientes de su
creación, y otras comola de Pola de Sieroestán al salir y ésta
podría ser la pauta a seguir en Cangas.

Desde mi modesta condición de profesional de la música, y
comocauriense consorte, me ofrezco para lo que de mí puedan
necesitar en la seguridad de que lo que esté de miparte, será
puestoal servicio del Concejo.

M. Sánchez Tirado
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XUAN CANAS

nial d'alcurdanzas

Xusé M? Rodríguez

1983

«XUAN CANAS»
Segundutsibru de Chema

Nel mesde Xuliu apaecíu un nueutítulu na bibliugrafía el bable
ucidental que tantu vien medrandu d'hai poucu pa acó. «Xuan
Canas,nial d'alcurdanzas»ía el segundu tsibru de Xusé María
Rodríguez «Chema», escritor n'asturianu cangués, nacíu en
Bimeda,ya autor tamién d'outru tsibru cuentus na nuesa tsin-
gua: «Nueite de Filandón».

  
 

Nestetsibru, Chema cheva-nusde la sua manu pur una doucena
rilatus curtius embilurtaus n'alcurdanza d'un persunaxe miste-
riosu ya murniu, que da nomealtsibru, ya que deixa escribidas
nas doucetablas d'un viechuhorriu, ya namás sona tsié-se nas
nueitesde tsuna chena.

Arrudiaus pur este lirismu ya un estilu que algama la madurez

d'este escritor bable, Chema escuende-se ¡trás de Xuan Canas
pa esbitsar una panocha pensamientus ya alcurdanzas.L'amor

la neñeza ya un fondu sentir pula suatierra ía lu que viaxa cun
aquel home xuntu a un fardu ya un misteriu.

Eltsibru ta dibuxau pur Rafael Calvo Martínez, que sabe abondu
bien da-tse a las suas guapas páxinas un daquei de misteriu ya

lirismu mui al casu a la tema quevein itsustrare.

«Xuan Canas, nial d'alcurdanzas» ía una publicación que nun
hafaltar n'unabibliugrafía dela tsiteratura asturiana de gúei; un
tsibru que ponel bable nel pegotsu onde nuncatuvu al demus-
trare que puedenfaé-se cousas bonascunél, que diz muitu más
que el mesmu castetsanu, ya d'una miente más guapaya axei-
tada purque, en sabiendu, naide puede falar ou escribire me-
chor d'Asturias que faiendu-lu na sua propia tsingua.

Neto

nazg
 

Tous pa Tous
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FESTIVALES INFANTILES
Loscrios disfrutaron del Carmen

 

El chocol

 

servido.

Sin duda, una delas iniciativas más aplaudidas que recogió el
Programa de Festejos del Carmen 83, fueron los festivales
infantiles.

Organizadosporla Asociación Cultural, la Comisión de Festejos
y un buen númerodeprofesionalesde la enseñanza, a destacar

por su tesón y entusiasmo, a Angel Vázquez y a Paco Veiga;
durante los días 19 y 20 se celebraron dichosfestivales, en los
queeltiempofueel único elemento negativo. Por las mañanas,
desfile de gigantes y cabezudos,privándonoseste año de los
queridosy tradicionalesTelva y Pinón.

Escasaparticipación en los actos matinales: cross y carrera de
patines; siendo los actos celebradosporla tarde: pintura de los
muros de la Vega y de la Astorgana y el concurso de dibujo
desdeel Fuejo, los que recibieron mayorafluencia de jóvenes.

Perosin dudaalguna,los actos multitudinarios,porcalificarlos
de algunaforma,fueron la actuación excepcional del Grupo de
Animadores Culturales de Gijón «Quiquilimón», que tras un
desfile-reclamo por las calles, representó en el Patio del Ayunta-
miento su «Gran Circo». El concurso mini-infantil ¡Vamos a
romperel globo! hizo las delicias de los participantes, todos
ellos menoresde cinco añosy enel que todostuvieron premios.

Y comocolofón, entrega de premiosy gran chocolatada, acto
éste último queregistró el récord departicipación.

José M. G. Azcárate
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TEATRO EN LA CALLE

Dentro delas IV Jornadas Cul-
turales, organizadas por la
Asociación Cultural «Pintor
Luis Alvarez», los días 13 y 14
deJulio, tuvieron lugar dos re-
presentaciones teatrales a
cargo de los grupos asturia-
nos T.E.G. y Margen. El Teatro
Estudio de Gijón, representó
por las calles de la Villa «El
Mitiricón» Partiendo del Mer-
cado, calle Mayor calle Rafael
Rodriguez, con dos paradas
en la Refierta y la Plaza del
Centro,finalizó en la Oliva,
dondetuvo lugarel desarrollo
dela obra.

Con un play-black que am-
bientaba la escenificación, se
fue dandounrepasoa losdi-
versos personajes que forman
parte de la Mitología Astu-
riana. Xanas, Nuberus, El Ho-
me"! Saco, La Gúestia, etc. El
vestuario adecuado, con in-

troducciones de la época cá-

maras de TV., rockeros) y el

resto de la tramoya, todo en
conjunto, consiguió el
aplauso y la aprobación, uná-
nime,del público asistente

Aldía siguiente,y como primi-
cia, estreno de la obra del
Grupo Margen «De majas, to-
rerosy otras zarandajas». Con

un recorrido similar al ante-
rior esta vez iniciado enel pa-
tio del Ayuntamiento,y alter-
nando el Paseo con la calle
Mayor su representación fi-
nalizó con una monumental
corrida detoros en la Plaza de
la Iglesia, acompañadadefue-
gosartificiales.

Dos buenas obras de teatro
participativo, muestras del

buen hacer del teatro
asturiano.

José M. G. Azcárate

 

REPOBLACION EN EL NARCEA

Desde hacecincoañosse vie-
nen efectuando repoblacio-

nes de alevines de trucha co-
mún en varios tramosdelrío
Narcea,por parte de la Socie-
dad de Pesca de Cangasdel
Narceay de la Sociedad Astur

Este añosetrajerontreinta mil
alevines, criados en el labora-
torio-piscifactoria de Nava,
con huevas procedentes de

Dinamarca.

Este año los alevines tenían
una medida superior a la de
repoblaciones de años ante-

riores (entre 5 y 8 cms.), y se

hizo así para asegurar másel

índice de supervivencia. Los
lugares donde se dejaron en

libertad fueron en Aguera,Vi-
llaconejo, Robledor Arayón,
Corias, Chandeo, Vuelta Sa-
lada y Reguero de Castrosín.

 

Los mejores
Jamones

Garantizados

MUÑIZ...
desde siempre

Teléf. 8106 09 CANGAS DEL NARCEA   

 

   
MESON DE VEDE

SIDRERIA-BAR VEDE
SALA DE JUEGOS VEDE

TRES INSTALACIONESA SU SERVICIO

Alcalde Penedela, 4 - Teléfono 81 1170
Cangasdel Narcea (Asturias)  
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I Ciclo de Conferencias

sobre medio ambiente

Durante el pasado mes de Julio y durante los días 6, 7 y 8, se han
celebrado unaserie de charlas-coloquio, promovidasporla Asociación
«Pintor Luis Alvarez»y la Dirección de la Reserva Biológica de Munie-
llos, el lugar de dicha charla fueel de los locales dedicha Asociación y
los temastratadosfueron lossiguientes:

«El mediofísico y su estabilidad: los peligros geológicos», por Jorge
Marquínez, del Departamento de Geodinámica dela Universidad de
Oviedo, que despuésde hacer una breveexposición sobre losprincipa-
les rasgos geológicos de la región asturiana, pasó a enumerar los
distintos agentes queincidenen la estabilidad del sustrato, con espe-
cial mención de aquellos de influencia humana,tales comoapertura de
carreterasy pistas en zonasde ladera, determinadas obras y explotacio-
nes, que por unafalta de previsión casi absoluta, provocan grandes
desastres económicosy paisajísticos.

La segundadeestas charlas, versó sobre «La avifauna de Asturia
papelde los grupos ornitológicos», y corrió a cargo deIsabel Márquez
y Julio Arrontes, ambos componentesdel grupo ornitológico de A.N.A
(Amigosdela Naturaleza Asturiana), que dieron una visión general de
las especies de aves máscaracterísticas de los distintos ecosistemas
desdeel mar costa, rías hasta la alta montaña, y el importante papelque
jueganlos grupos ornitológicos, que con su interés y altruismo, propor-
cionanla informaciónbásica para elestudio delas aves;distribución de
las especies, desplazamientos y migraciones, etc. y juegan además un
importante papelen la labor de educación y concienciación ciudadana,
y se hizo unallamadapara la formación de algunodeéstos grupos en la
zona de Cangas del Narcea, dondeaún se carece, tanto de una informa-
ción mínimadelas especies existentes, como de una conciencia con-
servacionista

 

La últimade estas charlas y tal vez la más concurrida de público,fue la
que dio el que suscribe, Juan Carlos del Campo, Conservadordela
Reserva Biológica de Muniellos, y quebajoeltítulo de «Los espacios
protegidos en Asturias; Muniellos presente y futuro», se justificó la
existencia de zonas destinadas principalmente a la conservación de la
naturaleza, en base sobre todo,a la obligación ineludible que tiene esta
sociedad,de dejar un legadoa futuras generacionesde representacio-
nes, de lo que antaño cubrió grandes zonasdela cortezaterrestre y que
el hombredestruyó o aceleró su desaparición, en ese sentido,la figura
del Monte Muniellos, es un claro ejemplo, y sobre él versó la mayorparte
de la charla, sobre su importancia comoreserva biogenética, dado la
gran riquezatantoflorística comofaunistica, se mencionaron sus pro-
blemas actuales, en especial el del furtivismo y las perspectivas de
futuro, como un gran espacio capaz de lograrlasfinalidades que pre-
tendeel Decreto quelo legisla

 

En resumen, estas primeras charlas, plantearon la necesidad cada vez
más imperiosa de sacara la calle, aquello que siendo patrimonio de
todos, lo parece de unos pocos. Ponerenevidencia problemas,discutir
sobre ellos en general, aporta más claridad quetratar de no verlos y
cadaunoactuara su antojo.

Deseo desdeaqui, agradecer a la Asociación «Pintor Luis Alvarez», por
el interés y la colaboración brindadosy desear que los temas medio
ambientales y sobre todo de conservación de la naturaleza, tengan un
tratamiento serio, que por su importanciay falta de atención dispen-
sada durante muchotiempo,precisa el Concejo de Cangas del Narcea.

Juan Carlos del Campo
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EXPOSICIONES DE PINTURA

El pasado día 26 de Julio, pre-
sentó su primera colección de
pintura, nuestra «paisana» Car-

men Muniz. Nos sorprendió a to-
dos con suslienzos,ya que ante-
riormente, sabiendo su afición a
ja pintura, conocíamoslos clási-
cospayasosy algunospaisajes de
la zona. Expuso veinte cuadros,
entre ellos una marina muy bo-
nita, todos ellos con tema astu-
riano, casas de pueblo, canciet-
sas, caminos,etc. etc.

La afluencia de público fue ma-
siva, pues despertóinterés alco-
nocer esta primera exposición y
observar el cambio habido en la
pintora.

Felicitamos a Carmenporeléxito

obtenido y la animamosa quesiga
pintando, esperando ver pronto

Otra exposición.

Sandalio Gurdiel

——

M.* Luisa Sánchez

Del 17 al 25 del pasado mes de
Agosto, también tuvo lugar en los
locales dela Asociación Cultural,
una exposición de óleos, predo-
minantemente paisajes costum-
bristas asturianos, de la pintora
natural de Figueras (Pola de
Lena), M* Luisa Sánchez Fer-
nández
Esta pintora lenense,tras 18 años
de actividad artística, vienereali-
zando exposiciones en diversos
puntos de Españay fuerade ella,
en México, Madrid, La Coruña,
León,Valladolid... etc. y práctica-
mente en toda Asturias.

Unodesuspaisajes, representaba
un rincón del pueblo de Larón.
Según palabras del crítico Anto-
nio Cobos, en eldiario «Ya», de
Madrid, «Muchosartistasse acer-
caron a las tierras astures para
pintarlas, portando unrepleto ba-
gaje de maestría, pero pocos lo
hicieron con la purezaintencional
de nuestra artista y con las apretu-
ras desu sentimiento»

Menchu

Asociación Amigos de Besullo

El día 18 de Agosto, se celebró la Asamblea General de la Asociación
Amigos de Besullo, en la que se trataron, según orden deldia, los
siguientes asuntos: Estado de cuentas, gestiones ante organismos,
comida social de las Veigas, nuevos proyectos. También quedó consti-
tuída la nueva junta directiva, que ahora estará formada por

 

Presidente: JOSE RAMON DEPIÑEIRO
Vicepresidente: ROCIO COLLAR

Secretario: FERNANDO DE LORENZO
Tesorero: PEPE DE MINGON
Vocales: JUANDE D. JUAN

 

AMARO BALBIN
ISABEL DE HERMINIA
MARIO MARCOS

 

Valore ensujusto precio la profesionalidad
del Agente de Seguros

RECAREDO
RODRIGUEZ
SOTO
(Agente Colegiado n.” 44.256 y Agencia de Viajes)

Les espera y ofrece gustoso cualquier asunto
relacionado con los seguros.

 

 

Conla representación de las mejores
compañíasde Europa.

Alcalde Díez Penedela, 6
Teléf. (985) 810012 - Cangasdel Narcea(Asturia:

 

   
anna
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POR LA PROTECCION DEL PATRIMONIO
HISTORICO-ARTISTICO DE C. DEL NARCEA

La campaña que bajo el lema
«Por la protección del patri-
monio histórico-artístico de
Cangas del Narcea» ha ini-
ciado la ASOCIACION CULTU-
RAL «PINTOR LUIS ALVA-
REZ», conel propósito de re-
coger firmas que apoyen su
escrito de alegaciones al
avance de las Normas Subsi-
diarias del Planeamiento, ha
levantado más revuelo del que
en un principio cabía esperar
y ha dejado boquiabiertos a
sus promotores, puesla reac-
ción se produce tres meses
después de que una copia de
dicho escrito, fuese colocada
en unode los escaparates más
céntricosdela villa

Que determinadossectores se
muestren inquietos ante el
enorme númerodefirmas que
día tras día se recogen, es
comprensible, máxime en una
zona tan acostumbradaa que
los especuladores campeen a
sus anchas. Ahora bien, lo que
nos parece inadmisible es el
malintencionado  confusio-
nismo que se está creando en-
tre algunosdelos propietarios
de edificios cuya protección
se reclama, desconcierto
alentado por los defensores
dela liquidación dela propie-
dad monumental y cultural, y
que secentra enlas supuestas
gravosas consecuencias que
la protección del patrimonio
histórico-artístico puede re-
presentar para muchos de los
propietarios aludidos.

Ante este movimiento clara-
mente desorientador,la ASO-
CIACION CULTURAL «PIN-
TOR LUIS ALVAREZ», quiere
dejar bien claro que es cons-
ciente de que muchosdelos
edificios cuya protección re-
clama, están en manosdefa-
milias que no pueden conser-
varlos en las condiciones de-
seables, pero debe advertir,
que mantener un edificio, no
supone ningún desembolso
extraordinario para sus pro-
pietarios, pues la legislación
vigente no impone ninguna
obligación específica a los
mismos,a no serla de mante-
nerlos en condiciones de se-
guridad, salubridad y ornato
públicos, deber éste que,
comose ve, no da lugar a nin-
guna merma especial en la
economía de las familias afec-
tadas. Por supuesto que sería
mucho más cómodoy renta-
ble, procederal derribo de las
edificaciones a proteger para

 

 

 

  
posteriormente, construir en
el solar expedito, peroello se-
ría acabar con nuestrahistoria
y con nuestroarte, y por consi-
guiente, con una parte de no-
sotros mismos. De momento,
mientras dichos propietarios
no sean víctimasdelatractivo
que suele ejercer la piqueta
urbanizadora, será más que
suficiente con que, cada uno,
en la medida de sus posibilida-
des, revoquencalles y repasen
los tejados.

Asimismo, nos ha extrañado
enormemente, que las com-
parsas de la especulación, no
hayan contado a los posibles
afectados por la conservación
de la propiedad monumental,
quela ley establece mecanis-
mosquepermiten corregir las
desigualdadesdetrato(la téc-
nica del aprovechamiento me-
dio y el instituto de la reparce-
lación), de forma que los be-
neficios y las cargas, se repar-
tan proporcionalmente entre

 

    

todoslos propietarios, que, al
final, resultarán colocados en
unasituación de igualdad. Es
más, cuandoel derecho a una
distribución equitativa de los
beneficios y cargas derivados
del planeamiento no puede
hacerse efectivo por imposibi-
lidad material, es decir
cuando el plan impone a un
sujeto una carga tan singular
que noes susceptible de re-
parto entre todoslos propieta-
rios de un mismo sector o
zona(por ejemplo, el deber de
conservar un edificio con-
creto de carácter monumen-
tal), la propia Ley del Suelo re-
conoce que en este supuesto
se produce una reducción del
contenido normal de la pro-
piedad, admitiendo lo que con
carácter general niega: el de-
rechoa percibir por via indem-
nizatoria la compensación co-

rrespondiente a esta reduc-
ción. Por ello, cuando esta
Asociación habla de protec-
ción del patrimonio y lucha
porella, lo hace con todas sus

consecuencias, es decir exi-
giendo a las autoridades que
pongan los medios necesarios

para que la igualdad de trato
prevista en el ordenamiento
urbanístico, no se quedeen le-
tra muerta.

Nosotros no defendemos os-
curos intereses, sólo perse-
guimosun objetivo: que Can-

gas no siga desnaturalizán-
dose. Somosdefensoresdela
nacionalización del suelo, de
que los aumentosdevalor que
la comunidad genera con sus
propias decisiones, vuelvan a
ella, no de la confiscación
pura y simple, comointeresa-
damente quieren hacer creer
los defensoresde la especula-
ción, de la destrucción delpai-
saje y dela liquidación de la
propiedad monumental que la
ciudad, como obra humana,
incorpora.Endefinitiva, lo que
pretendemoses que el Can-
gas actual, que todavía con-
serva huellas de construccio-
nestradicionales, no desapa-
rezca, y ahora es la última
oportunidad que nos queda
para queesto no ocurra pues
una vez aprobado el planea-
miento, todos los esfuerzos
serán en vano.

Asociación Cultural
«Pintor Luis Alvarez»

 

Tous pa Tous
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El pasado mesde septiembre ha entrado en funcionamiento un
nuevocolegio en el Concejo, ubicado en Vega de Rengos.

Ha sido pensado como una miniconcentración (consta de 8

unidades de E.G.B. repartidas una por curso, mas un parvula-
rio), que en principio solucionase los problemas de transporte
de los niños de estas zonas que tenían que ir a Obanca,sin
embargo pienso que los problemas de transporte continúan
debido a que ahora concentran niños desde 1 ” (6 años) a costa
del cierre de muchas escuelas unitarias. Pero en fin, no es
momentoahora deanalizar la conveniencia o no de Centros de
estetipo (quizás cuando pase algún tiempo ya se puedan hacer
valoracionesclaras y objetivas).

Setrata de un edificio de un piso y planta baja, con 8 aulas con
amplitud y claridad muy aceptables, laboratorio, biblioteca, co-
medorescolar sala de profesores,etc. En generaly a juicio de
los maestros está bien dotado de material y medios.

A él asisten diariamente untotal de 261 alumnos procedentes de

los siguientes pueblos: Moal, Ventanueva, Cruces, Larna, Vega,
Posada (donde se recogen los párvulos dependientes del Cole-
gio), Villar de Posada, Jalón, Piedrafita, Gedrez, Monasterio,
Rengos, Noceda, Vidal, Trasmonte, Guillón, San Martino, Los
Eiros, Oballo, Moncó, La Cuitada y Caldevilla.

Comocasi todos los Centros de nueva creaciónal principio se
encontró con unaserie de problemas dificultades, que aún hoy
impiden su normalfuncionamiento.

Ya hasido constituida y está funcionando una Asociación de
Padres, que en colaboración con los maestrostiene una impor-
tante misión que cumplir tanto como transmisora de inquietu-
desy problemasde los padres a los maestros, como de canaliza-
dora de otro tipo de cuestiones hacia la Delegación. Aunque
pienso que para su buena marcha ha de estar regida por un
espiritu activo, solidario y colaborador

En estos momentosentre los asuntos que más preocupan se
puedencitar:

—Larecogida de basura del Colegio.

—La entrada en funcionamiento del Comedor escolar hasta
ahora no existe porfalta de cocina,y los niños tienen un horario
de 10 a 3, dejándoseles un tiempo para que puedan comer un
bocadillo.

—Instalación y colocación de gran parte del mobiliario del cen-
tro, así comode porterías y canastas de baloncesto.

Enel Colegio hay 10 maestros (contando a la maestra especia-
lista de párvulos). En cuanto al personal no docente ya han sido
nombradosla Sra.dela limpieza y el Conserje (en esta elección
se han tenido más en cuenta las cargas económicas que la
proximidadal colegio). Y próximamenteserá elegida la cocinera.

y
CHARLAS SOBRE ECOLOGIA Y MEDIO AMBIENTE

El Sr Campos, biólogo del ICONA encargado de la zona de
Muniellos, ha tenido una buenainiciativa al ofrecerse a dar unas
charlas en el Colegio sobre ecología y medio ambiente en gene-
ral, acompañadas de una proyección de diapositivas sobre el
tema. En principio van dirigidas a los alumnos de 2.* etapa,
aunque también pueden ampliarse al Ciclo Medio.

Porotra parte se está estudiando la posibilidad de organizar
visitas con los alumnos(en grupos de 20), al Monte Muniellos.

Pienso que en esta zona minera, hoy un tanto descuidada desde
el punto de vista ecológico y de protección del medio, estas
actividades pueden contribuir a que en un futuro próximono lo
sea tanto.

Felipe L. Acevedo

 

GEDREZ
La Escuela Vieja, simbolo de la juventud
En Gedrezla juventudexiste.
Pero no nos queremoslimitar a estar aquí simplemente, y ver cruzados
de brazos, como pasa el tiempo.
Nuestras ideas, nuestros principios, nuestra concepcióndela vida y
nuestras inquietudes nos han hechover que los lugares que hoyllaman
de diversión (léase bares, discotecas, pubs, etc.) no nos convencen,y
aquellos «objetos» que debieran fomentar nuestra cultura y nuestro
entretenimiento, o bien son unos negocios muy bien montados(libros,
discos,etc., que resultan muy caros) o un «engañamentes» comoes la
televisión
Todasestas inquietudes nosllevaron a la búsqueda de un lugar donde
pudiéramosreunirnos, expansionarnosen todos los camposy en defi-
nitiva, entre todos, hallar la diversión que anhelábamos.
En mente teníamoseledificio de la antigua escuela, hoy deshabitada y
en estadodedeterioro,sin ninguna utilidad pública y que nospareció el
lugar ideal para llevar a cabo y buen fin nuestras pretensiones. Como
esta casa pertenece al Ayuntamiento,tras examinar los pros y los
contras,presentamosunescrito en el cual la solicitarhos dando cuenta
de su estado y de nuestrosfines.
El susodicho edificio nos fue concedidopor la corporación municipal
conla lógica alegría por nuestra parte.
Pero como en un principio dudábamosde la cesión del local, en el
primerescrito nos abstuvimosde solicitar una subvención parasufra-
gar los gastos de acondicionamiento, cosa quehicimos en una segunda
propuesta

 

Esta vez no tuvimostanta suertey nos fue denegada
No nos desanimamosy en elúltimo Pleno del mes de septiembre el
concejal Vicente, del M.C.A., presentó nuestra solicitud en dicha
reunión
Seguimosesperando la resolución de nuestro problema con gran an-
siedad ya que sin ese dinero vemos frustrados nuestros propósitos, yen
cierto modo nuestros sueños. Sólo rogamos a nuestros políticos com-
prensión y sensibilidad ante nuestro caso, y quesi el problema es
económico —que creemosque lo es— resta decir que hace 20 años que
el pueblo de Gedrez no recibe subvención alguna por parte del
Ayuntamiento.
Tan sólo nos resta exponer las funciones que podría desarrollar el
centro (una vez arreglado) y que podríamosllevar a cabo, siempre
atentos a toda sugerencia.
Se podría realizar desde un simple baile los domingoshasta exposicio-
nes de todo tipo, pasandoporintercambios culturales con otros pue-
blos o localidades, obras de teatro o el mero hecho de reunirse y
charlar: músicaal alcance de todoslos gustosy biblioteca propia del
centro con la colaboracióny al alcance de todos. Además,al tenereste
edificio dos plantas, podría servir como lugar de reunión (para las
xuntas) de los vecinos de la parroquia de Gedrez o comoviviendaen el
caso de que una desgracia mayor ocurriera (incendios, explosiones,
derrumbamientos,etc.)
Este artículo es la necesidad de darnos a conocer con nuestros proble-
mas,nuestras inquietudes, nuestras ideas; que no somoslos únicosy
que estamos seguros de que hablamos en nombredetodala juventud
del concejo.
—¿Cuántos centros recreativos y culturales hay en el concejo?
—¿ Cuántas bibliotecas?
—¿Cuántosbares,salas de fiesta, etc.?
—¿4...?
pe La Xuventud de Xedré

Tous pa Tous
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TEBONGO

Los vecinos, junto con el
nuevo alcalde, Joaquín Linde
y el vistor Pose, hicieron lim-
pieza de todoel pueblo, arre-
glaronla pista, haciendo cune-
tas y rozando sus márgenes.
También limpiaron los cami-
nos y los dos cementerios,
quitando todos los «artos» y

maleza queen ellos había.

Otra de las obras que realiza-
ron fue elarreglo deltejado de
la escuela. Existe el proyecto
detraer unapala conelfin de
hacer una entrada directa al
cementerio, ya que el estado
en quese encuentrael actual
acceso es bastante lamenta-
ble. El puente sigue siendo un
peligro, pero esto es tema
aparte. La Maniegafelicita a
todoslos vecinos porla labor
realizada,y les anima a seguir
en esta tarea, por el bien del
pueblo. Esperemos que otros
pueblos limítrofes sigan este
ejemplo.

BESULLO
Las Malvinas
Con gran satisfacción y júbilo se
recibió en Besullo el acuerdo de la
Comisión Municipal Permanente,
queresolvía favorablemente, a las
tesis de la inmensa mayoría de los
vecinos, el contencioso que sos-
tiene el pueblo por el problema
conocido como «Las Malvinas»
Sin embargo,este alborozoinicial
se vio algo ensombrecido por la
actitud contraria, al sentir de los

vecinos, que adoptaron los con-

cejales pertenecientes a los gru-
pos comunista y de Alianza Popu-
lar De los primeros no alcanza a
comprendersu negativa a un de-
seo de justicia de un pueblo en-
tero, y mucho máseneste caso,
que porlo visto, priman másel
parecer de un pariente, que las
justas aspiraciones de los besu-
llenses; y de los segundos, ídem
de lienzo.

Esperan, que al menos, los aires
de justicia y valor demostrados
esta vez porlos concejales socia-

SAN JULIANO DE ARBAS
La pista de la Pachalina a Trascastro

La Maniega viene denunciando en repetidos números el mal
estado,y total abandono en que se encuentran gran parte delas
pistas de nuestro concejo, siendo una deellas la que va desdela
Pachalina a Trascastro, que entronca a unos 20 Km. de Cangas,
conla general Ponferrada-La Espina,y es el medio de comuni-
cación de once pueblos, todosellos pertenecientes a la parro-

quia de San Juliano de Arbás.

Por el general aumento de los cochesdela zona, los vecinos
veníamosreivindicando, desde hace tiempo,la imperiosa nece-
sidad de arreglo y reparación de esta carretera, obteniendo
comoúnica respuesta,la falta de medios económicos,la excusa
o elsilencio, por parte de la Administración. Este silencio fue
roto al haber aprobadola Junta del Principado un presupuesto
de 19 millones de pesetas, y dar comienzo el presente mes de
octubrelas ya tan esperadas obras

Todos nos alegramos con estas noticias y hechos,así, como
cualquiera referente a la mejora de servicios, comoelarreglo de
escuelas,instalación de teléfonorural, u otros de primera nece-
sidad que suponen un primer paso hacia la modernización de
nuestros pueblos.

Aprovechamosesta ocasión para hacer una breve pero justa
reseñahistórica a la construccióndeesta pista, casi seguros de
quees unadelas másantiguasde las existentes en el concejo.
Si en el año 1893 fue construido el vehículo movido por gasolina
y en 1907 se matriculó en Madrid el primer coche, con un menor
intervalo de tiempo,allá en el 1913, fue construida esta carre-
tera. Contantos años a sus espaldas, ya no es ningún milagro el
quese intente remozarla.

Nuestro deseo es, que en un futuro próximo se vayan consi-
guiendo los medios y la colaboración necesarios para poner en
perfecto estado todaslas carreteras de los pueblos, muchas con
tal necesidad que están exigiendo elevadas dosis de sacrificio y
paciencia a todos sus usuarios.

 

 

S.GurclelM. stas,sirvaneejemplo para ac- Cor Ud0s)arevistavienotratando1000ofelerenteanuestro
Pin Veiga querido mediorural. Pablo Feito

LIDERES EN ALIMENTACION
Y

PRODUCTOS FRESCOS

PELAYO, 14

TELEFONO 81 15 56 CANGAS DEL NARCEA  
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Esfrecuente en nuestro concejo que a la hora de solucionar los
múltiples problemas que padecemos,problemas que nosata-
ñen directamente y que mejorarían las penosas (a veces) condi-
ciones devida, la poca disposición para el diálogo y solución.
Y es que algunosciegan para que otros no vean
Algo similar ocurre enel Vivero,barrio del pueblo de Corias. De
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MOAL
En obras y ramo

A mediados del mes de septiem-

bre se llevó a cabo una de las ma-
yores obras realizadas en este
pueblo: el asfaltado del camino, lo
cual porla extensión del pueblo
(cerca de unos 4.000 metros cua-
drados) fue muy costosa, lo que

grandes reparosen el dinero. La
obra ascendió a cerca de ¡dos mi-
llones de pesetas!, los cuales tuvo
que pagar todo el pueblo. Aunque
hay solicitudes expuestas, toda-
vía no se ha recibido ningún
dinero.quince a veinte vecinos están sufriendo los graves perjuicios

queles acarrea el no poder contar con un medio de comunica-
ción adecuado,ya quela pista existente, de propiedad privada,

les deja a unos doscientos metros de las casas. La prolongación
dela pista privada, por un terreno totalmente favorable, y con un
coste relativamente bajo, satistacería las viejas ilusiones de

supuso unlargo periodode juntas
y reuniones de los vecinos del
pueblo

Una anécdota importante deesta
obra,fue el que los vecinoshicie-
ron un banquete en su honor(el
tradicional «Ramo»), en el cual
fue bendecido el camino con su

Pero,al final tuvo comoresultado
el convencimiento de todos y

estosvecinos.

Hacefalta acuerdo para recompensar los gastos al dueñodel
tramo depista realizado, y construcción del restante; por tal
motivo la alcaldía del pueblo de Corias,recientemente elegida
por elección directa de los vecinos, debe de tomarcartas en el
asunto, asesorar y solicitar todo tipo de ayudas necesarias, y
hacer prevalecer los intereses comunes en detrimento de los
particulares.

¡Quéasí sea!

 

José M.*G. Azcárate

viendo quesería unresultado po-
sitivo para el pueblo se llevó a
cabo.

Y así, contratando a una empresa
de Luarca dedicadaa este oficio,
dio comienzo la majestuosa obra,
la cual finalizaría hacia finales del
mesde septiembre.
Luego, ya terminada, vino el
tramo más difícil: su pago; pero

misa correspondiente. Después
dela misa, acto seguido,la gente
del pueblo dio comienzo a dicho
banquete, al cual asistieron más
de ciento veinte personas, que
acompañadas de dos gaiteros,
voladores, gritos, juergas, y al-
guna que otra borrachera daría
porfinalizada dicha obra. De la
que todos los vecinos, y a pesar
del gran desembolso,se sienten

 

 

ARREGLO DE ESCUELAS
DEL CONCEJO
Pese a los múltiples problemas que el extenso concejo cangués pre-
senta en materia educativa, lo diseminado de los núcleos rurales y las
dificultades en las comunicaciones, el Ayuntamiento sigue haciendo
esfuerzos económicos para mantener las cada vez menores en número,
escuelas rurales.
A tal fin se han concedido las siguientes cantidades para arreglar
escuelas: A La Nisal, 455.000 ptas., 33.767 a Trones y 197.000 a Villlager.
Por otra parte, y previo informe de la Oficina Técnica, se ha acordado el
arreglo delassiguientes:
Llamas del Mouro, Corias, Fuentes de Corbero, Irrondo de Besullo,
Bruelles, Regla de Naviego, Otás, Villagimada,Porley, San Pedro de las
Montañas, La Linde, Abanceña y el Grupo Alejandro Casona,de la Villa.

R. Mera
 

TV. ER. GO. GAR
Distribuidoroficial de: PHILIPS - ZANUSSI

ELECTRODOMESTICOS- SERVICIO TECNICO

 

     
Mayor, 27 y 41

Teléfono 8109 56
Cangasdel Narcea (ASTURIAS)

   lol
IT
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sultado obtenido, no pusieron José Collar Collar

OPINION

Tebongo:a cuestas

con el puente
Hay temas que huelen a podrido de tanto «meneallos», mas
convieneairearlos para versi el viento de la opinión pública y la
medicina delas autoridadeslos curan de unavez por todas. Uno
deellos es el del puente de Tebongo. Ser muy conservadores y
muyprogresistas al mismo tiempo,sería estupendo, pero utópico.
¿Por qué las autopistas no respetan a su paso ni edificios, ni
fincas ni paisaje? ¿Por qué se convirtieron tantas calzadas roma-
nas en carreteras asfaltadas? ¿Cuántos pueblos con sus puentes
romanosy sus Iglesias antiguas han quedado sumergidas bajo
las aguas de los pantanos? El bien comúny público impuso ese
sacrificio. Para los pueblos parece que no existe la misma ley,
son distintos. Orense, Salamanca y muchas otras ciudades con-
servan sus puentes romanos,pero porque el Ministerio corres-
pondiente les construyóal lado otro bien hermoso para la circu-
lación de vehículos y ése no lo pagaron los vecinos.Si hiciesen
otro tanto con Corias, Llano, Tebongo,etc. no habría problemas,
disgustos y polémicas, en cambio éstos, por ser pueblos, si lo
quierentienen que financiárselo ellos mismos. Preguntad a los
deVillar de Lantero cuánto costó a cadavecino el puentín que da
acceso al pueblo y quedaréis asombrados.
Hace días los vecinos de Tebongo decidieron limpiar de hiedra
las paredes del puente(pronto surgió el chivato de turno que
denunció el hecho). La sorpresa fue grande cuandovieron que
esa hiedra que parecía una defensa, ha sido durante muchos
añosunpeligro oculto para los niños que a diario lo atraviesan
para ir a escuela. Uno cualquiera que se hubiese apoyado en
ella, habría caído desde la gran altura del puente a un profundo
pozo de agua que hay abajo. Ahora se han colocado raíles verti-
cales sosteniendo una alambrada para evitar el peligro, pero
dando un conjunto más antiestético que si con vigas horizontales
se ensanchase todo el puente como se hizo con el de Villanueva,
perono se lo autorizan.
Hay más aún. Hace unos meses el puente romano de Santianes
de Porley, ha desaparecido envuelto en una masa de hormigón
¿Quién ha denunciado el hecho? Nadie. ¿Quién ha puesto el
grito en el cielo? Nadie. Con el agravante de que la obra ha sido
pagada por el Consejo Regional o antigua Diputación Provincial
¿Dónde estabanlos que siempre protestan? ¡Ay, amigos!, San-
tíanes de Porley está en las alturas de Sierra y ahí sí se pueden
cometer desaguisados porque nadie los ve, aunque dichos desa-
guisados vengan de los organismos que deben velar porla con-
Servación delpatrimonio stórico.
Dejémonosde hipocresia, seamos justos y midamosa todos con
el mismorasero. Antonio Moretón Puig
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FUENTES DE CORBERO
FONTES DE CURBEIRU

Este pueblo dista unos veinte kilómetros aproximadamentedela capital
municipal y se accede a él mediante unapista queparte de la carretera
de Cibea. Está situado a 750 metrosde altitud y en sus inmediaciones
están los montes de Vatseverde y el Rabo de Asno. Enfrente se puede
ver la entrada de las explotaciones carboniferas de Minarsa.
Sobre su toponimia,es decir el origen significación de su nombre
caben dosposibles interpretaciones. «Fontes» no presenta problema
alguno, ya que es enasturiano «fuentes». Sin.embargo para «Cur-
beiru», podría relacionarse su origen con la palabra latina corvum
(cuervo) por lo que podría traducirse su significado por «fuentes de
Cuervos». Aunquetambiénsepodría relacionar con la palabra asturiana
corba(del latín corvum), que significa «parte deatrásde la rodilla» que,
aplicadoa la orografía delterreno, bien podría definir el enclave donde
se asienta la aldea.
Fuentes de Corbero forma,junto con Valmayor la parroquia de San
Pedro de Fuentes. Tieneiglesia, en la que se guardala imagen del
patróny se celebra su fiesta el 29 de junio con misa, procesión, volado-
res y baile. En tiempos se cantaba el ramo,pero ya se dejó de hacer
antesde la guerra.
Son trece las casas que permanecen habitadas: Picos, Berdasco,
Frade, Mingo Arias, Marta, Tomás, El Rubio, Xuacu, Gabriel, Tsou-
rienzo, Fonsu, Barrera y Magarín, ocupándose también por temporadas
la Campa,Antóny Branu.
Hay una escuela que acoge a cuatro alumnos de primaria. La luzla
pusieron hacetres años. La pista (de unos cuatro kilómetros)se en-
cuentra en muy mal estado, con curvas muy pronunciadas y muchas
piedrasen el piso. En breve se va a procederal arreglo de la misma por
partede los vecinos y es muyprobable que a la hora de salir a la luzestas
páginas,el proyecto esté ya materializado. También está solicitado y
aprobadoelteléfono, quese instalará en casa Fonsu, la cosa «ta pa
Oviedo», y mientras tanto el más cercano queda a seis kilómetros, en
Cibea

VALMAYOR
Esta pequeñaaldea está situada en unbello enclave quele da encanto
bucólico y recóndito. Lo forman sólo tres casas: Pascual, Volante y
Madreñeiru, y por el angostovalle corren las aguas del arroyo del
mismo nombre, cuyafuerza hace funcionar un molino harinero. Se
accedea este bello paraje por un camino que baja desde la Fonte'l
Esquierzu y por el que —con muchadificultad— sólo bajan los Land-
Rover

DIA DE MACHADA Y RAPAS

Llegamos a Fuentes de Corbero después de comer y sorprendido a
todos los vecinos en la machada. El pueblo, en comunidad, trabajaba
duro enla recolección deltrigo. invadía la aldea el martilleante ruido de
la machadora que subió el Tsongo de Liméspara realizar la tarea, y el

 
Arriba: de Barrera baja con las vacas para
la corte.
Derecha: Casa Antón, con su hórrio de teitu
muy bien conservado.  

Machada en Fuentes, hace unos cuantos años.

eco se colabahasta los valles colindantes. Ya sólo permanecen en el
recuerdolos años en queel grano se separaba dela espiga a golpe de
menal
En casa Fonsu —el vistor del pueblo desde hace mucho tiempo— se
estaban friendo rapas. Estas son un postre muytradicional, se trata de
tortas hechas con la misma masa del pany fritas, y se acostumbra a
hacerlos días que se amasa.
Así queentre rapa y rapa, fuimos recordando algunas leyendas, mezcla
de anécdotas reales y mitología popular queformanparte de la consue-
tudinaria historia del pueblo

TRES LEYENDAS DE TESOROS

Encimade Fuentes, en la Branietsa, hay tres cuevas cuya longitud no se
ha podido determinar En una ocasión, algunos vecinos del pueblo
llegaron a penetrar hasta doscientos metros. Cuentan que hay muchos
«dibujos»(estalactitas) y que también hay un agujero en vertical porel
quesise tira una piedra se tarda unos minutosen oírla sonar en el
fondo. Se cuenta que estas cuevas guardan tesoros, comoviene siendo
habitual en la mitología del concejo.
En Rabo de Asnose cuenta que existe una piedra en la que hay una
herradura de burro y la pata de una cabra tallados,esta piedra es muy
difícil de ver, y quien lo consigue unavez, luego busca y busca y nola
encuentra. Porlas inmediaciones se oculta un tesoro y la piedra es la
seña para encontrarlo.

Enel Chanuel Mouru también se decía que había unapiel de burrollena
de oro enterrada (de cuando los moros).
En unaocasiónlos vecinos de Fuentes subieron dispuestos a encontrar
dichotesoro y comenzarona escarbar Uno de ellos llevaba una barra
dehierro y una de las veces quefue a clavarla se le hundió para adentro
y desapareció repentinamente, como tragada porla tierra. Ante esto los
vecinos cogieron miedo y marcharon.
Alguien dijo después —con socarrón sentido del humor— queel burro
de abajosintió a los de arriba y tiró de la barra.

 

Neto
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LOS VIÑEDOS ENFERMO
 

Enel diario «La Voz de Asturias», de los días 10 y 14 del
mes de Julio de 1932 se publicaron dosartículos de divul-
gacióncientífica titulados «Los viñedos enfermos de Can-
gas del Narcea». Este trabajo, modelo de concisión y clari-
dad,aparecía firmado por «Un Agrónomo». La Diputación
Provincial de Oviedo, atenta siempre a todolo que signi
fica progreso y en su afán de impulsar la agricultura astu-
riana por derroteros más modernos,solicitó del autor de
los citados artículos la autorización para editar en un
folleto,tan interesantee instructivo trabajo.

El autor del mismo,resultó ser el ilustre Ingeniero Agró-
nomoD.Ignacio Chacón Enríquez, que aceptó complaci-
dísimo la autorización pedida, en su deseo y entusiasmo
de poneral alcance de todoslos agricultores las moder-
nas enseñanzas agrícolas.

Dadosuinterés, aún en la actualidad, «La Maniega» con-
sideró interesante su publicación, con algunas notas y
datos de actualización que han sido elaboradas por el
servicio de Extensión Agraria.

 

  

Huevecillo: Recién puesto, es blanco, pero muy pronto adquiere un tinte rojo
pálido.
Larva: Oval, alárgada, de 4 milimetros de longitud y de coloración rosácea.
Hembra: Sin alas; antes de la deposición de los huevecillos se presenta en forma
oval alargada, con la porción anterior del cuerpo en confrontación de la posterior,
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Cochinilla oblonga. Larva.
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Macho adulto.
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Hace un mes, aproximadamente, y por medio de la Prensa de la región, llegó al
público la noticia de existir una enfermedad en las viñas que se cultivan en el
concejo de Cangas del Narcea.
Para asuntos relacionados con la Ganadería tuvimos que recorrer en estos días
aquella zona; gracias a las muchas facilidades y medios que distinguidos y presti-
glosos viticuitores nos proporcionaron, pudimos recoger datos y material que,
ordenado dentro de la modestia de nuestros conocimientos, ofrecemos a aque-
llos cultivadores, con el deseo vehemente de que defiendan su arbusto de tan
peligroso enemigo que tantos perjuicios causa, y muchos más causará, de no
acudir colectivamente a defenderse de él
Zona atacada:Esta grave enfermedad de la vid está muydifundida en toda la zona
de Cangas. Hay viñedos enfermos en: Corías, Obanca,Vallinas, Curriellós, Rañe-
ces, San Cristóbal de Entreviñas, Escolinas, Limés, Moral, Ponteciella, Villarino,
Llamas y Cangas. Con más intensidad, en Rañeces.
Caracteres externos dela enfermedad: Lasvides atacadas presentan un conside-
rable retraso en su desarrollo: los vástagos que se forman manifiestan un creci-
miento escaso,los entrenudos son cortos, los sarmientos frágiles,irregulares y a
veces aplastados. Las hojas se quedan pequeñas, irregularmente recortadas,
abarquilladas, frecuentementeamarillentas,raquíticas y se desecan precozmente
La ramificación es anormal: los sarmientos se enmarañan en la extremidad, to-
mando en su conjunto un aspecto arrepollado.
En los sarmientos aparecen estrías negras, que van de un nudo al otro y se
prolongan a veces por varios entrenudos, propagándose constante y progresiva-
'mentede arriba abajo, es decir, desde la extremidad de los sarmientos hacia su
base. En los brotes viejos y en el tronco, estos signos son más pronunciados;la
banda negra,se extiende a veces hasta la basey la corteza vieja se va descamando.
Correspondiéndose con dicha zona, se forma una hendidura profunda, que llega
hasta el centro de la médula y es bastante ancha;las dos paredes de la hendidura
presentan la madera ennegrecida.
Las mismas estrías que se perciben sobre los sarmientos, se ven frecuentemente a
lo largo de los peciolos de las hojas y en los raquis de los racimos. Por la época en
que estamos, no pudo observarse si las flores presentaban anomalías, segura-
mente a causa de la anormal vegetación no serán regulares ni la floración, ni
menos la fructificación.
Un carácter quese manifiestaen muchas cepas enfermas,esel desarrollo al pie del
tronco,de abundantes renuevos o chupones que se insertan ordinariamente en
Parte sana y crecen vigorosos.
Las raices de las cepas atacadas, no estaban modificadas por la enfermedad
No todas las variedades que se cultivan en del Narcea son afectadas con
igual intensidad por el parásito, el orden decreciente de receptividad es: «Men-
cia», «Alicante», «Negreda», «Albarín», «Carrasquín»y «Verdejo».
Por encontraren muchossarmientosgran cantidadde «cochinilla oblonga» (Eule-
canium Persicael Fabr), insecto verdaderamente ampelófago,se creyó en un
principio que pudiera ser este hemiplero, la causa de la enfermedad. Posteriores
Observaciones de laboratorio, nos han probado que, lo que en el campo pudo
parecer origen del mal, no es rnás que uno de tantos enemigos (se han recogido
«cochylis» (1) «otiorhynchus».(2) etc., etc.), que agravan el mal yque, de no poner
remedio, pudieran ser, por su excesivo número, una verdadera plaga, como en
ciertas localidades de Galicia ocurre este año.
Antes de estudiar la causa de la enfermedad (que en el próximo día haremos) y de
indicar los medios de combatir, stenos permitido Un gero estudio de este
insecto.
Además de los caracteres generales de todas las cochinillas, que en cualquier
manual de Entomología, para no hacer esta divulgación interminable, puedan
leerse, esta especie presenta los distintivos siguientes:

 

algo atenuada y con aspecto de una escama bombeada con una carena longitudi-
nal. Coloración del cuerpo variable entre el amarillo verdoso pardo-negro. Su
contorno parece un óvalo regular interrumpido en su extremidad posterior por
una hendidura bien marcada.

Macho: Desprovisto de aparato bucal, en gran parte de su vida. Con un solo par de
alas, que son las anterioros; las posteriores están representadas por balancines. Es
muyescaso su númeroy juega unpapel insignificante, pues la multiplicación es
partenogenésica.
Biología: Esta cochinilla tiene una sola generación anual. La puesta tiene lugar en
Mayo y Junio. Los huevecillos se encuentran reunidos bajo el cuerpo de la hembra,
que no se inmoviliza sino en los últimos días de su vida.
Las larvas, que nacen pocos días después de la puesta, se dirigen hacia las hojas
dela vid
Su desarrollo se efectúa con mucha lentitud, teniendo lugar la primera muda en
Octubre. Terminada la muda, la larva abandona la hoja y se fija en los sarmientos,
donde pasa el invierno, no perdiendo jamás su actividad. En la primavera si-
guiente, crece con rapidez y en Abril sufre una segunda muda. Llegado este
periodo de su existencia es cuando causa verdaderos daños al viñedo por sus
profundas picaduras, que acribillan la vid; sale la savia en abundancia, la que
mezclándose con las substancias eyaculadas por el insecto, constituye un buen
substratum para el desarrollo de algún hongo que agrava el proceso del mal ($)
Tiene la costumbre de fijarse en el tronco por la base de los sarmientos, escapando
así a la poda y reproduciéndose fácilmente.
Medios de lucha: Existen enemigos naturales que la contienen,entre los coleóp-
teros, los cochinelidos «Chilocurus» y «Exocomus», camiceros; los himenópte-
ros, endófagos de la larva (Cocophagus), etc., etc.
Sin embargo, se aconsejan los embadurnados invernales mediante soluciones de
aceites pesados de alquitrán. Es de recomendar la fórmula siguiente:

Cal viva, 20 kgs.
Aceite pesado, 5 idem.
Agua, 75 litros.

mediante un poco de agua, la cal, convieneque se reduzca a polvo,se le
poco a poco, el aceite pesado, removiendo la mezcla de modo rápido.

Cuando la cal se ha impregnado del aceite, se añade agua hasta cien litros.
Se aplica en el momento de la nascencia de las larvas mediante una brocha. Es
conveniente un segundo tratamiento (4
Como no en todas las cepas enfermas se haencontrado la «cochinilla oblonga-,y
en cambio en muchas de vegetación normal había gran número de insectos
perfectos y de huevecillos, sospechamos que no podía ser la «única» causa de la
enfermedad,la presencia de tan molesto huésped.
Los síntomas que presentan las vides atacadas, pueden ser comunes a varias
enfermedades o alteraciones: «antracnosis punteada»5) enfermedad del
Olerón».6) «enfermedad del Alicante-Buschet», acción del rayo, etc.. etc. Para
diagnosticar la verdadera enfermedad, se han hecho cortes transversales y longi-
tudínales de los órganos enfermosy hemos encontrado:
En el corte transversal de una cepa atacada, y en su zona leñosa, pequeños islotes
de color pardo obscuro, correspondientes a unas lineas pardas,visibles en un
corte longitudinal.Estas líneas terminan en las heridas de poda que se ensanchan
a medida que ascienden al extremo del tronco;lo que demuestra que la infección
se ha producido en la herida y ha avanzado descendiendo;el leño ennegrecido es
pasto de numerosos saprofitosque completan su destrucción.
Al microscopio, la pared de las células está teñida de amarillo, los gránulos de
almidón obscurecidos y reunidos, en conglomerado granujiento. Los vasos están
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DE CANGAS DEL NARCEA
obstruidos por «gomade herida», por pequeñas vegiguillas (tillos) y por bacterias
copiosamente desarrolladas en el mismo mucilago.

Las bacterias son únicamente visibles en las partes recientemente atacadas.
cuandolas células mueren y se impregnan de gomalos bacilos desaparecen para
cederelsitio a los hongos saprofitos.
La bacteria es portanto la causa de la enfermedad y es esta la «gomosis bacilar de
la vid o mal negro» y el agente, por habersido el profesor Baccarini, quien ha
puesto enclaro la naturaleza,al principio obscura, de esta enfermedad, haciendo
resaltar en un magnífico trabajo sus caracteres y demostrado la causa de la misma, Corte transversal de un tallo de vid,
se llama «Bacilus Baccarini». mostrando el punteado pardo.

 

 

    

  

 

 El obstáculo quela presencia de la gomay las vegiguillas opone al descenso de la
savia porlos vasos, es causa de una nutrición defectuosa y esto se traduce en
desmendro de los órganos vegetativos, en brotes abundantes de las axilas de las
hojas, en el mal desarrollo de los racimos, etc., etc.
Lainfección, como hemos visto, se efectúa porlas heridas, sobre todo porlas de
poda,perohay otra causa de propagación de la enfermedad,y es el injerto, ya sea
quela bacteria penetre en la herida delinjerto, ya sea que éste o el porta-injerto
estén previamente infectados. La infección del porta-injerto produce la muerte de
todoelpie de vid hasta las raíces; en este caso no es posible la curación.
Estonos explica: 1.* el que reconstituidos algunos viñedos, en Cangas, al cabo de
tres o cuatro años se presenta otra vez la enfermedad, porestar el porta-injerto
infectado, y 2." quelas raíces de muchas plantas muertas, no presentan trastornos
en suconstitución, infección fue las heridas de l Enemigos de la cochinilla bilobuladaitución, ya que la infección porlas heridas la poda. pet la ca ves

TRATAMIENTO quadripustulatus (aumentado).

 

 

 

 

 1.* Cortar en primavera, de un modotan perfecto comose pueda,las ramas
jóvenes quepresenten vestigios de «mal negro».
2. Embadurnar las úlceras con una solución de sulfato de hierro al 3 por 100 y
cubrirlas con alquitrán.)
3." La precaución más importante se ha de tomar en el momento de la poda:
después de podar una cepa atacada, el instrumento puede infectarlos pies sanos;
es preciso, pues,reservarla poda delos pies enfermos para final
Este procedimiento es más seguro y más práctico que la desinfección de la

 

    
 

 

 

  

   

podadera.

4.” Finalmente, el empleo de los abonos fostatados y sobre todo de los supertosta-

tos, es muy recomendable. Enemigos de la cochinilla bilobulada
Un agrónomo de la vid: Chilocorus bipustulatus. en la vid, obstruido porlos tillos.

bons 'INFERMEDADES Y PLAGAS MAS FRECUENTES EN LA VID
(1) Lepidoptero, denominado -polilia del ra- 5 q
cimo» o «arañuela- (Clysia ambiguella). Se
combate con ésteres fosfóricos (malation,
paratión,triciortón, etc.). Causa Nombre Sintomas Lucha

(2) Coleópteros, denominados -Gorgojos
de los cuales el Otiorrnynchus. Hongo Mildiu Hojas con manchas aceitosas en el haz y pelusa blanca Fungicidas cúpricos u

en el envés. Sarmientos jóvenes con manchas pardas. orgánicos.
Granos pardos.

de A o Hongo Oidio Hojas con manchas pulverulentas grises. Granos Azufre.
joy en día se el dinitrocarbol biertos de polvo. inan agrio recubiertos de polvo. que terminan agrietándose
A Lepidóptero Polilla Racimos con hilos de seda y excrementos. Uvas secas. Insecticidas
raión, te. antes delabrotan
(5) Sontos s Etelnci autpolili y Ophaó Lepidóptero Piral Hojas roídas, con hilos de seda formandonidos de Aceites a final deinvierno,
dina larvas. Insecticidas en primavera.
Simi.
(6) Producida por bacteri Coleóptero  Altica Hojas roidas en el envés, con el haz y los nervios Insecticidas.
(7) En la actualidad, se tratan las heridas impias.Con soluciones de suliato de erro al 28%: 9
de sulfato de cobre 5%. Después, se cu- Acaro Erinosis Hojas abolladas en el haz y con manchasenelenvés. Azufre.
Sen con «mesto» deinferir   
 

 

Valore en sujusto precio la profesionalidad
del Agente de Seguros

RECAREDO
RODRIGUEZ

MESON DE VEDE
SIDRERIA-BAR VEDE SOTO,n.* 44.256 y Agencia de Viajes)

SsALA DE JUEGOS VEDE Les espera y ofrece gustoso cualquier asunto
relacionado con los seguro:

   

 

 

 

TRES INSTALACIONESASU SERVICIO Conla representación de las mejores
compañías de Europa.

Alcalde Penedela, 4 - Teléfono 81 1170 Alcalde Díez Penedela, 6
Cangasdel Narcea(Asturias) Teléf. (985) 810012 - Cangas del Narcea(Asturias)     
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TEATRO POPULAR ESPAÑOL
Un día cualquiera definales de septiem-
bre vimos comoenel parque se montaba
un amasijo de hierros, tablas y toldos
que,ante la sorpresa de unosy la curio-
sidad de otros se convirtió en el Teatro
Popular Español

Una compañía de doce actores compo-
nen esta nómada comitiva llevando con
ellos a cadasitio que van elteatro; un
extenso repertorio de obras, en su mayo-
ría comedias, hacen llegar este medio a - dd
sitios donde de otro modo, no se podría y 7 Y AAAS
conocer

A pocotiempode estar entre nosotros,
comenzaron a gozar de una cariñosa
acogida por parte del público cangués
quetenía así la oportunidad dedisfrutar
de un acontecimiento cultural apenas
conocido desde que se cerró el Teatro
Toreno, hace ya muchotiempo.

La Maniega conversó con Tino Melga- había pasado por Cangas hace mucho
rejo, director de la compañía y actor que e Ensiete repasos mon- tiempo, cuandoera un crío, con una compa-

   
cautivó la simpatía de todoslos asisten- i ñía que iba por los pueblos con obras clásicas
tes con sus onlical interpretaciones. tamos una comedia. en laqueestaban mis padres, esto fue por el

año
 

al escenario hay quesalir con los cinco senti- ¿No tenéis en repertorio alguna obra de
¿De dónde sois y cómo nació la idea del ¿os, la gente se sacrifica yestudia. Esta clase Casona?
Teatro Popular? deteatro no lo podría haceralguien que esté Pues no, aunquerealmente las hemos hecho
Somos de todas partes: de Bilbao, Madrid, acostumbrado a hacerteatro en Madrid, que antes. Yo he interpretado varias veces a Ca-
asturianos hay varios. El actor en realidad trabaja todos los días en la misma obra. sona. Su teatro a mí me gusta, pero es un
hunca es de un sitio concreto; yo siento ca Nosotros en siete repasos montamos una teatro muy meditado, muy justo, muy prepa-
riño por aquella provincia que metrata bien. comedia rado, es muy bonito pero muyestudiado, un
Este teatro no era nuestro. Se hizo para Cana- teatro para la gente que le guste mucho el

 

rias, era muy grande y en una ocasión, es- Ri ente, respondéis a la denominación teatro. También hay otra cosa, y es que lo
tando nosotros en Bilbao dio una casualidad de Teatro Popular, porque los precios son mínimo que cobrala Sociedad de Derechos
deesas (sus componentes lo iban a desgua- realmente populares ¿Lo podéis mantener
zar) muy grandes de queentré en contacto así?
conellos y terminé cogiéndolo. Haydos formas de mantenerlo, una el quese 0 El teatro de Casona

es ambicioso, y el que no se es ambicioso. Si i

ésto se toma como un negocio.. entonces. 25 MUY bonito pero muy

 

 

 

e Elactornuncaes de un sería imposible, Esto lleva muchos gastos, estudiado.
es nos gastamos un dineral en el vestuario, lossitio concreto. sueldos de los actores, por el contrario" son
 bajos,si vienen y hacen esto es más bien por EAgfa09¡cosoLc
Estonofue unaidea,fue un nacimiento. Se auténticaafición que por ambición. ¡Cuántas Mil pesetas, » E
nace enelteatro y se sigue en él, porquees tu veces hemos tenido que dormir en los que hay obras queno dan dinero, ¡si encima
vida. Mi hija, por ejemplo nació aquí; y el día salones! damos mil duros.

de mañana, cuandoesto esté ya ruinoso, sia Tino, háblame un poco del público cangués. Supongo que si tuvieseis que pagar por el
ela le gusta, seguirá en el mundodelteatro, En Asturias hemos tenidositios muy buenos, terreno que ocupáis, esto no sería posible.
bien sea el Teatro Popular Español, Teatro Ctandomuy bien Yo ya ¿Qué tal se portó nuestro Ayuntamiento alTalía, Cervantes... comose quierallamar y Cang: y A
Todostenemostradición familiar en elteatro. El Ayuntamientonos dio todaslas facilidades
Los Carreras de esta compañía vienen de del mundo,gracias a ello podemosestar aquí,
abuelos de primerísimos actores. no nos cobrael terreno y nos puso el agua.

Nosotros a cambio debemoshacerdos repre-¿Cuántasobras tenéis preparadas? sentaciones gratuitas, una para los ancianos
Bien preparadas que se puedan hacer pues ra para los niños esto lo hacemos conunas 40. Pero en realidad tenemos más, otras o
que vamosdejandoy otras que están a punto. Neto
Ya hemos pedido una semana más por si
acaso, para estar 52 días en vez de 47 Elcaso
es queel público siga respondiendo.
Algunas de las obras que tenemos actu
menteenrepertorio son por ejemplo «La Mi
querida» de Jacinto Benavente, «Dueñay Se-
ñora» de Torrado, «El Caradura» del mismo
autor «Anacleto se divorcia» de Muñoz Seca,
«Dospaletos en Madrid» y «Los derechos de
la mujer» de Alfonso Paso. Y hasta «El Teno-
rio», aunquenola representamos.

Me hago la idea de que esto debe ser un
portento de memoria ¿Cómo podéis tener
en la cabeza tantas obras?
Realmente, no es que estemos todoel día con
ello, es decir una obra podemoshacerla unas
cuatro veces al año.El actor de carpa tiene
quetener una cosa en cuenta: cuando se sale

 

Sastrería Pañería
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Teléf. 81 1123

Cangas del Narcea(Asturias)    
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COMENTARIO MUNICIPAL. cien dias de corporación

Esfrecuente en los medios de comunicación, que una vez pasados los
primeroscien días de gobierno(adistintos niveles), el analizar y valorar
su gestión. Estos primeros cien días invitan a una primera reflexión; sin
queeste periodode tiempo permita una valoración exacta, perosí una
predicción de lo que puedenser estos próximoscuatro años. Aún no es
horade releer los programas presentadospor nuestros representantes,
tiempo habrá para recordar pero no estaría de más que alguno los
repasase antes deasistir a los plenos, para así, al menos,evitar pasar
vergúenzaajena los asistentes.
Dejando a un lado esta recomendación, decir que el Ayuntamiento
canguésa lo largo de estosúltimos años, únicamente se ha dedicado a

la política del día, de parcheo. No existió ningúntipo de previsión, ni
programación, siendo ejemplo de lo que no debía de ser una corpora-
ción municipal, donde los enfrentamientos personales eran comidilla
diaria en lo largo y anchodeAsturias. Por señalar dos ejemplos(podría-
mosapuntar docenas,quereflejan esta desidia y abandono), como son
la compradelos terrenospara el hospital, y la aprobación del Plan de
Urbanismo.El primero por una mala gestión municipal, o mejor dicho,
porunafalta de gestión, se hubo de desembolsarel ayuntamiento unos
cuantos millones de más, sin tener en cuenta el grave precedente; y en
el segundose estuvo hipotecando elfuturo de la villa y concejo, en aras
de una másfructífera especulación

Muchohay por hacer estos pasados «primeroscien días», solo nos
permite analizar el proyecto de actuación municipal. Lo que a primera
vista parecía una corporación mayoritaria de izquierdas,se está con-
viertiendo en una corporación socialista, mayoría minoritaria, con una
oposiciónsistemática por parte del grupo comunista, que porlo visto
hastala fecha, parece que aún no se ha podidolibrar del «síndrome
somoano», o nole interesa librarse.
AI Sr Alcalde le corresponde, comopresidente, y es su deber ineludible,
el hacer detodas las reuniones municipales, plataformasdediscusión y
debate, participativas y decisorias dentro del juego democrático, y no
forosdeinsultos y amenazas. De triste experiencia ya sirvió la corpora-
ción anterior: y si alguien tiene interés en repetirla, se le debe de cortar
rápidamente.

Nuestro gobierno municipal tiene ante sí, con unos escasos recursos
económicos, un cúmulo de problemas para los que en principio no se
tienen soluciones. Las malas comunicaciones entre los pueblos de
nuestro concejo,la electrificación rural (temaprioritario), la moderniza-

ciónde la red eléctrica dela villa, la recuperaciónde la perdida subven-
ción para la traida de aguas a la villa, y su posterior realización, el
parquederecreo,etc., son solo parte de los muchos proyectos que
debe de realizar nuestro Ayuntamiento.
 

ALMACEN DE
CONSTRUCCIONLIT

e Distribuidor exclusivo de azulejos y gres
de PORCELANOSAyTODAGRES

Sanitarios Roca, Tenax y Bellavista

Grifería y accesorios
Tuberías de plástico y cobre

Espejos y armarios de baño

Cocinas
Forjado cerámico armadotipo FERT

 

EXPOSICION Y ALMACENES:
AnselmodelValle, 11 / Teléfono 81 1778   

 

Los medios son mínimos.Se deben deactualizar las tasas municipales,
que todo el mundo pague,y que pagueenjusticia para que nadie se
sienta discriminado; se deben de buscar nuevos medios de financia-

ción municipal: inclusión de Cangas en la comarca dehabitat minero,
posibilidad de meter el concejo en los planes del YRIDA, canon del
carbón, planes de ayudas especiales, etc. Luego, hacefalta imagina-
ción y capacidad; así que no estaría nada de más, que aparte de esos
cientos de problemasdiarios que necesitan una pronta solución, todos
los grupos municipales sin excepción, se «consagraran» en busca de
solucionesrealistas, sin demagogia, quepaliaran en alguna forma la
escasez de recursos municipales. Más adelante vendrían las grandes
mocionesy proyectos.

 

    Norveióne socias   

 

Dibujo: Javier Carbajo (11 años)

Nadie puedepedir milagros, pero todoslos cangueses,sin distinción de
ideologías, tienen el derecho de exigir a nuestro alcalde y ediles, al
menosdedicación y seriedad. Porquesi los miembrosdela Corpora-
ción, no respetan las Instituciones de las queellos forman parte ¿Qué
vamosa respetarlos vecinos?
Hastala fecha, salvo las discrepancias señaladas anteriormente PSOE-
PCE,quellevarona estos últimos a dimitir de la presidencia de las dos
comisionesinformativas (Festejos y Deportes y Policía Rural), el enten-
dimiento de los distintos grupos municipales, salvando las grandes
diferencias ideológicas, se puede considerar normal; de cooperación
se puedecalificar el espíritu de que hicieron gala nuestros ediles al día
dehoy.
Importantes medidas, referentes a la limpieza de la villa, se pusieron en
práctica; la participación ajena al Ayuntamiento en la organización de
las fiestas del Carmen,fue positiva e importante;los asuntos tratar no
se dejan enel cajón de los recuerdos; y para terminar esta relación,
nuestro Ayuntamiento está haciendo que los vecinos recobren la con-
fianza, la esperanza, la ilusión que hace tiempo habían perdido.
Peroesto es solo elinicio, y los principios a veces son falsos. Bien es
verdad quehasta la fecha no llegó la gran piedra de choque.Los temas a
tratar en los próximos meses, darán en mejor medidael atractivo que
tienepara los cangueses su Corporación. Y esta, sin duda, y a la vez sin
olvidar otras, puedeser la aprobación del Plan de Ordenación Urbana,
llamadas también Normas Subsidiarias de Planeamiento. En este caso
tendrán en sus manos,y por muchísimosaños,la posibilidad de hacer
un Cangas más habitable, con zonas verdes, con mejores servicios, y
quea la vez conserve su patrimonio histórico, que no es otra cosa que
conservarparte de la idiosincrasia canguesa.
Y nosotros no queremosquese pierda nuestro propio carácter al

José M.*G. Azcárate
menosel que suscribe.
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EL POLIDEPORTIVO DE CANGAS:

Este será su aspecto
++

  
 

  

   
       

  
  
 
         

 

 

 

           

 
  
 

  

   
    

 
    
 

 

PLANTA SUPERIOR: 1. Vestuario, 2. Servicios y Duchas. 3. Bajada a la Cancha. 4.Cuarto de Profesores y Jueces. 5. Subida al Regidor. 6. Corredor pisable con
zapatos. 7. Graderio. Superficie rayada: espacio sobre-elevado para el Regidor.

 

Se redacta el proyecto de Pabellón Polideportivo por
iniciativa del lltmo. Ayuntamiento de Cangas del Narcea y
formalmente por su Oficina Técnica, siendo Alcalde
D. José Luis Somoano.

Consta dePista Polideportiva capaz para cancha de ba-
lonmano,fútbol sala, baloncesto y voleibol, admitiendo
tres pistas transversales de estas dos últimas.

La altura libre es de 7,5 metros y las dimensiones en
plantalibres son de 45,22 x 27,05 metros,ajustándose en
todo lo especificado en la Normativa NIDE,sobre instala-
ciones deportivas.

Contiene un graderío capaz para 416 espectadores, bajo
el cualse sitúan: vestíbulo de entrada, control, servicios
diferenciados, guardarropay barrá eventualde bar.

Frente al graderío se sitúan, con entradas independien-
tes, la.zona de vestuarios, desarrollándose conel si-
guiente programa.—PLANTA BAJA.
—acceso deportistas desde el exterior mediante dos

puertas colocadas en los extremosde la fachada sur
que comunican mediante escaleras al corredor de
vestuarios.

—portería con vestíbulo.
—local de instalaciones.
—Jocal de cuadro y control eléctrico.
—enfermería.
—semvicios.
—alimacén de limpieza.
—almacéndejardinería.
—almacéndeportivo.
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PLANTA BAJA: 1. de Cuadro 4.0% 5. instal 6. Material de2 2 de Jardin.
Botiquín. 8. Despacho de Jueces. 9. Ropero. 10. Almacén de Material Deportivo. 11. Cancha. 12. Guardarropa. 13. Aseos de Señoras. 14. Aseos de Caballeros. 15. Bar
eventual. 16. Vestíbulo de entrada pública. 17. Control y taquillas. 18. Entrada Deportistas. 19. Cuarto de Limpieza.

 

—<despachode profesoresy entrenadores.

PLANTA SUPERIOR:

—Corredorde acceso vestuarios, sobre la cancha.
—<uatro vestuarios, duchas y aseos, masculinos.
——osvestuarios, duchas y aseos, femeninos.
—seis vestuarios, duchas y aseos, de profesores y jueces.

Desdelos vestuarios se desciende con calzado deportivo
a la cancha, mediante cuatro escaleras que sirven cada
una a dosvestuarios (considerando equipo localy visi-
tante).

Contrata las obras la Consejería de Educación y Cultura
del Principadode Asturias, encargandoel litmo. Sr Con-
séjero, Sr Masip,la dirección de las mismas al arquitecto
D. Juan Antonio DomínguezPiris y al aparejadorD. Joa-
quín Segundo García Alonso.

Se trata de un modelo de Polideportivo original, que no
respondea ningún patrón anteriormente construido, do-
tado de una iluminación capaz de alcanzar 400 lux., con
instalación especial de aire caliente por dos bombas de
calor (lo último en climatización) y que aprovecha los
elementos constructivos como motivo estético, dejando
al exterior la estructura vista, como expresión de la fuerza
y el coraje que las generaciones de jóvenes del Concejo
demostrarán en su interior

Juan Antonio Domínguez Piris
Arquitecto,autor y director del
Polideportivo de Cangas del Narcea
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1-2. Planos del alzado interior, sección AA” y BB' y fachada principal norte. 3. En los dos primeros dibujos se puede observarla situación de las gradasy otros servicios respecto a la pista
principal. El ultimo dibujo nos adelanta el aspecto que ofrecerá a nuestros ojos la fachada principal, una vez finalizadas las obras.

HAGA SU BODA O BANQUETE
EN

ZAYCOR
Traiga a sus invitados a las mejores
instalaciones para toda clase de ambiente social

con un excelente servicio.

    

 

   

 

 
      

 

 
Siéntase favorecido por el agradecimiento

EL REGUERON quela mayoría le mostrarán.
Teléfono 811043 cz
CANGAS DELNARCEA ZAYCORa su servicio.  
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EL ARBORICIDA
Unadelas conversaciones, sobre todo entertulia, que amenizan
los cangueseses la referente a la cantidad de árboles que antes
existían en nuestravilla. Como ejemplo, no hay másque dar un
vistazo a algunas fotografías de hace unos años y verán la
diferencia. Mientras antes todas las carreteras,calles y plazas,
estaban pobladas de frondosos árboles hoy no se ve uno, con el
agravante de que las construcciones nos están privando del
paisaje natural, y en el que estaban incluidos los arbolados de
los alrededores.

Estoy convencido de que en nuestra villa existe el personaje
denominado arboricida, ¿Quién es este personaje? Pues que-
rido convecino de esta especie existen varios, y presumen de
muy cangueses.

A lastalas del Paseo o calle de Uría, siguieron los de La Vega,
Mercadoy Los Nogales por nombraralgunos. Estos hace unos
años, de ahí para acá no se ha plantado ni uno más. Pero lo
grave es que la mala costumbre ha proliferadoy estos últimos
años se han seguido talando árboles, algunos ya centenarios,y
esto desde luego indigna a cualquier persona que amela natu-
raleza. En La Vegase taló untilo, que al decir de los ancianos del
pueblo, sobrepasabalos cien años, y me consta que estaba más
sano de lo que algunos manifestaban.Otratala llevada de mala
manera fue la que se llevó a efecto en el Reguerón. En este
extraordinario lugar, dondese está construyendoel Polidepor-
tivo, un buen día aparecen varios árboles cortados; mejor dicho
no aparecieron, desaparecieron.

Se investiga el asunto desde el Ayuntamiento y se presenta la
correspondiente denuncia en el Cuartel de la Guardia Civil. Los
árboles habían sido talados por un maderista y trasladados a
unasierra del Puelo. Dicho maderista retornó la madera al
Regueróny fue puesta a disposición del Ayuntamiento. El ma-
derista parece ser que obtuvo el permiso correspondiente para
talar estos árboles, lo que pasa que ahora todo el mundo se
llama andana ante el revuelo que se armó. Yo creo firmemente
queel maderista no iba a cortar estos árboles por su cuenta,lo
quepasa queahora le harán cargar con el muerto.

He podido comprobar que se han talado más árboles de los
necesarios para la construcción del Polideportivo. El asunto
está en el Juzgado de Cangas enla última Permanentese trató
el asunto, mediante una moción de urgencia presentada porel
alcalde. El acuerdo tomadofue el siguiente: Por el Sr Alcalde
Presidente se propone comoasunto de urgencia,el expediente
dereferencia 62/83. Tala de árboles en el Reguerón. Puesta a
votación la urgencia del mismo,se declara asunto urgente por
unanimidad.A la vista de oficio enviado por el Juzgado en el que
se haceel ofrecimiento de las acciones legales y oportunas al
Ayuntamiento de Cangas del Narcea, según losartículos 109 y
110 dela Ley de Enjuiciamiento Criminal, la Comisión Municipal
Permanente acuerda por mayoría que porla Oficina Técnica se
emita informe en el que se exprese claramente si los árboles
cortadosen el Reguerón,terreno propiedad del Ayuntamiento,y

sin permiso, eran de inexcusabletala para las obras de cons-
trucción del Polideportivo Municipal. Para el caso de que sí
fueran, la Comisión Municipal Permanente renuncia a cualquier
clase de acciónjudicial. Para el caso de que no fuese necesario
la tala de los árboles para la realización de las obras, todo ello
según informe de la mencionada Oficina Técnica, la Comisión
Municipal Permanente acuerda se sigan las accionesjudiciales
pertinentes. Para todoello y a la vista del informe que se ha de
evacuarse faculta al Alcalde, expresamente, para querealice las
gestiones enumeradasanteriormente.

Lo que se puede sacarde todo esto, es que se sigue destruyendo
todolo que se encuentraal paso. Lo quesí se espera del Alcalde
es quelleve el asunto con claridad hasta sus últimos términos.

Y buenosería que nuestra Corporación hiciese una campañade
concienciación ciudadana, y a la vez invitase a los ciudadanos a
plantar árboles portodalavilla. Lo que sí tendremos que apoyar
todosesel acabarconlos «individuos» quetan antisocialmente
tratan lo que nuestros antepasados nos han legado.

El grupo Ecológico tendrá también muchoque decir en todo lo
que anteriormente hemosexpuesto,y con su buen hacer—ya lo
han demostrado— ayudara que el Cangas que la mayoría que-
remos puedaserunarealidad.

 

Angel Alvarez
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e Los escritores Camilo José Cela y Juan Cueto Alas se han
convertido en personas normales en Cangas.Conla única abs-
tención del grupo populara los dos escritores señalados se les a
vuelto a la normalidad. De la declaración de personas «no grata»
al primero,y «reprobable» al segundo,ya tienen cuenta nuestros
lectores
Señalar que para la prensa regional, la decisión de nuestra
Corporación, pionera de Asturias enel tema,ha dado el ejemplo a
los restantes municipios asturianos, que en su momento toma-
ron la decisión de reprobarles porla irreverencia a la Santina,
reponiéndoles la fama y el buen nombre que gozanen el resto del
país, por sus méritosliterarios y conductacívica.
e En las más importantes zonas de aparcamiento de la villa, la
Plaza, la Vega, y no sé si alguna más,se hanpintado enel suelo
los lugares enlos que se debe aparcar para una mejor ordena-
ción de los mismos. Buena medida.
Pero hablando de coches,y aprovechando queel Luiña (Tsuiña
paraentenderse) y el Narcea confluyen en el Puente Romano,no
estaría de más, que el Ayuntamiento nos maravillase un día de
estos con unacalle Mayor peatonal. Qué delicia de media calle
e Debuenatinta. Se comenta que un mandatario cangués invirtió
todossusahorros,todos,en unafábrica de linternas. Lógico,así
nos explicamos el aspecto tétrico y oscuro que presentan las
calles. Y sabiendo quea las 7 de la tarde es de noche,el negocio
redondo.

e En un número anterior hablábamos de un bando municipal, el
que ordenaba retirar los objetos y materiales de la vía pública.
Algo consiguió, yo meatrevería a decir que bastante. Pero aún
falta también bastante. Las grúas situadas al lado de los edificios
acabados se deben de retirar La queestá alinicio de la carretera
nueva, no se usa desde hace meses, es un estorbo y unpeligro,
atascando la circulación de la zona, que de por sí ya es
complicada.
Y nosoloesa, y no solo eso.
e Y el río. ¡Hay del río...! Por los entendidos, se comenta, que
cinco años son los que le quedan de vida; de vida decente se
entiende, con pececitos y todas esas cosas, excluidas pirañas.
Si ahora no se tomanlas medidas necesarias, cumplimiento de la
Ley, etc., etc., nuestros queridosríos se convertirán en cauces de
fango,en lugares cenagosos. Y a un querido eso nose le hace
Después... ¡Hayyy, que pena derío!

Si yo os contara.
Em

 

  

  

Ana(mujer del Presidente de la Comisión de Sanidad)y el Alcalde,
de limpieza municipal...
e interesante partido de fútbol celebrado en el Reguerón, con
motivo de la festividad del Pilar, patrona de la Benemérita, entre
la directiva de la S. Narcea y los miembrosde la Guardia Civil.
Al final todo alegría y felicitaciones, siendo el triunto de éstos
últimos.

  

e La guerra de los caminos.Así se puede titular y no es mío, los
Numerosos pleitos surgidos recientemente que hacen referencia
a pasos, terrenos públicos..., que se dieron en varios pueblos del
concejo. El metro usado por varios concejales, a la hora de
dirimir fue de lo más desigual. Los argumentos válidos para
unos,a los otros se los negaban. Me recordaba de mis años de
jovenzuelo, décadas haz, cuando ante mi gran perplejidad,aque-
llas vendedoras de cintas del Acebo, con toda su simpatia me
daban noventa cm. por un metro.
¡Qué años!, quien los cogiera.
e Y así como que no quiere la cosa, ya se ha instalado elteléfono
público en el pueblo de la Veiga el Tacho. Enhorabuena. Pepe Tainás  
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—Concedidas luces públicas para Limés, Soto de los Molinos, Robledo de Tainás y
Detfradas de las Montañas.
—Concedidas las siguientes subvenciones: al Grupo Folklórico «Los Txumerinos»
de Limés,130.000 ptas. A la Coral Polifónica de Cangas delNarcea, 100.000 ptas.
Ala S. D. Narcea, 210.000 ptas.
—Se autoriza la apertura de un Salón de Juego para máquinas recreativas en
Mayor 46.
Encargados dos nuevos kioscospara músicos, por un importe de 131.600 ptas.
(Estos kioscos son los que se utilizan en las verbenas).
—Denegada la ampliación de proyecto de construcción, a la Cooperativa de
Viviendas Carmencita.
—Se autoriza la instalación de señales geodésicas en el Acebo y Llamas del Mouro.
—Seautoriza la instalación de una panadería en Penlés.
—Se autoriza la construcción de viviendas unifamiliares en Port
Rengos y un almacén agrícola en Morzó.
—Denegadala solicitud de D. Angel Menéndez Rodríguez, para excavación y
vaciado de solar en el Reguerón.

  y Posada de

—Se concede licencia para ri
en San Pedro de Corias.
—Serestablecen las señales geodésicas del Cueto y Presón.
—Se conceden 233.650 ptas. al pueblo de Llano, parala realización de alcantarillado.
—Se realizará un estudio para establecer la plantilla ideal de autotaxis en el Concejo.
—Se colocan en las callesdela Villa, treinta papeleras que importan 173.688 ptas.
—Las partes declaradas con culpabilidad en los conflictos entre vecinos de lazona
rural, estarán obligadas'a abonar 14 ptas. por kilómetro recorrido porel vehículo
municipal y las correspondientes horas extraordinarias del conductor, como gas-
tos de desplazamiento de la Comisión Informativa de Policía Rural.
—Autorizada la apertura de un Bar-Restaurante en Javita.
—Autorizada la apertura de una Agencia del Banco Herrero, en Vega de Rengos.
—Concedidalicencia para el derribo de un edificio, en la calle Gallegos.
—La Dirección General de Obras Hidráulicas, otorga a este Ayuntamiento, la
goncesión de un caudal máximo de 31.51/s de aguas públicas superficiales del rio

—LaFederación de Peñas de la Pólvora, presenta liquidación de cuentas con un
superávit de seis mil cuarenta y seis pesetas.
—Concedida licencia para explotación minera, en el monte Peñas del Cuervo.
—Concedidas quinientas mil pesetas,para reparación del puente de La Artosa.
—Concedidas 10.000 ptas., a la Federación de Amigos de la Tierra
—Abonadas 18.500 ptas. a los vecinos de Cibea, por obras de abastecimiento de
agua.

 

lizar muroasfaltadoy colector de camino público

—Concedidas 220.259 ptas. para la apertura de camino de Lorante a Fuentes.
—264.000 ptas. han sido concedidas a los vecinos de Valmayorpara la apertura de
pista.
—Concedidounlocal municipal a la Asociación Cultural «Pintor Luis Alvarez».
—Con carácter experimental se crearán varias bibliotecas en las zonas rurales,
empezando por Cibuyo, Corias y Limés.
—La Comisión de Cultura, propone regalar una fotografía en blanco y negro del
cuadro «La Boda Vaqueira, de Luis Alvarez,a la Asociación del mismo nombre.
La Comisión Municipal Permanente así lo acuerda
—Ha sido rellenada con escombros la piscina municipal del Reguerón, cuyo
acondicionamiento resultaba carísimo.
—Se nombrantribunales para cubrir las siguientes plazas municipales: 1 de Oficial
Electricista, 2 de Auxiliares, 1 de Administrativo de Administración General y otra
deArquitecto.
—Transteridos a la Tesorería del Principado veinte millones de pesetas, como
aportación correspondiente a 1982, en la construcción del Polideportivo
Municipal.
—Se solicitan de la Consejería de Administración Territorial, 300.000 ptas. para
subvención de la pista, ensanchada porlos vecinos de Valmayor
—La solicitud de obras para apertura de pista de Vega de Castro a Folgueras, ha
quedadosobre la mesa, por no estar completo el expediente.
—. Francisco Claudio García Fernández, de Gedrez, conserje"del nuevo Grupo
Escolar de Vega de Rengos.
—Modilficadoel Plan General de la calle Pelayo.
—El Ayuntamiento, demandado por el aprovechamiento de aguas en las
Escolinas.
—Se solicita colaboración compartida con la Consejería de Transportes y Comu-
nicaciones y Televisión Española, para la elaboración de un plan de reformas de
las instalaciones de repetidores de televisión en el concejo.
—Los funcionarios municipales inician los trámites para la formación de una
Cooperativa de Viviendas.
—Rechazadala creación de una plaza de ambulancia en Ventanueva,al no poseer
el solicitante los tres vehículos reglamentarios.
—Denuncia de los vecinos de Besullo, contra D. José Martínez, por cierre de
camino público. El Ayuntamiento acuerda defender el camino y ordenar su
apertura.
—El abogado D. Carlos Arce, se hace cargo del expediente iniciado contra el
anterior alcalde, Sr. Somoano,por presunta apropiación de agua pública y abuso
de autoridad.

—Se estudia la renovación de cables en el puente colgante.
R. Mera
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“Enlatienda

de

laesquina

haymuchas cosas
que no tienen precio”

 

Nosotros, el Bancode Bilbao,al publicar este mensaje, queremos rendir un público homenaje
alas mujeres y hombresde Cangas del Narcea quecada día, en todos los comercios, mantienen las

virtudes de dialogar, preguntar, interpretar y sonreir.

 

Por mucho
que cambie el

mundo, en la tienda
de la esquina siempre
encontrará el diálogo, las
ganas de interpretar sus
deseos,las ganas de servir
y una sonrisa.

la tiendade la esquina
hace mucho más que
vender.
Conserva inalterable el

calor de un mundo íntimo
y humano,que no

tiene precio.

SUCURSAL DE CANGAS DEL NARCEA:
eZ. Uria. 9 Teléono 810537

NOD:   
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84 MILLONESPARA INICIAR LAS

OBRAS DEL PUENTE DE OBANCA

El Pleno Municipal ha acordado concedera las obras del puente de
Obanca,lassiguientes cantidades:
Veinte millones setecientas mil pesetas, provenientes del canon de
energía de 1982. Veintiséis millones trescientas mil pesetas, de los
fondosdel Plan de Acción Especial de 1982. Otrosveintiséis millones,
también del Plan de Acción Especial, esta vez de 1983 y diez millones
quinientas mil pesetas, del presupuesto ordinario de 1982. En total
cerca de ochentay cuatro millones depesetas.

En la moción,presentadaporel alcalde, Sr Cuervo,se razonaba pro-
fundamentela necesidaddeesta obra a la quecalificó «de gran futuro
para el municipio». Aunque en principio gran parte de este dinero
estaba destinado para otras obras, como el matadero y mercado de
ganados,se impusola política de realidades y antela total imposibilidad
de acometer estas obrasy el riesgo de perder las subvenciones, se optó
poriniciar las obras de Obancay adquirir el compromiso de hacer frente
a las diferencias presupuestarias del proyecto, ya que la cantidad asig-
nadanocubrela total financiación del mismo

Comoconsecuencia delo anteriormente expuesto, las obras de ampli
ción y adecuación del matadero municipal nose llevarán a efecto. Ante
la inviabilidad delproyecto,que ya había generado fuertes discusiones
enla corporación anterior se pidió rescindir el contrato a la empresa
adjudicataria de las obras

 

Dicha empresa ha renunciado a cualquier tipo de indemnización. De
haberla exigido, derecholegal quele corresponde,tal cantidad ronda-
ría los dos millones de pesetas. A cambio de esta renuncia, se ha
firmado un documento en el que el Ayuntamiento se compromete a
concederdichas obras, caso de efectuarse algún día, y dentro de un
plazo de cuatro años, a la ya citada empresaen igualdad de condiciones
económicas.

Los gastos ocasionados, 600.000 ptas., se abonarán en certificaciones
con cargoal Polideportivo, obra que están construyendolos mismos
contratistas. R. Met

 

CAZA FURTIVA

Programadasporla Asociación Cultural «Pintor Luis Alvarez»,
hemostenidola oportunidad deasistir al | Ciclo de Conferencias
sobre el Medio Ambiente, dentro del cual se nos ha dado una
amplia panorámica de muchos aspectos desconocidos del mí-
tico Muniellos.
En estosdíasen que el patrimonio biológico españolestá siendo
esquilmadovertiginosamente,buenoes saber que a nuestro lado
tenemosalgo tan importante, tan grandioso,y a la vez tan deli-
cado y amenazado.
Y fue precisamentealtratar este punto de la amenazaexterna,de
la presión sobre el bosque, cuando de forma automática surge el

tema controvertido delfurtivismo.

Tanto para algunos de los presentes, como para el conferen-
ciante, D. Juan Carlos del Campo, Conservador de la Reserva
Biológica de Muniellos, es en esencia un problemadeeducación,
al cual cabe solución tanto en las escuelas, formando adecuada-
mente a los niños, o bien haciendo tomarconciencia a los adul-
tos del enormeperjuicio que causan, mediante charlas informati-
vas en los pueblos.
Notengola menor dudadeque el primer planteamiento resulta
totalmentecorrecto. La influencia positiva que la escuela puede
tener en este grave problemadelacaza furtiva, es un reto que los
educadores del concejo, entre los que meincluyo,tenemos plan-
teado y que aceptamos plenamente. De lo queya noestoy tan
seguro es que nosotros lleguemos a tiempo. Cuando la genera-
ción que actualmente está en edad escolar se convierta en
adulta, me temo queya no tengamos planteado este problema.
Poraniquilamiento dela caza, desde luego.
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Llegados a este punto sólo nos queda actuar y con premura,
sobre la segundavía; es decir tratar de convencera los adultos
de quela cazaincontrolada quese practica avocairremisible-
mente, y a corto plazo,a la total destrucción de nuestra fauna
autóctona. Donde discrepo con los planteamientos suscitados
enel coloquio, es en la forma de «convencer» al personal. Mos-
trarles lo bonito queresulta un animal en libertad, puede hacer
sonreir ladinamente a unos, concebir propósitos de enmienda a
otros, y hasta incluso, vamosa ser optimistas,regeneraral resto.

 

Pero no nos engañemos;el furtivo no va a abandonarcostum-
bres inveteradas por métodos puramentede raciocinio. Por otra
parte, esta transgresión de la ley, me hace pensar que el poder
judicial tiene algo que decir en el tema,por tanto,la autoridad
debeser ejerciday sin ningunaclase de rubores. No nos olvide-
mosqueen Cangas,el furtivismo ha costado la vida de un guarda
decaza,luego con toda modestia yo diría que es cuestión de algo
másquedecharlas. sí

 

LA BIBLIOTECA MUNICIPAL
Proyectos y nuevo horario

La Biblioteca Municipal «Padre Luis Alfonso de Carvallo», fun-
dada haceunostreinta años, recientemente está sufriendo unos
positivos cambios; cambios encaminados a una necesaria ac-
tualización de sus casi inexistentes archivos, a una ampliación
del horario devisitas, actualmente insuficiente para las necesi-
dadesde los usuarios de la misma,así comoelrecibir todo tipo
de sugerencias encaminadas a la mejora desu funcionamiento.'

Para conseguirtales fines, a la entrada de la misma se colocó un
pequeño buzón para recoger las sugerencias que desee hacer
cualquier ciudadano, un tablón de anuncios en el que se expone
todo lo relacionado con la biblioteca y sus actividades, y se
amplió el horario de visitas, siendo a partir de la fecha: de
mañana, de 12 a 1 y detarde, de 5,50 a 8,30, pudiendo incre-
mentarse una vezactualizadoel archivo.

Cuentala Biblioteca con 7 123 volúmenes, con una Junta Muni-
cipal compuesta por seis miembros, siendopresidida por el Sr
Alcalde, que además deregir el funcionamiento de la misma,
programan realizan otra serie de actividades culturales, con-
cursosliterarios, celebración deldía del libro, etc.

Sigue en mentede todos los miembros de la Junta Municipal, el
importantísimo proyecto,llevado a efecto y práctica en fechas
pasadas, de préstamode libros a los pueblos quelo soliciten. En
lotes de 30 a 50 libros, por un tiempo de tres meses se ceden
libros, pudiendo cambiarlos por otros una vez leídos éstos.

José M.* G. Azcárate
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Desdeel primero del mesde octubre el Ayuntamiento ha puesto
en práctica su nuevo horario de basuras, que pasa a ser noc-
turno. A partir de las 10 de la noche en los meses de octubre a
abril, y a las 11 en los mesesrestantes. Abarcando a todoslos
días de la semana excepto el domingo.El Cascarín sin embargo
se recogerá lunesy viernes en horario de mañana.

 

El Ayuntamiento hizo público este cambio mediante un bando,
en el cual también se fijan unas normas de obligado cumpli-
miento que prohiben sacar las basuras antes del horario ante-
riormentecitado, e indica que la basura deberá ir obligatoria-
mente en bolsas de plástico cerradas, y depositadas en los
bidones quea tal efecto deberán tener cada comunidad o grupo
de vecinos.

Esta reestructuración en la recogida de basuras supondrá sin
duda una notable mejora del servicio, eliminándose los peque-
ños atascos que en ocasiones se originaban al cumplir este
servicio: en horario diurno,conlascalles llenas de tráfico.

N.

Estudio para los pueblos

Peroel problemade las basuras y desechosnoes ya privativo de
las grandes o pequeñas ciudades. El rápido crecimiento demo-
gráfico de los valles del Narcea y del Luiña, en detrimento de
aldeasde alta y media montaña, ha hechoque el problema dela
recogida de basuras se extienda a núcleos en amplia expansión,
comoCorias, Llano, Limés,Cibuyo, Regla y otros.

El Delegado de la Comisión de Sanidad, Vicente García, tras
mantener una reunión con diferentes alcaldes de barrio de las
zonas afectadas,elevó al pleno una propuesta, que fue apro-
bada por unanimidad, mediante la cual se va a proceder al
estudio dela viabilidad de la recogida de basuras en las zonas
rurales con arreglo a tres ejes: Cangas-Rengos, Cangas-
Bimeda y Cangas-Portiella.

Atalfin, el concejal Vicente García centrará todala información
sobre el plan y elaborará memoria del mismo unavez recabados
datosdecostey forma definanciacióndelas distintas comisio-
nes implicadas.

Unavez más lafalta de liquidez va a ser el gran hándicap para
llevar a cabo este ambicioso proyecto que redundaría muy mu-
choenbiendelos ríos y contribuiría grandemente a controlar
las escombrerasclandestinas. R. Mera

 

Los mejores
Jamones

Garantizados

MUNIZ...
desde siempre

Teléf. 810609 CANGAS DEL NARCEA    
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I JORNADADE LIMPIEZA
DEL RIO NARCEA

El domingo, 9 de octubre, y organizado por el

Cuelmo Ecologista Pésico en colaboración con el
Ayuntamiento de Cangas,hatenido lugarla 1 * jor-
nadade limpieza de las márgenesdel Narcea.

 

La participación de la gente no fue todo lo masiva que
podía esperarse (aunque a esto en Cangas ya estamos
acostumbrados). El punto de reuniónfue en la Plaza de la
Oliva, para desdeallí repartidos en gruposdirigirse a los
puntos donde había basura acumulada (Nogales, Barrio
Nuevo, Puente Roto, Puente Romano, Espigones de la
Veguetina), quedando otros pendientes para la próxima
jornada.

De la cantidad de basura acumulada daba buena fe el
camión del Ayuntamiento,lleno hasta rebosar de los más
variopintos objetos.

Esta iniciativa merece apoyo y colaboración, y espere-
mosque los que no densu apoyofísico a la obra, por lo
menos se paren a pensar lo bueno que sería no seguir
arrojando al río TODO LO QUE NO VALE.

A pesar de todo también hemos de hacernos una pre-
gunta. ¿De qué sirve hoy esta campaña si en pueblos
cercanos no cuentan con un servicio de recogida de
basuras, y a veces como único recurso tienenel rio?

Porque ¿Supongo que nadie dudarádesu eficacia como
vehículo dearrastre y transporte de materiales?

Felipe L. Acevedo  
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Obrasa incluir en el Plan

Provincial de Obras y Servicios84

El Pleno Municipal ha acordadoincluir las siguientes obras tanto en el
Plan Provincial Ordinario de Obras y Servicios como en el de Comarca
de Acción Especiallas siguientes obras
—Electrificación rural de los siguientes pueblos: Genestoso, Siero,
Cubo Puerto, Tabladiello, Faedo, Vega del Tallo, Riomolín, Cerveriz.
Folgueras, Regueradel Cabo y Valmayor
—Apertura e infraestructura de la carretera desde Porley a Ridera
siempre que no esté contemplada en otro plan ya aprobado por el
Principado de Asturias
—Apertura decarretera a Llamas de Ambasaguas.
—Ampliación de carretera que desdeel entronquedela carretera La
Espina-Ponferradarealiza los accesos a los pueblos de Regla de Na-
viego,Palacio y Naviego.
La anterior relación se establece para evitar que la imposibilidad de
realizar las obras citadas en primer lugarimpidiera la consecución del
reintegro de las correspondientes subvenciones del C.A.E., haciendola
observación de queen la relación expuesta tienecarácter prioritario la
obra mencionadaen primer lugar y así sucesivamente.

R. Mera

SERVICIO MUNICIPAL:
Nuevos vehículos

y seis mil cuatrocientas pesetas,
importando el total de la inversión
2.754.800 pesetas.
Conesta decisión se pone fin a
toda una época deprotestas por
las deficientes condiciones sani-
tarias en que se ha venidoreali-
zandoel reparto de carne desde el
macelo municipal.

Otrode los problemasqueafecta-
ban ala Villa del Narcea y del
Luiña va a encontrarrápida solu-
ción enestosdías.

La Comisión Municipal Perma-
nente ha acordadola adquisición
de un vehículo isotermo parael
matadero municipal
Una vez estudiadas las distintas

   

  

ofertas se ha acordadola compra
de un camión Ebroporunvalor de
dos millones ciento noventa y
ocho 'mil cuatrocientas cuarenta
pesetas, más el furgón isotermo

También se ha acordadooficiar a

distintas casas comerciales para
proceder a estudiar las corres-
pondientes ofertas de cara a la ad-
quisición de materiales y vehículo
para la policía municipal.

R. Mera
valorado en quinientas cincuenta

 

MOVIMIENTO DEMOGRAFICO

Septiembre-Octubre 1983

NACIMIENTOS / Mes de AGOSTO e ds
David Linde Garrido (Tebongo): Borja Fernández Pérez (Vega de ) Victor
Diez (Parada la Vieja). Eva Alfonso Linde (Cobos): Laura Guerrero Magadán (Lana):
Laura Pérez Fernández (Cangas del Narcea). Sara Pérez Garcia (Pedrueño). Ana Fernán-
dez Fernández (Cerezaliz). Manuel Fernando Meléndez Suárez (Las Cuadriellas de Vila
láez), Marcos Garcia Boto (Cangas del Narcea);

Angel

Valle Mayo (Cangas del Narcea)
David Prieto Rodriguez (Bimeda). David Puente Peco (Cangas del Narcea): Lorena
Arguelles Menéndez (Carbalio), Javier Santiago Femández (Biescas), LuFisco Gom-
zalez (Serrodiles de Cibea). Roberto Garcia Vázquez (Cangas del Narcea); Juan Carlos.
Rodriguez Garcia (Biescas). Javier González Pereira (Llano).

Mes de SEPTIEMBRE
hara Fernández Buelta (Cangas del Narcea); Juan Fernández Mesa (Sorrodiles de

nara as fernando: Fernández (Cangas Cal Narcea), Lus Femándaz Marinez
(Cangas del Narcea). Norman Fernández Lopez (Aguera de Castañedo). JuanGarcia
Muñiz (Gedrez). Borja Fernández González (Cangas del Narcea). Abel Rodriguez Fernán-
dez (El Pladano), Pablo Rodriguez Martinez (Llano). Miguel Marrón Antón (Morzo)
Yesica Antomil Fernández (Cangas del Narcea). Jose Manuel Menéndez Rodriguez
(Trones): Maria Corrales Fernández (Cangas dei Narcea). Ana Belén Fernández Diaz
(Pambley): Mónica Garcia Méndez (Cangas del Narcea). Lucia Sersdedos Fernández
(Cangas del Narcea). Nuria López Mohamed (Cangas del Narcea). Carmen Ramirez
Romero (Cangas del Narcea); Yesica Garcia Diaz (Venta Nueva). Lilian Alvarez Menéndez
(Cangas del Narcea): Eva Maria Menéndez Rodriguez (Villar de Lantero)

MATRIMONIOS / Mes de AGOSTO da
Antonio García Alvarez

y

Elena Fernández Fernández (Regia de Naviego). José Antonio
Fernández Cadierno y Árgentina Alvarez Rodriguez (Riovena). José Luis López Aller y

'garita López Cadenas (Cangas del Narcea) Luis Angel González Flórez y Teresa
jadán Sol (Oviedo); Eduardo Rodríguez Mateos y M.* isabel García Menéndez (Ma-

drid). José Manuel Alvarez Queipo e Isabel Garcia cadenas (Llano): Ernesto Diaz Rodri-
juez y Luisa Villar González (Puente Tuña); Valentín Mayo Rodriguez y Alicia Lago

'zdlez (Cangas del Narcea). José Manuel Fernández Rodriguez y Josela Martinez
Amago (Veda de Hórreo! “José LuisAmagoRodriguez y Maria Benigna Alvarez Menéndez
(Madrid): Marino Osendi Cuervo y Joseta Cadenas Fernández (Llano)
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Deportes
NUESTRO EQUIPO DE CROSS
Hace unas semanas,bajo los auspicios de la Asociación
Cultural PLA,y dirección del corredorlocal Balbino Gon-
zález Azcárate, se fundó la sección deatletismo dentro de
la Asociación, formado enla actualidad por 16 jóvenes de
edades comprendidasentre los5 y los 15 años.

Parala posteridad aqui van sus nombres y la foto, la edad figura
entre paréntesis: Mario Vázquez M. (5), Angel Vázquez A. (7).
Daniel Menéndez Rodríguez (8), Sergio García, Emilio Gurdiel,
Ovidio García, Ignacio Menéndez y Carlos P. Pereiro (9), Juan
José García, José Alvarez Alonso (10), José M. G. Agudín, Javier
García (12), Domingo P Pereira, Jesús Blanco (13), Manuel Alv:
rez, José Manuel Pérez Pereira (15).

El equipo debutó en el cross popular de Allande,celebrado con
motivodelas fiestas del Avellano. La participación canguesa no
pudo ser más brillante, a pesar del poco tiempo que tuvo el
equipoparaentrenar y de la categoríade los equiposparticipan-
tes, algunosde ellos con muchos años de experiencia.
Laclasificación fue la siguiente: De 7 a 10 años, el primero,
segundo, quinto y séptimo puesto correspondió a Joaquín Fer-
nández López, Ignacio Menéndez, Angel Vázquez y Sergio Gar-
cía respectivamente. De 10 a 13 años, segundo tercero para
José ManuelGarcía y José Martínez: y finalmente en la categoría
de 14 a 16 años, José ManuelPérez fue cuarto y ManuelAlvarez
quinto.
Cabe mencionarel primer puesto en Damas absoluto,de la besu-
llensa Mari Carmenla de Payarín, que corría con la Sociedad de
Amigosde Besullo
Ungranéxito deportivo, que todos deseamosqueseaelinicio de
proyectos más importantes.
   

Mes de SEPTIEMBRE
lio-Jaime Riopedre García y M* del Pilar Lucia Ferreira (Linares-Aliande). Juan

danos Gonzalez Rey y M> Saria Rubio Rubio (Valserondo Tineo). Amador Antoni
Cereigido y Olga Collar Rodriguez (Gedrez) Basilio Gago Gutiérrez y
M. Joseta Pládano Barrero (Villablino-León). José Manuel Martinez Fernández y M.* del
Rosario Vicente Diaz (Cerezaliz). Sergio Cosmen Menéndez y Carmen Martinez Marcos
(El Puerto de Leitariegos): César Ambres Acero y Sofía Martínez Fernández (Parada la
Nueva) Juan Carlos López Menéndez y M.* del Carmen Menéndez Barrero (Cangas del
Narcea), José Fernández Villanueva y M.* Socorro Alonso Rios (Cangas del Narcea): José
ManuelDíaz y M.* Dolores López Menéndez (Gera-Tineo); Antonio Rodriguez Menéndez
y Lidia Rubio Gonzalez (Robledo de Tainás). Agustin Garrido Morán y Margarita Menén-
dez López (Tuña).
DEFUNCIONES / Mes de AGOSTO

* Luzdivina González Menéndez, 85 años (San Martín de los Eiros). Ginés Martinez
Martos.73 años (Cargas cel Narcea)Maria Femández Alares, 14ños (Carretera Las
Morera78Años(Co end MAGascaMarine[Tabongo),AgaocrguezPisonero, 78 años (Cibuyo): José M.* García Martinez ( 4
Bueipo. 74 años (Cangas del Narcea). Balbina Gómez Menéndez. 88 años (Oviley)
Rosario Menéndez Peléez, 84 años (Villanueva de San Cristóbal), José Martinez Pérez,73
años (Villagimada). Pilar Corros Ramón,57años (Puenticiela), Manuel Riesco Gonzalez.
85años (Pandiello)
Mes de SEPTIEMBRE
Consuelo Fernández Menéndez, 90 años (Porvella); Maximina Rodriguez Garcia. 72años
(El Puelo); M.* del Pilar Iglesia Fernández (Cangas del Narcea); María Oviaño Pérez (Asilo
Cangas). Manuel Mesa Mesa, 82 años (Moal); José Lago Alvarez, 55 años (Cibuyo).
Filomena-Virginia Peláez Pardo (Asilo-Cangas): M.* Joaquina Antón Martinez, 80 años
(Rañeces de

San

Cristóbal). José Rodriguez Frade, 85 años (Sorrodiles de Cibea); José
'ernández Linde, 89 años (El Puelo); Rosa Marrón Martinez, 94 años (Vallado); María
Fernández Rodriguez, 81 años (Bruelles); M.* Dolores Martínez Fernández. 74 años
(Villacibrán). Ludivina Rodriguez Barrero, 52 años (Saburcio). Maria Benigna Fernández
Menendez, 71 años (La Reglade Perandones)
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La Asociación Cultural «Pintor Luis Alvarez» convocaellll Pre-
mio «Mario Gómez»conarreglo las siguientes

BASES

1 *—Seinstituye un premio único e indivisible con una dotación
de 20.000 Ptas. acumulables a la siguiente convocatoria en
Caso de ser declarado desierto.

2.*—Podrá concursar cualquier autor que lo desee, con estu-
diosy trabajosreferidos a temasdel concejo de Cangasdel
Narcea, y su problemática sobre Historia, Literatura, Fol-
klore, Arquitectura, Lengua, Pintura, Economía, Botánica,
Arqueología, etc... que enriquezcan de algún modo el
acervo cultural cangués.
La extensión de los trabajos no debe serinferior a los 5
folios, mecanografiados a doble espacio, porunasola cara.

3."—Los trabajos se presentarán por triplicado, sin firma ni
indicación alguna de su autor cuyo nombre, apellidos y
dirección deberá adjuntarse en sobre cerrado donde
consteeltemay título del trabajo. La remisión de originales
se hará a la Asociación Cultural «Pintor Luis Alvarez»,
Apartado de Correos 32, Cangasdel Narcea, indicando en
el sobre «Premio Mario Gómez».
El plazo de recepciónfinalizará el día primero de marzo
de 1984.

4.”—LaAsociación Cultural «Pintor Luis Alvarez» designará un
jurado de tres miembros cuyos nombres se harán públicos
con posterioridadalfallo.

'—El Premio seráfallado durante el mes de marzo,y su resul-
tadole será comunicado al ganador La entidad organiza-
dora se reserva el derecho de publicareltrabajo premiado y
cualquier otro que, oído el jurado, lo merezca por su
calidad.

 

Lostrabajos presentadosno serán devueltos.

Cangas del Narcea, noviembre de 1983

Y Concurso de cuentos

LORENZO RODRIGUEZ-CASTELLANO

BASES

A)Podránparticipar todos los alumnos de E.G.B. matricula-
dosenel Partido de Cangas del Narcea (Cangasdel Narcea,
Tineo,Allande,Ibias y Degaña).

B)—Seestablecerán tres grupos, correspondientes alciclo ini-
cial, medio y superior Cada grupo contará con un premio
de 3.000 Ptas.enlibros.

C)—Eltemaserálibre. Los cuentos podránser escritos en bable
o castellano.

D)—LaAsociación Cultural «Pintor Luis Alvarez» designará un
Jurado de tres miembros cuyos nombres se harán públicos
con anterioridadalfallo.

E)—Lostrabajos se presentarán, o se mandarán porcorreo, a la
Asociación Cultural «Pintor Luis Alvarez», c/ Mayor 57
Cangasdel Narcea.El plazo de presentaciónfinaliza el 6 de
enero de 1984.

F)—El Concursoseráfallado durante la segunda quincena del
próximo mes de enero, y su resultado será comunicado a

los ganadores.

Lostrabajos presentados no serán devueltos.

Cangas del Narcea, noviembre de 1983
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ASTURIAS EN
MADRID
Exposición de
pintores asturianos

Desdeel día 15 de septiembre
hasta el 15 de octubre se viene
desarrollando en el Museo
Municipal de Madrid (Antiguo
Hospicio), una exposición

denominada «Arte Asturiano
de Hoy»

Esta exposición viene rom-
piendo con las anteriores
muestrasde arte asturiano.

Una veintena de pintores ex-
ponen su arte de vanguardia
cargada deinflujo norteameri-
cano.

La escultura tambiéntiene ca-
bida en esta exposición, con
singulares y variadas formas
que te hacen encontrarte en
Otra dimensión.

En esta muestra hay una con-
junción de pintores ya viejos
en el quehacerpictórico como
Urculo, Gomila, Lombardía o
García Benavides, y las nue-
vas generaciones como Gua-
che, Pelayo Ortega o Fresno.

 

 

Por lo tanto Madrid abre los
brazosalrecibir a estos profe-
sionales del pincel y la paleta
dela región asturiana.
Dos Organismos han hecho
posible la realización de la
muestra, uno el Ayuntamiento
de Madrid y otro el Ayunta-
miento deGijón,a través de la
Fundación Municipal de Cul-
tura quelleva una meritoria la-
boren su corta andadura.

R. González (Madrid)

La escultura también está re-
presentada por D. Gutiérrez
Alba y Camín.
 

 

EXPOSICION
Oleos de Francisco Valdés

En el local de la Asociación Cultural «Pintor Luis Alvarez», del 10 al 17
de octubre, han sido expuestos óleos del pintor trubieco Francisco
Valdés.
Hace algunos años, cuando por primera vez vila pintura de F Valdés,
me causaban admiración los bodegones, de composición tan equili-
brada, que salían de sus pinceles. De aquella época, disfruto particular-
mentede unoinspirado en Van Gogh, del que soyafortunado poseedor
Peroes F Valdés pintor eminentementedepaisajes, entre los que colgó
algunos de nuestra villa. Nos recuerda su estilo, que él confiesa no
definido, en algunos de sus cuadros al impresionismofrancés; su pin-
Celada suelta, sus fondos confusos; si bien su gama cromática se va
decididamentea los tonos oscuros, que se atenúan en alguno de los
lienzos de influencia reconocida del francés A.Sisley.
Matisse decía, que el pintor ya no necesitaba preocuparse del detalle,
pues para eso está la fotografía, que lo hace mejor y más rápido.El
Pintor debe expresar sus visiones internas en el lienzo, no copiar la
naturaleza. Esto es lo que con su pintura intenta Francisco Valdés,
porqueen sus manos tiene, como todo artista, la facultad de crear

v.L
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Eva González Fernández
Roberto González-Quevedo González

XENTIQUINA
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L'“acabón
PUESIAS YA CUENTUS ASTURIANUS
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TINU EL RUPO YA RAFAEL LORENZO   
OUTRUS DOUS TÍTULUS DE L'UCIDENTAL

«Xentiquina»

Outra vuelta nus tupanus cun nueustsibrus
en bableucidental. Tala ía la criación tsitera-
ria na nuesa tsingua que, dende hai un tiempu
pa acó nu hai Maniega que nun ténganus que
falar de detsustsibrus que miedran la prudu-
ción bibliugráfica ucidentaliega.
Si nel númaru pasau foi el nuesu «cumpa-
triota» de cuncechu —Chema—, el que nus
traía la sua nueva criación «Xuan Canas,nial
d'alcurdanzas», toxca-tses agorala vez a ou-
trus bonus cunucíus nuesus ya de tous.
«Xentiquina» ía el cuartu títulu d'esa entra-
ñable serie de la nuesa tsingua de Roberto
González-Quevedo ya Eva González. Guarda
la mesma cadarmaquelusanteriores. Napri-
meraparte Eva surprende-nusoutra vez más
(siempres lu fai esta mucher) culas suas pue-
sías, que paez que saca d'una máxica funta-
nina de la que mananlas cousas pupulares ya
imurtales.
Cumu muitu bien diz Xosé Alvarez nel guapu
prólogu d'este tsibru «l'estilu d'Eva ía fundei-
ramiente tsimpiu ya sencialmente pupulare»
ya ía muita verdá cuandutamién diz que «si
Evanaciera nu sieglu pasau, ou hai doussie-
glus —que más da—,las suas puesías serían
gúei, na boucade toul mundu, puesía pupu-
lare; queía lu que serán nel XXI1?»
Poucu puedu amestar a las pavulas de Xosé
Alvarez, purque, en tsiendu el prudutu de la
plumad'Eva, ía cumuelgarrá la fruta de l'ár-
bul, cumu sentir al buelurecitar ente el fumu
la tsariega.
Na segundaparteel tsibru «Xente de Panta-
sia», aveirase-nus un Robertu escabildrandu
naesperiencia d'un nueu algame. Robertu ía
siempres tradición ya vanguardia al mesmu
tiempu. Suelta relatus cumu sultaus pur
bouca, cumusi fora él quien lus ricuchera de
la tradición yalus afitara nún papel. Ya tamién
ía un esbrexador d'una tsiteratura attual ya
una (dignificación) de la nuesa tsingua
tradiciunal.

Nacabeira parte, que piecha el tsibru; «Pan
d'amore», Robertu fai en tsinguaasturiana
unaperfeuta rima, cun una métrica rigurosa,
nunaparula: fai tsiteratura.
«Xentiquina» ía cumu una nublina veniente
de l'outru tsau de Tseitariegus que s'enca-
pouta enriba nós ya dempués esapaez
deixandu-nus una humidanza nus gúechus
ya un gulor a la nuesa tierra. Neto

L'Acabón
Tamién nus vien del nuesu cuncechu vecín
outru tsibru asuleichau pur outrus dous es-
brexadores de la cultura pupular ya la tsin-
gua: Rafael Lorenzoya Tinu Pérez del Rufu.

Lus dousfonunfinalistas nel nuesu primer

Certamen «José M.* Flórez» de cuentusya lus
sous trabachus espublizanun-se nel tsibru
«Elvatse lusteixus»

Rafael Lorenzo ía cunucíu tamién nel mundu
la música. El ía un cantautor queescribe lus
sous cancius en bable ucidentalya acinca-se
meste campu cada vez cun más puxu ya
estilu.

Tinu algamou premius en detsas ucasiones
en cuncursusn'asturianu, de cuentusya pue-

sía n'Uvieu,Avilés ya Pola Sieru. Lus dous se
xuntan na xera de reputsecé la tsingua yala
cultura de sou,la de Tineu, que ía tamién la
nuesa ya la de l'ucidente astur Ya d'esa
amistá ya trabachu naz este tsibru, que espu-
blizan cunu sufitu de l'Aintamientu Tineu. Lus
dousautores esnalan pul mundu la puesía ya
la prosa, ya asina, vein-se nel tsibru tres par-
tes:«Xuntu a l'augua yal fueu», puesías de
Rafael ente las que s'atoupa una que espubli-
zou La Maniegahai dous númarus:«Bable»,
ya la cual tamién ta musicada ya feita un
guapucanciu.

Tsou vien l'estilu pupular ya rimau de Tinu en
«Sentires queyou algamu», pa dempués aca-
barcun «Cuentus Asturianus» d'unu ya outru
autor nus que s'atsampalas cualidades tsite-
rarias na prosa d'esta parexa tinetenses.

L Acabóntién un prestosu aspeutu a tsibru
viechu, pa la xente que tse presta tsiere la
tsingua tradiciunal ya tamién pa lus
asturianu-falantes quequieiren tsiere cousas
de la mesma miente que las falan. Pa tous,
L Acabónveisere unu d'esus tsibrus mariet-
sus que se deixan enriba l'escanu dempués
detsié-tses un ratu a lus nietus. a  
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PASEU PU LA

MAÑANINA

ISCUMIENZU

Unpasianti paseya
pulascallis sulitarias;
ía mañanadi dumingu
chenadisol ya di calma.
Va sumiuil pasianti

in ricuerdusya aspiranzas;
in ricuerdusdil ayer,
ya aspiranzasdil mañana.

NEL CUNVENTU

Al chegarxuntu al Cunventu
di las munxinasciarradas,
alcurdóuse cuandutaban
nel mediu dil mesmu Cangas,
cunil culexiu, la gúerta,
la ilesia, ya las campañas,
qui tañían, envariablis,
la cunecidatucata,
al alba ya al mediudía,
ya a la nueiti qui chigaba,
ya qui inti sombras sumía
callis ya plazas di Cangas.

NEL PASEU
1! homi siguíu su andar

ya hastail Paseu achigaba,
ya cumu sempri facía
cuandopurachi pasaba,
ciárrou lus gúechusya víu
cumula Banda tucaba
tous lus domingusya xuevis,
yail baili qui si intamaba.

Asintáus in bonus bancus
il pueblointeiru guzaba
sulombraa lus arbulinus
qui il Paseu harmusiaban.
¡Dias dicitas di novius,
yadi grandis curteixadas;
di estrenusinti las mozas,
qui cun lus muzusbeitsaban!

Tiarraza dil Carmen chena,
la dil Gúay abarrutada,
cun xentis dil pueblo chanu,
qui il gaznatirifriscaban.

ll pasienti abríu lus gúechus,
—usricuerduslu abrumaban—,
cuanduascuitóu,di ripenti,
qui sunaba unacantata
chenadi mil senfunías,
di flirteus ya alburadas,
cun sonis tan armuniosus
qui la gloria asimiyaban.

¡Ay! ¡La Banda nun murrera!
un flautista la incarnaba;
yera un tordu cantarin
qui nun árbuli quidara,
ya qui un anu,ya outru anu,
nel vranu, pu la mañana,
cun purfía machacona,
nuesavrigúenza cantaba...

(Continúa a la vuelta)
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NEL CURRAL
Pula carritera abaxu

muyprontual Curral chigaba;
¡placina di sous amoris,
ya di xuegusdela enfancia!
Nutóu quiil siñor Uría
facía señas ya chamaba,
ya acircóusi, rispitosu,
al bordide la sua istautua.
Las cousasquií dixu Uria
ía muitulargu cuntálas.
aiquí solu sidirá
qui aquél gran homi, clamaba
paquisu placina fora
di Cangas nobli antisala,
ya qui muitu bientaría
árbul cun piedra tsabrada.
Tamien dixu qui cuandu él
la carritera intamara,
inxamásquipinsaria
tantus cochis cercularan;
peruquisi alegra velus
andar mas non cuandu aparan,
pusya nun si pode andar
nin pur callis nin pur plazas.

Ya diz qui muitu lu amuelan
las amotus ismandabas
qui amontan xinetis locus,
qui ruíus ya tufus nus mandan.

IN LA VEIGA

Curtesmenti, il caminante,
plaza dil Curral dexaba,
di Uria si dispidia,
ya hasta la Veiga baxaba
Ricurdóu un campu harmosu;
árbulis sulombra daban;
un campuin qui tóu il pueblo
a cuncencia desfrutaba.
Pa tóuil campuvalía:
pa lus qui al balón xugaban,
pal qui lus ganáusvindía,
pala xente qui fulgaba.
Ya luego,paldia il Carmen,
pusla fiesta achi si armaba,
qui nu había sitio tan bonu
in todala ridublada.
Agueytoutá isfarrapáu;
diportis nunsi pratican,
lus ganáusnuntienensitiu,
la fiesta il Carmenpiligra.
ll caminante nun sabi
a quí carta xugaría,
si tsi dieran a iscuyer
inti lu qui hay, ya había;
peru cumu buen Quixoti,
una tsanza rumpiría,
cun lus mayorisrispetus,
cun abondacurtisía:
Ta muito bien L'Estetuto;
peru tamién cunviaía
tiner parqui ya mircáu;
pu lu menus,lu qui había.

IN LA PLAZA

Rumiandulu dila Veiga,
il caminante subía
pula cuesta dila Plaza,
hasta chigara la llesia.
Ya dindi abaxu hasta enriba,
arriparóu bien in echa,
ya sintiusi muy ufano
al ver oubratan prifeuta.

 

Víu las duas torris ximielgas,
pur il curridor xuncidas;
víu il riló, las campanas,
ya tamién la harmosa puerta,
enriba di la qui taba,
la bindita Madalena,
ya mialma pinsóu qui in Cangas
Una Catridalfixeran.

IN LA ULIVA

Urgullosu il caminante,
hasta la Uliva siguiera,
ya nil balcón asumóusi;
¡Ay mia madri, lu qui viera!
Abaxuil ríu, Lus Nualis,
ponti rumanudipiedra;
mun baxaba puercuil riu,
tsimpiu ya cantarín yera.
NusNualis viu un pradón
cubiertu di verdi yerba,
cun calli xuntu a las casas,
ya árbulis delríu na vera.
Había vietsus asintáus
in bancusquitsis fixeran,
tumanduil frescu tranquilus,
in chácharacunlasvietsas.
Un formigueiru di nenus
currían nas bicilcletas,
ya xugabana mil xuegus,
¡Aquéchu yera unafiesta!
Ya dindila sua Capilla
la Virxen vela qui vela,
pur quien vuladoristira,
pul quein la mirilla arreza.
Víu il Cascarín másarriba,
cun suascasasinti gúertas,
cumu culgadasdelcielu,
cual palumbinasquivuelan;
ya in lu alto dil panurama,
una curonaaltanera.
La Forca, cun sous castañus
di copas,quial cielu chegan.

NEL MERCAU

Dexala Ulivail pasianti,
di imuciónil alma chena..
Na Calli Mayornu apara,
tiempu habrápafalar d'echa,
quisi Dious nus dá salú,
ya a lus canguesis pacencia,
cuntaránse las hestorias
di nuesa Calli primeira.
Nastancias diu, di ripenti,
dil Mircáu navietsa Plaza
outá il Palaciu dil Condi,
qui gúeiía di tóus la CASA.

ll intamientu más guapu
quiin tóu il Princepáu haiga,
la CASONAmássiñora,
di nobli ya reciatraza,
cun las duas harmosas torris,
ya il patiu di culunatas,
cun lus amplius curridoris,
ya las grandis balcunadas.
Dilantri dél, las almenas,
cintinelas qui lu guardan;
al pía la Plaza il Mircáu,
agúei más fea qui guapa.
Pinsóulu ansiil caminante,
ya non a fumudipayas,
purqui anantias achí había
duasalfombras muitu guapas,
di campuverdi cunfloris,
qui era una gloria amerálas:
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¡Tapánunlas cun cimentu
cumusitsis isturbaran!
Infadáuil caminanti,
cansáupu la caminata,
ya rendíu pur tantu embruxu,
n'una almenasisintara
Inti ispiertu ya durmíu,
ameróu in luntanancia,
ya dexóu qui pulu tsibre
sua maximación vagara,
ya viu qui yerail día il Carmen
a las onci la mañana,
ya qui muita xente había,
qui aspiraba,ya aspiraba.
Aspiraba qui saliera
la nuesa Carmilitana,
di la sua casadi diariu,
pala llesia Culixiata
Pur fin abrienunla puerta,
na Capilla di Ambasaguas,
ya andandu, muyurgullosa,
la ponti rumanapasa.
La calli di Arrastraculus,
subi qui subi, impinada,
inti campanas quetocan,»
ya vuladoris qui istachan,
ya inti cantus, ya inti rezus,
vei dí la xente in cumpaña,
di lus qui en Cangas si axuntan,
ya tamiéndi lus quifaltan.
¡Ay dil Carmen mañanina,
la mañaninagalana,
la más guapa di tóu l'añu!
¡Qui tindrás adientru, harmana!

CAMIN DI CASA

Ya pur gúey il caminanti,
vei camín dila sua casa;
veiripletu di recuerdus,
ya impapáu in aspiranzas...
Ya na paz acuxidora

di una salina embruxada,
vivirá di sóusricuerdus,
suañará cun aspiranzas...

Pinsará cousasalegris,
palas tristis ulvidáalas,
ya suañará cuantu pueda,
qui suañar nun cuesta nada.

Manolo Román
Septiembre, 1983

 

 

¡¡¡ATENCION!!!
A NUESTROS SUSCRIPTORES
Con motivo de la renovación de la sus-
cripción anual, aquellos socios que lo
deseen pueden pasarpor los lugares ha-
bituales, Casa Sandalio, Sastrería Ama-
dor o a cualquier miembro de la Redac-
ción, a renovardicha suscripción; antes
del 30 de Enero.
Aquellossocios, que no nos comuniquen
nada en contra, número Enero-Febrero
de 1984 será mandado contra-reembolso
porel importe de 500 pesetas, valor de la
inscripción para el año 1984, más gastos
de envío.
Esperando que la medida, les cause las
menos molestias posibles, aprovecha-
mos la ocasión para mandaros nuestro
másferviente saludo.
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AUIMPLIMOS NUESTRO PRIMER TRIENIO

Dieciocho números a lo largo de tres años
son un buen hito para mirar hacia ade-
lante, un buen término para conmemorar
tal efemérides
Largas horas de reuniones,tardes enteras
para conseguir que La Maniega cumpla
su cita bimestral con sus lectores, nos
llevó a considerar que una reunión en la
quelos escritos,las maquetas, las planti-
llas, los debates, etc., fuesen reemplaza-
dos —por una vez— con suculentos pla-
tos, regados con nuestro precioso vinín,
sería el colofónideal a este primertrienio.
El cambio resultó de lo más satisfactorio.
Entre plato y plato fueron discurriendo las

anécdotas, los dichos que generaron el
nacimiento de La Maniega,los cambios
sufridos, el esperanzador futuro.
Todoslos que formamos parte de esta re-
dacción, miramosconilusión el futuro de
La Maniega. La revista se orienta ahora,
conel respaldo creciente de nuestros lec-
tores, a acentuar de forma decidida aque-
llas características de nuestro concejo. La
Maniega desde los primeros días de su
fundación, ha mantenido unespíritu fiel a
los principios que ya so señalaban en su
número cero. Quiere ser una revista de
información y opinión; unarevista en la
que tengan cabida todos, de todos y para

 

todos; y por ese camino queremos seguir
la corta historia de La Maniega,se esté
de acuerdo o en desacuerdo conella, se la
puede mirar limpiamente porque, en to-
dos sus números,fue y es capaz de infun-
dir credibilidad y respeto a sus lectores,
quela han convertido en un medio de co-
municación deideas y noticias tan nece-
sario en nuestro concejo,tan alejado, en
las más de las ocasiones, de las fuentes de
comunicación regionales.
Concierto recato, aprovecho tal evento
para presentar en sociedad a todos los
miembros que formamos parte de la re-
dacción de La Maniega, con retrato in-
cluido; siendo las figuras de izquierda a

reflejo fotográfico de José Lui:
Sandalio, Felipe, Mera, agachado Ama-
dor Chelo, un servidor y Neto con el para-
guas colgadoal «chombo».
Para terminar, en mi nombre y en el de
todos los señalados anteriormente,y en el
de aquellos que consu trabajo y colabora-
ciones hacenposible este bello acontecer
bimestral, vaya desde estas páginas nues-
tro más cangués, caluroso y entrañable
¡Felices Navidades y próspero año de 1984!

José María González Azcárate

  

 

Vacreciendo en estos años un auténtico.
culto por la buena mesaeneste país tan
castigado por las hambres en su ator-
mentada historia. Es una buena señal;
por un lado, porque esa hambre secular
del pueblo ha pasado a mejorvida; y por
otra parte, porque este país es cada vez
másculto, y no olvidemos que la cocina
es cultura, para mi gusto la más sabrosa
delas culturas.

Anochecía cuando colgamos los para-
guasenla barra del Blanco para echar
unosvasos con qué hacer boca mientras

llegaban unosy otrosbien dispuestos de
humory de mejorapetito.

A la hora convenida, nuevedela noche,
pasamos al pequeño comedor bien co-
nocido de los cangueses y visitantes,
pues nada espera peor que un plato en
su punto.

Habíamosconcebido el menú como una
exaltación de nuestro solar y así fue he-
cho, al menos en aquello que de buen
seguro no encontraríamos mejor en
otros pagos.

Pero vayamosa la mesa: comenzamos
con unos entremeses variados en la
forma pero de procedencia común: «el
jochu». Jamón, lacón, choco y chorizo.
¡ al jamóny al lacón no hubo reparo que

oponer aquel choscoy chorizo, alegres
depicante, caseroscien porcien, fueron
blanco predilecto de nuestra sana gula.
Para aquellos que padecen los infames
embutidos en los no menos infames
plásticos sustitutorios, sería una delicia
el quitarles el pellejo, mezclarlos sabia-
mente taco a taco con el pan de Carceda
y remojar muy de vez en cuando con vino
de Cangas, cumplidor como pocos para
tal menester

Si Cangas es famoso por sus bosques,y
sus bosques por la caza que albergan,
no podía éstafaltar a nuestra mesa; por
ello, como carne, con gran acierto de
nuestro excelso director nos sorprendió
con un jabalí que con certeza hozaba
aguas arriba de Carballo.

Nos lo preparó Engracia, una vez ma-
nido convenientemente, estofado, con

 abundantesalsa bien ligada, y una guar-
 

 
Con motivodela renovaciónde la suscripción anual, aquellos socios que lo deseen pueden
pasar porlos lugares habituales, Casa Sandalio, Sastrería Amador o a cualquier miembro
dela Redacción, a renovardicha suscripción.

Esperamosde todos los socios que les sea posible —conel fin de evitarnos un trabajo
penoso,así como elno tener que pagar el contra-reembolso—,renueven la suscriptión.
Sobre todo los que viven en Cangas. Por motivos organizativos y de planificación, las
cuotas para el año 84 se cobrarán hasta el 30 de enero próximo.
Aquellos socios, que no nos comuniquen nadaen contra,el número Enero-Febrero de 1984
será mandado contra-reembolso porel importe de 500 ptas., valor de la inscripción para el
año 1984, más gastos de envío.
Esperando que la medida, les cause las menos molestias posibles, aprovechamos la
ocasión para mandaros nuestro más ferviente saludo,y un feliz año entrante.
N. R. Este año,los socios que lo deseen, pueden pagar la cuota anual, ingresando 500 ptas. en la cuenta
del Banco de Bilbao n.* 0-140-9.

nición de patatas redondas. Confieso
haber abusado ligeramente de la ino-
cencia de mis compañeros de mesa por
no haberles advertido de la suavidad de
aquellos trozos de costillar que no su-
pieron descubrir dispersos en las fuen-
tes. ¡Quédiferencia con otro congénere
de 100 kilos de peso que en tierras de
Ibias hube declavarel diente, al que nin-
gún adobado humano o divino con:
guieronrebajarel tuto y sabor montaraz!

Por acuerdo unánime, acompañamos el
guiso de vino tinto Rioja, recio y con
grados, comoes el Murrieta del 78.

  

Si algo se puedecriticar fue sin dudael
postre. El bollo de manzana no era el

Pasa a la pág. siguiente 
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acostumbrado, con la manzana dis-
puesta sobre la masa y cubierta con ce-
losía cuadriculada. Demasiado dulzón
para nuestro gusto, debíamos descubrir
los escasosrastros de las pomas entre la
empalagosa masa.

Y como no tenemosperjuicios en cuanto
a reconocer las excelencias foráneas,
completamoscon uncafé irlandés, aun-
que confeccionado, sospecho, con
blended segoviano, que se mostraba

   

 

Sastrería Pañería

AMADOR
A SU MEDIDA
 

Mayor, 57
Teléf. 81 1123

CangasdelNarcea(Asturias)    

apetecible bajo la nata montada. Farias
gallegas y habanos —de La Habana—
nos pusieron en disposición de una larga
sobremesa, dondeen serio hablamos de
nuestra revista, y en broma de compo-
nendas matrimoniales para alguno de
los solteros asistentes. Quizá no fuese
tan en broma.

Fuera, orbayabaligeramente.
v.L.

Cangas,4 noviembre 1983
IS VEDA

DEFENSA DEL
XARDON

El xardón es una especie autóctona(llex
Aquifolium o Acebo) enfranca regresión
frente a otras especies extrañas (tales
comoel Pinus Pinaster) en progresión

casi aritmética. El xardón es una especie
con distinto pie de planta para cada
sexo. El árbol masculinotiene hojas du-
ras, espinosasy brillantes en el haz, sin
brillo en el envés, sólo da flores y esas
bolitas rojas que lo hacen tan atractivo
como adorno Navideño. La hembra es
más abundante que el macho porque
sus hojas no tienen espinas y son menos
vistosas.

El xardón está considerado como árbol
maderable aunque actualmente no se
explota apenas paratalfin.

El xardón conserva sus hojas todo el
año,y eso, junto con su fruto, hace que
sea el sustento de numerosas especies
herbivoras y omnivoras de nuestro bos-
que caducifolio durante el invierno. Pro-
tege a muchas deellas de las nevadasy
las esconde de enemigosnaturales; mu-
chas veces forma una barrera casi in-
franqueable por sus espinasy lo prieto
de sus ramas.El Urogallo (Tetrao Uroga-
llus) es una de esas especies que se am-
paran en el xardón.

Todo esto viene a cuento porque se va
imponiendo la costumbre de los países
nórdicos de cortar árboles en Navidad,
en vez de ponerel Belén, recia costum-
bre española, que pierde adeptos ante
los embates extranjerizantes. Conside-
ramos pues un verdadero desastre eco-
lógico las abusivas talas, que todas las
Navidades se repiten, sólo para adornar
unos días el hogar Sepan ustedes que
en los países nórdicos, lo que se pone
son pinos o abetos, muy abundantes allí.
Para evitar la extinción de esta especie y
de otras que de ella dependen,lo mejor
esdejarlas «bolitas» rojas en las ramas y
las ramas en el árbol y el árbol en el
campo,el lugar que le corresponde.

Cuelmo Ecologista Pésico
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LA ESCUELA HOGAR DE CANGAS

Lacreación de una escuela-hogar en Cangas, vino como consecuencia
del problemaquepara la escolarización de los niños del concejo traía
consigo la gran extensión de éste, así como el precario estado en que se
encuentran sus vías de comunicación.

El comienzo dé las obras data de 1969, en terrenos del Reguerón
cedidos por el Ayuntamiento y con una inversión de diecinueve millo-
nesde pesetas porparte de la Diputación Provincialy del Ministerio de
Educación y Ciencia. Entró en funcionamiento en el curso 1971-72,
dandocabida en régimen de internado mixto a doscientos niñosy niñas
delconcejo.

A la hora de admisión del alumnadose tienen en cuenta una serie de
normaspara establecer un orden deprioridades. En primer lugar se
atenderáal hecho de queel niño carezca de escuela en su pueblo. Se
considerará también, la circunstancia de quela escuela más próximase
halle a más de tres km. de distancia, de la misma maneraquea igualdad
dedistancias se tendrá en cuenta la ausencia de medios de comunica-
ción, o el carácter rudimentario de éstos.
En la escuela-hogar conviven con los niños nueveprofesores de E.G.B.
realizando una maestra las funciones de directora y los demás las de
educadores. Al margen delas clases de E.G.B., se realizan diversas
actividades opcionales: trabajos manuales, labor periódico, teatro y
deportes.
Comoenotros centrosescolares de la región, los problemas de medios
y funcionamientose ciernen sobre la escuela, agudizándose aún más
porla peculiaridad deserésta, a un tiempo,escuela y lugar de residen-
cia de los niños. Esta escuela, es la mayor de Asturias de las de su
género, en cuanto al número de alumnos se refiere. Si a esto se suma la
circunstancia de que dentro del recinto del Reguerón se imparten
clases a un gran número de niños del Grupo Escolar «A. Casona», nos
haremos así una idea del escaso e inadecuado espacio de que se
disponeparatodotipo de actividad, tando de las propias de la E.G.B
cómodelasde tiempo libre

 

El problema, que es muygrave, norecae sólo sobre la escuela-hogar
sino que repercute al mismotiempo y de una formanegativa sobreel
Grupo Escolar Ya no se puede seguir con unapolítica de parches que
noes la solución parala problemática que nosafecta a todos.Proble-
mas comoladeficiencia de medios didácticos, la ubicación de aulas en
lugaresinverosímiles, la casi inexistencia de servicios higiénicos y su
lamentable estado, las diminutas salas de estudio, etc
Todoeste hacinamiento lleva a la imposibilidad de realizar actividades
que, en condiciones normales se llevarían a cabo. Como quedadicho
anteriormente, el problemaafecta tanto a la escuela-hogar como al
Grupo Escolar La única solución que podrápaliar estas graves defi-
ciencias, ha de ser la construcción urgente de un nuevocolegio. Con la
entrada en funcionamiento de éste, además del claro beneficio que
conllevará a los niños de Cangas, se podrá dar unaorientación más
racional a la utilización de las distintas dependencias de la escuela-hogar
Ala vista del problema, tanto padres, como maestros y alumnos hemos
de tomar conciencia de él, ya que nos incumbe todos, y debemos
exigir que desdeeste mismo momentose inicien las gestiones oportu-
nas que lleven a la construcción,a corto plazo, de un nuevo centro
escolar para Cangas,que posea los mediose instalaciones apropiadas
quepermitanalcanzar una educación dignay en condiciones deigual-
dad con otros centros que en estos momentos ya disfrutan de una
infraestructura escolar mucho más adecuadaparalos fines que persi-
gue la E.G.B

y.S.

ROMERIA DES. PELAYO

Con un tiempo bastante desapacible se celebró el 21 de agostola
tradicional romería de San Pelayo en la sierra de Prada, Combarro, no
desanimando sin embargo a los muchos romeros que subieron de
ambos lados de la sierra, Naviego y Rengos, con lastradicionales
meriendaso carnes para asaren el campo. Después de escucharmisa a
la una, y echar unas sidras llegó la hora de xantar mástarde para
rebajar un pocola fartura, a bailar al campo losbailes típicos del país
La novedadeste añofue la luz eléctrica que por primera vez se llevó
hasta el campo por medio de un grupo electrógeno pudiendoasí estar
hasta de noche y llevar música deinstrumentoseléctricos.
Porúltimo el agradecimiento de todosa los vecinos de Combarro y más
concretamente a casa Martín, pordejarutilizar el prado añotras año
desinteresadamente. J.R.M.

 

CIBUYO

Un año másse llevaron a cabo las fiestas patronales de Cibuyo, que
comoviene siendo habitual estos últimos años, atrae gran cantidad de
gente
A pesarde la frialdad organizativa en unprincipio de los componentes
de la peña Puchanca, al final pudieronllevar a cabo todo su programa
de fiestas que incluía 4 días defiesta. De hecho comenzaronel domingo
anterior 31 de julio, con el clásico partido de fútbol entre casados y
solteros dondeel resultado es lo de menos,lo importante son los
corderos asadosy la convivencia entre todos. Continuaron el viernes 5
de agostocon la primera verbena y un tiempo con una cara esperanza-
dora, el sábado 6 segundaverbena,con mucha gente el tiempo que
acompaña. El domingo,día grande, por la mañana los actosreligiosos,
procesión incluida, y por la tarde romería-verbena con un tiempó en
suspense, suspense que duró hasta las 11 de la noche en que cayó una
tromba de agua impresionanteque deslució por completo la fiesta. En
ese momento talera la cantidad de gente quehabía y estaba llegando,
quefue el año de más afluencia en la historia local, sin duda también de
las mayores del concejo después del Carmen,pero el tiempo es un
elemento conel que hay que contary en Cibuyojugó una mala pasada.
El lunes hubo también fiesta de tipo local pero deslucida por una
incesantelluvia

Comonotadestacada,la creación de la «peña Puchancajuvenil» por
parte de los más jóvenes, queriendoasí dar unaréplica a la dejadez en
queestaban cayendolos mayores.
Y como hablamosde la fiesta, uno no puededejar de acordarse del
estado de abandono en que se encuentra la capilla del Cristo de Pu-
chanca, llueve dentro deella, tiene reventados los muros debido a las

raíces de un castaño que está al lado, elclaustro de la entrada sirve para
meter ganado,sin pintar medio cayendoy no digamosnadadel campo
porqueéste está convertido en un vertederopara todo, pero comopasa
conelresto de los problemas del pueblo, todo sigue sin solucionarse.

Baste con decir quese lleva meses, muchos meses, sin hacer unajunta
para caminos ni otras cosas, con lo queel estado de éstos es desas-

troso,sin rozarni arreglar

Delalumbrado másvale que la noche esté con luna y estrellada quesi
no.... y así con casi todo,lo peor es que nose vislumbra que la cosa vaya
a cambiar de momento. A

 

El pasado día 9 de octubre, tuvo lugar en el pueblo de Ambres la
inauguración de la Iglesia Parroquial, bajo la advocación de Santa
Eulalia de Ambres. A este solemneacto se sumaronel Vicario General
dela Diócesis y el Vicario de la zona de Occidente.
El importe de los gastos habidos fue sufragado por los vecinosde la
parroquia, obispadoy varias personas de la villa.
Desdeestas páginas felicitamos a todoslos que de una manera u otra
hi
ce Sandalio Gurdiel M.
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BESULLO
¿Qué pasa con el teléfono?
Hoyla Asociación «Amigos de Besullo» se hace portavoz de todo el
pueblo para preguntar una vez más porelteléfono. Duranteestos cinco
largos años desde que dicho aparato nos fue concedido, muchas veces
nos hemos planteadoel porqué de su no consumadainstalacióny otras
tantas nuestra pregunta ha quedadoen elaire. Ya no sabemos a quién
dirigirnos para que nosinforme,ni siquiera nos atrevemos a ello porque
nadie parece saber nada de lo que ocurre conesta línea, ni muchísimo
menosconsu puesta en funcionamiento.

 

El caso está ahora reciente porque hemos recibido, hace un par de
semanas,todoslos posibles y futuros usuarios del inalcanzable apara-
tito, una carta que se nos envió desdela Oficina Telefónica Centralde la

zona. Dicha misiva nos anunciaba el desembolso peseteril a que cada
uno de nosotros debía someterse para conseguir el tan apreciado
número.La sorpresa nuestra, por qué no decirlo, fue grande: los ca-
torce kilómetros de línea nos salían a cada uno por no menos de
ochocientas treinta mil pesetas, además de exigírsenos una cantidad
mensual para su mantenimiento. La carta, que venía escrita con no
poca oscuridad —sabe Dios por qué— colocaba además dicha em-
presa exenta de responsabilidades para con nosotros a la vez que

nos exigía una pronta respuesta, tan sólo quince días para decidirnos
¡comosi fuese tan fácil disponer en un pueblo en el que no abundael

dinero, de cerca de veintitrés millones de pesetas para gastar en el
teléfono! Cuando hace tiempo, los vecinos nos reunimos para apuntar
los que querían teléfono en casa, alguien comentó,ante el elevado
número de solicitudes —veinticinco de los cincuenta del pueblo— que
nossaldría bastante caro, pero creo que ninguno pensó entonces en
esta exageradacifra. Y yo me pregunto ¿Quéextraña operación es la
que nos hace pagara treinta vecinos de Besullo una línea de la que
luego se servirán otros pueblos de la zona? ¿Acaso no es ésta una
forma de aprovecharse de nuestro deseo de quese lleve a cabo una
pronta instalación después de la larguísima espera? Sea como sea,
Besullo por ahora nodisfrutará del teléfono porque no le es posible
afrontar tales gastos.

Y aquíse termina un nuevo capítulo de estalargahistoria,al final todo
está como cuando, hace un montón de años, se solicitó. Debemos
contentarnos conla esperanza de que nos coloquen unopúblico, aun-
que sólo sea uno ¿pero cuándo? Eso nadie lo sabe ni enel Ayunta-
miento, ni en Oviedo,ni siquiera máslejos. Quizá haya alguien por
medio quelo impida, algo que pare la puesta en marchadel proyecto,
que hagadificil la instalación de la línea de Besullo, una de las primeras
solicitadas en esta zona.

 

Pero al menos,y aunque sirva de muy poco o de nada, queremos que a
la Asociación «AMIGOS DE BESULLO» se nos oiga, que se sepa que
necesitamos unteléfono y que todos los vecinos estamos dispuestos a

Pei A. «Amigos de Besullo»

LLANO

Nefasto acuerdo Municipal
Cuando comentamoseltriste atropello que los vecinos de Sta. Eulalia
de Cueras cometieron al puente de Llano, sabíamos de antemano queel
daño cometido erairreparable —en eso se escudaron—; pero a pesar
de eso, a algunos cangueses nos quedaba la esperanza de que el
Ayuntamiento hiciese un poco de justicia, y que la subvención solici-
tada y aprobadales fuera retirada. Motivos había y hay más que sufi
cientes: Existe un informe del Sr Arquitecto en contra, no se hizo caso
del acuerdode la Comisión Municipal Permanente,enfin, más que de
sobra.

Peronohasido así. Para los socialistas, los cuales se auto excluyen de
responsabilidad en el caso, los susodichos vecinos están en su derecho
de cobrar: y como sus votos sumados al de UCI son mayoría en la

Permanente,se tomó tan nefasto acuerdo.

Para los concejales comunistas, el pagar dicha subvención es cometer
una ilegalidad; y para los concejales del grupo popular que votó en
contra, el puente de Llano corre un grave e inminente peligro, pues
parece ser que el peso entre ejes es mayor del debido, y no está visado
porningúninforme técnico.
Hay puebloscon suerte,y luego nos dicen que tenemos que agradecer a
los vecinos de Sta.Eulalia el haber cedido los terrenos para el paso dela
traída de aguas. José M.G. Azcárate
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Concluyo eneste n.* de «La Maniega» mis DENUNCIAS,denun-
ciandoa la propia denuncia. ¿Contradicción? ¿Juego de pala-
bras? No.Ojalá todas las denuncias fueran así: ¡Públicas, dando
la cara, sin abogados nijueces, buscando soluciones sin pleitos!
Merefiero hoy a esas otras denuncias tan frecuentes en las
aldeas y pueblos, que tienen su origen en rencillas, envidias,
mala uva, odios heredadosque,a veces,se transmiten de padres
a hijos, etc. Existe en algunos pueblos el vecino picapleitos,
leguleyo, enredador para el que no hay convecino con quien no
haya lítigado. Si no encuentra motivos los inventa: Una vaca se te
escapó y entró en mifinca, al juzgado;la pista está muy sucia
junto a tu casa... al Ayuntamiento;te metiste un poco en mitierra
al arar la tuya, te denuncio; tu hijo mira malal mio... tantas y
tantas cosas menudas,veleidades que no son sino confirmación
del dicho Evangélico: «Hipócrita, que ves la paja en el ojo ajeno y
noves la viga que tienes en el tuyo...».
A todos estos que quieren continuamente camorra en vez de
buscar la paz y solucionar a través del diálogo los problemas
insignificantes que surgen entre vecinos,les aplico con mucho
gusto la maldición del gitano: «Que no tefalten nunca pleitos y
que los ganes».
Yo pido desde estas páginas a todos los vecinos de los pueblos
del Concejo de Cangas que se unan traten de buscar solución a
los graves y urgentes problemas que les apremian, como pistas y
calles pavimentadas,luz y agua en todas las casas, viviendas más
cómodas y acogedoras, escuelas en los pueblos, atendidas
sin necesidad de esos tormentosos desplazamientosde los ni-
ños; iluminación en las calles, etc., etc., etc. y que se dejen de
enemistades, pero que cuandosurja algo entre ellos,seanvalien-
tes y lo resuelvan hablando dialogandoy noen el juzgado.
ld pensando también en la necesidad que tenéis de uniros en
Cooperativas que prevengan el caos que se avecina al campo
ganadero y agrícola de Asturias cuandose entre en el Mercado

mún Europeo. Eso sí, es más útil que vuestras continuas
disensiones.

 

  

 Antonio Moretón Puig  
 

MONASTERIO DE HERMO

Noes la primera ni segunda vez que escribo sobreel lamentable

estado en que se encuentrala Iglesia de Santa María de Monas-
terio de Hermo. Hace unos días quelavisité y sinceramente,la
visión, fue deplorable. Con fecha 4-9-81 y publicado en el B.O.E.
de 3-10-81 la Dirección General de Bellas Artes, Archivos y
Bibliotecas, dependiente del Ministerio de Cultura, incoaba ex-
pediente de declaración de Monumentohistórico-artístico pro-
vincial a la citada Iglesia, cuyo expediente fue tramitado y se
declaró Monumentohistórico-artístico provincial, en el mes de
noviembre de 1982.

Cuando quieran hacer la restauración se encontrarán con el
techoen el suelo. Todo el mundopone el grito en elcielo si se
destruye el patrimonio histórico-artístico, ya que es legado de

nuestros antepasados,pero lo que no se puede hacer —sobre
todo en esta Iglesia— es el de declararla monumento y luego
dormirse enloslaureles.

El Obispado podía mandar de vez en cuando alguno de sus
restauradores—pues los tiene—adar unavuelta por estazonae
informara los sacerdotes y vecinos, conelfin de poder conser-
var retablos e imágenes, pues de noserasí, dentro de poco todo
será serrín. Luego vendrá el rasgarse las vestiduras las lamen-
taciones, como pasó con las pinturas de la Iglesia de Villalaez
que están todas a la intemperie y es una verdadera pena el
contemplarlas. Quizás en otra revista hable de las imágenes,
copones de plata, cruces procesionales, candelabros de
bronce,cálicesde plata, etc., etc., de esta Iglesia de San Juan de
Villalaez ¿dónde se encuentran?...

Tampoco quiero excluir de este lamentable abandono—en esta
zona—Bellas Artes, ya que como tal organismo tiene la obliga-
ción de la conservación del patrimonio artístico. Y este patrimo-
nio no sólo lo forman museos,bellas catedrales y suntuosos
palacios, sino humildes capillas, iglesias, casonas, hórreos, pa-
neras, calzadas, puentes, y todo lo que nos pueda aportar y
enriquecernos sobre el conocimiento de nuestros antepasados.

Sandalio Gurdiel Menéndez

 

 

A
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El pueblo de Xedré forma junto conPiedrafita y Jalón la Parro-
quia de Gedrez.Dista 23 km. dela capital municipal, está situado
a unaaltitud de 732 m., transcurriendoelrío Narcea en su tramo
alto porlas praderas del pueblo, y limitando al norte con Ren-
gos; al sur con Monasterio de Hermo;al este con Piedrafita y
Jalón;y al oeste con la Sierra del Rañadoiro.

Su población es de 230 habitantesrepartidos en 50 casas,distri-
buidas en cinco barrios, a saber el Campu,el Barrial, el Curral,
el Vatse y el Barrio Nuevu.
Lo quesin duda llamala atenciónalvisitante es la gran afluencia
de jóvenes,debido la proliferación de la minería que atrajo a
muchoforáneo, que más tarde se asentaria definitivamente,y
que constituyó unalza en el nivel de vida. Por otra parte tenemos
los octogenarios, que tan solamente sontres: Benjame Ronces,
M.* la Patona y Pablón, espectadores de todo un siglo que no
dejan de sorprendernoscon toda su sabiduría, acumulada día a
día, siempre.

Tous andandiciendu
quete quieren a mouzais.
You nunte digu ná
ya quieru-te a manegais.

Cunchechu cumuel de Cangas
nunlu tién el rei d'España

Cuatrucientus veinte mozus
fuerun lus que dieruntalla.

Hoydía en Xedrétan sólo dos vecinosviven específicamente de
la ganadería, mientras que la mayoría o bien son mineros y
ganaderosa la vez o mineros solamente y en algún caso aislado
comerciante,albañil y cartero.

   

 

 

 

   

  

   

La Iglesia Parroquial está a la
entrada del pueblo (al lado de
lo que en otro tiempo debió
ser un castro romano), y a
simple vista destaca la cruz,
adosadaa la fachada que da a
la carretera, traída por unos
misioneros en el año 1944. El
edificio es de estilo románico,
con nave única; dos puertas
de acceso, una lateral con
arco apuntado y otra princi-
pal rematada en arco de me-
dio punto, sobre el que hay
una moldura horizontal que
tiene en los extremos unos
colgantes rematados en bor-
las, todo ello esculpido. En el
interior destaca un Cristo y
dos imágenes románicosy las
pinturas ocultastras el altar mayor lamentablemente en estado
de degradación.

También hay una capilla, cuya fachada es un paralelipedo de
mármol, con unainscripción y un reloj de sol. Su campanasirve
para llamar a «xunta» a los vecinos.

Es famosa la casa de Lindiano (López del Campillo) de grandes
dimensiones con unestilo rural popular destacando el escudo
de la familia y el «corredor» que ocupael lateral correspon-
dientea la carretera.

 

Los problemas másacuciantes o másbien,las metas a conse-
guir por los vecinos del pueblo, además de un centro cultural
recreativo, es un alcantarillado como medida de saneamiento,
ante los residuos que están a flor de piel en zonas transitadas
que ademásde mala impresión, dejan un olor desagradable.

Otro tema queestá eneltintero es el mal estado del techode la
Iglesia, que necesita una reparación debidoa la existencia de
goteras.
El día 14 de septiembrese celebrael Cristo,fiesta mayor por ser
el patronodellugarel día siguiente,se festeja Sta. Lucía, que en
un principio era en diciembre pero por causas climatológicas se
conmutó. Se antepone a estos días otro de verbena y se va
haciendotradicionalla carrera de burros.

El juego autóctonoes sin dudalos bolos, que tiene gran pujanza
en Gedrez,ya que la bolera reúne unas condiciones tan favora-
bles comoes estar cerca de la carretera y del bar Nota curiosa
en la «Ruta del chispazo», porque ustedes podrán encontrara lo
largo de la carretera y por lo tanto, a lo largo del pueblo un
«Chigre» cada cuatro pasos.

Algo quesin dudanos llenadealegría es el que hayan respetado
nuestra escuela, donde elaboramos nuestros primeros balbu-
ceos ideológicos y donde, de seguro, nuestros hermanosy ami-
gos seguirán aprendiendo. Decíamos esto porque nosda rabia
el ver cómoarrancana los «guajes» del pueblo a tan temprana

 

edad conel desarraigo queesto conlleva.
La Xuventú de Xedré

L | T ALMACEN DE
CONSTRUCCION

e Distribuidor exclusivo de azulejos y gres
de PORCELANOSA y TODAGRES

Sanitarios Roca, Tenax y Bellavista
Grifería y accesorios

Tuberías deplástico y cobre

Espejos y armarios de baño
Cocinas
Forjado cerámico armado tipo FERT

EXPOSICION Y ALMACENES:
AnselmodelValle, 11 / Teléfono 81 17 78
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«LAS MALVINAS»
El tema delos caminos públicos,está tomando en nuestro Concejo
caracteres muy graves. El asunto viene ya de hace muchosaños y se ha
agravado considerablementeestos últimos. Hay que reconocerque en
numerosas ocasioneslos asuntosreferentes a caminospúblicos son
más materia delos tribunales, pero en otras ocasiones recae toda la
responsabilidad en nuestra Corporación quesi actúa enérgicamentese
puede adelantar mucho terreno. De seguir así las cosas mucho nos
tememosqueel Ayuntamiento tendrá quecrear unaoficina solamente
para atenderestos casos.

Existen en el Ayuntamiento varios expedientes sobre caminos que en
un cortointervalo detiempo nuestra Corporación tendrá quefallar de la
manera más justa posible, eso sí defendiendo por todos los medios
todosaquellos que tengan visosde ser públicos.
Y aclarada un pocola situación, nos vamosa referir a un camino o paso
enelvecino pueblo de Besullo, que se ha bautizado popularmente
como «LAS MALVINAS»
Todotuvo su origen en la denuncia quelos vecinos de Besullo impusie-
ron contra don José Martinez (Casa Tole), por cierre de camino público
en Besullo; y visto informe dela Policía Rural, la Comisión Municipal
Permanenteentra en discusión sobreel tema
El día 25 del pasado mesde noviembrelos miembrosde dicha comisión
se desplazan a Besullo: Por el PSOE, Fernando Lastra y AlvaroA.
Camblor: por AP, María Estela Avello Flórez y Manuel Rodríguez
Blanco; porel PC, Francisco Prieto Menéndezy por UCI, Antonio Pérez,
acompañadosporel Secretario de la Corporación Jesús Valledory el
aparejador municipal Joaquín Alonso.
En la bajada hacia las Veigas que es dondeestá el caminoenlitigio, se
encuentraen primerlugar una pancarta quedice: «EL PUEBLO UNIDO
JAMAS SERA VENCIDO». Ya enel terreno dondeestá el camino otras
dosquedicen: «AP CON CHORIZOS Y JAMONES NO SE GANAN ELEC-
CIONES»y «PC ESCUCHA EL PUEBLO ESTA EN LA LUCHA». Podemos
reconocer que prácticamente estaba en el lugar casi todo el pueblo;
mujeres,niños, ancianosy padres de familia. La Permanente fue reco-
nociendoel terreno levantandoel correspondienteinforme, planos del
caminoy terreno, acompañadosdeun griterio que pedía justicia. Tene-
mosque comentar quelos concejales de AP fueron duramente recrimi-

  

nadosasí comoel del PC, por su postura según la versión de los vecinos
«parcial y caciquil».
El pueblo de Besullo ha demostrado estar unido para defender un
camino quehasta los más ancianosdel lugar reconocen comopúblico
detodala vida y quela postura de su convecino es una cabezonada,
apoyadaporgentesinteresadas
Losvecinosestán dispuestosa defendereste camino quepara ellos es
indispensable para que beban los ganados y paraelservicio de la
comunidad y que por supuesto están dispuestos a llevar el asunto
dondesea.
La palabra la tiene la Permanente Municipal, pero mucho nos tememos
queel asunto va a terminar en lostribunales

Alfredo Pando

 

 

EN

 

EL REGUERON
Teléfono 811043 ;
CANGAS peLNARCEA ZAYCORa suservicio. 

HAGA SU BODA O BANQUETE

ZAYCOR
Traiga a sus invitados a las mejores
instalaciones para toda clase de ambiente social
con un excelente servicio.

Siéntase favorecido por el agradecimiento
que la mayoría le mostrarán.  
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CANGAS... ¿COTO DE CAZA?
Cuandola temporada de caza está ya avanzada quizás sea el
momento adecuadopara plantearse lo más realistamente posi-

ble el problemaquela caza representa en este concejo e inten-
tar buscar lo que en un futuro puede y debe ser una riqueza
compartida de un modo másjusto por todos cuantos en este
concejo tenemosunaafición común hacia ese deporte.

El concejo de Cangasdel Narcea es por sus características el
concejo quizás más completo en cazaen Asturias.

En su extensión —recuérdese que es el mayor de Asturias en
extensión y el segundoa nivel nacional— existen unas condi-
ciones orográficas muy variadas. La existencia de terrenos
abruptos con grandes manchas de roble, haya, abedul, etc.
mantiene un hábitat ideal que permite el desarrollo de una

riqueza cinegética en caza mayora todas luces muy importante
y que podría ser más variada de lo que actualmente es: La
existencia de un acotadoa nivel de concejo permitiría o podría
dar lugar a la introducción de otras especies como gamo y
ciervos con posibilidades de adaptación

Por otra parte siempre fueron importanteslas tierras de labor
viñas,etc... y aunquesi bien es cierto que han ido perdiendo en
extensión, la han en parte recuperadopor otro lado al roturarse
nuevosterrenos,principalmente en lomasy sierras para forraje
o pan; terreno también ideal para la caza menor en concretola
de pluma como perdiz y quizás codorniz, pues su llegada es
mayor cada año.

Otras especies de caza comolos mamíferos: gineta, zorro, gar-
duña,etc... prácticamente sólo se capturan a base de cepos y
quizás no sea éste, tema de tratar aquí.

Detodaslas especies cinegéticas propias para la caza y exclu-

yendológicamente aves marinas no migratorias, estarían repre-
sentadasen el concejo de Cangasdel Narceatodaslas especies
autóctonas asturianas a excepción del rebeco que por cierto

también fue abundante. Fue.

La creación de un coto de caza en este concejo —bien fuese
local, social, privado o en régimen de caza controlada— no
puede partir de principios similares a los que en su día inspira-
ron la creación y desarrollo de otros cotos comoel hoy existente
en el concejo de Pola de Allande, de Tineo, etc... En Cangas
existen una serie de problemas concretos, muy importantes y
claramente definidos que podrían resumirse en los siguientes:

1.—Deunaparte la pequeña proporción de montesdeutilidad
pública en detrimento de las fincas de indole privada que obli-

gan a contar con un númerode propietarios muyelevado. Lógi-
camente siempre es másfácil entenderse entre menosque entre
más.

2—La creación de cotos privados (únicamente privados) ha
reducidoel terreno libre existente a una minoría. Si hace 10
añoslos cotos privados aquí se contaban con los dedos de una
mano, en esta última época ha habido tal proliferación que
quizás constituya el problema más importante.

¿Hasta qué puntoestarian dispuestoslostitulares y socios de un

coto privadoa integrarse en uno de ámbito local? ¿Silo hicie-
sen, en qué condiciones?

3.—El desprecio hacia todo lo que enlo referente a normas en la
caza y conservación de las especies existe en un elevado nú-
mero de personas en este concejo, quienes creen que es muy

fácil hacer lo que les viene en gana sin someterse a unas reglas

 

de juego en beneficio de la comunidad. Latípica desconfianza,
el recelo y la envidia son algo muy a teneren cuenta y quizás más
en cuantoa cazase refiere.

intentos ha habido de formar una especie de coto local pero por
una u otra causa no se llevaron a efecto. La solución a todas
luces es muydifícil pero no imposible. Probablemente el Ayun-
tamiento sería la entidad más apropiada para promoverla crea-

ción del mencionado acotadointentando superarlos problemas
mencionados; problemas para cuya solución se ha de contar de
forma prioritaria con los cazadores u otras personas que sin
serlo pudieran conocer en profundidad estos problemas,y que
quizás en el Ayuntamiento no existan; pero el poder de convo-
catoria debería partir de allí y allí deberían empezar a sentarse
las bases parala creación de dicha sociedad.

Si los montes deutilidad pública constituyesen una parte impor-
tante de los terrenos considerados aptos para la caza —como

ocurre en el caso de Pola de Allande— la creación de dicha
sociedad podría considerarse con grandes posibilidades de rea-
lización pero no ocurre así y el Ayuntamiento de Cangas del
Narcea sólo cuenta con una parte insignificante de montes de
utilidad pública, por lo que se tiene que contarde formapriorita-
ria con el consentimiento de los propietarios en una mayoría.
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Nosé exactamente lo que ha ocurrido en el caso del coto de
Monasterio, pero lo quesí creo es quela solución a este pro-
blemay otros similares debe plantearse con urgencia. ¿Sería
factible integrar los terrenos de aprovechamiento cinegético
común —zonaslibres— en un acotado que tendría comotitular
al Ayuntamiento? Conelfin de que esta zona o zonas no sopor-
tara un excesivo número de cazadores, podría ser una solución
vetarel derecho de asociación a dicho coto a aquellas personas,
socioso titulares, de otro coto privado ya en el concejo.

El Ayuntamiento por medio de sus representantes enesta socie-
dad, podría establecer conversaciones con los cotos privados
actualmente existentes, para que si bien no quieren integrarse
en el coto que el Ayuntamiento constituyese en su momento,se
pudiera llegar a un acuerdo para ello al vencer sucesivamente

los cotos privados.

Eneste Ayuntamiento existen cotos privados con una riqueza
cinegética verdaderamente importantey que sin duda serían los
másdifíciles en cuantollegar a un acuerdo, pero al menos se
podría intentar

En cuantoal tercer problema mencionado pienso que las solu-

cionesdebieranserdrásticas.

Lafigura del furtivo siempre fue algo sentido como concariño
por la población, por la gente de los pueblos. Las leyendas

populares,la literatura, contemplan a menudoa estos persona-
jes que eran ante todo y sobre todo cazadores. Amantesdela
caza y del monte y respetuosos para con ambos. Gente que de
vez en cuandosalía a cazar muchas vecespara defender cose-
chasy propiedades; se mataba un corzo, unjabalí... y se comía.

Se comía y se callaba. A nadie sentaba mal. Eran cazadores,
furtivos por supuesto, pero cazadores.

Hoyha surgido una nueva especie —cinegéticamente imposible
decatalogar pero psicológicamente muyfácil—; personas con
un único afán destructivo, no importanlas condiciones climato-
lógicas por muy adversas que sean —son las más aprovecha-
das—, no importan vedas ni importa que sea una hembra por

ejemplo de urogallo o corzo, ni aun que pudiera estar preñada.
Existe, parece ser incluso, una especiede piquilla entre pandi-

llas que practican este tipo de «caza», a ver quien tiene más
osadía; a ver quien comete más barbaridades.

Probablemente un análisis en profundidad de esta persona ins-
piraría un único sentimiento: pena.

El furtivo amala caza, no se va de la lengua, no provoca a nadie
consufalta de respeto, amaa los animales: es cazador

La nueva especie parece que odia todo lo que es vida en el

campo,es brabuconay chabacana,farolera y notiene ni idea de
lo que representa la vida animal: son escopeteros, gente de
ruido.

Probablemente fueran un problema para la constitución del
coto —poreso de «yo porlibre»— y lo seguirían siendo una vez
constituido a menos que comohe indicado las sancionesfueran
muy severas: sanción ejemplar y en casos muygraveso reinci-

dencia expulsión.

Probablemente este problema no fuese tan grave si se dispu-
siese de una ley de caza menos blanda, más adaptada a la
realidad, una Ley de Caza que en vez de definir por ejemplo
delito como pena de arresto mayor o multa de 5.000 a 50.000
pesetas,lo definiese como: pena de arresto mayor y multa... A
los escopeterosactuales les importa muy poco pagar una san-
ción pero si eso llevase parejo sólo unos días «sentado» se lo
pensarían mejor Creo sinceramente que con unas leyes más
adaptadaseste problemanolosería tanto.

El problemadela vigilancia de un coto de este tipo nolo sería
tanto porlos intereses compartidos. Con una cuota anual que
nosería elevada se podrían tener varios guardas, que con unos

estatutos firmes y una mínima parte de deseo y colaboración de
todos los integrantes, serían más que suficientes por muy
grande queseael concejo.

Página:9

A vecesselee en algún periódico la subasta por parte de algu-
nos acotados de alguna res de caza. Las cantidades que se
manejan y que se pagan simplemente por abatir un corzo po-
drían dejar boquiabiertos a muchos cazadores quea ciencia
cierta no sabende estas operaciones.

El Ayuntamiento podría de esta manera conseguir unosingre-
sos suplementarios, que repartidos en un porcentaje justo y a
tratar entre el Ayuntamientoy principalmente los pueblos afec-

tados(o beneficiados) por dichas cacerías, serviría para sanear
la economía de la sociedad y del Ayuntamiento en concreto y
para lograr algunas mejoras el algunos pueblos —generalmente
los más necesitados son los másbeneficiados por la caza— que
de otra forma quizás el Ayuntamiento no pudiera otorgar y de
otros organismosoficiales tampoco se podría asegurar su con-
secucióno realización.

Sería asimismo necesaria unadistribución del concejo en zonas
de caza mayor caza menory ambas. Unadivisión así mismo que

respetase en lo posible los intereses de los cazadores de los
diferentes pueblosa la hora de cazar en concreto especies de

caza mayor ejerciendo una especie de preferencia para ellos;
habría que llegar a un acuerdo para ver qué personastendrían
derechoa cazarenel término municipal: ¿propietarios? ¿resi-
dentes?¿relacionados con parentescodirecto con propietarios
O hijos de propietarios”... ¿en qué condiciones cada uno? etc...
Habría en fin, que crear un reglamentointerno, unosestatutos
que comprometiesen a todos los cazadores de este concejo a

lograr algo que debiera haber sido hecho hace 20 añosy que el
tiempo ha hechocasi imposible.

¡Casi! A ver si cualquier día próximo ésto es unarealidad, y no

cuatro están disfrutandoal igual que disfrutaron de un bien que

dapara cuatrocientos. A versi de una vez empieza a descender
en este concejo el egoísmoy la envidia y su pérdida la ganael

deseo de colaboración. Pienso y repito que el Ayuntamiento

tienela primera palabra.

Joaquín José Fernández García

 

El pasadodía 12, tras largas reunio-
nes la visita de las autoridades
locales de Cangas al INSALUD y
Consejería de Sanidad, han sido
reanudadaslas obras de construc-
ción del Hospital Comarcal.
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Estos son los hechos que, vuela pluma, han constituido el devenir del año que
ahora toca a su fin. Las elecciones municipales y el nombramiento de un nuevo
alcalde, así como el inicio de las obras del Hospital Comarcal han sido, a nuestro
modesto entenderlos dos hechos más destacados.

ENERO
—La policía municipal cambia de imagen. El agente Julio es nombrado cabo y
comienzan a regularse los servicios.
—La Asociación Cultural convoca el 1! Premio «Mario Gómez».
—Malestar porla falta de seguridad ciudadana. Se recogen firmas para pedir la
vuelta de la Policía Nacional.
—Ochenta y seis niños de Limés sin clase, por la amenaza de derrumbe de un muro.
—Las multas municipalespasan atráfico. La calle Mayorserádeclarada peatonal.
—UCD amenazacon retirarse de las reuniones corporativas.
—El PCA acusa al Consejero de Agricultura de mentiroso en relación con sus
declaraciones sobre el matadero comarcal.
—Las obras del polideportivo a construir en el Reguerón a subasta.
—Via libre a la construcción del puente de Obanca
—Dosalumnos de F P obtienen primeros puestos en un concurso provincial

FEBRERO
—Durantelos días 10,11 y 12 se produce una «nevadona» que bloquea eltráfico y
las comunicaciones incluso en la Villa, Pueblos de Sierra y Besullo incomunica-
dos, los colegios cerrados. Alicia, de Regla de Naviego, y Antonio, de Bornazal
tienen que suspender su boda por culpa de la intensa nieve caída que en el último
pueblo supera el metro de altura. En la Villa se midieron veinte centimetros. Las
Intensas heladas nocturnas agravaron considerablemente el problema.
—Duranteel pasado mesde enero se ingresó por multasmás queen todo el año 82
—Rodríguez del Llano acusa al alcalde de incompetente en una polémica sesión
permanente con insultos cruzados.

—Se presenta una nueva ordenación de tráfico parala Villa.
—LLos obreros de Carmencita se unen en cooperativa de viviendas.
—Unindustrial es multado con 2.000 ptas., porretirar una señal de tráfico.
—Las cintas magnetofónicas de una sesión municipal permanente aparecen en
Oviedo,lo que origina una fuerte polémica.

MARZO
—Se suspendeel Plan de Ordenación Urbana y se aprueba el avance de las Normas
Subsidiarias.
—Camilo José Cela es declarado persona no grata y se reprueba la actidud de
don Juan CuetoAlas.
—Se desestima la construcción de un colegio de 8 unidades en Las Mestas.
—La recesión económica que afecta a la región no se hace notar en Cangas.
—Protestas porel barro y la suciedad acumulados en las calles de la Villa.

—Gerardo Rodríguez y Francisco Pérez, de Corias, rehenes de un pricipe árabe.
—Problemas económicos en el Ayuntamiento cangués
—El PCAacusa al alcalde de hundirel concejo.
—El diputado del PSOE, Francisco González Zapico, visita el concejo y mantiene
contactos conlos agricultores, con charlas en Porley y La Linde.
—Propuestas varias zonas para ubicarel matadero comarcal. (Pradode los Frailes,
Corias, Puente delInfierno, La Himera, Villar de Tebongo y Casilla de Llano).
—Los vecinos de Rengos acusan al alcalde, Sr Somoano,de utilizar privadamente
montes comunales.
—Los vecinos de Sierra se quejan de la falta de fluido eléctrico.
—La Comisión Provincial de Urbanismo define a Cangas como «el paraiso de las
infracciones urbanísticas».

—R. deLlano advierte: El tráfico puede quedar colapsado en Cangas para 1985 si
no se tomanlas medidas oportunas.
—Losvertederosilegales proliferan, pese a los controles.
—Se anuncia la construcción de unidad de preescolar de 6 unidades en el Fuejo.
—Lafalta a los ensayos causa de la baja calidad de la Coral Polifónica.
—Las dependencias de correos y telégrafos quedan totalmente insuficientes.

ABRIL
—Las obras en el puente de Llano (s. XVII)originan toda una serie de polémicas,el
puente quedairreconocible aunque con mejorservicio.
—Sefalla el Primer Concurso «Biblioteca Pública» para alumnos de E.G.B.
—Se inician los ciclos de Cine-Club.
—El Premio «Mario Gómez», desierto. Accesit para María Isabel Rodríguez
Andreolotti y María Jesús Fernández.
—La prensa regional declara al Ayuntamiento de Cangas como el más conflictivo
del periodo que termina.

MAYO
—Las elecciones son noticia constante durante todo el mes. El 8 de mayo los
'cangueses acudena las urnas en undía encapotado y un tanto frio. Poco ambiente
y a las seis dela tarde tan sólo se alcanzaba el 38% de votantes. Gana el PSOE
seguido muy de cerca porel PC. A continuación AP, UC, MC. José Manuel Cuervo
es el nuevo alcalde de Cangas del Narcea.
—Unos 300 niños desfilan por las calles de en multicolor caravana al
celebrarse el «Día Escolar=. Por la tarde se celebra la VIl Gymcana Ciclista que
organiza el «Alejandro Casona».

   

—El PCA rechaza la Comisión de Juventud, Deportes y Festejos.

JUNIO
—Algunos cargos públicos ovetenses consideran que Cangas se ha convertido en
un «oeste» en pequeño.
—Un compromiso del Gobierno sirve para liberar a Francisco Pérez, detenido
en Riad
—Tras cuatro años, primera sesión municipal normalen el Ayuntamiento,
—Los municipes tratan de poner en marcha un Ayuntamiento paralizado desde
haceaños.
—Se colocan bancos fijos en determinados lugares de la Villa.
—Decretode la alcaldía parala limpiezatotalde calles.

—La Asociación Cultural presenta unas alegaciones a las Normas Subsidiarias en
la que se recogen un centenar de edificios que precisan protección.
—Las obras para la construcción del Hospital cobran ritmo. Se anuncia su funcio-
namientoen elplazo de dos años.
—Orden de la alcaldía para retirar todos los obstáculos de las calles.
—La Asociación Cultural destina 345.000 ptas. en la Semana Cultural que se
celebrará con motivo de las fiestas del Carmen.
—Concedidas 200.000 ptas. a la Federación de Peñas de la Pólvora y 90.000 a la
Comisión de Fiestas de San Pedro y El Arbolón.
—Se instalan botellas de oxigeno en la llamada Casa de Socorro.
—Una vez más queda instalado, en olor de popularidad, el tradicional Arbolón.

JULIO
—Primera polémica municipalseria con motivo dela creación de diez puestos
de trabajo.
—Se inician las obras para ampliar el cementerio de Arayón. importe: 16.715.923 ptas.

—Exito de la Semana Cultural
—Las fiestas del Carmen, con buen tiempo hasta últimas horas del día 15, se
celebran con explendor y participaciones masivas en todos los actos. Buena
organización y éxito de las peñas. El «paseo del Jefe- se está convirtiendo en
tradicional. La Descarga a ritmo y con fuerza
—Los forasteros son la nota predominanteen la Villa.

AGOSTO
—Maltiempo durante todoel mes. Podemos decir que prácticamenteMovió todos
los días.
—Numerosos «madrilanos» pasan sus vacaciones en las aldeas del concejo. Los
sábados Cangas es un hervidero humano y de vehículos de motor
—Porcontra, los cangueses habituales marchan en gran número de vacaciones.

SEPTIEMBRE
—Deniega el Ayuntamiento una subvención de 343.200 ptas. solicitada para repa-
rar el reloj de la iglesia parroquial
—Ochenta y cuatro millones de pesetas son destinados para construir el puente
de Obanca.
—Aprobada la adquisición de un camión-isotermo para el macelo.
—Se arreglan las escuelas de La Nisal, Trones y Villager
—Fuerte polémica en torno a una figurada deuda de 100 millones de pesetas delas
empresas mineras al Ayuntamiento, según el concejal F. Prieto. Dicha deuda es
negada por los socialistas.

OCTUBRE
—Desde eldía 1 la recogida de basuras en la Villa es nocturna
—Entra en funcionamiento el nuevo Centro Escolar de Vega de Rengos.
—Se pide colaboración a J. G.P para modernizarlos repetidores del Concejo.
—LLos vecinos de Sierra continúan protestando porlas deficiencias eléctricas.
—El Cuelmo Ecologista Pésico denuncia: El actual ritmo de vertidos terminará a
corto plazo con la vida en el Narcea.
—La feria de San Mateo se celebra el día 22 por haber estado cerrados los
mercados. Todo un éxito en precios y transacciones.
—Renace la Peña «El Sarmiento»
Alumnos del Alejandro Casona visitan «La Voz de Asturias» y el Banco de Asturias.

NOVIEMBRE
—Se anuncia la plantación de árboles en la Villa.
—Dos,de los tres cuerpos de la Casa Benemérito, declarados en ruinas.
Se agiliza el viejo proyecto de traida de aguas la Villa. El presupuesto asciende

a ciento siete millones de pesetas.

—Se habilitará una zona para aparcamiento de camiones en el Reguerón.
—Se presentan las fiestas del Carmen. El superávit fue de 248.159 ptas.
—El portavoz municipal del PCA abandona el partido.
—Se pondrá en funcionamiento una oficina de defensa del consumidor en los
locales del Palacio de Toreno.
—La empresa MZOVparaliza las obras de construcción del Hospital Comarcal.
—El INSALUD «ASEGURA»que se construirá el Hospital.
—El servicio de recogida de basuras provoca un déficit de veinte millones de

—Francisco Javier Alonso Cortina, nuevo secretario político del PCA.

 

 

R. Mera
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EXPOSICION DE VICTOR SAN JUAN

   

Victor San Juan, ante uno de sus cuadros,

 

reciente exposición celebrada en la vila.

Durante la primera quincenadediciembre, en la sala de exposiciones
dela Asociación Cultural «Pintor Luis Alvarez», sita en el palacio de los
Condesde Toreno, se expuso una muestra pictórica de Victor San Juan,
consistente en veintisiete cuadros de ambienteasturiano, en los que
este pintor cangués, plasma todoel encanto de nuestropaisaje, si bien
algunosde los cuadros expuestos se salían de esa esfera para tocar
tambiéninteriores, o comoese óleo con el número 20,«Florero», con
una enormesencillez expresiva
Víctor San Juan, aunque nacido en Madrid, se considera un cangués
más. Su madrey abuelos cangueses, casado con una canguesay padre
decinco cangueses, son muestra inequívocade su cariño a la tierrina.
Estudió tres años en la Real Academiade Bellas Artes de San Fernando,
estudios quetuvo que abandonarconel estallido de la guerracivil, y a
pesarderealizar otros estudios en París, sin duda ningunase le puede
considerar un artista autodidacta. Para él, «el pintor se hace por su
vocación deartista y porel estudio de libros y técnicas, acompañado
todo esto conla enseñanzadela naturaleza, que es la verdadera es-
cuelade los artista:

  

Influenciado porsu madre,el año 1950 vino a Cangasa pintarelpaisaje
de Asturias. Coincidió su llegada conlas fiestas del Carmen,en el
transcursodelas cuales conoció a la que tres años más tarde sería su
mujer Fijó su residencia en Cangas,teniendoa lo largode estos años
en su mujersu másfiel admiradora, la persona que másle ayuda, sobre
todo en los momentosde depresión y desaliento

Ya desde estos primeros años se propusoel vivir de y para la pintura,
dejandoel trabajo de oficinista que por aquella época tenía. Según sus
palabras para vivir de la pintura, «hasta lograr la libertad que esto
representa, he sufrido muchoy hetrabajado mucho, comoahora tra-
bajo, y lo pienso muchopara exponer Pero repito, no es que viva de la
pintura solamente, es que la pintura, la música, mi familia, son mi vida,
lo que mellenay lo que amo. Como la naturaleza, comolosrincones
casi inéditos de tantos lugares de Asturias, en los que las brumas
encierran un gran misterio y poesía».

 

Unavista de la exposición.

Suprimera exposición la realizó en 1949, en la sala Vilches de la capital
del reino. Ha expuesto en casi todas las capitales expañolas, en Gibral-
tar y un buen númerodecapitales extranjeras

En Cangasestaessu tercera exposición, siendoel número tan bajo por
la falta de locales para exponer, ya que éstas han sidorealizadas en los
últimosaños.

Por ser normaen él, no ha participado nunca en ningún concurso
nacionalni extranjero, pero no es extraño encontrar su firma en museos
y coleccionesparticulares de Europa y América.
Una buena pruebadel éxito alcanzado enesta tercera exposición en
Cangas,lo tenemosen el hecho de que ya los primeros días aparecieron
varias obras conelletrerito de «adquiridas», así comoel gran número
de visitantes, que a lo largo detodoslos días que duró la exposición,
admiraron esta interesante muestra pictórica de gran colorido y bella
factura,siguiendoelestilo habitual del autor

José MG Azcárate

 

virtudes de dialogar, pregunta 

“En la tiendade la esquina hay muchas cosas
que no tienen precio?

 

Nosotros, el Banco de Bilbao, al publicar este mensaje, queremos rendir un público homenaje
alas mujeres y hombres de Cangas del Narcea que cada día, en todos los comercios, mantienen las

interpretary sonreir.
Campaña promovida por

 

Por mucho
que cambie el

mundo, en la tienda
de la esquina siempre
encontrará el diálogo, las
¡ganas de interpretar sus
deseos, las ganas de servir
y una sonrisa.

Sí, la tienda de la esquina
hace mucho másque
vender,
Conserva inalterable el

calor de un mundo íntimo
y humano, que no

tiene precio.
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LAS OBRAS DEL HOSPITAL COMAR

El pasado 4 de noviembre, los obreros que trabajaban en la
construcción del nuevo centro hospitalario, situado en Sienra,
recibían orden de paralizar las obras y pasar porlas oficinas de
> empresa MZOV para cobrarel salario correspondiente a la
lecha.

La noticia corrió comola pólvora, en Cangas cayó comounjarro

de aguafría en las justas aspiraciones de los cangueses, que
desde hace varios años vienen insistentemente reivindicando
un Centro Hospitalario. La prensa regional dedicó sus primeras
páginas a recogerla noticia, y en la Delegación Provincial de
INSALUDla sorpresa fue mayúscula, cuando se enteraron —por
la prensa— de quelas obrasdel Hospital Comarcal deCangas se
habían paralizado.

Francisco Ortega, director provincial de INSALUD, aseguraba a
los medios de comunicación que «los primeros sorprendidos
somos nosotros, y mucho más cuando en la prensa regional
leemosque han paradolas obras debido a que INSALUDno está
al día en los pagos con la empresa. Referente a que somos
nosotros los culpables de esta suspensión en los trabajos es
totalmenteincierto. INSALUD debía de pagar este año a MZOV
en cuatrocertificaciones de obra, dos ya se han pagado,y a las
otras dos hacenfalta unos trámites, pero el dinero ya está en
Asturias. El importe de estas dosúltimas asciende a unos quince
millones, no siendo abonadas,única y exclusivamente, porque
la empresa aún no había pagado la cuota empresarial».

 

Conversacionesentre la empresa y el INSALUD,que en princi-
pio no consiguieron nada, manteniéndose la MZOV en su pos-
tura de no reanudarlas obras.

Parael Sr. Ortega «el problema de fondo noesel pago de las
certificaciones. Cree que la cuestión más problemática que
tiene la empresa constructora es presupuestaria. El proyecto de
la obra en su día era de 626.586.836 ptas. y fue adjudicado a
MZOYVenla cantidad de 483.025.065 ptas. Esto supone que la
empresa se quedóconla obra en un veinte por ciento menos de
su coste de proyecto. La baja temeraria en las subastas ha
jugado una mala pasada. Ahora cabe preguntarse, si en su día
quienes adjudicaron la obra no se dieron cuenta de que con la
cantidad en que se dabala obra, era prácticamente imposible

realizarla»

«Como director provincial de INSALUD sólo puedo decir que
tomaremos todas las medidas legales existentes para que la
empresa reanude lo más rápido posible las obras. Que estén
seguros que haremos aplicar la ley vigente. Si no hubiese
acuerdo con MZOV nos pondríamos rápidamente en contacto
con otras empresas más solventes y con mayor capacidad para
terminarlas obras,ya las hemos consultado y puede construirse
el Hospital con la cantidad de dinero adjudicada»
El doctor Ortega terminó señalando que no quiere oír hablar de
paralizaciones a largo plazo, y asegura que se tomarán las
medidas oportunaspara que se avive la reapertura de las obras.

 

Estas fueron sus declaraciones, nada más conocidala paraliza-
ción de las obras del Hospital Comarcal de Cangas.Porparte de
la empresa se negarona realizar cualquiertipo de declaracio-
nes, dando siemprela callada por respuesta.

Acto informativo

El viernes once de noviembre, organizado por el Ayuntamiento,
se celebróen el salón de sesiones un acto informativo, sobre la
situación en que se encuentran las obras del Hospital Comarcal.
Para tal menester se trasladaron desde Oviedo D. José María
Suárez, director provincial de sanidad y el Doctor Blanco, direc-
tor dela residencia sanitaria Nuestra Señora de Covadonga.

Pocosconcejalesy público asistente, preguntas de unos y otros,
y casi nada nuevo de lo que ya se sabía porla prensa. Para todos
los responsables sanitarios, está claro quela paralización de las
obras del Hospital, pesa única y exclusivamente sobre la res-
ponsabilidad de la empresa constructora del mismo, MZOV Y
por su parte harán todo lo que esté en sus manos, para quelas
obras se reanuden lo másrápido posible

Pleno municipal

El diecisiete del mismo mes, a propuesta de los grupos munici-
pales del PCA, MCAy de UCI, se celebró un pleno extraordinario
con el siguiente orden del día: 1” Información al pueblo de
Cangassobrela paralización de las obras del Hospital Comar-

cal, y 2.? Medidas a tomarante esa situación.

Llenosin abarrotar en el salón de sesiones, muchos papeles en
las mesas de los concejales, y muchísima expectación en los
asistentes, ya que de antemano se daba comoun pleno polé-
mico. No pudoasistir un concejal del PSOE por enfermedad,asi
comounodel grupo de AP

Unavezleídala larguísima acta anterior que a más de uno hizo
pensar el abandonodelpleno,se entró de lleno enla discusión
del temaquenosllevó ahí a la mayoría de los asistentes.

Muchos dimes, aclaraciones y alusiones, tan frecuentes en
nuestra corporación, y cada grupo a defender su postura, que
muy bien se pueden resumirentres.

Para el PSOE, que en este caso se erigió en defensor de las
posturas de INSALUD, delas tesis y argumentaciones que a lo
largo de esosdías daban los responsablessanitarios regionales,
la empresa está empleando una serie de maniobrasy argumen-
tos para obtener mejoras económicasporsulicitación la baja.

 

UN TRASFONDO ECONOMICO

Pensabauno,quehaya largo tiempo dio los primeros pasos en esto
de comentarla política municipal, que el pleno convocado por mor
dela paralización delas obras del Hospital Comarcaltenía más de
actuación de cara a la galería quede efectivo o resolutivo.
El canguésestá muy sensibilizado conel tema y se quiso o se quiere
(no sé lo que habrá ocurrido cuandosalganestaslineas) capitalizar
como baza política a jugar ante una situación concreta y en unas
fechasde tensión provincial por múltiples problemaslaborales.

Los concejales convocantes sabían muybien queelalcalde poco
podíaañadir a lo ya señaladoporel Director Provincial del INSALUD
hacía pocos días en unareunión pública. Y sabían también que no
tenían fuerzalegal ninguna para obligar a venir a ésta a la empresa
MZOVy al INSALUDa discutir delantedel pueblo para que éstefijara
responsabilidades.No les negamosni ponemosen duda sus buenas
intenciones,no;lo que ocurrees queen el ambiente se palpaba que
detrás de todo había algo más que escapaba a la comprensión lógica
de los cangueses y los concejales, pero quela calle intuía. La confir-
mación de esa intuición era quizás lo que buscaba el numeroso
público que asistió al pleno y queal final salió poco más o menos
comohabíaentrado:sin saber de qué iba la fiesta.  

Tous pa Tous
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AL, PARALIZADAS

El alcalde afirmó que existe una propuesta de rescisión de
contrato por parte de INSALUD a la empresa, y de su total
confianza en las declaraciones de la Administración, de queel

Hospital Comarcal saldrá adelante.

Por lo que respecta al cambio deplanificación —advirtió— que
se estaban discutiendo temas que pertenecían a especialistas, y
que era más que probable quese estuvieran diciendo muchas
tonterías.

El grupo Popular en boca de su portavozR. Blanco, centró la
mayoría desu intervenciónen el cambiode planificación,y en la
baja de 232 camas a 134. Preguntó porla situación del prome-

tido Ambulatorio, para la que el Ayuntamiento había cedido en
la Vega 450 metros cuadrados, que fue aprobada su construc-
ción eneltrienio 76-79, y que ahoraporlo visto ha desaparecido.
Pidió queseles entregase toda la documentación existente,así
comoel nuevo proyecto,conelfin de consultara los técnicos de
su partido para ver si en verdad era mejor un proyecto u otro,
recalcando que, pese a todas las explicaciones dadas,paraély
su grupo, se habían perdido el Ambulatorio y el 48% del
Hospital.

Su intervención, fue contestada con un extenso informeleído
por el concejal socialista Fernando Lastra,enélse justificaba la
disminución de 98 camas,pero que simultáneamente se creaba
un nuevoservicio, y se evitaba duplicidad de funciones,ya que
antes se contemplaban dosplantas para medicinay cirugía con
160 camas, quedando ahora una con 80 camas,y un espacio
disponible en la segunda planta para posterior utilización en
otras funciones. Señaló que a pesar de existir menos camas se
dispone de una unidad másde servicios, que la reestructuración
efectuada era máscualitativa que cuantitativa, que no implicaba
una reducción de volúmenes, y que de ninguna manera se
perdía un 48% del Hospital como señalabael portavoz del grupo
Popular Respecto al Ambulatorio, Lastra dijo, que ha quedado
subsumidoen el Hospital, y que esta nuevaplanificación sanita-
ria seguía los criterios señalados por la OMS, Organización
Mundial de la Salud

La postura de los tres grupos firmantes de la convocatoria del
Pleno (PCA, MCA,UCI), fue en todo momento coincidente en lo
exencial. Por parte del grupo comunista se pidió que se convo-
case a la empresay al INSALUD,a un debate público a celebrar
en Cangas, para así poder delimitar las responsabilidades de
unosy otros. El concejal comunista Boto, en una de susinter-
venciones —dijo— «que todala información dadaen este pleno

 

 

La idea de que las palabras, posturas y declaraciones esconden un
problema monetario está latente. La brusca baja en el precio de
licitación y el posterior cambio de gobierno con su secuela de
traslados y ceses enla Administración llevó a la calle y al chigre el
mosqueoy la maledicencia. «Aquí hay gato encerrado» exclamaba
el canguésanteunas otras explicaciones.
Libre es la opinión privada de cada cual. Noasila del que pública-
mente opina queha de tener ante sí hechos y pruebas de su decir El
queesto firmanolastiene y por lo tanto se libra muy muchode fijar
responsabilidades o señalar culpables.
La idea de un trasfondo esencialmente económico también mebulle
enla cabezay quizás por ahí vayan los tiros dela paralización y la
posterior reanudación de las obras una vez superados o pactados
estos problemas.
Estoy completamente convencido de queel Hospital Comarcal sal-
drá adelante sin necesidad de alharacas ni presiones tumultuarias
Eso sí: una vigilancia atenta de la situación y su evolución es necesa-
ría por cuanto que la zona canguesa está ya escarmentada derecibir
promesasy más promesasy obteneren cambio tan solo unas miga-
jas de hechos. Ojalá que cuandoestas líneas vean la luz una nota de
última hora deje sin validez todo lo aquí expuesto.
Sería nuestro mejorregalo de Reyes. o    
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por los concejales socialistas, no aporta nada nuevo, ni nada
queno se supiese ya por la prensa». Puso especial interés en

señalar las contradiccionesexistentes en las declaraciones del
director provincial del INSALUD,que por un lado afirma,que el
precio de la contrata de las obras era demasiadobajo,y por otro,
queestá en contacto con varias empresas que están dispuestas

a cogerlas obras por el mismo precio. No estuvo de acuerdo con
el cambio deplanificación,y afirmó que paraellos el asunto no
está nada claro, exigiendo todotipo de responsabilidades, ya
queni los concejales, ni el pueblo cangués son culpables de la
paralización.

Porsu parte, Vicente García, concejal-presidente de la Comi-
sión Municipal de Sanidad, después de señalar de «que a este
pleno no venimos a ponera nadie contra las cuerdas, sino a
buscarsoluciones conjuntas», rechazó las explicaciones dadas
porlos concejales socialistas, coincidiendo con las explicacio-
nes dadas por los concejales del PCA. Más adelante —dijo—
quesi los problemas existentes son económicos,los responsa-
bles del PSOEtendrianla obligación de señalarlos.

Medidas a tomar

En primer lugar se acuerda por unanimidad el celebrar en
Oviedo unaserie de reuniones con técnicos sanitarios de cada
partido, encaminadas a aclarar el cambio de planificación
sanitaria. .

Vicente García, que actuó de portavoz de los convocantes del
pleno extraordinario, en primerlugar propuso que se convocase
a la empresay el INSALUD,y que en un plazo máximode 8 días
aclarasenla situación en que se encuentranlas obras del Hospi-
tal. Propuesta que fue aceptada por unanimidad.

all

En segundo lugar propuso, que independientemente de las
aclaraciones que se nosden, enla reunión empresa-INSALUD,
si no se reanudan las obras, porla paralización actual, en un
plazo de 25 días, salvo que en dicha reunión tengamos otros

criterios; se convocará un paro de 24 horas, con manifestación a
las 12 del día. Fechaa señalarel 5 de diciembre.

Este punto fue rechazado con los votos en contra del PSOEy
AP,ya que según argumentaron, aún no se sabe de quién es la
culpa, con lo que se le puede hacerel juego a la empresa, y que
el plazo de 25 días resulta insuficiente.

Finalmente se acordó por unanimidad, que los acuerdos sean
mandadosa los Ayuntamientos de la comarca, para que tengan
conocimiento y obren en consecuencia.

Esto, más o menos,fue lo quedio desí el pleno extraordinario.
Hoy a la fecha,primeros días de diciembre,la empresa sigue en
su posturay difícil será que venga a Cangas a exponer su punto
devista; por su parte el INSALUDrecibirá a los concejales que lo
deseen en reunión,a celebrar en Oviedoel 7 de diciembre.

El tiempo es nuestro gran problema, cuando por Navidades
salga este número de «La Maniega»a la calle, quizá muchas de
las incógnitas que aquí se señalan estén ya solucionadas,y es
nuetro deseo, comoel de todos los cangueses, que las obras se
reanudenlo antes posible. José MG Azcárate

Tous pa Tous
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Semiescondido en una esquina del Mercao,y celosamente cus-
todiado por un rey de bastos que porta por basto una cecina y
está bebiendo un cachu de vino de Cangas, encontramos un
pequeño bar que no por pequeñodeja de ser menosintere-
sante. Una vezen suinterior se nos descubre ante nosotros unas
paredesrepletas hasta el amontonamiento de cosas,y son pre-
cisamente estas cosas las que puedenresultar interesantes al
sorprendido cliente que se puedetirar media hora mirando y
aún se marchará sin haberlo visto todo; como en los museos.

Y es queel bar Serranoes,en realidad, un pequeño museo. Es, a
la vez que decorativa exposición de una colección, un pequeño
museoetnográfico porlas piezas queallí se guardan, producto
de la cultura material autóctona. De todas las esquinas del
concejo fueron bajando madreñas, abarcas, castañuelas, pan-
deros, menales, cachus, guadañas, cametseras, candiles, ca-
batsetes, perganzas, escudietsas, otsas, xarrus, cazos, fusos,
chuecas... y una lista interminable de cosas que forman en

conjunto una buena muestra tanto de artesanía popular como
de utensiliostípicos de nuestra zona.
Para los amantes de la numismática hay dos grandes paneles
con una valiosa colección de billetes. Hay también hasta un
collar de dos metros hecho con monedas dereal. También los
aficionadosa la mineralogía pueden pasar ganas de poseer un
ejemplarde fluorita cristalizada con bellos cristales de calcita, o
un fósil de veinte kilos con una perfecta planta de helecho.

Es además Manolo gustoso de coleccionar otro tipo de piezas
raras o notanraras, antiguas o no tan antiguas, pero que por
una u otra razón también es emocionanteel ir haciéndose con
ellas, aunque su valor sea estrictamente decorativo. Así pode-
mos encontrar desde un molinillo de cuandoelrey de bastos(el
del escaparate) era monaguillo, un montón de piezas delsiglo
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pasado, que los tiempos modernosfueron arrinconandoenel
deshuso; unas gafas sin patillas, un monóculo, un candil de
aceite, una plancha con chimeneapara el vapor una granada y
un casco de cuandola guerra.

Si le preguntamos a Manolo por el número de piezas que porallí
penden, no sabrá decirnoslo; y la verdad es que resulta harto
difícil calcularlo a simple vista. Tal vez unos cuantoscientos.

Noestá mal eso de mezclar el ocio y la cultura, porqueasí las
personas que andande «ruta» pueden visitar simultáneamente
el museo. Alterne y cultura al mismotiempo.

Bromasaparte, la verdad es que se trata de una manera muy
amenade decorarel bar Resulta interesante,llama la atención y
poco a poco se va aumentando la colección. Así, cuando un
paisano ve todo aquello,es fácil que diga: «Huy... pues tengo yo
tal cosa, ¿Cuánto medasporella?».

Manolo guarda especial afecto por una escopeta de chispa que
tiene másde doscientos años.

—«Yola tenía así puesta de cualquier manera entre lo demás,y
Una vez vino un señor se le quedó mirandoy así de repente me
ofreció ochenta mil pesetas por ella; así que cuando él me
ofreció ochenta mil pesetas, es que debe de costar mucho más.
Le hice unavitrina y ahora la tengo dentro»

Detrás de cada pieza se esconde casi una historia. Ellas son
testimonio y resquicio de muchosde los pueblos del concejo.
Unapieza puedeser curiosa por su propia rareza, o bien porlas
Circunstancias en que llegan a su poder En todo caso, el hecho
de poder constituir una rica muestra de objetos que bien po-
drían formar parte de un museo etnográfico hace de aquello
algo interesante, entretenido y cuanto menos,original.

Neto
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—Enlos pasadosdías 25 y 29 de noviembre en muchas de las
escuelas y colegios de nuestro concejo se ha conmemoradola
festividad de San José de Calasanz (patrono de los maestros).
Dedicandoel día a actividades deportivas, juegos y concursos
entre los escolares, que acompañadosde algunos padres y de
los maestros protagonizaron un día de «sana» convivencia.

—Sabemos,y nos alegramos, de que nuestro Ayuntamiento se
preocupe porlas escuelas del concejo. Aunasí le quedan toda-
vía muchos problemasporresolver en ese aspecto,y algunos de
ellos urgentes.Así es que ánimoy adelante.

—Porfin y ante la evidencia que el caso requiere, maestros y
profesores de enseñanzas medias se han puesto de acuerdo en
quelosfallos del sistema educativo nos atañen a todos. Con el
propósito de amortiguardentro de lo posible el gran choque que
sufren los chavalesde8.” alllegar a B.U.P o F.P., se hanllevado
a cabo reunionesenelInstituto dela villa. Se ha hablado de
programar de forma másrealista, de fijar unos niveles básicos,
etc. Esperemosquesirva paraalgo.

—Ultimamente todo va de Cambio y la escuela no podía ser
menos. Desde este mes de noviembre en nuestra zona hay un
nuevo inspector: Don Justo Hernández. Delos efectos del Cam-
bio seguiremos informando.

—De buenatinta hemos oído que algunos profesores de F.P
están dispuestosa dar charlas orientativas a los padres (a través
de Asociaciones,etc.) sobre las «salidas» de la Formación Pro-
fesional. En algunas zonas sería muy necesario porque aún
sigue siendo la gran desconocida.

—Unacomisión conjunta de miembros de los Consejos Directi-
vos de «Los Dos Alejandros» (Alejandro Casona masculino y
femenino) han elaborado un informe sobrela situación escolar
en Cangas, convistas a la creación de un centro de Preescolar
ya aprobado y pendiente de trámite, y otro de 16 unidades de
E.G.B., aún un pocoenelaire.

Esperemos que en un número próximo publiquen dicho in-
forme, la cuestión interesa. F. Acevi
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e Joaquín Pixán, tenor en auge, grabará durante este mes de
diciembre enla capital londinense, un disco con temasasturia-
nos, cuyainterpretación musical correrá a cargo de la Orquesta
Filarmónica de Londres. El coste de esta grabación, que ronda
los doce millones de pesetas, serán recaudados por empresas
privadasy organismospúblicos. Para llevar estas gestiones, re-
cientemente se formó una comisión, enla quefigura de forma
destacada,el también cangués CosmenAdelaida
Coneste disco —asegurael tenor— se pretendellevar la música
asturiana a la sala de conciertos de todo el mundo.
Seguro queserá un éxito.

e Francisco J. Alonso Cortina,nuevo secretario político del PCA
local. Reestructuracióndela junta ejecutiva,e intento de relanzar
la política comunista en el concejo.
De momento,y según sus palabras, mantendrána los dos conce-
jales independientes en la Permanente. Delos seis concejales
con los quecuenta el PCA, cuatro son independientes.

e Deejemplar se puedecalificar la medida del Bar-Restaurante
Molinón. Quincepapeleras, dispersadas portoda la villa, ha colo-
cado. Los barrios másperiféricos se han visto favorecidos.
Parece ser que no será la única entidad querealice tan limpia
obra; La Caixa d'Aforros, peime queta na tsabor

e Siguela triste escalada de robos. Rara es la semana quelos
cacosnovisitan un establecimiento dela villa. Uno de los más
afectados,por el número de robos cometidos, sin duda, el mesón
de Vede
Cien mil pesetas han ofrecido, los dueños de mesón Vede, a la
persona que lesfacilite una pista, veraz, sobre los autores de
estas «singulares»visitas.

 

e Unode diciembre feria de San Andrés. Buen tiempo,y como ya
sucedióen la aplazadaferia de San Mateo, mucho movimiento de
ganado,y satisfacción en los rostros de los paisanosdel concejo.
Buenañodeventas.

e Y es que no se sabe derribar En Cangas,por los hechos,
siempre creimos que lo dificil era construir La total falta de
estética siempre primó
Pero ahora resulta que tampocosesabe derribar Los edificios de
la Cartuja, con el desprendimiento de la carretera general
Cangas-Leitariegos;el desmonte del Campo Tenis, con el corte
dela calle alcalde Diaz Peneleda; y así alguna más... Más dela
cuenta.
La construcción de lacalle Gallego, en su desmonte, atentó
gravementeal palacio de Pambley, una de las construcciones,
queparaalgunos, es de las más antiguas de la villa.
Grandesgrietas en sus paredes, conel consiguiente desalojo del
edificio por parte de los vecinos.
Y estos graves perjuicios, ¿Quién los paga? ¿Quién defiende a
los vecinos?

e Y ahora... a escribir la carta a los Reis. Pp Teinás
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APICULTURA: PASADO, PRESENTE Y FUTURO

La Apicultura es una actividad que,a diferencia de cual-
quier otro tipo de ganado, no exige de sus propietarios
unaatencióndiaria, se alimentan por sí mismas aprove-
chandoel néctary el polen que le proporcionanlas flores
de árboles, arbustos y plantas herbáceas,tantosilvestres
comocultivadas, este aprovechamiento de néctar y po-
len, tiene lugar desde el comienzo de la primavera hasta
el otoño.

La cría y cuidado delas abejas es una labor muy antigua
en la Humanidad. Tenemos señales de que las abejas
existen enla Tierra hace unos 30 millones de años, esto
se pudo demostrar mediante la aparición derestosfosili-
zados en ámbarpertenecientes a esta época. Ahora bien,
estas abejas no formabancolonias, sino quevivían aisla-
das; los primeros testimonios que tenemos de abejas
sociales, o sea abejas formando sociedades comoen la
actualidad, datan de hace unos20siglos.

Los españoles hemossido los primerosenutilizar la miel
y en instalar colmenas.El historiador romano Justino cita
al rey de los Tartesios, Gárgoris, conocido con el sobre-
nombre de «El Melícola», como un gran promotorde esta
actividad, por haber enseñado a su pueblo la explotación
de colmenas, enseñanzas que desde España pasaron a
Egipto y después a todos los pueblosdela antiguedad.
Tartesia era un reinado situado aproximadamente en lo
que ahora es Andalucía.

El hombreutilizó la miel desde un principio, saqueando
las colonias silvestres para obtenerla. Esto es lo que
demuestranlas pinturas rupestres (pinturas de la época
prehistórica) encontradas en la Cueva de la Araña en
Bicorp (Valencia), que representa a un hombre sacando
miel de una colmenanatural. 

Los Egipcios, 5.000 añosantes de Cristo, ya practicaban
la Apicultura, como puede deducirse delas pinturas ha-
lladas en templos y tumbas reales. También usaban la
miel enlas ofrendasreligiosas y se han encontradovasi-
jas con miel y con pasteles de miel en las tumbas de
personajesde la época.

El médico griego Hipócrates, 400 años antes de Cristo,
dijo que la miel «Produce calor limpialas llagas y úlce-
ras, suaviza las úlceras duras delos labios, cura carbún-
culosy llagas corrientes»

Las abejas, vivieron muchos añosenestadosalvaje, refu-
giándose, principalmente, en los huecosdelos árboles y
de las rocas.

Luego,el hombre empezóa ofrecerles troncos de árboles
huecos,recipientesde paja, de esparto, de mimbre, casa
detabla, etc., empleando los materiales que tenían más a
mano.Estas colmenasrústicas o tradicionales aún exis-
ten en muchaszonasy quedantodavía artesanos quelas
construyen y reciben los nombres de «truébano» «cor-
cho»o «trobo»

Generalmente estas colmenas se colocaban agrupadas
en lugares soleados, algunas veces con muros quelas
protegían de los animales depredadores de miel (oso,
jabalí, tejón, etc.). Estas construccionesreciben distintos
nombres(Galicia y Asturias: Cortines; Extremadura. Co-
rrales; Aragón. Hornos).

Esta colmenase colocabaverticalmente.Si bien en algu-
nas zonas, probablementeporinfluencia árabe, se colo-
caban tumbadas,tal y como se hace en todoel norte de
Africa.

El manejo debía ser muy similar al que aún se hace en
algunas zonas. Una vez al año, o dos, se efectuaba la
cosecha de panales con miel (corte o cata). Estos se
prensaban, a mano, o con prensas de madera, para obte-
nerla miel.

Estas técnicas de manejo variaron muy poco hasta épo-
cas recientes. A mediados del siglo pasado (1851), se
logró en Apicultura un gran adelanto, al ofrecer a las
abejas, como hogar, una caja de madera cuya cubierta
pudiera quitarse y, de esta forma, poder colocar en su
interior cuadros o marcos, dondelas abejas construyen
sus panales de cera. Al mismo tiempo se puede observar
lo quepasaenel interior de las colmenasy, así podemos
detectar enfermedades,falta de alimentos, etc. A este
tipo de colmena se la conoce con el nombre de moderna
o movilista y fue ideada por el norteamericano Langs-
troth (panal 42 x 20 cms.).

Porestos mismosaños,y siguiendo el modelo de Langs-
troth, Dadant diseña su colmena(panales de 40 x 27 y 40 x
13,7 cms.) y se inventa el panal de cera estampada.

Inmediatamente surgenlos primeros seguidores, que ha-
cen nuevasaportaciones, Layens diseña su colmena para
climas fríos (panal de 30 x 35 cms.); Blat modifica las
medidas de Dadant(43 x 27 y 43 x 13,7 cms.), etc.

A partir de Langstroth se han ideado muchos modelos de
colmenas, y cada año se proponen modificaciones, pero
los apicultores de todo el mundo los han ido abando-
nando,y la mayorparte de los fabricantes conservan dos
modelos: Langstroth (conocida en España comoPerfec-
ción) y Dadant-Blat.

En España abundala colmena Layens, cuandoenel resto
de los países, inclusive Francia,patria del inventor la han
abandonado porsus dificultades de manejo: más horas
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un apicultor obtiene
1abrá producido entre
de cosechas.

de trabajo, dificultades en el transporte y recolección,
etc.

La Apicultura en España hasta el año 1974 era descen-
diente. En el año 1905 había en España 1.550.000 colme-
nas; en 1931 eran bastantes menos, 1.300.000 y en la
actualidad aunque no se dispone de un númeroreal de
colmenas se puede estimar en 1 100.000 colmenas.

Hasta hace muy pocotiempo,los productos extraidos de
la colmenaeran,principalmente,la miely la cera,si bien
últimamentese está incrementandola recogida de Polen,
Jalea real, Propóleosy otros.

Estos productos de las abejas, son una pequeñaparte de
su producción. Mayor importancia quetodoello,tiene la
callada labor polinizadora de la abeja, trabajo gratuito
queprestaa la agricultura y sin el cual, está demostrado
que, es muydifícil, casi imposible, que fueran rentables
muchoscultivos como: peral, fresa, manzano,ciruelo,
etc.

Por cada 1.000 pesetas que un apicultor obtiene de una
colmena, ésta habrá producido entre 15.000 y 30.000
pesetas en aumento de cosecha, a los agricultores de
alrededor

Conrespecto al mercado de la miel hasta 1978 hemos
sido exportadores de unas 4.000 Tm./año, sobre una pro-
ducción de unas 9.000 Tm./año. A partir de este año
comenzamosa importarmiel, en cantidades apreciables
quellegan a más de 4.000 Tm. en 1981 Indudablemente
esta situación ha sido creada, en parte, por el aumento
del consumointerno pero también es debidaa los bajos
precios de la miel en el mercado internacional, y a los
bajos aranceles aduaneros que paga este producto (7%).

De pocosañosa esta parte hay un proceso de «eferves-
cencia apícola», que ha provocadola creación de nume-
rosas agrupacionesdeapicultores.

Gracias al esfuerzo asociativo de los apicultores, y al
interés de la Administración y otras entidades,las técni-
cas de manejo tendrán una difusión más rápida y se
mejorará la productividad y seguridad delas explotacio-
nes apícolas. En este sentido es previsible que a corto
plazo se comience en España trabajos de mejora gené-
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tica de las abejas, encaminadosa producir colonias más
productivas, menos enjambradoras, menos agresivas y
más resistentes a las enfermedades y a la invernada.

Estostrabajos deberánrealizarse en base a nuestraraza.

Sobre el tema de los tratamientos con pesticidas solo
cabe unaposibilidad, la acción continua sobre los agri-
cultores y la Administración, para que éstos lleguen al
conocimiento y convencimiento dela situación real. es
más interesante un tratamiento con el producto ade-
cuado en la época idónea, que 5 con un productoalta-
mente tóxico y en la época que sea; las abejas en un
cultivo, entomófilo (que se polinice por insectos) dan
másal agricultor queal apicultor).

En cuanto al mercado de los productos apícolas existe
una demandacreciente.Indiscutiblementeni aun así po-
demos competir conel precio de las mieles standard del
mercado internacional, pero sí podemos hacerlo si cui-
damosla calidad, obteniendo mieles monoflorales que se
cotizan a un precio másalto (romero, brezo, etc.) lo que
nos hace volver al punto inicial el tipo de colmena,y
agrupaciones fuertes de apicultores capaces de cose-
char cantidades comercializables.

Por supuesto, que el futuro es esperanzador, siempre y
cuando haya un esfuerzo conjunto, porparte de todos los
implicadosenel tema. Félix M. G

 

Los mejores Jamones

Garantizados

MUÑIZ...
desde siempre

Teléf. 810609 CANGAS DEL NARCEA   
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El pasado día 18 de noviembre en los locales municipales se

celebró la asamblea anual de socios dela entrañable Sociedad
de Artesanosde Nuestra Señora del Carmen.

Una vez leída y aprobada el acta de la samblea anterior por
parte del Sr Presidente se dio cuenta de la composición de la
actual Junta Directiva, que queda constituida de la siguiente
forma:

Presidente
Vice-Presidente

Vice-Presidente 2.”
Tesorero

Secretario
Vice-Secretario

Vocales

Cándido Puente Alvarez
Arturo Marcos Boto
ManuelAlvarez Rodríguez-Arango
ManuelAlvarez Rodriguez-Arango
Rafael Alvarez Flórez
Juan Manuel Fernández González
AngelLuis Alvarez López
Francisco Martínez González
Balbino García García
José Luis Fernández Fernández

A continuación fue presentado un informe del Sr Presidente,
que tras señalar los logros conseguidos en los dos años que
lleva funcionandola actual Junta Directiva, tuvo unas palabras
de agradecimiento al anterior presidente de la Sociedad, el
Sr D.Julio García Agudín, por la labor realizada durante los
años que estuvoalfrente de Artesanos; asimismofelicitó a la
pirotécnica Pablo porla calidad y buen hacer en La Descarga de
1982 y 1983

Cuandonoshicimoscargode la Sociedad —continuó Puente—,
nuestras metas más importantes eran tres: la domiciliación de
los recibos de los Srs. socios, la captación de nuevos,y los

 

La Junta Directiva en un momento de la asambiea anual.
De izquierda a derecha: Manolo, Cándido, Juan, Arturo, Falo y José.

socios de refuerzo. Con respecto a la primera se ha logrado
domiciliar la práctica totalidad de los recibos, con el consi-
guiente beneficio económico —al poder prescindir del
cobrador—, lo que nos va a permitir el no tener que subir la
cuota en los próximos 4 ó 5 años. Socios nuevos se han hecho
unos600, siendo enla actualidad el número total de socios de
1.622, incluidos los socios menores. De socios colaboradores o
de refuerzo, este año se han sacado unas 70.000 ptas., que con
todo lo expuesto anteriormente hace que en este período se
obtenga un superávit cuantioso.

Estostres puntos se han conseguido gracias al enorme esfuerzo
realizado porla Junta Directiva, y por la comprensión y apoyo
que en todo momento demuestra el pueblo de Cangas hacia la
Sociedad de Artesanos.

Esto hasidoen líneas generales lo quedio de síla Junta anual,
que pone de manifiesto el buen hacer de esta joven,y a la vez
prometedora, Junta Directiva.
Que sea por muchos años. José M.G. Azcárate
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La aplazada Feria de San Mateo
Con mucho más éxito l participación de lo esperado se celebró el
pasado 22 de octubrelaferia de San Mateo que había sido aplazada por
causa de la epidemiade fiebre que afectó a toda la cabaña ganadera
asturiana.
Llenoa rebosarenel ferial y ya a primeras horas de la mañanalas
transacciones adquieren un rápido ritmo. La mayoría de los toros,
aunque menos en número que otras ocasiones, prácticamente fueron
vendidos segúnllegabanal ferial
Los ternerosregistraron el mayor movimiento y fueron varios cientos
los que salieron camino de los mataderos de la región, Navarra y
Cataluña.

Segúnelsentir delos paisanoslos precios deoferta eran buenosy a las
docede la mañanaestaba todo vendido.

Terneras de recría, aunque en menor número queel ganado de carne
fueron mercadas para Gozón, Carreño, Santandery la propia zona.
Mucho movimiento también envacas con precios que estuvieron en las
quince mil pesetas más que en días anteriores se había ofertado por
ellas en las propias cuadras.
Hablamos con algunos miembros de UCA que expresaron su satista-
ción porel movimiento registradoy, sobre todo, porla tendenciaalalza
de los precios. Una vez más, puntualizaron, se está demostrando que es
unerrorpara el propio ganaderovenderen las cuadras.
Paralelamente hubo mucho movimientoen los sectores de maquinaria
agrícola y productosde la tierra, amén de losya clásicos tenderetes de
cintas magnetofónicas, ropas, menajes, chuecas, navajas y todo un
largo muestrario de objetos detodo tipo.
Satisfacción general y éxito de una feria que, aunque sacada de su
fecha, demostró la necesidad de su realización tras larga paralización
de los mercadosasturianos. Mitlars

 

Obras en el Palacio de Toreno

El Pleno Municipal Cangués va a solicitar le sean concedidas las sub-
venciones correspondientes, con cargo al presupuesto de obras de
carácter cultural elaborado por el Estado de cara a la celebración del
V Centenario del Descubrimiento de América, para efectuar obras de
mejora y acondicionamiento en el Palacio de Toreno, sede de las
consistoriales
Lavaloración de las citadas obras se estima en 9.554.000 ptas., de las
que unatercera parte será abonada por el Estado,otra por Junta
General del Principado la restante por la Caja de Ahorros de Asturias y
el propio Ayuntamiento.
El concejalLastra ha advertido que aún no están definidosloscriterios
por los que se distribuirá dicho presupuesto, quedando un poco a
expensas de la fijación de los mismos el quelas citadas obras puedan
ser o no ser aceptadas dentro de ellos. a

 

 

LIMPIEZA:

Veinte millones de déficit

A veinte millones de pesetasllegaeldéficit que acumulael servicio de
limpiezasde la Villa del Narcea. Según datosdela alcaldía el servicio
cuesta 23 millones de pesetas y se recaudan por este mismo concepto
sólotres.

Este desfase de millones se compensa con el trasvase de impuestos de
unaspartidas a otras. «Lo que no veo justo —nos dijo el alcalde José M.
Cuervo— es que todos paguen impuestosy quelos servicios vayan sólo
a unos pocos, como ocurre con la limpieza. Por otra parte los ciudada-
nostienen que acostumbrarse a quelos servicios que presta unainsti-
tución, en este caso el Ayuntamiento, hay que pagarlos, y un servicio,
paraser bueno,debe ester cerca de su propia autofinanciación»
Pese al coste de la limpieza, Cangas sigue estando muy sucia y ante
nuestra observaciónel alcalde nos contestó: «No es más limpio el que
más barre,sino el que menos ensucia; y es realmente lamentable ver
barrer locales hacia afuera después de pasar los barrenderos o sacar
basuras después de haber pasado el camión. Eso tiene que terminar y
quizás, desgraciadamente, habrá que hacerlo de una manera de la que
nosoy partidario: a base de sanciones» R. Mera

 

Tous pa Tous



LA MANIEGA/ Noviembre-Diciembre 1983
 

Principado de Asturias
Consejería de Medio Ambiente

INFORMESOBREEL RIO NARCEA

Las aguas del río Narcea permanecen en el embalse de Calabazos
propiedadde la empresaUniónEléctrica Madrileña en las cercanías de
Bevares, presentando uncolor verdeintenso.A finales del pasado mes
deagosto se produceesta coloración por primera vez, permaneciendo
hasta eldía de la fecha
Conesta fecha se recoge una muestra de aguay se realiza su análisis,
procediendoa obtener unsedimentoporcentrifugación, que posterior-
mente es teñido en extensiónfija.
Se compruebala presencia de algasclorofíceas en grandes cantidades,
pertenecientes al orden CLOROCOCALESdel género SANODESMUS,y
del orden VOLVOCALES,delgénero EUDOSINA.
No tienenrepercusiónsanitaria importante y se producen en forma de
eclosioneseutróficas con motivo de una elevación de la temperatura y
dela presencia de sustancias nitrogenadas fosfatadas originadas
enla contaminación creciente aportadaal Narcea.
Se recomienda el refuerzo de la cloración de las aguas de aquellas
poblacionesquese surtan en el río Narcea

Oviedo, 7 octubre 1983

 

INSPECTOR ADSCRITO E. Campón

_—

Oficina de defensa al consumidor

El Pleno Canguéshadecidido queel local que hasta hace poco tiempo
venía ocupandola ya desaparecida Asociación SOFECA-Automovilismo,
sea destinado para oficina de defensa al consumidor

El citado localsituado enel Palacio del Condede Toreno,sedede las
Consistoriales,estará abierto de lunes a viernes de una a dosdela tarde
y será atendido pordiversos concejales de la Comisión de Sanidad que
recibirán todaslas quejas, denuncias o reclamacionesqueel público
quiera hacersobreel temadel consumo.
Dicha oficina pedirá informes mensuales a la sanidad y veterinaria local
delas actividades desarrolladas por las mismas en relación con esta
problemática.
Segúnel concejal Vicente González, padre del proyecto,la creación de
la citadaoficina era considerada como muynecesaria ya queel aisla-
miento delconcejo y el despegue económico sufrido por éste en los
últimos años han contribuido poderosamentea la creación de toda una
picaresca, y a veces más quepicaresca, en torno al temay dela que
siempre sale perdiendo el consumidorque, hasta ahora, no tenía donde
recurrir Mu

  

 

Valore en sujusto precio la profesionalidad
del Agente de Seguros

RECAREDO
RODRIGUEZ 2
SOTO ,
(Agente Colegiado n.? 44.256 y Agencia de Viajes)

Les espera y ofrece gustoso cualquier asunto

relacionado con los seguros.

   

 

Conla representación de las mejores
compañíasde Europa.

Alcalde Díez Penedela, 6
Teléf. (985) 810012 - Cangas del Narcea(Asturias)   
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CANGAS Y EL PARQUE
Sin duda,unodelos mayores orgullos de los pueblos, quelucen insis-
tentementea propios y extraños, sus habitantes, son esas zonas de
recreo y esparcimiento donde uno se puedeolvidar del ruidosoy aje-
treado ambiente delas calles, donde los niños pueden jugarsin tener un
ojo puestoen el juego y el otro enel coche quese lesviene encima,que
adornadosdela másdiversaflora bajo la sombradealtos y frondosos
árboles, hacen de esos lugares espacios preferidosy necesarios.

Extraño es el pueblo que se precie de no tener un parque. Cuidados con
exquisitez, mimados,sonelreflejo vivo de sus gentes. Un parque aten-
dido, limpio, resulta una muestra inequívocade un puebloculto,detalle
deelegancia distinción de sus gentes.
Nuestravilla es la excepción. Carecemosde todolo dicho.

 

Detener un parque cuidado y respetado, con quiosco de música in-
cluido, donde la banda municipal amenizabalastardes de los domingos
y festivos, conel paso de los años se transformó en zona de aparca-
miento de coches. Se rompió todo lo rompible, su aspecto de destruc-
ción y abandono no se asemeja en lo más mínimo,con la imagen que el
pueblo de Cangas debe de dar No nos merecemosese abandono.
Dospuedenser las soluciones razonables, de bajo costo económico,
queen unbreve espacio detiempo se pueden dar para acabar de una
vez por todas conesta desagradable situación. La primera medida a
tomarsería la inmediata prohibición de aparcamientoenel parque, una
vez sacadostodos los coches se realizaría un modesto proyecto enca-
minado la construcción de una zona derecreo: calles de paseo,
plantación de césped y árboles, bancos,flores, y un corto etc., dedicado
este último para los másingeniosos,
La segunda es más una preocupación. Cangas crece,las zonas verdes
cada día son menosy más necesarias. Resulta incomprensible que un
trozo de parque sea declaradozonaedificable. Quécriterios manejan
los técnicos redactores del Plan. Si unaparte será ocupada conla
construcciónde la acera del Paseo,y otra se declara suelo edificable,
suelode propiedad municipal—, ¿qué nosdejan de Parque?

José M.G. Azcárate

 

VIVIENDAS DEL FUEJO

El que en su día fuera polémico temarelativo a la construcción de 150
viviendassociales enel Fuejo vuelve a cobraractualidad.
Aunquehacecasi un año que se iniciaron las obras,los deslizamientos,
derrapesy el peligro de hundimiento del depósito regulador del abaste-
cimiento de aguasa la Villa, que, al parecer ni siquiera figuraba en los
planos, motivaronla suspensión de las mismas.
Puesbien, se ha rescindido el contrato conla empresa que tenía adjudi-
cadas las obras y dos nuevos proyectos se hallan ya en fase muy
avanzada.
Unodeellos, de ingeniería, relativo al afirmado y aseguramiento del
terreno y otro de arquitectura que contemplalas viviendas ensí. El
númerodeéstas sufrirá una reducción en cuanto al primitivo proyecto,
pero no tanto comose ha especulado, sino tan solo de diez a doce
viviendas.

Segúnla alcaldía es más que probable que las obras puedansalir a
licitación en este mismoaño. R.Mera  
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La Villa volverá a tener árboles

Cangasdel Narcea volveráa tenerárboles en suscalles plazas.
Bueñanoticia para todos, máxime si tenemos en cuenta quela
operación «cada persona un árbol» o «cada comunidad un
árbol» va a costar al Ayuntamiento cangués muy poco dinero.

Laideapartió del PSOEy fue aprobada,tras los informesdelos
técnicosenelárea, porla Comisión Municipal Permanente.Este
fue el acuerdo con señalamiento de lugares tipos de árboles:

—Plaza del Conde Toreno: Dos hayas rojas y dos sauces.

—Plaza de la Oliva: Volverá a lucir el mismo árbol que dio
nombrea la plaza: una oliva.

—Escaleras del Barrio del Carmen: Sauces llorones y sauces
lloronesretorcidos.

—LaVeguetina: Ciruelosrojos y arces amarillos.

—Los Nogales: Comoeslógico nogales. Treinta, queirán situa-
dos a una distancia de siete metros para facilitar los
aparcamientos.
—Frente al edificio de Juzgados: Arboles de los llamados
plataneros.

 

No sabemossi cuando estas páginas vean la luz los árboles
estarán ya plantados o no. Lo que sí sabemoses el proyecto de
la alcaldía de convertir el acto en una jornadafestiva quesirva
jara reconciliar al pueblo cangués conlos árboles que tan mal
rato han recibido de unos añosa esta parte en nuestraVilla.

Atal fin se ha invitado a todoslos ciudadanosa quedistribuidos
por grupos se encarguen, cada grupo o persona, de todos los

menesteres que requiere la plantación. Es incluso deseable, ha
declarado el alcalde, que cada ciudadano asumiera como
«Suyo» el árbol quepea seguro que así gozaría siempre de
los Cuidadosy la protección necesaria.

Dela organización y ejecución de este proyecto están encarga-
doslos presidentes de las Comisiones de Agricultura y Depor-
tes, así comola Oficina Técnica Municipal.

El hecho de que cada comunidad

o

individuo se preocupe des-
puésdelriego y cuidado de «su» árbol pretendellevar atodos un
poco de responsabilidad de su cuidadoy vigilancia paralibrarle
en su primera época de los desaprensivos y gamberros.

Que cuaje la idea y que todos nos concienciemos de quesi
queremos un Cangas máslimpio y más verde hadesertarea de
todos. R. Mel

 

 

CAMPAÑADE LIMPIEZA
Si en el número anterior se señaló la importancia de la campaña de
limpieza, sobre todo en lo relacionado con elrío Narcea, en este número
es importante el apuntar la campaña de concienciación popular que
están llevando a cabo el Cuelmo Ecologista Pésico y algunos cursos de
E.G.B. de la villa, que mediantecarteles colocados en lugares estratégi-
cos,incitan a los vecinos a tener un Cangas más limpio.

Ya lo dicela cita: «No es más limpio quién más limpia,sino quién menos

ensucia» Pin Veiga
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De nuevo:

EL PLAN DE URBANISMO
Esto pareceel cuento de nunca acabar Por unaserie de irregularidades
cometidasanteriormente,el pasado día 27 de octubre, el Pleno Munici-
pal aprobó nuevamente las Normas Subsidiarias de Planeamiento,
aprobación inicial queirá acompañadade un mesde exposiciónde las
mismasal público, parapresentarlas alegaciones pertinentes y pasar a
su aprobacióndefinitiva

Nadanuevo, ya que másdesiete añosse lleva con este cuento, en claro
detrimentodelPlan, que sin duda, cada vez es peor
Varios minutostardó la Corporación en aprobarinicialmente las Nor-
mas. Esta ligereza preocupante, nos lleva a pensar que no está en el
ánimo,y enla práctica, de esta Corporación el aprobar un Plan progre-
sista que defienda nuestro patrimonio-artístico, que defienda los espa-
cios verdes, que termine de una vez portodas conla terrible especula-
ción que nos ahoga, en definitiva que haga un Cangas máshabitable.

La mayoría de nuestros concejales desconocen por completo el Plan, y
lo quees mástriste, no son sabedoresde las sugerencias, que por parte
de los vecinosy asociaciones,se presentaron a las Normas.
Si por parte de los responsables municipales, no están dispuestos a dar
y facilitar toda la información necesaria,si intentan aprobarel Plan
argumentando únicamente su necesidad y urgencia, mucho nosteme-
mos quelas ilusiones del pasado, serán las frustraciones del futuro. Y si
no al tiempo. José M. G. Azc:

 

 

Para todos los cangueses

Aprovechando la campaña quese está haciendo en nuestro pueblo,
sobrela limpieza, los niños de 5.” A del colegio público Alejandro
Casona queremos poner nuestro grano de arena. Yalo hicimos hace
unosdías poniendo los murales en que hacíamosalusión a que ahora
tenemospapeleras.

¿Quépedimos hoy? pedimosvarias cosas más: Limpieza en las calles y
que nose tire nadaalrío. Las calles están sucias porque nosotros
queremos.
En el verano nos preocupamos muy poco de que todo quedelimpio
cuandosalimos al campo. Poco a poco contribuimos a que el monte
esté mássucia.
Pedimosqueno se maten las truchasde losríos, y que se respeten los
pocosanimales, del monte, que quedan
Y ahora que se acercan las navidades, pedimos que no se corten los
xardones(acebos), árbol ya escaso, así comolos laureles.
Si esto lo cumplimos, tendremos un concejo más guapoy más limpio,

Los niños de 5.* A del Casona

 

Se potenciarán

A más de un año de funcionamiento de la nueva Corporación, las
relaciones de ésta con los numerosos alcaldes de barrio del Concejo

siguen siendoprácticamente nulas
Tras las últimas elecciones, apenasdiez o doce han sido removidos de
suscargos, los demás siguen siendo los mismos, aunque algunossólo
figuran de nombre.
Los nombramientos se han hecho en todos los casos porelección,bien
directa o por las propuestas remitidas porlas juntas vecinales. Esto en
cuantoa los removidos,del resto —afirma José Manuel Cuervo— hay
muchosqueni siquiera conocenal alcalde de Cangas.
Conel objeto de terminar con este estado de cosas y con el fin.de
canalizar problemas y crear unos criterios unitarios de planificación,
sobre todo en cuanto a prioridades de obras y régimen de subvenciones
se refiere, el alcalde convocará unaserie de reuniones con todos los
pedáneosdelconcejo, reuniones que la alcaldía quiere no se queden
sólo en presentaciones sino que sean elinicio de una serie de actuacio-
nes prácticas que lleven a un enfoque y resolución racional de todos los
problemas planteados en las aldeas.
Estas reuniones se celebrarán, como mínimo, cada dos meses.
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Paseo por el montede Muniellos

El día 6 de noviembre estuveenel fabuloso bosque de Muniellos con
varios amigos, después de obtener el permiso correspondiente en las
oficinas del ICONAdeOviedo.
No voya descubrir las maravillas y frondosidadesde dicho bosque,ya
quecasi todoslas conocemos,aunquea decir verdad, hay mucha gente
de Cangasquelo conoce de nombre, pero nunca puso su pie allí
La excursión quehicimos fue el subir a conocerlastres lagunas exis-
tentes, que vienen a quedar más o menos,a la altura del Comnio.
Salimos de Tablizas por la parte derecha,siguiendo el sendero que
hasta las lagunaslleva. Los colores de los árboles —tan variadosen esta
época de otoño— y grandiosidad del paisaje, dejaban atónitos a mis
amigos, pues nuncahabíanvisto cosa semejante, además el día estaba
propicio para caminar El sol no calentabay la brisa era muy agradable.
El sendero es bastante llevadero, aunquealprincipio tiene un tramo un
poco empinado,pero subiendo despacio se puede llevar bien. Está
señalizado, aunqueyo creo que deberían poner mástablillas indicando
algunospicosy la denominación de los lugares por dondese camina.
Subiendo, nos encontramoscon los guardas del bosque queestaban
vigilando. Lamentándolo mucho diré que vimosfurtivosy los guardas
también,perola distancia era tan enorme que aunqueellos actuasen
con rapidez y fuesen al lugar donde los vieron, seguro que ya nolos
encontraban, pues como digo la distancia era de kilómetros.
Todos comentábamos que era una vergúenza tener solamente dos
guardaspara aquella extensióndeterreno, es más, desde que mataron
a otro guardaen el bosque aún no se cubrió la plaza. Las sanciones
económicasa los furtivos no se han actualizado desde que se promulgó
en el año 1970 la vigente Ley de Caza. Este furtivismo en una Reserva
Biológica como es Muniellos no se puedetolerar así que esperamosdel
Consejo Regionallas medidas necesarias para acabar con estas desa-
gradables sorpresas.
Lallegada y vista de la primera laguna,fabuloso,pues los contrastes de
colores que allí se dabanesalgodifícil de superar
Al bajar seguimosel cauce del rio Muniellos. El sendero deja bastante
que desear puesestá bastante intransitable, debido a la maleza que en
él existe. Se nota quelo «rozaron» porla parte de abajo, pero aún queda
mucho porhacer
También tengo que decir algo sobre los «puentes». Se encuentran
bastante abandonadosy porla humedadreinante en el bosque están
muyresbaladizos, máximequelas maderas son muyviejas y algunas se
encuentran sueltas. No creo fuese muchotrabajo el reemplazar la
maderavieja por otra nueva,ya queen el monteexisten árboles caídos
que no se aprovechan para nada y para este menester son más que
suficiente. Así que ¡manosa la obra!
Detodasformasy a pesar deestosinvonvenientesla visita al bosque fue
muypositiva y esperamosvolver hacerla en la próximaprimavera, pero
porsendero distinto conelfin de poder admirarel paisaje y la grandiosi-
dad del monte desde otra perspectiva. Sandalio Gurdiel M.

 

¡¡FELIZNAVIDAD!!

Orbaya en Cangas. Alo lejos, los montesse pierden entre nublos.
Los pocos viandantes que cruzanla calle lo hacen arrebujados
en prendasdeabrigoy cubriéndose dela fina lluvia con paraguas
multicolores. Hacefrio.
Yahancerrado los colegios y la chavaleria tiene los ojos pegados
al televisor o la frente al cristal empañadodela ventana. Hay un
ecodevillancicos enredadoen las vetustas casas del Cascarín.
La nieve ha extendido su mano por montesy colladas convir-
tiendo el concejo en un idílico Portal de Belén. Estamos en
Navidady todo parece hacerse más pequeño y recogido. Unos
vuelven y otros se van. Es lallamada del hógary de la niñez
perdida.Esel reencuentro con los viejos cuentosy leyendas de
Ílares y paneras. Es Navidad.
Repartidos por el mundo,tras haber seguido el duro caminode la
emigración, son también muchoslos cangueses que celebran la
Navidad.
Para algunos de ellos no habrá nieves ni reencuentros en la
aldea. Su Navidadestará llena de sol y de música deotrastierras.
Quizás la añoranza empañe sus ojos y en su mente puntee la gaita
sonesasturianos. Queeste año, y muchos más, sea LA MANIEGA
eselazo de unión con quelos que aquí estamos,con la lluvia, con
la nieve, con la cena de Nochebuenay la nublina, con el sabor del
turrón y la nostalgia de prados húmedos.
Otrostendránnieve, agua frío en cientos de ciudades europeas
o españolasy se asomarána las ventanasconlas retinas llenas de
orballosy verdes, viendosin ver
Paratodos,para los de aquiy los deallí, un fuerte abrazoy ¡Feliz
Navidad! José Luis R. Mera
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Concierto del Coro Infanti

Elpasado día 12 de noviembre, enla Colegiata Parroquial de Sta. María
Magdalena,tuvimos la satisfacción de escuchara la Coral Polifónica
Infantil «Cangas del Narcea», dirigida por Dha. Mercedes Otero, y a la
Schola Cantorum de Grado, bajo la mano de su director D. José Avello.
Lasdoscorales interpretaron canciones asturianas, cantos espirituales
negros, cantigas de Alfonso X el Sabio, etc., etc. Todoel público asis-
tenteal acto,salió muy contento del recital, ya que se apreció el buen
hacerde los dos directores.
Tenemos que destacarel gesto emotivo que tuvieronlas componentes
dela Coral Polifónica «Cangas del Narcea», para su directora, pues le
hicieron entrega de una bandeja plateada, con una dedicatoria y un
ramodeflores, conmemorandola fecha de su presentación y agrade-
ciéndole la paciencia quetiene conellas durante los ensayosy clases
desolfeo

 

  

Despuésdel concierto,las dos Corales y acompañantes, se reunieron a
disfrutar del suculento ágape que la Coral de la villa ofreció a sus
visitantes.

Desdeestas páginasfelicitamosa todos los componentes de las Cora-
les, igual que a sus directores, y les animamos para que en breve
podamosvolver a escucharlas tan gratamente.

Sandalio Gurdiel M.

 

 

Renace la Peña «El Sarmiento»
Unade las Peñas Canguesas que por diversos motivos (las mujeres,
dicen ellos)se extinguió allá por los años sesenta vuelve de nuevo a la
vida activa
La Peña«El Sarmiento», que en aquel entoncestirabajunto a la Forca el
día de la Magdalena, renace de nuevo para incorporarse al quehacer
festivo y estruendoso del resto de las peñas dela pólvora. Víctor Vega,
uno de sus antiguos componentes, es el presidente y, junto a él, José-
Pablo, Angel «Dupont», Montoto y muchos más.
El fin fundamental de esta peña, como el de todas las de la pólvora, esel
de contribuir al mayor esplendor posible dentro de las fiestas patrona-
les, colaborar conla Sociedad deArtesanosen la Descarga enla Jira y
aunarlazos de amistad y cooperaciónentre todoslos componentes.
«ElSarmiento» se unirá al Arbolín, La Alpargata, Barriga Hubiera y La
Amistad en la quema de fuegosdeldía 15 dejulio, por lo que este
espectacular y ruidoso acto se verá así incrementado. Según unos
primeros cálculos es más que posible que con este refuerzo la pólvora
que se queme, exclusivamente en la noche del 15, pase del millón y

medio de pesetas.  

Tous pa Tous
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LOS MINEROS EN HUELGA
En el sectorde la mineria el pasado mes de noviembre fue sin duda alguna de los
más conflictivos.
Los paros comenzaronlos días 14 y 15 culminando en la jornadadel 28, 29 y 30. El
motivo de esta huelga ha sido la discusión del Estatuto. Mientras que U.G.T estáde
acuerdo con el mismoy se opone a la huelga, la otra central mayoritaria, CC.OO.
presenta su disconformidad, fijando la protesta en unaserie de puntos entre los
cuales destacan lossiguientes.
—Jubilación obligatoria a los 60 añosy voluntaria a los 55.
—Contratación fija.
—Reducción de la jornada laboral (que ya había sido prevista gradualmente para
los próximos tres años) a 35 horas semanales. Y otras cuestiones relacionadas con
esta reducción de jornada (fichar desde la lampisteria y no desde la bocamina,
horario del bocadillo, etc.)
CC.OO. acusa ala U.G.T y al Gobierno de no cumplir los acuerdos pactados.
En cuanto a la incidencia de la huelga parece que se puede afirmar que el
porcentaje de parados fue cercano al 95%, con diferencias en cuanto a los tres
días y a la zona (en Minarsa y Carbonar fue menor)
Sin dudaalguna la actuación de los piquetes «informativos» fue decisiva, colo-
cando barricadas en la carretera de Vega a Villar que impidieron el paso de los
autocares y también de los transportes escolares de Gillón, Trasmonte y Vidal.
Enllos dos últimos días se produjeron algunos enfrentamientos entre miembros de
los piquetes y trabajadores que querian entrar y hubo momentos de máxima
tensión, sin que la Guardia Civil quevigilaba la zona hubiera de intervenir.

F. Acevedo
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IV OLIMPIADA
SAN JOSE DE CALASANZ
Con motivo de la celebración del día de San José de Calasanz, Patrono de los
Maestros, se organizó el 25 de noviembre en el Colegio Público «Alejandro Ca-
sona» de Cangas, la IV Olimpiada Cultural y Deportiva con actividades en las que
participaron todos los alumnos del Centro, desde Párvulos a 8.* Entre las activida-
des programadas, destacamos:
Concurso de pintura. Tema libre. Se establecen tres categorias

A.—Niños de Párvulos y 1 de E.G.B.
B.—Niños de2*y3*de EGB.
C.—Niños de 4.y5"de EGB.

Las obrasestuvieron expuestas en los pasillos del Centro. Se concedieron tres
premios por categoría así como diplomasa los finalistas y a los alumnos de
EducaciónEspecial.
Concurso de narración. Tema: Un cuento original
Participaron los alumnos del Ciclo Medio (3.* 4.* y 5.* de E.G.B.). Se otorgaron
premiosy diplomas a lostres primeros clasificadosy a los finalistas.
Campeonato de ajedrez: Con la participación de los alumnosde 2.* etapa. Des-
pués de las partidas de clasificación, jugadas en días anteriores, se disputó la gran
final que demostraron la gran calidad de los participantes. Los cuatro primeros
clasificadosrecibieron trofeosy diplomas.
Mini-Cross:Conparticipación de los alumnosde 4.? y 5.?resultó muy animado su
recorridoporel centro dela Villa. Hubo premiospara lostres primerosclasificados
en cada categoría (masculina y femenina)
Cross: Participaron los alumnos de 2.* etapa divididos en tres categorías: 6.* 7 *y
8.” El cross partía del Reguerón y después de cubrir un circuito urbano volvía al
Reguerón donde estaba instalada la meta. Se concedieron trofeos y diplomas a los
tres primeros clasificados de cada categoría.
Juegos deportivos: Los alumnos de Párvulos, 1.* 2.*y3.* participaron en diversos
juegos: sillas, patata, tres pies y sacos. Hubo premios y diplomas para los tres
primeros y caramelos para todos.

 

 

Sokatira: Emocionante y reñida disputa de tiro de cuerda entre una selección de
6” y otra de 7”. a tres tiradas, con un magnífico trofeo para los vencedores.
A continuación desafío entre 8.”A y 8.” B.

Fútbol Sala: En el Reguerón se enfrentaron una selección de 6.*y 7 *contra8.*y en
los patios de Conde Toreno disputaron el partido las selecciones de 4.* y 5 Los
vencedores obtuvieron un trofeo que exhiben en sus aulas.

En sumaun día en que todos disfrutaron de lo lindo, no sólo los chavales que
participaban sino también sus padres y el pueblo de Cangas en general que vio sus
calles llenas de escolares compitiendo deportivamentey divirtiéndose.

El Claustro de Profesores

  

MOVIMIENTO DEMOGRAFICO
NACIMIENTOS/ Mes de OCTUBRE

Javier García Cardo (Cangas); Marta Cardo Berdasco(Fuentes de Cor-
vero); Miguel Enrique González Montaño (Cangas); Jorge Collar Fer-
nández (Cruces); Roberto Uría Arias (Cangas); Tania Martínez Rodri-
guez (Las Mestas); Alberto Galán Fernández (Posada de Rengos); Re-
beca Martínez Acero (Carballo); Rubén Rodríguez Martínez (Villategil);
Javier Martínez Fernández (Limés); David Lago Navia (Rengos); José
Antonio Rozas Alvarez (Irrondo de Besullo): Nuria García Alvarez (La
Linde); Iván Díaz González (Sienra); Estibaliz Díaz Garrido (Santa Eula-
lia de Cueras); Angela Barrero García (Limés); Ana María Martínez
Antón(Las Defradas de Ambres); Patricia Fontaniella Balsa (Cangas).

MATRIMONIOS/ Mes de OCTUBRE

Higinio Collar González y María Adelaida Alves (Cangas): Angel Alfonso
Llano y M.* de las Mercedes Diez Rodríguez (Larna); José Antonio
Iglesias y Purificación Naveiras Garrido (El Rañadoiro): José Higinio

Martínez Cadenas y M.* Florentina Parrondo Riesgo (Moal); José Anto-
nio García Suárez y María del Carmen Díaz Rodríguez (Villategil)
  

  

  

Bueno
Ens VEZ

ARTa

UNAcasa dE Dosci ENT

Mesde Octubre 1983
DEFUNCIONES / Mes de OCTUBRE

Ludivina Rodríguez Barrero,62 años (Saburcio); M.* Benigna Fernán-
dez Menéndez, 71 años (La Regla de Perandones); Hortensia Huergo
Alvarez, 64 años(Asilo-Cangas); Josefa Rubio Berdasco, 85 años (Pa-
radala Vieja); Soledad Castrosín Tineo,74 años (Adralés); Santiago
Escaladas Tronco, 86 años (Las Cuadriellas de Ambres); Secundino
Linde Rubiero, 54 años (Cobos): María Rodríguez Miranda,82 años
(Vega de Rey); José Combarro Menéndez, 66 años (El Otero); María
Soledad Rodríguez Campo,93 años (Besullo); Miguel Enrique Gonzá-
lez Montaño, 15 días (Cangas); José Menéndez Cuerdo,63 años (El
Otero); María de las Nieves Feito López, 54 años (Javita); María de los
Dolores Pérez Frade,87 años (Cangas); Luis Peláez González, 71 años
(Cangas); José Llano Rodríguez, 74 años (Mieldes); Benjamín Martínez
González, 84 años (Posada de Rengos); Aurelia Rodríguez Riesco,69
años(La Linde); María Collar García, 72 años (Gedrez); Dionisia García
Fuertes, 85 años (Asilo-Cangas).

    

    

    

PREFIERO TENER

DosciENTAS, CASAS   PUES Yo
DE TENEZ
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AÑORANZA

Serán nesusdías de murnia
nus queyou buscarei betsugu
pa nun sere invadida pula angustia.
Taría en griesca,si esa invasión nun fora grande
peru nun podreievitá-la.
Serán nesusdías de murnia
nus que unaagria soledá
chegaráal fondudel miou curazón,
buchigará alredor del miou cuerpu...
—yaquépasará ispueis?
—uién me dará aquetsus consechus...

sí, de verdá bonus?
—uien mefairá pasare de la murnia

ala alietsura..., Habrá daquién?
Quetriste ía la vida
que isingañusnusdá,
peru hai que seguire el sendeiru
pa alcuntrare: paz, amor solidaridá,tsibertá...
Sí, todas esas cousas bonas
que dalgún día se pudían algambere
peru que gúei tuvía nun se cunocen.
Pur esu hai que andare caminus ya caminus
pa alcuntrare aquetsu.
Hai que andareen griesca pulavida,
pur esu queda-me solu ese ánimu,
de que tu tamién te pongasengriesca.
Pur outru tsau sientu pena,
Una pena que nun se podeasplicare cun parulas
ía anque a lu mechorsepaisfrazá-la
sientu pena, deverdá,sientu pena.
Una manchanegracaienriba mía
pa dicí-me quevoi senti-me sóla;
las cousas bonas van-se,sí, las cousas bonas van-se
—OhDious! cuanduserá lu maniviesu.

El pasuel tiempu, fai querera la xente
ya you te quería, claru quesí, quería-te,
pur esu dan-me ganas de churare
anque mecoste dicí-lu.
Peru hai que chapinare hacia un futuru bonu
ya you sei que tu podes fae-lu.
Tu podessere ese, quien pode alcuntrare

LOS DERECHOSDEL NIÑO

¿Por qué nosoyiguala los demás?
le decía un niño negro a su mamá.

Calla hijo, eres negro,
muydistinto a los demás.

Meencuentro mal mamá,
¿no mellevas al doctor?

Calla hijo, eres negro,
muydistinto a los demás.
¿Por qué no tengo nombre

ni nacionalidad?
Calla hijo, eres negro,

muydistinto a los demás.
El tío es subnormal,

¿por qué nova a la escuela?
Calla hijo, él es negro,

esdistinto a los demás.
Mamá,los chicos no me hablan,

mo me quieren escuchar
Calla hijo, eres negro,

muydistinto a los demás.
En la escuela no me aceptan,

no me quieren enseñar
Calla hijo, eres negro,

muyydistinto a los demás.
Ayermecaíenla acera,

y nadie me quiso ayudar
Calla hijo, eres negro,

muydistinto a los demás.
Mamá,los hombresblancos quieren

hacermedetrabajar
Calla hijo, eres negro,

muydistinto a los demás.
Mamá,yo a todoslos quiero mucho

noles guardo ningún rencor
puesellos son inocentes,
no saben lo que es amor
Eso hijo es muycierto,

ten espíritu de solidaridad.

Marta M.* Arbas Martínez
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JUVENTUD

Juventud,divino tesoro,
se dice con sencillez,
¿pero dóndeestá hoy en día
quéyo nola puedo ver?

Es quese marchalejana,
sin dejarse razonar
creyéndose poderosa,
cuandono sabe ni andar

Procuravivirla bien,
alegre,feliz, sonriente,
noquierasvivirla loca
que muyprontotearrepientes.

Masluegoestardepara todos,
los que quieren ayudarte,
pueslos jóvenes de hoy
sufrís callados, en gran parte.

Clotilde Fernández

SI TU SUPIERAS

Si tú supieras, mujer
las noches que paso envela,

¡lo que me cuesta dormir!
y medespierto... soñando.

Si tú supieras, mujer
las penas que estoy pasando,

¡por pintar negraslas rejas
cuandotus ojos son garzos!

Domínguez Piris

A LOS COMPAÑEROS
DE MI PUEBLO

A mi pueblo pequeño,
a mis pobresvecinos,

el sendeiru firme.

    

   

   

  

Crei-me.
M.* X. Rodríguez

4h
a

RECORDANDO DO
A GARCIA LORCA 7

Luna,del candil y la pena,

 

  
  9

)

  

con tu mantodeestrellas, EZ
dile a mi niña DolE21
que porla tarde nadie me espera. In      

Luna,del candily la pena,
contus pechosanchos,

dile a mi hembra
queporla nochela estoy soñando.

Luna,del candil y la pena,
contu vientre blanco,

dile a mi dueña
queporel alba voy caminando.

DomínguezPiris

a aquellos que luchanporalgo,
a los que se alegran consustrinos.
A aquella casa sola,
a aquelcarro que no anda,
a aquellos árboles en cola,
que se ven desdeunaventana.
A aquel pueblosolitario,
peroconairesdealegría,
a aquellos restos de un armario,
dedico ésta poesía.
A aquellos hombres y mujeres,
a los que trabajan sin descanso,
a los que cumplen con sus deberes,
a los que de quererles no me canso.
A los quese ríen de los demás,
a los que son buenos compañeros,
alos que tienen ochovacas y más,
alos quesólo tienen dos corderos.
A la fuente que apenas da agua,
alos perros que vaguean porel camino,
a los que caminansin tregua,
a los que se bebencontranquilidad su vaso de vino.
A los que apenas andan,
a los que no viven en vano,
a los que trabajan y mandan,
atodoslos que hacenrevivir ¡El Pládano!

M.* Jesús Arias Menéndez  

Tous pa Tous
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UN INEDITU DE

JOSE M.” FLOREZ

La cumpusición que agora esbublizamus ía
un inéditu del primer escritor n'asturianu
ucidental

Perdíu l'urixinal d'este escritu, apingachou
na memouria ya foi pasandu d'unusa outrus,
de bouca en bouca, cumuse trasmite tula
cultura pupulare, ya foi asina cumu chegou a
lus nuesusdías
Gúey, cuandu se cumplen cien anus dela
espublización del primertsibru en bable uci-
dental, bien merezla ucasión ufiertá-tse una
pequena alcurdanza a l'autor d'aquel renu-
mau «Farruquin de Busecu»
Composiciones en dialecto  vaqueiru
asuleichou-se en 1883, hai agora un sieglu, ya
vei sere el cabezaleru entamutsiterariu n'uci-
dental. José M.* Flórez supu garrar muitu
bien la fala de lus vaqueirus ya debíu pensare
que daqueiasina había que lu deixar imurtali-
zau nu papel.

El pequeñutsibru de puesías festivas ya de
custumes cumertiu-se nun documentu em-
purtante pa lus estudiosus del bable attuales.
«Farruquin el de Busecu», aquetsa puesía
que falaba d'un paisanu que murría d'una
fartura, algamou tala pupularidá que son
gúey mui pocus nu nuesu cuncechulus que
nun cunozan aquetsu de: «Xantou Farrucu
d'Antona / na boda la sua harmana / seis
garfetsadas de fégadu / ya dous otsas de cua-
Chada...». Lus escritus d'este cangués mana-
ban del pueblu, ya pur esu calanun tamién na
xente que falaba d'aquetsa miente purque
yera la primera aa quela sua fala yera
reflexada nus papeles.
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LA EPISTOLA DEL VAQUEIRU

You chámomePedru Prietu
Vicinu destí cuncechu
natural detreita'n Sierra
qui d'achí vienu miou buelu.

Miou padri murríu di mal
ya mia madridi duelu.
You cumuera piquínin
harideilu di miou buelu.

Muitas ouvechasya cabras
tamién un famosuperru.

Di viernu tou na marina
di vranu subu p'al puertu.

Axuntey bona manteiga
tamién un zurróndi queisu.

Youquivi tou esto xuntu

marchey a vendelu a Uvieu.

A la entrada d'un cunventu
qui bien cuntey qui era"! cielu.
Youquitey la mia muntera
ya fuimeintrandu p'a dientru.

Achívi tantu palanquín
ya tantu palancar ardiendu,

cumup'a achumardidia
tantu santu di maderu.

Había una escudichona
taba atada con un rechu,
ya tamién una misona
tapada cun sabaniechu.

Ya dilantri había cuatru
palanquinesardiernu.

Tamién vi una siñurona
asintada n'un tayuelu.

Salienuntres bigardos riburdiandu
chevantanduya caendu
iban faciendu crucis
ya"! más viechu iba nu mediu.

Cheganuna la misona
ya achífixienun sou cuentu;
chevantandu un cachu pan
qui era másblancu qui"! cielu.

Ya dachí a un pouquinín
chevantanun un pucheiru,
y'antós dachiqui chi das
ilviechu foy cunsumiendu.

Younunséisí tindría cheite
Ousi quiciais fuera sueru,
qu'inda nun quidoufartucu

ya mialma siguiou richambiendu.

D'achi a outru puquinín

outru bigardu cumu echus
saliou tamién reburdiandu,
il cilebru tinía piechu.

Subióu pur una escalada
ya mitiuse n'nun queisiechu.

You di bonu ni di malu
nun l'intindí mas qui estu

«Piecha la boca Farrucu,
qui ti tan cumuendu'| queisu,
Youdila vuelta p'atrás,
ya era virdá pa San Pedru.

Qui'I diantri di un alguacil
mi taba cumiendu| queisu,
tinía la boca chena,
ya inda las manusdientru.

You alceiel miou palu ferrau
ya dichi mitá nu cilebru.
Sangre d'engunachifixi
qui fui lu mixordil cuentu.

Peru dichi pa curar
pa sieti mesis ya mediu,

qui busca qui buscarás

nun s'atopó curandeiru.

Y'al qui quiera vender queisus
vaya vindelus a Uvieu,
queachí chivei you lus mious
y'al diablu cuartu ví d'echus.

Aleluya... Aleluya...

  

Tous pa Tous
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